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本校では，平成 17 年の国際・科学高校への改編を機に，国際科学科では「探究」・「探究基礎」，総合

科学科では「科学探究」・「科学探究基礎」という科目を設けて課題研究の指導を続けてきた。 

今年度は，スーパーグローバルハイスクール(SGH)指定に伴い，国連グローバルコンパクトのテーマ

＜人権・労働・環境＞を扱う講座を加えて，国際文化科 2 年生の課題研究「探究」をスタートさせた。

他の講座でも，国際・人権・労働・環境の視点を取り入れ，また，研究を課題解決型にすることを意識

して指導した。（なお，来年度の講座テーマは，現在の 1 年生が取り組んできた内容を反映させ，国連

グローバルコンパクト及び持続可能な開発目標（Sustainable Development Goals(SDGs)）の対象領域

を意識した，人権・労働・環境・教育・男女平等参画とする予定である。） 

また，研究支援の試みとして，テーマに関連した取組をしている企業を訪問したり，中間発表として

研究途上の時期に優れた研究の発表を全員で聞いたり，その発表に対する大学の研究者や企業の CSR

担当者のコメントを聞いたり，あるいは大学院生から研究の進め方について個別に指導を受けたりする

機会を設けた。さらに，できる限り研究に必要な図書と論文を入手できるようにした。 

これらの取組の結果，従来と比較すると，論文の質が向上したと多くの教員が感じた。 

一方，不十分な点もある。問題の絞り込み方，引用を客観的に材料として利用するやり方，調査結果

から考察や提案を導き出す時の論理性，参考文献の書き方等，である。論文の構成のし方や参考文献の

書き方についての指導が不統一なことが，この論文集を編集する中でよくわかった。このように毎年論

文のまとめを作ることをふりかえりの機会にし，見つかった課題を次年度の指導に反映させていきたい。 

また，論文のための論文に終わらせず，この論文作成が，将来の自分の進路に繋がったり，同じ問題

に取り組もうとする人々の助けとなったりすることが望ましい。 

これらの点について，ご意見やアドバイスがあれば，ぜひ sgh.osaka.senri.hs@gmail.com まで連絡

をお願いしたい。 

今年度は国際文化科 2 年生が共同研究を含め全ての課題研究 110 件を学年末発表会「千里フェスタ」

において口頭発表した。生徒たちはその発表を 4000 字以上の論文にまとめて授業の最後で提出するこ

とになっている。この論文集では，各講座（同テーマで 2 つの講座が開かれているものもある）から 4

つを目安に講座担当者が選んだ 38 の論文を掲載した。論文は，テーマごとに整理して掲載している。 

 
2016 年 3 月 

大阪府立千里高等学校 

SGH 委員会 
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��� 途上国のỈ問題 

ᅬᒣ❳ஓ 

1.はじめに 

ᡃ々，᪥本の人々がỈでᅔっていることは考えられない。⺬口をひࡡれば安全なỈが出てくることが

当たり๓のようになっている。しかし，ୡ⏺の多くのᆅ域では⣙ 9 ൨人もの人々が安全なỈをᚓること

が㞴しいのだ。この人ᩘは WHO(ୡ⏺ಖ機関)によって定⩏された 1km 以内に一人 1 ᪥ 20 トルࢵࣜ

のỈを☜ಖできるሙᡤがある，ということを目安にしている。そこで⚾はこの問題の解決案として，᪥

本のỈに関する▱識や⤒㦂，ᢏ⾡なを途上国にఏ㐩し，現ᆅの人がỈを安全に☜ಖできる環境を⥔持

し，⟶理できるように指導すること，また，そのᆅ域のࢽーࢬに合った援助をすることを提案する。 

2-1.水の問題と途上国の実態 

᪥本のỈ㐨ᢏ⾡はୡ⏺でもᒅ指のものであり，また᪥本はかつて῝้なබᐖにみまわれた時期があり，

ᡓ後から高度⤒῭成㛗期を⤒て大きく発ᒎしてきたため，それらを一つひとつの㐣⛬においてᇵった▱

識とᢏ⾡は，他国にないもので，そうした⤒㦂は，途上国におけるᢏ⾡⛣㌿や人材育成の分㔝に大きく

㈉献できるに㐪いないと考えたからである。 

安全なỈの☜ಖというのは，༢⣧に「」の問題だけを解決するだけではなく，他にもᵝ々なᜠᜨが

ある。その一つとしてᏊ౪のᑵ学⋡のቑ加がᣲࡆられる。1km 以内に一人 1 ᪥ 20 トル☜ಖできなࢵࣜ

いᆅ域ではỈくみをすることが労働のひとつになってしまう。Ỉくみのは多くሙ合，女性，≉にᑵ

学年㱋にある女のᏊのなのだ。女のᏊたちはỈくみに 1 ᪥ᩘ時間も㈝やしているのが現ᐇで，教育

の機会をዣわれている。UNICEF(国連ඣ❺基㔠)によると，ᐇ際にࣆ࢜ࢳ࢚アでỈを☜ಖできる環境を

整え，コࢽ࣑ࣗテの人々に基礎的な⾨生▱識のᬑ及やᢏ⾡指導を⾜うことで，Ꮚ౪のᑵ学⋡がቑ加し

たというሗ࿌がある。Ỉの問題は，の問題であると同時に，教育と発㐩に関わる問題でもあり，Ꮚ

もの将来とᮍ来を大きくᕥྑする問題なのだ。まだ設ഛの整っていない途上国に，これまでの⤒㦂をも

とにᡃ々のᢏ⾡をఏ㐩し，のようにっていくかまでを指導する人材育成を⾜っていくことで，途上

国のỈ問題を解決し，さらにそれによって，Ꮚ౪の教育Ỉ‽向上や女性の♫会進出もಁ進され，⤒῭が

ά性化し，途上国の発ᒎに繋がる。 

2-2.具体的な援助の実態 

では，ලయ的にのようなᙧで援助を⾜うのかについてㄝ᫂する。途上国とひとくくりにいっても，

ᆅ方のᮧⴠなの㈋ᅔᆅ域と㒔ᕷ㒊ではồめている援助のᙧに㐪いがある。 

ᆅ方のᮧⴠなの㈋しいᆅ域では，まずᡞなのハードを作ることがᛴົである。しかし，それだ

けでは一時的な支援になってしまい，安定したỈの☜ಖができない可能性がある。持続可能な援助にす

るためには現ᆅの人々が⟶理していくために人材育成を⾜っていく必要があるのだ。 

国際 NGO の࢛࢘ーター࢚イドはアフࣜ࢝のࣈルࢼ࢟フࢯという国でඛ進的なࣉロࢪェクトを⾜っ

ている。そのࣉロࢪェクトというのは，インフࣛにᢞ㈨しᢏ⾡をఏ㐩することでỈを☜ಖできるように

しただけでなく，ᆅඖఫẸのࢳー࣒がỈのᑓ㛛ᐙになれるように研ಟをᐇした。ࢳー࣒は，㐨ලを

大㜰ᗓ立༓㔛㧗➼Ꮫᰯࠉㄢ題◊✲「᥈✲」2015 ᖺᗘ	ㄽ文集
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ってᆅୗỈのỈや㞵㔞をィ し，ᮧのすてのỈがᖸ上がってしまう༴機を᪩めに見ᴟめることを学

 。というものであるࡪ

Ỉ┘視ࢳー࣒のメンバーが，ᆅୗỈのỈを♧すグࣛフなをいながら，作≀の✀をまく時期や，

にくんでよいかをᮧの人々にㄝ᫂し，ỈをࢶࢣれくらいのỈをバ 1 年 365 ᪥いつでも利用できるよう

にする方ἲをヰし合う。このᆅ域では，ᕝのỈが発してᆅୗỈのỈがୗがる期が 1 年のうち 8 か

月も続くこともあり，このࣉロࢪェクトは，そのような時期でもỈを利用できるようにດめている。こ

のように，ただᢏ⾡をఏ㐩するだけでなく，援助を受けるഃが࢜ーࢼーࣉࢵࢩ(య性)を持ち，援助を

⾜う国や国際機関との意見をもとに持続可能なものにしていく必要がある。 

㒔ᕷ㒊では，に安全なỈの☜ಖと↓Ỉ⋡のῶᑡがồめてられている。↓Ỉ⋡とはパイࣉのỈ₃

れや┐Ỉなにより，料㔠入に結びつかないỈの合であり，この↓Ỉ⋡が途上国のなかでは 50㸣

以上ある国も多く，㈨※のຠ⋡的利用という観点からも，安全なỈの安定౪⤥という観点からも，多く

の課題をᢪえている。᪥本でもᡓ後⯆期や高度⤒῭成㛗期には↓Ỉ⋡が高いという課題があったが，

その後ᆅ㐨な点᳨によって㤳㒔，ᮾிやබᐖがあったᕞᕷなを中ᚰにୡ⏺一の₃Ỉ⋡のపさを

っている。そこでそのᢏ⾡ຊを途上国の㒔ᕷ㒊にఏ㐩すれば᭷ຠな援助になると考えた。そのうちの

が以ୗのものである。 

国際༠ຊ機構（JICA）は，2 月 16 ᪥，Ỉ㐨テク࢝ࢽルࢧーࣅスᰴᘧ会♫と₃Ỉ᳨▱ࢩステ࣒のᬑ及㺃

ᐇド業に関するዎ⣙を⥾結し，インドのバン࢞ロールでその業を⾜った。インド国ᨻ府は国内Ỉ౪

⤥に関し 5 ➨年ィ画を⟇定しており，現在は࢝ 12 次 5 年ィ画（2012࢝ 年 4 月㹼2017 年 3 月）のィ画

期間である。➨ 12 次 5 年ィ画では，2017࢝ 年度までに㒔ᕷ㒊全人口への上Ỉ౪⤥，24 時間連続⤥Ỉ

等が目標として含まれている。しかしながら，2011 年時点において，ᛴ㏿な㒔ᕷ化に伴う㟂⤥ࢵࣕࢠ

スできない人口がࢭᣑ大に伴い，㒔ᕷ㒊ではỈ㐨へアクࣉ 7,500 人⛬度Ꮡ在しており（㒔ᕷ人口は 3

൨ 7,710 人），また，Ỉ㐨ࢧーࣅスを受けられるᆅ༊においても十分なỈ質・Ỉ㔞・⤥Ỉ時間が☜ಖ

されていない。この調査の᳨ウ対象㒔ᕷであるバン࢞ロールは࢝ルࢼタ࢝ᕞのᕞ㒔であり，インド➨ 3

の人口を᭷する大㒔ᕷである。ᛴ㏿な⏘業発ᒎに伴い，バン࢞ロールにおける人口は，2012 年には 85

0 人に㐩しており，今なお人口ὶ入が続いている。バン࢞ロールにおける上ୗỈ㐨の整ഛおよび⥔持

⟶理は上ୗỈ㐨බ♫（Bangalore Water Supply and Sewage Board）が⾜っており，同♫は 2011 年

時点でバン࢞ロールᕷ内および㑹እの⣙ 900 人に対してỈ౪⤥を⾜っている。上ୗỈ㐨බ♫（Bang

alore Water Supply and Sewage Board）による一᪥あたりの⤥Ỉ㔞は 950MLD（Millions of Lite

rs Day）であり，⤥Ỉ人口の㟂要Ỉ㔞 1,800MLD（200L/人᪥）に比 850MLD が不㊊している≧ἣ

にある。このような≧ἣୗ，ᑡしでも₃Ỉ⋡をపῶし，限られたỈ㈨※を᭷ຠに利用することがồめら

れている。今ᅇዎ⣙を⥾結した業は，同ᕷにおいて，自ື₃Ỉ┘視⨨を設⨨し，㡢⫈ᘧ・┦関ᘧを

組み合わせた₃Ỉ᳨▱ᢏ⾡を導入することによって，₃Ỉ⋡のపῶを図るものだ。₃Ỉ⋡のపῶによっ

て，Ỉ㐨ࢧーࣅスの向上，さらには㐺ṇな料㔠ᚩなỈ㐨業全యの全化につながることが期ᚅさ

れるというものである。この㒔ᕷのሙ合では㡢⫈ᘧと┦関ᘧを組み合わせたᢏ⾡を利用しているが，そ

の他にもインターࢵࢿトを利用してࢹータを取るものなᵝ々な₃Ỉ┘視方ἲがある。㏻㔞の問題や

大㜰ᗓ立༓㔛㧗➼Ꮫᰯࠉㄢ題◊✲「᥈✲」2015 ᖺᗘ	ㄽ文集
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㦁㡢なそのᆅ域にあったᢏ⾡をఏ㐩することが可能である。 

また，ྡྂᒇᕷではスࣜࣛン࢝やル࣡ンࢲな途上国からやってきた研ಟ生を指導する上Ỉ㐨↓Ỉ

㔞⟶理（₃Ỉ㜵Ṇ対⟇）を⾜った。途上国の人々が₃Ỉ㜵Ṇᢏ⾡を学び，国へᡠって学んだ▱識やᢏ⾡

をᐇ㊶してもらうことで途上国の㒔ᕷ㒊で安定してỈを☜ಖしようするものである。これも持続可能な

解決⟇の一つである。 

 とめࡲ.�

これまででも㏙たが，途上国といっても㈋しいᆅ域と㒔ᕷ㒊ではồめている援助のᙧが全く㐪う。

また，現ᆅの人が本当にఱを必要としているかは国によってもᆅ域によっても␗なる。Ỉの問題は，そ

のᆅ域のẼೃやᆅᙧと┤᥋関ಀのある「自↛の問題」でもあるから，現ᆅの個別のに対ᛂしたきめ

の⣽かい༠ຊが必要なのだ。ᾏእからの援助によってもたらされた設をいかに自分たちのものとᛮっ

てもらい，⥔持に関わってもらえるかうかが国際༠ຊの成ྰを分けるのである。 

᪥本の優れたỈ㐨ᢏ⾡と今᪥を㏄えるまでの⤒㦂を基に，現ᆅの人々やそのሙᡤのࢽーࢬに合ったỈ

㐨ᢏ⾡や設ഛを考え，それを持続可能なものにするために現ᆅやその国の人々の人材育成を⾜うことが，

途上国のỈ問題を解決し，それによってその国が発ᒎすることに繋がると⚾は考える。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・フイࢼル・࣏ࣞートインド国上Ỉ㐨₃Ỉ᳨▱ࢧーࣅスの案件化調査, http://www.mofa.go.jp/mofaj/gaiko

/oda/seisaku/kanmin/chusho_h25/pdfs/3a21-1.pdf 

・JICA 課題別研ಟ「上Ỉ㐨↓Ỉ㔞⟶理対⟇（₃Ỉ㜵Ṇ対⟇）」をᐇ, http://www.water.city.nagoya.jp/c

ategory/30700kisyahappyou/13125.html 

・Koudougou's story -Stories from our work- Our impact- WaterAid, http://www.wateraid.org/us/whe

re-we-work/page/burkina-faso 

 フ༠会, http://www.unicef.or.jp/special/water/torikumi.htmlࢭࢽフの取り組み-᪥本ࣘࢭࢽࣘ・

・Total population access to an improved water source, http://www.unep.org/dewa/vitalwater/article1

94.html 
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����「国内㑊㞴Ẹ」について 

す⏣ᣅᮍ 

現在，ࣚーロࢵパでは，ᢲしᐤせる㞴Ẹに対する対ᛂが，問題になっている。㞴Ẹとばれる人々の

᮲件として，「人✀，᐀教，国⡠，ᨻ的意見やまたは≉定の♫会集ᅋにᒓするなの理⏤で，自国に

いると，㏕ᐖを受けるかあるいは㏕ᐖを受けるᜍれがあるために他国に㏨れた」人々と，「㞴Ẹのᆅ

に関する᮲⣙」で，定⩏されている。 

今᪥，㞴Ẹとは，ᨻ的な㏕ᐖのか，Ṋຊ⣮தや，人権ᐖなを㏨れるために，国境を㉺えて他

国にᗊㆤをồめた人々を指すようになっている。国Ẹ㞴Ẹ高等ᘚົᐁົᡤ（UNHCR）は，ୡ⏺各ᆅ

の㞴Ẹのಖㆤと支援を⾜っている。しかし，各ᆅには㞴Ẹとㄆめられず，ⱞしんでいる人々もいる。 

「国内㑊㞴Ẹ」とばれる人々を▱っているだࢁうか。ᙼらは，㞴Ẹとఝたような境㐝でありながら

も，㞴Ẹとㄆめられずⱞしんでいる。ここで，㞴Ẹの定⩏にゐれておく。「人✀，᐀教，国⡠，ᨻ的

意見やまたは≉定の♫会集ᅋにᒓするなの理⏤で，自国にいると㏕ᐖを受けるかあるいは㏕ᐖを受け

るᜍれがあるために他国に㏨れた」人々と定⩏されえば，内ᡓの⿕ᐖ者がそのᡓ⚝を㏨れるために，

ᨾ㒓をᤞて自国の安全なᆅ域に㏨れても，ᙼらは自国にとまっており，国እへの㑊㞴をしていないた

め，㞴Ẹとはㄆめられない。ᙼらは，いかなる理⏤であっても，国境を㉺えなかったために㞴Ẹとして

ㄆめられないため，UNHCR 等の国際機関，NPO なのᅋయからの支援を十分に受けることができな

い。現在，国連には国内㑊㞴Ẹをᑓ㛛に援助する機関がᏑ在しないため，UNHCR が他の国際機関と༠

ຊしつつ，国内㑊㞴Ẹに対して援助を⾜っている。 

現在の国際的なルールでは，当者であるᨻ府が国際♫会のᖸ΅をᣄめば，他国はその国際機関に対

してఱもできない。2013 年末時点で UNHCR の調によると，㞴Ẹのᩘは 1670 人，それに対し，

⣮த㉳ᅉのみでも 3330 人と⣙ಸである。 

そこでは，「なぜ㞴Ẹとしてㄆめられᨾ㒓をኻいつつも，より安全なሙᡤへ⛣ືすることができる

ようになった人々よりもಸ㏆いᩘいる国内㑊㞴Ẹが，‶㊊に支援・援助を受けることができないのか」

と問に感じた。 

国内㑊㞴Ẹというゝⴥのㄆ▱度のపさにより，あまり人ᩘまではὀ目されていないが，ᐇ際，㞴Ẹの

ಸものᩘの国内㑊㞴Ẹについて，もっとὀ目すき問題である。現在，イス࣒ࣛ㐣⃭ὴ組⧊のྎ頭は

タイ࣒ࣜーなヰ題であるが，ᙼらのような㐣⃭ὴ組⧊による，テロのቑ加なにより，ᙼらのᩘはさら

にቑえるだࢁう。よって，国際♫会は，⨥のない人々をᩆ῭する手ẁを考えるきである。そこでは

国内㑊㞴Ẹをめࡄるୡ⏺のືき，そして今後国内㑊㞴Ẹがうあるかについて㏙ていく。 

ᙼらを助けるためにᑓ㛛の国際機関の設⨨，国際ἲのไ定を考えた。しかし，それらには，各国の合

意が必要であり，かつ国ᐙࣞ࣋ルの問題である。そこで，は，国内㑊㞴Ẹをめࡄるୡ⏺のືき，そし

て今後ᙼらをᩆうため，国際♫会がうあるきかについて㏙ていく。 

㞴Ẹや，国内㑊㞴Ẹが生まれるなཎᅉは，ᙼらの国で㉳こる⣮தや，内ᡓによりᙼらの㌟に༴㝤が

及ࡪことを㑊け，ᙼらがఫんでいるᆅ域から㏨ࡆ出すことである。その⣮த，内ᡓのཎᅉとしては，IS
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IS なの㐣⃭ὴ組⧊によるᨷᧁや，そのᨷᧁに対してのሗ，また，㠉へのṊຊ的なືき，Ṋຊᙎᅽ

に対しての反発なもなཎᅉとしてᣲࡆられる。 

ቑ加し続ける国内㑊㞴Ẹへの対ᛂは「領域国のࠗ権࠘というཌいቨ」により，㛗年の間㜼まれてき

た。1951 年 7 月 28 ᪥に᥇ᢥされた「㞴Ẹのᆅに関する᮲⣙」の㐺用⠊ᅖに含まれず，また，同時期

に設立された UNHCR のཎ๎的なάື対象も，国際ἲの現≧に従うかのように，その設立つ⛬におい

て，国境を㉺えた㞴Ẹと定められた。一㒊のᨻ府௦表から，国内㑊㞴Ẹについても，᮲⣙の㐺用⠊ᅖに

含まれるきだという意見が出されたが，領域国内に␃まる国内㑊㞴Ẹを国Ẹ的ಖㆤの対象とすること

は，国ᐙ権のཎ๎にゐするとした意見が多ᩘを༨めたため，最終的には，ఏ統的なᗊㆤἲのᴫᛕに

従い，国内㑊㞴Ẹは᮲⣙の対象እとなった。その後，このような国際会㆟の中で国内㑊㞴Ẹについて多

くの㆟論がかわされてきた。1984 年コロンࣅアで開ദされた，「中⡿，メࢩ࢟コおよびパࢼマにおける

㞴Ẹಖㆤに関するウ論会」における最終文書である，「㞴Ẹに関する࢝ルタࢼ࣊ᐉゝ」は「国内㑊㞴Ẹ

の≧ἣに៧៖を表᫂」するとともに，「ᨻ府当ᒁおよび国際機関に対して，ᙼらにಖㆤと援助をえ，

ᙼらの多くが⤒㦂しているⱞ③を㍍ῶするよう」ồめた。その後，1988 年，ࣀル࢘ェーで開ദされた

「༡㒊アフࣜ࢝における㞴Ẹ，ᖐ㑏Ẹ，㑊㞴Ẹの≧ἣに関する会㆟」，1989 年，グアテマࣛで開ദされ

た「中⡿㞴Ẹに関する国際会㆟」や，こうしたὶれをỮんだ国際 NGO による働きかけもຌをዌし，90

年௦に入ると国連による国内㑊㞴Ẹ問題への取り組みがල現化する。92 年 7 月，スーࢲンのࢹンẶが

「国内㑊㞴Ẹ担当国連ົ総㛗௦表」に௵された。ᙼは，ᨻ府，国際機関，NGO，研究者な，ᵝ々

な関ಀ者の༠ຊをᚓて国内㑊㞴Ẹの問題への解決⟇をᶍ⣴するとともに，この問題をᢪえる国々を訪問

し，ᨻ府当ᒁとの会ヰに✚ᴟ的に関してきた。ᙼのά㌍を受けて，国内㑊㞴Ẹ問題への国際的な関ᚰ

は㣕㌍的に高まったといえるだࢁう。 

国際人権ἲ，国際人㐨ἲには，生Ꮡ権，㌟యの安全と自⏤な，国内㑊㞴Ẹのಖㆤに㐺用可能なつ⠊

がᩘ多くある。また，国際័⩦ἲにおいても，人権ಖㆤは国ᐙの基本的⩏ົであるとされている。しか

し，領域国がその㈐ົを果たさない，もしくは果たせないために，現≧との間に大きな㝸たりが生まれ

るのである。国際♫会にồめられるのは，そうした㝸たりをᇙめ合わせることに他ならない。 

また，国際人権ἲ，人㐨ἲのㅖ᮲⣙は，ᙼらの⨨かれている≉Ṧなࢽーࢬを考៖に入れていないため，

㐺用可能なಖㆤつ⠊があったとしても，いくつかの᮲⣙にᩓ在しているのが現≧である。また，とん

。のሙ合において，これらのつ⠊が㐺用されるには，領域国が当ヱの᮲⣙に加入している必要がある

さらに，国内㑊㞴Ẹのたる発生ཎᅉの一つである国内⣮தにおいても，「Ṋຊ⣮த」とみなされない

内なの≧ែではཎ๎として，人㐨ἲの᮲⣙は㐺用されず，人㐨ἲの᮲⣙もそうしたែにおいて，

一㒊つ⠊の㐺用ไ限をㄆめている。また，人権ἲの᮲⣙はཎ๎的に国ᐙに対して㐺用されるものであり，

一㒊の᮲⣙を㝖けば，反ᨻ府ໃຊによる㐪ἲ⾜Ⅽは対象እとなる。 

これらのを㋃まえ，ࢹンẶを中ᚰに国際人権ἲ，人㐨ἲ，㞴Ẹἲの࢚࢟スパートが集まり，国内

㑊㞴Ẹのಖㆤの観点から᪤Ꮡの国際ἲつ⠊の問題点を᳨ドし，ಖㆤに㐺用可能なつ⠊を一つのᯟ組みに

統合する試みが⾜われてきた。そして，1998 年 2 月には，「国内㑊㞴Ẹに関する指㔪」と題された文書

がࢹンẶによって国連人権委員会に提出された。 
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指㔪は，ົ総㛗௦表，領域国ᨻ府，その他の関ಀ当ᒁもしくは集ᅋ，国際機関，NGO が国内㑊㞴

Ẹ問題に対ฎする際に࢞イドࣛインになるものとして，国際人権ἲおよび人権ἲに定められるㅖཎ๎を

ㄆ識し，30 のཎ๎にまとめたものである。1998 年 3 月には人㐨・開発援助にᦠわる国連機関なに

よって構成される機関間ᖖ設委員会（IASC）が，指㔪を現ሙࣞ࣋ルにᬑ及されることで合意した。こ

うしたᒎ開について総会も「指㔪のさらなるᬑ及と㐺用をዡບする」と，表᫂している。 

この指㔪はἲ的ᣊ᮰ຊをもたないが，ົ総㛗௦表が国内㑊㞴Ẹをᢪえる領域国との対ヰのさいに援

用したり，UNHCR 等の国際機関が現ሙでの࢞イドࣛインとして用いたりと，国内㑊㞴Ẹのಖㆤに関す

る国際的指標としてㄆ識をᚓつつある。 

国内㑊㞴Ẹに関するἲᚊがこれまでなかったことが，国内㑊㞴Ẹ問題解決への大きなጉࡆとなってい

たことついて，これまで㏙てきた。そして，国連ࢩステ࣒の中で，国内㑊㞴Ẹの問題に関する᫂☜な

㈐௵分担のḞዴもこの問題を῝้にしてきた大きな要ᅉの一つである。国連機関においては，「㞴Ẹ」

であれば UNHCR,「㣗⣊」であれば，ୡ⏺㣗⣊ィ画（WFP）「Ꮚも」であれば，国連ඣ❺基㔠（UN

ICEF），「開発」であれば国連開発ィ画（UNDP），あるいは，「人権」であれば国連人権高等ᘚົᐁ

ົᡤ（UNHCHR）というように，一ᛂのᙺ分担は可能だが，国内㑊㞴Ẹのሙ合は，それらのすて

であって，いずれでもない。つまり，国内㑊㞴Ẹ問題は，UNHCR,WFP,UNICEF なの多くの国際機

関のάືに関連するものの，いずれの機関も᫂☜な⫋ົ権限もあたえられてこなかった。各機関のάື

が，国内㑊㞴Ẹ問題のためのάືとఱらかの᥋点を持つとして，国連からの要ㄳにᛂじるᙧで現ᐇ的に

対ᛂしてきた。しかし，この問題すてを受け入れるには，つᶍが大きすࡂるとして，各機関は㞴Ⰽを

♧してきた。また，国内㑊㞴Ẹᑓ㛛の国際機関設立という選ᢥ⫥も，᪤Ꮡの機関の機能に㔜」すること

になり，かつ予⟬の問題によりᐇ現性にஈしい。そこで，考えられたのが，各機関のάືを調整するこ

とで，そうした「組⧊的✵ⓑ」をᇙめ合わせようとするアࣉローࢳである。 

このὶれを受け，国連ົ総㛗は，1997 年に発表された「（国連）改㠉ィ画」において，⥭ᛴ支援調

整ᐁが，機関間調整の❆口ᙺにあたることを☜ㄆした。また，1997 年末には IASC 内にあった「国

内㑊㞴Ẹに関するタスクフ࢛ース」が，「࣡ー࢟ング・グルーࣉ」に編され，さらに 2000 年 9 月には，

国連ົ総㛗へのᨻ⟇提ゝを⾜うく，IASC 内に「国内㑊㞴Ẹに関する上⣭機関間ࢵࢿト࣡ーク」が

設立された。このࢵࢿト࣡ークの提ゝにより，2002 年 1 月に国連人㐨問題調整ົᡤ内に，「国内㑊㞴

Ẹࣘࢵࢽト」が設立された。 

現在，国連機関および NGO からὴ㐵されたࣘࢵࢽト⫋員が国内㞮⛣Ẹに対する機関間調整の業ົに

従するとともに，これまで，スࣜࣛンࣜ࣋ࣜ，࢝ア，スーࢲンなの国で調査を⾜っている。 

ただ，国内㑊㞴Ẹ問題のつᶍの大きさからして，現在，⫋員にえられた手ẁとᙺでこの問題に㐺

ษに対ᛂできると十分にゝいษれない。 

そこで，今後の課題として，国内㑊㞴Ẹを支援するための統一的なἲの作成が必要であると考える。

これまで㏙た㏻り，国内㑊㞴Ẹが‶㊊な支援・ಖㆤを受けられないなཎᅉとして，ᙼらを支援・ಖ

ㆤするための᫂☜なἲがᏑ在していないがあࡆられる。現≧として，各機関間を調整する❆口ᙺによ

り，支援・ಖㆤが⾜われている。そこで，各国際機関・NGO が各機関の≉化した分㔝でス࣒ーࢬなࢧ
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きであると考える。EUートを⾜えるように統一的なἲの作成を⾜う࣏ では，一つの共同యとして，

⤒῭的なἲの大まかな統一が⾜われていて，その中の一つとして，㈌ᖯの統一なが⾜われている。し

かし，また EU にᡤᒓする国ᐙࣞ࣋ルでも国ᐙごとにἲᚊがᏑ在し，一つ一つの国ᐙを㐠Ⴀしている。

このࢩステ࣒を国際♫会に当てはめて考えてみると，EU は国連に当てはまり，EU 内の各国ᐙは，国

連内の国際機関または NGO に当てはまる。 

これは，あくまでえではあるが，このように，各機関がάືしやすい環境を作ることで国内㑊㞴Ẹ

問題解決の㊊がかり，または，ス࣒ーࢬな㑊㞴・支援につながるのではないかと考える。 

国内㑊㞴Ẹをめࡄる問題は，いまだㄆ▱度がపく，その問題にᑓ㛛的に対ฎする国際機関もᏑ在して

いない。そのため，この問題はとても㞴しい問題であり，的☜な対ฎἲを見出すことは⡆༢なことでは

ない。そこで，今の問題点を㋃まえたうえでの今後の課題として，統一的なἲの作成を⾜うことで，国

内㑊㞴Ẹへの支援・ಖㆤについて，共㏻の理解をᚓることができるだࢁう。そして，よりス࣒ーࢬなࢧ

 。うࢁートを⾜えるだ࣏

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・እົ┬: EU における㏻㈌統合, http://www.mofa.go.jp/mofaj/area/eu/euro_gaiyou.html 

・እົ┬調査月ሗ 2003㸭No.1,⏣ ᱇,国内㑊㞴Ẹ（IDP）と国連 㸫国際的な関ᚰの高まりの中で㸫, http:/

/www.mofa.go.jp/mofaj/press/pr/pub/geppo/pdfs/03_1_2.pdf 

・UNHCR Japan, http://www.unhcr.or.jp/ 
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����「なでしこ㖭」を選定することによる♫会への㈉献とはఱか 

Ṋ⸨千ె 

1.はじめに 

⤒῭༠ຊ開発機構(OECD)が 2015 年 7 月 9 ᪥にබ表した加┕ 34 か国の㞠用ໃをまとめた「㞠用ア

クࢵトル࢘ 2015」によると，᪥本の 25㹼54 ṓの女性のᑵ業⋡は 71.8㸣で加┕国の中では 24 である

と㏙られています。女性のᑵ業⋡が最も高かったのはス࢘ェーࢹンで 82.8㸣，82.1㸣のアイスࣛンド，

81.8㸣のスイスが続いており，最もపかったのはトルコの 34.6㸣，加┕国平ᆒは 66.9㸣であると㏙ら

れています。このことから᪥本の女性のᑵ業⋡は国際的に高いとはゝえないỈ‽にあるということがわ

かります。⚾は，᭷能であるならば男女問わず㞠用する方が会♫の利┈になるのではないか，また᪥本

での女性㞠用がቑ加すればୡ⏺にんなᙳ㡪があるのかということに問を感じました。そこで「なで

しこ㖭」という女性㞠用᥎進の取組を▱り，「なでしこ㖭」を選定することとୡ⏺へのᙳ㡪につい

て調ることにしました。 

2.な࡛ࡇࡋ㖭の㑅ᐃとࡑのព⩏ 

�㸫�㸬な࡛ࡇࡋ㖭とは 

まず，「なでしこ㖭」とはᮾド一㒊上ሙ企業の中から業✀ごとに女性が働き続けるための環境設ഛ

や女性のⓏ用なά㌍᥎進を✚ᴟ的に進めている企業が⤒῭⏘業┬とᮾிドๆ取引ᡤにより選ばれる

もので，2012 年度より⾜われている取組のことです。この㖭の選定はึ年度 17 ♫，2 ᅇ目の 2013

年度ではあ 26 ♫，2014 年度では 40 ♫と年々ቑ加しています。この取組は安ಸᨻ権が「成㛗ᡓ␎の中

᰾」とする「女性ά㌍᥎進」の取組の一つであり，「女性ά㌍᥎進」に優れた上ሙ企業をᢞ㈨ᐙにとっ

て㨩ຊのある㖭として⤂することを㏻じて，そうした企業へのᢞ㈨をಁ進することを≺いとしてい

ます。安ಸᨻ権の「女性ά㌍᥎進」の取組は他に，♫会のあらࡺる分㔝において，2020 年までに，指

導的ᆅに女性が༨める合がᑡなくとも 30㸣⛬度になるよう期ᚅするという目標を㐩成するための

ᨻ⟇である「ࢪ࣏テࣈ・アクࣙࢩン」ながありますが，ここでは「なでしこ㖭」について考えて

いきたいとᛮいます。「なでしこ㖭」は女性のࣜࣕ࢟ア支援ととᐙᗞの୧立支援のつのഃ㠃か

らホ౯され各業✀上企業の中から㈈ᨻ㠃でパフ࢛ーマンスもよい企業が選定されています。ではこの

なでしこ㖭を選定することによる♫会への㈉献とはఱなのでしࡻうか。 

�㸫�㸬な࡛ࡇࡋ㖭の㑅ᐃとࡑのព⩏ 

௬ㄝとして⚾は，「なでしこ㖭」を選定することにより，女性のά㌍᥎進と企業の業⦼の関ಀを可

視化して労働ᕷሙでのホ౯を高め，企業が利┈をあࡆる一つの理⏤として女性㞠用があるということを

▱ってもらい，より多くの企業に「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」をಁ進させるຠ果があるのではな

いかと考えます。「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」とは性別，国⡠，㞀がいの᭷↓だけでなく⫋Ṕや

⤒Ṕも含め「多ᵝな人材をάかすᡓ␎のことを指します。つまり，「なでしこ㖭」の女性㞠用᥎進か

らጞまり，多ᵝな人材の必要性が見┤されるのではないかと考えます。 
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�㸫�㸬国ෆ࡛の実 

ᐇ際「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」を᥎進している取組としていくつかᣲࡆると，「ࢲスト

ࣞスࣙࢳーク」を中ᚰとした文ල・ົ用ရの〇㐀㈍を⾜っている᪥本理化学ᕤ業ᰴᘧ会♫は全従業

員の⣙ 4 分の 3 を༨める 54 ྡが▱的㞀がい者です。この企業は▱的㞀がい者従業員のᡓຊ化の成ຌに

より，㠀Ⴀ利ではなくࢿࢪࣅスとして業を成り立たせていることで多方㠃よりὀ目されています。さ

らにὀ目したいのは，㞀がい者にもࣜーࢲーや 5S 委員(5S とは整理，整㡻，Ύᤲ，Ύ₩，㌫のこと)と

いったࣙࢩࢪ࣏ンを設け，ࣔ࣋ࢳーࣙࢩンを高める組みを用意してあることです。そのࣙࢩࢪ࣏ンへ

のれにより多くの従業員が一ᒙにບࡴようになり，ᐇ際にこうした࣏ストに選௵された従業員は

࿘ᅖのᶍ⠊となるく，さらにẼ㓄りができるようになるといった成㛗を果たしているそうです。他に

も，総合ࢹバࢵグࢧーࣅスというࢤーࢯ࣒フトメー࢝ーやࢪࢹタルᐙ㟁から業ົをㄳけ㈇った成┤๓

のࢯフト࢘ェアのື作をࣘーࢨーの視点から᳨ドし，不ල合をሗ࿌する企業であるᰴᘧ会♫ࢪࢹタルハ

ーࢶはᐇ働㒊㝲の多くはඖࢽート，フࣜーターから成り立っており，ṇつ従業員についてもඖࢽート，

フࣜーターからなるዎ⣙♫員から᥇用していることからこの企業はඖࢽート，フࣜーターで構成されて

いるとゝっても㐣ゝではないのです。ୡ間一⯡にはすࡄにを㎡めてしまうイメーࢪのᙉいࢽート，

フࣜーターですが，この企業での㞳⫋⋡はపいです。その要ᅉとして，働きやすい環境の整ഛと従業員

間のコࢣࢽ࣑ࣗーࣙࢩンಁ進がᣲࡆられます。この企業は♫内にࣜフࣞࣗࢩࢵルー࣒を用意し，上ྖと

㒊ୗのᇉ᰿を取りᡶうためのᕤኵもあり，ᙺ⫋の上ୗ関ಀにかかわらず対等に㆟論できる㞺ᅖẼが㔜要

であると掲ࡆています。その他にも全従業員の 3 分の 1 が 60 ṓ以上である㣧㣗ᗑ向けに中ྂཔᡣ機ჾ

を中ᚰとするᗑ⯒用設ഛの㈍をおこなう会♫や，ᕥᐁ業⏺において女性⫋人が全యの 2 を༨めるな

を᥎進していることがわかります。こ「メントࢪࢿマ・テࢩイバーࢲ」多ᩘの企業がᵝ々な手ἲで

れらのから㏆年の᪥本で，「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」がಁ進されてきていることがわかりま

す。 

�㸫�㸬ࢺ࣓ࣥࢪࢿ࣐࣭ࢸࢩ࣮ࣂࢲの᥎㐍 

㏆年，この「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿト」が᥎進されている理⏤の一つとして，ᆒ質な人材から構成

される組⧊より，多ᵝな人材がいる組⧊の方が，さまࡊまな㠃でࣜスクを㍍ῶできることがあࡆられま

す。᪥本では男女の分業を基本とした♫会，企業，組⧊㢼ᅵが᰿ᙉくᏑ在していたため，「ࢲイバーࢩ

テ・マࢪࢿメント」というᴫᛕはあまりᙧ成されてきませんでしたが，グローバルにᒎ開している企

業にとって「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」の᥎進はもはや必㡲となってきています。2015 年度の

「なでしこ㖭」に選定された企業の一つとしてスࢵࢼクⳫᏊなを〇㐀㈍する㣗ရ会♫である࢝ル

テࢩイバーࢲ」ᐇ現の➨一Ṍとしてテࢩイバーࢲーᰴᘧ会♫ではࣅル࢝。ーᰴᘧ会♫がありますࣅ

᥎進」を⤒Ⴀ上の㔜要なᡓ␎の一つとし，「女性のά㌍なしに࢝ルࣅーの成㛗はない」という方㔪のも

と，人㈈の多ᵝ性をάかした企業を目指していると㏙られています。このようにㄡもが▱っているよ

うな大手ᰴᘧ会♫でも「ࢲイバーࢩテ・マࢪࢿメント」が᥎進されることによる♫会へのᙳ㡪は大き

いと考えられます。 
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�㸫�㸬ᾏእとのẚ㍑ 

では，ᾏእと比較してみるとうでしࡻうか。ୡ⏺の企業ࢲイバーࢩテ・ࣛン࢟ングを毎年調査・

発表している⡿国 DiversityInc ♫の「The DiversityInc Top 50 List」によるとスイス・バーࢮルに本

♫を⨨く〇⸆会♫Novartis Pharmaceuticals Corporation♫が2015年度のࣛン࢟ングで1でした。

DiversityInc は Novartis Pharmaceuticals Corporation を 1 に選んだ理⏤として，人口バࣛンスの

向上やホ౯㍈の⟇定，及び㏥ᙺ㌷人，LGBT，㞀がい者の㞠用と定╔に本♫導で取り組んだことをᣲ

，ングには上にはḢ⡿のグローバル企業がᩘ多くࣛンクインしており࢟ています。また，このࣛンࡆ

᪥本企業は 50 のうちに 1 ♫もࣛンクインしていません。このࣛン࢟ングは自的に参加を表᫂した

企業だけが対象となるため，᪥本の企業があまり参加していないということも考えられますが，このࣛ

ン࢟ングからわかることは多くのḢ⡿企業がこのࣛン࢟ングに自的に参加し，このࣛン࢟ングを㔜要

視しているということです。このࣛン࢟ングを㏻してὀ目すき点は選定の基‽です。᪥本でも⤒῭⏘

業┬による「ࢲイバーࢩテ⤒Ⴀ企業 100 選」が平成 24 年度よりᐇされており，140 ♫あまりの優

Ⰻ企業が選定されてきました。この取り組みは「㛗時間労働ṇ等の働き方改㠉」，「女性の⫋域ᣑ大・

ᙺの高度化」，「እ国人のά㌍᥎進」の 3 つの点を㔜点に⨨いています。㔜点の一つに女性ά㌍が入っ

ていることから᪥本ではࢲイバーࢩテというと対象が「女性」に向けられるイメーࢪがᙉいことがわ

かります。これに対して⡿国 DiversityInc ♫の「The DiversityInc Top 50 List」では選定基‽に LG

BT を含ࡴ「性別」をጞめ，人✀，Ẹ᪘，年㱋なも取り上ࡆられています。Ḣ⡿でのࢲイバーࢩテ

は，᪥本でのࢲイバーࢩテに比てᖜᗈい人たちに対する♫会的ໟᦤを要ồしているのです。このこ

とから᪥本はᾏእと比較すると，「ࢲイバーࢩテ」に対する意識がまだまだపいのではないかと考え

られます。 

 とめࡲ.�

以上のことから⚾は，「なでしこ㖭」による女性㞠用可視化をきっかけとし，「ࢲイバーࢩテ・マ

，メント」をᬑ及させるຠ果があると考えます。そしてそれによる♫会への㈉献とは，性別，年㱋ࢪࢿ

国⡠，㞀がいの᭷↓，⫋Ṕや⤒Ṕを㉸えて自分の能ຊを発できるにᑵけることだとゝえます。᪥

本の「ࢲイバーࢩテ」は㏆年，☜ᐇにಁ進されていますが，ᾏእと比較すると「女性㞠用」に限定さ

れたイメーࢪがまだまだᙉく，♫会への多ᵝ性がᑠさいこともᐇです。「なでしこ㖭」を選定する

ことによって，女性㞠用に限定されず，本当の意での「ࢲイバーࢩテ」がಁ進されることを期ᚅし

たいです。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・⤒῭༠ຊ開発機構(OECD), 2015, 「㞠用ア࢘トルࢵク 2015」, http://www.oecd.org/tokyo/ 

・⤒῭⏘業┬, http://www.meti.go.jp/policy/economy/jinzai/diversity/nadeshiko.html 

・᪥本理科学ᕤ業ᰴᘧ会♫, http://www.rikagaku.co.jp/items/01dustlesschalk.php 

 http://www.digitalhearts.co.jp/index.html ,ࢶタルハーࢪࢹ・

 ーᰴᘧ会♫, http://www.calbee.co.jp/index.phpࣅル࢝・

・DiversityInc, 2015, TheDiversityIncTop50List, http://www.diversityinc.com/the-diversityinc-top-50-co

mpanies-for-diversity-2015/ 
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����㈋ᐩの᱁ᕪとフェアトࣞード 

ᯇᒸ♩ 

1㸬はじめに 

今᪥，ୡ⏺では㈋ᐩの᱁ᕪがᣑ大しています。2012 年には㈋ᅔᒙの合がୡ⏺人口の 12㸬7㸣，⣙ 8

൨ 9600 人にのࡰりました。㈋ᅔᒙとはに⤒῭的な理⏤によって生άがⱞしく，必要最ప限のᬽら

しもおࡰつかない人たちのことをいい，1 ᪥ 1 ドル以ୗで生άしている人たちのことを≉に⤯対的㈋ᅔ

ᒙといいます。グローバル化（♫会的あるいは⤒῭的な関連が，ᪧ 来の国ᐙやᆅ域なの境⏺を㉺えて，

ᆅ⌫つᶍにᣑ大してᵝ々なኚ化を引き㉳こす現象）が進ࡴにつれてඛ進国が発ᒎする一方，発ᒎ途上国

では㈋ᅔがᣑ大し，୧国の⤒῭᱁ᕪは῝้なものとなっています。その解決⟇の一つとして今ᣲࡆられ

ているのが，フェアトࣞードです。フェアトࣞードとは，発ᒎ途上国で作られた作≀や〇ရを㐺ṇな౯

᱁で⥅続的に取引することによって，生⏘者の⥅続的な生ά向上を支える㈠᫆の組みのことをいいま

す。᪥本ではイ࢜ンᰴᘧ会♫やᰴᘧ会♫Ⰻရィ画（↓༳Ⰻရ），スターバࢵクスコーࣄーࣕࢪパンᰴᘧ

会♫ながこのフェアトࣞードに参画しています。 

一見とてもⰋい⟇のようにᛮえますが，問題点もいくつかみられます。えば，フェアトࣞードの

ルㄆドを受けるには多くの᮲件をඛ進国と途上国の୧者が‶たす必要があります。それらは，フェ࣋ࣛ

アトࣞード最ప౯᱁のಖドなの「⤒῭的基‽」，安全な労働環境なの「♫会的基‽」，ᅵተ，Ỉ※の

⟶理なの「環境的基‽」の大きく୕つに分かれており，それࡒれについてたくさんの基‽ᴫ要を持ち

ます。そのため，ࣛ࣋ルをつけられない㎰ᐙがいるなの᰿本的な問題から，フェアトࣞードၟရの㟂

要㔞がᑠさいため，生⏘㔞に対して，わずかᩘ㸣しか㈍できていないという現≧があります。また᪥

本では，フェアトࣞードに参画しているのは大企業がとんで，そのᩘは多くありません。その理⏤

として，フェアトࣞードに参画するだけの⤒῭的వ⿱がないことがあࡆられます。大企業しか参画する

ことができないという組みになってしまっていることも，問題点の一つといえるでしࡻう。 

これらの問題をふまえ，⚾はこのような௬ㄝを立てました。本来，⤒῭᱁ᕪをなくすための手ẁであ

るフェアトࣞードが，ᐇ際はᙺに立っていないのではないかということです。この௬ㄝを᳨ドする方ἲ

として，インターࢵࢿトなからሗを集しました。 

2㸬ࢻ࣮ࣞࢺ࢙ࣇの⌧≧ 

まず，フェアトࣞードが発ᒎ途上国に及ࡰすᙳ㡪を調ました。メࣜࢵトとしてまずᣲࡆられるのが，

生⏘者が安定した入をᚓられるということです。これは，⤒῭≧ἣが不安定な発ᒎ途上国の生⏘者と

そのᐙ᪘の生άをᏲるために大きなᙺを果たしています。えば，ࣞࣛࣗࢠーコーࣄー150㹥〇ရの

ሙ合，ዡບ㔠（生⏘者の業をಖㆤ・ዡບするために国やᅋయがする㔠㖹）は⣙ 8 で，これをコ

ーࣄー1 ᮼに⟬すると⣙ 0㸬6 ⛬度になります。一見ᑡないようにもᛮえますが，㏻ᖖコーࣄー生

㇋は 10 トン，100 トンといった大きな༢で取引されるため，生⏘者が手にするዡບ㔠は 40 ，4

00 というまとまった㢠になり，生⏘ᆅ域の♫会発ᒎに大きな成果が表れているとこࢁもᩘ多くあり

ます。 
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また，ၟရに見合った౯᱁で取引されるため，ప㈤㔠労働やඣ❺労働なの改ၿにもつながります。

えば，最㏆，᪥本でも人Ẽのある「フスト・フࣙࢩࢵン」（最᪂のὶ⾜を取り入れながらప౯᱁

にᢚえた⾰料ရを，▷いࢧイクルでୡ⏺的に大㔞生⏘・㈍するフࣙࢩࢵンࣛࣈンド）ですが，その

90㸣以上がᾏእで作られ，㍺入されたものです。そしてそのとんが，バングࣛࣗࢩࢹなの発ᒎ途

上国で作られており，そのような発ᒎ途上国では，ᙉไ労働やඣ❺労働，ప㈤㔠労働，㛗時間労働な

といった人権を↓視したᝏい᮲件で労働者を㞠っています。労働者㐩は⾨生≧ែのᝏい作業ሙで 1 ᪥ 1

2 時間から 14 時間，ࢁくなఇ᠁も↓い中で働いています。その点，フェアトࣞードを取り入れれば，

ၟရがබṇな౯᱁で取引されるなの点でこれらの問題解決に大きく㏆࡙きます。 

しかしඛにも㏙たように，フェアトࣞードには課題もあります。そして，調ていく中で，その問

題点の多くが発ᒎ途上国とඛ進国の関ಀ性にあることがわかりました。フェアトࣞードに関わる୧国の

関ಀ性はとてもⰋいものにᛮえますが，ᐇ際，ඛ進国のබົ員によるở⫋やၟ人のごまかしなのბの

ሗやᝏいშによって，生⏘者たちは，ඛ進国の企業をಙ用することができなくなっているといいます。

「㈙い取ってもらうഃ」と「㈙い取ってあࡆるഃ」という立ሙである以上，課題の解決はᅔ㞴なものに

なります。そして⚾がὀ目したのが，発ᒎ途上国とඛ進国が「り手」と「㈙い手」という立ሙでࢭメ

ント化された時にでてくる課題です。この時，ඛ進国の企業が発ᒎ途上国へ進出することが，間᥋的に

㜼Ṇされるということが㉳きます。現在，㹄㹊㹍（国際フェアトࣞードࣛ࣋ル機構という国際ࢵࢿト࣡

ーク組⧊）がフェアトࣞードの生⏘者の対象国として定⩏している国は，アフࣜ࢝で 60 か国，アメࣜ

で࢝ 35 か国，アࢪアで 40 か国，ࢭ࢜アࢽアで 16 か国で，アフࣜ࢝に一␒多いことがわかります。一

方で，多国⡠企業のᢞ㈨ඛは，2000 年のඛ進国 80㸣，途上国 20㸣から，2004 年のඛ進国 60㸣，途上

国 40㸣で，途上国へのᢞ㈨がቑえていることがわかります。しかし，このᢞ㈨は途上国の中でも，60㸣

がアࢪアに対するもので，中国，ᮾ༡アࢪアに≉に多く，途上国の多いアフࣜ࢝にはわずか 8㸣しかᢞ

㈨されていません。では，なぜアࢪアへの進出が集中したのか。それは，現ᆅのᨻ府が導するᨻ⟇が

な理⏤です。中国やᮾ༡アࢪアの多くは，㍺入関⛯（㍺入ရに課せられる⛯）やἲ人⛯（ᰴᘧ会♫や

༠同組合なのἲ人がᚓた，各業年度のᡤᚓにかかる⛯㔠）の優㐝を受けるなの「㍺出加ᕤ༊（≉

༊）」を作り，多国⡠企業のㄏ⮴に成ຌしました。つまり，ඛ進国のᢞ㈨ඛは，ただ༢に多国⡠企業の

進出をᚅっている国よりも，ඛ進国がఱかしらの優㐝を受けるような⟇を⾜っている国に向くという

ことになります。 

そこで考えて㡬きたいのが，本題のフェアトࣞードです。このフェアトࣞードというᨻ⟇は，ඛにも

㏙たように，発ᒎ途上国とඛ進国が「り手」と「㈙い手」という立ሙにࢭメント化され，ඛ進国の

企業が発ᒎ途上国へ進出することが，間᥋的に㜼Ṇされるということが㉳きます。☜かにフェアトࣞー

ドを⾜えば，途上国の人たちの生άはいままでよりも安定します。しかし，そのフェアトࣞードを続け

ている間にも，ඛ進国が優㐝されるような⟇を⾜っている途上国，そしてフェアトࣞードでいう「㈙

い手」の立ሙであるඛ進国は，ずっと発ᒎを続けています。つまり，フェアトࣞードで安定をはかって

いるだけでは，⤒῭᱁ᕪはなくならないということです。多国⡠企業が途上国へ進出し，途上国も 200

4 年のアࢪアのように，ඛ進国がᑡしでも優㐝されるような⟇を⾜っていくことが，⤒῭᱁ᕪをなく
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すために必要だということになります。ᐇ際，アフࣜ࢝のࣔーࣜࣕࢩスでは，⧄⥔ᕤ業を中ᚰにした㍺

出加ᕤ༊を設⨨したことで，⧄⥔〇ရ㍺出は，従来の基ᖿ⏘業である◁⢾の㍺出㢠を㉸えました。しか

しフェアトࣞードを⾜う途上国の多くは，そのような⟇を⾜えるだけの⤒῭的なవ⿱を持ちません。

そこで⚾は次のような解決⟇を考えました。ඛ進国は途上国に対して，自国の企業を進出させるととも

に，自分㐩の持つᢏ⾡や▱識，企業⤒Ⴀの࢘ࣀハ࢘を教えます。そうして将来的に途上国が自分㐩のຊ

で国の⤒῭ຊを上ࡆられるようにすることで，企業の人材を現ᆅ調㐩することができ，ඛ進国の人材不

㊊の解ᾘや人件㈝の๐ῶにもつながります。これからは，フェアトࣞードの௦わりとして，このような

⟇を⾜っていくきだと考えます。 

�㸬ࡲとめ 

フェアトࣞードは，メࣜࢵトとࢹメࣜࢵトの୧者を持ち合わせており，そのࢹメࣜࢵトの多くは，ඛ

進国と発ᒎ途上国との関ಀ性にあります。そしてその課題の多くは途上国とඛ進国が「り手」と「㈙

い手」という立ሙでࢭメント化されたときに出てきます。そこで⚾が提案する⟇が，ඛ進国が企業進

出するのと同時に企業⤒Ⴀの࢘ࣀハ࢘を教えるというものです。途上国にとっては自国の⤒῭ຊの向上

につながり，ඛ進国も将来的に，人材を現ᆅ調㐩できるという利点があります。よって⚾は，フェアト

ࣞードを続けるだけでなく，このような⟇も⾜っていくきだと考えます。 

�㸬ཧ⪃ᩥ⊩ 

・http://kotobank.jp/word/%E8%B2%A7%E5%9B%B0%E7%8E%87-188671 
・http://www.worldbank.org/ja/news/feature/2014/01/08/open-data-poverty 
・http://www.geocities.jp/fpspjapan/inequitypaper.html 
・http://www.wakachiai.com/fairtrade/about_fairtrade/ 
・http://seize-stone.com/international-cooperation/pros-and-cons-of-fairtrade-label/ 
・http://kotobank.jp/word/%E59B%BD%E9%9A%9B%E4%BE%A1%E6%A0%BC-499211 
・http://www.nskk.org/chubu/alc/luke/trade.html 
・http://www.fairtrade-jp.org/about_fairtrade/whyfairtrade/000045.html 
・http://www.peopletree.co.jp/ptlp/ft.html 
・http://www.fairtrde.net/fileadmin/user_upload/content/2009/standards/documents/2011-07-01_Geograp

hical_Scope_policy_EN.pdf 
・http://www.geocities.jp/isciscisc52/middle/isc52______link/table2_doi.htm 
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����フーストフࣙࢩࢵンを支えるୗㄳけᕤሙのᐇែ 

㹼指を受けて改ၿはうなされたか㸽㹼 

中ᓥెዉ 

1�┠的 

フーストフࣙࢩࢵンのୗㄳけᕤሙで㉳きる労働問題をのように改ၿしていけばいいのかを，ࣘ

 。クロのୗㄳけᕤሙをに考えるࢽ

2�᪉ἲ 

中国における多国⡠企業のάືを調査する目的で設立された NGO である Students & Scholars Ag

ainst Corporate Misbehaviour(SACOM)が労働問題に取り組ࡴ NPO である国際人権ࣗࣄーマンࣛイ

ࡴと中国労働問題に取り組(HRN)࢘ࢼࢶ Labour Action China(中国労働ᢞ㈨)との共同ࣉロࢪェクト

の一環として，中国におけるᕤሙ従業員の労働環境について 2014 年 7 月から 11 月にΏり，ࣘ クロにࢽ

ト生ᆅとアパࣞル〇ရを౪⤥しているୗㄳけ企業であるࢵࢽ Pacific Textiles Holding(以ୗ Pacific)と

Dongguang Luenthai Garment Co. Ltd(以ୗ Luenthai)に₯入調査を⾜った際のሗ࿌書と，ሗ࿌書が

出された 5 ࣨ月後に発⾜されたࣘࢽクロが⾜う CSR άືの PR ㄅからሗをᚓ，ᐇែがබ表された後，

 。のような改ၿがなされたのかをㄞみ取った

��⤖ᯝと⪃ᐹ 

ሗ࿌書の中で取り上ࡆられていた問題点の一つ目は，安全対⟇の十分でないຎᝏな労働環境ୗだ。そ

のとしては，ᕤሙ内がኻ⚄する人が出る高 であること，Ỉが⁄れていること，化学≀質の

用方ἲがṇしく⾜われていないことをཎᅉとする⮯Ẽ，Ẽ設ഛやᨾ㜵Ṇ等の対⟇のḞዴながᣲࡆ

られる。Pacific では，労働者が作業ྎから㌿ⴠするᨾが㢖発することを調査員は目ᧁしたという。⧊

≀㒊㛛の労働者は，2㹫⛬の高さで㋃みྎの上に立って作業しなければならないため，これらのᨾは，

労働者が生⏘に㏣われ，に対するᙉい㔜ᅽを受けているሙ合，≉によく発生している。ᰁ料㒊㛛で

は，㠀ᖖに高 なᰁ料タンクでの作業をవなくされ，ᨾ㜵Ṇ対⟇はない。タンクは，100Υ-135Υ

にまで㐩することもあるそうだ。またỈがཎᅉで，2014 年 7 月には機Ეからの₃㟁が㉳こり，労働

者がṚஸしたとのドゝもあったという。さらに，⮯Ẽを伴う᭷ᐖな化学≀質(PTEG，PT200 な)が

用され，労働者はᙉい⮯Ẽの中での作業をవなくされている。Ẽ設ഛは，全く機能していない。ᰁ

めᕤ⛬に用されている⁐には，่⃭がᙉく᭷ẘな化学≀質が含まれているものがある。もし，労働

者が྾引なをしたሙ合は，ẘをయ内に取り込ࡴことになる。ᕤሙഃは，労働者にマスク，グローࣈ，

ᑓ用スーࢶなの㜵ㆤࢵ࢟トを必要にᛂじて提౪しているが，ᰁⰍ作業ሙのᐊ は 40Υという高 に㐩

するため，ᐇ際労働者は╔用を選ばない。結果的に，そのような㜵ㆤࢵ࢟トは全くわれていない。あ

る労働者は，化学≀質に対するㄆ識の⏑さを指している。ᐇ際，調査員は，Ỉฎ理設ഛの㏆くに㠀

ᖖに不ᛌな⮯Ẽが⁻っていることを☜ㄆしている。このような⮯Ẽは，㏆くのᑅや㈚アパートにఫんで

いる労働者の生άにもᙳ㡪をえかࡡない。そして，✵Ẽ中のひい⥥ࡰこりは，⥥⫵，⫋業ႍᜥ，

྾不全なを引き㉳こす༴㝤があり，⫵Ẽ㐨㞀ᐖやⱝ年Ṛにつながるᜍれもある。1987 年には，中国
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のハルࣆンにある⧄⥔ᕤሙでṚ者 58 人，けが人 177 人も出した⢊ሻ⇿発が発生したもある。2014 年

には，ᗈᮾ┬にあるᕤሙのアクࣜࢧࢭー作業現ሙにおいて⢊ሻ⇿発が発生している。そのため，作業ሙ

における✵Ẽ中のᇕが多いということは，決してல⣽な象として∦けられるものではない。 

これらの問題のうち，Ỉに関しては，ࣘࢽクロが発⾜した CSR άືの PR ㄅから改ၿされたこと

がわかった。現在，Luenthai では中国で大ኚཝしくなった国ᐙのつไ基‽を‶たしているのはもちࢁ

ん，大つᶍなởỈฎ理ሙを作って，一⯡ᐙᗞのỈ，他のᕤሙのỈな，ᆅ域全యのởỈฎ理を引き

受けている。労働者のドゝによると，以๓はᕝのໝいがひかったそうだが，今は⮯わなくなっている

そうだ。 

⚾は，これらの問題に対して，不定期のࣘࢽクロの⫋員によるᢤきᡴち┘査をするきだと考える。

調査ሗ࿌書によると，ࣘࢽクロを含ࡴ㈙い取りࣛࣈンドが，ရ質᳨査のためによく〇㐀現ሙを訪れてい

るらしい。Luenthai のアイロン㒊⨫で働く労働者によると，ࣘࢽクロからの視察者は毎㐌ⅆ᭙᪥とᮌ

᭙᪥に現ሙに現れるらしい。ࣘࢽクロはఱかᑡしでも問題があると，〇㐀㈐௵者を㏣ồするが，その〇

㐀㈐௵者はまたすࡄに労働者を㈐める。Luenthai で働く労働者は，㈙い取りࣛࣈンドഃが視察に来る

ときは決められた㜵ㆤ᭹をしっかりと㌟にけ，㟼かにしているようじられるとヰしている。そして，

視察の時だけ，問題のない労働環境に整えられているのだという。これでは，視察の意がない。だか

ら，視察に関するሗは，ᕤሙഃに▱られないよう扱い，ᕤሙ内のᬑẁのᵝᏊを▱れるようにすきだ

と考える。ᕤሙの問題を企業ഃ自㌟でᢕᥱすることが，問題の改ၿに向かうのではないだࢁうか。 

つ目の問題は，␗ᖖに㛗い労働時間とపい㈤㔠だ。労働時間は，Pacific では月平ᆒ 308 時間，Lu

enthai では 286 時間となっている。中国での平ᆒ労働時間は，174 時間なので，␗ᖖに㛗いことがわか

る。Pacific では，「時間እ労働の௵意⏦ㄳ書」へのࢧインをもとめられている労働者もおり，⏦ㄳ書に

は，時間እ労働 119.5 時間で，その理⏤は”労働の必要性”と♧されている。また，ఇ᪥に労働したሙ合

の⤥は，基本⤥の 1.5 ಸでしかィ⟬されていない。労働ἲ 44 ᮲によると，ఇ᪥労働時の時間እ㈤㔠

は基本⤥の 2 ಸでィ⟬しなければならないとなっている。また，Luenthai の労働者は᪩ᮅ 7:30 からኪ

10:00 まで働いており，᪥᭙᪥も働くことがある。しかも，᪥᭙᪥の時間እ労働及び 100 時間を㉺える

時間እ労働の時間ᩘはコンࣗࣆーターではなく，⣬㠃に手書きでグ㘓されていることを調査員は☜ㄆし

ている。これらは，労働者たちのᐇ労働時間に関する┘査のࢳェࢵクを㏨れるためだと考えられる。労

働ἲ 36 ᮲では，1 ᪥ 8 時間，㐌 44 時間までという労働時間ไ限が設けられている。同ἲ 38 ᮲では，

㞠用者は労働者に最ప㐌 1 ᪥のఇᬤを☜ಖしなければならないともつ定されている。さらに，41 ᮲で

は，時間እ労働時間は月に 36 時間を㉸えてはならないと᫂グされている。また，基本⤥をそれࡒれ月

㢠 1550 人Ẹඖ及び 1310 人Ẹඖとしているが，これはୗㄳけᕤሙのあるᗈᮾᕷとᮾⳏᕷにおける最ప

㈤㔠である。 
参考 

ᗈᮾᕷやᮾⳏᕷにおける 2013 年の労働者の平ᆒ的㈤㔠ࣞ࣋ルは，それࡒれ月㢠 5850 人Ẹඖ，2505 人Ẹඖ 

1550 人Ẹඖは，⣙ 29078 (2015 年 10 月 17 ᪥のⅭ᭰ルートによる⟬)。1310 人Ẹඖは，⣙ 24950 。 

労働時間の問題に対しては，ࣘࢽクロの PR ㄅによると，Luenthai で働く⧊ᕸ㒊㛛の⌜㛗がṧ業を

大㜰ᗓ立༓㔛㧗➼Ꮫᰯࠉㄢ題◊✲「᥈✲」2015 ᖺᗘ	ㄽ文集



－ 16 －

大阪府立千里高等学校� 課題研究「探究」2015 年度 論文集 
 

 

することはなかったとドゝしているため，改ၿに向かっている可能性がある。 

このような㐣㓞な労働環境の中でも〇ရの質をಖつために，Pacific は労働者をฎ⨩するための 58 ✀

にも及ࡪつ๎がᏑ在している。そのうち，41 ✀のつ๎は，⨩㔠ไ度を取り入れている。こうしたつ定は，

作業㒊㛛ごとに␗なり，ᕤሙ内の労働つ⛬には᫂グされていない。作業ሙの࣡࣍イト࣎ードに書いてあ

るだけのものもあるらしい。⨩㔠ᚩの際は，労働者の⨫ྡがồめられ，用⣬には 1,「対象となった⾜

Ⅽ」2,「⨩㔠の㔠㢠」3,「⚾の⾜Ⅽに㠀があったことをみとめ，⨩を受け入れ，度と⧞り㏉さないこ

とをㄋいます」という文ゝが書かれている。Pacific 同ᵝ Luenthai にも⨩㔠ไ度を用いている㒊㛛がᏑ

在している。᪥本と同ᵝに中国のሙ合でも，労働ዎ⣙ἲによって，⨩㔠ไ度は㐪ἲとされているにもか

かわらず，⨩㔠は⾜われているのだ。 

しかし，生⏘ຠ⋡の㠃で考えると，⨩㔠がある方がいいのだࢁうか。᪂₲㟷㝠大学大学院⮫ᗋᚰ理学

研究ᡤの☄┿ྐ教授によると，⨩㔠のຠ果は一時的でしかないという。もし，⨩㔠という⨩をなくす

と，以๓と同じかそれ以上にᝏい≧ែになってしまう。つまり，一度⨩をえると，やめられなくなる

ということだ。さらに，⨩をえられることへの不安やⴱ⸨でᚰ㌟的な≧が出ることがあるらしい。

これに対し，⨩㔠がもつメࣜࢵトも調たが，とんのࢧイトがࢹメࣜࢵトばかりをᣲࡆ，メࣜࢵト

は書かれていなかった。このことから，⨩㔠ไ度を取り入れると，௬に人員の⿵ができたとしても⤒

㦂のὸい労働者の合が高くなり，生⏘ຠ⋡は上がらないと考える。また，人材育成コストをᡶい続け

なくてはならないため，ᕤሙഃの利┈にもならない。⚾は，ఱのメࣜࢵトをもたらさない⨩㔠ไ度は༶

座にやめるきだと考える。 

2009 年，Pacific では，上ࡆᕤ⛬㒊⨫の労働者たちがప㈤㔠のᚅ㐝に対してᑠつᶍなストࣛイ࢟を

⾜った。参加した労働者たちは㈤㔠引き上ࡆをồめていたが，㞠用ഃはᭀຊᅋを㞠い，ᙼらにᭀ⾜を加

えるなをしてストࣛイ࢟を㙠ᅽさせようとした。また，ᩘ年๓には 13㹼15 人あまりの労働者が，作

業ሙの⪏え㞴い高 に対してストࣛイ࢟を㉳こした。ᕤሙഃは，そのストࣛイ࢟を⋡いた௦表者と✚ᴟ

的に参加していた他の労働者を解㞠した。Luenthai でもアイロンがけの㒊⨫でఱ度かᑠさなストࣛイ

が⾜われているが，その度に⟶理ഃにไᅽされている。これらの問題は，労働者自㌟が労働環境につ࢟

いてኌをあࡆるࢩステ࣒がないということを本質としている。ストࣛイ࢟は，問題がᾋき᙮りになり，

改ၿへの一Ṍを㋃み出せるいい機会になるのに，㞠用ഃの人たちは，その問題が↓かったことかのよう

に対ฎした。解㞠する，ᭀຊを加えるな手Ⲩな方ἲで解決していると，労働者たちは自分たちの労働

環境の改ၿをッえることができず，ᡃ៏し続ける結果になってしまうだࢁう。だから，⚾は，ᨻ府が労

働者のあࡆるኌをᑒじ込めることを⚗Ṇするためのᅽຊを作っていかなければならないと考える。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・᪂₲㟷㝠大学大学院⮫ᗋᚰ理学研究ᡤ教授☄┿ྐ(2013), 「やるẼにえるሗ㓘と⨩のຠ果め方ྏり方

のᚰ理学」, www.n~seiryo.ac.jp/~usui/yaruki/batu.html(2015 年 9 月 7 ᪥㜀ぴ) 
・SACOM(2015)「中国国内ࣘࢽクロୗㄳけᕤሙにおける労働環境調査ሗ࿌書」, http://hrn.or.jp/activity2/
ーンሗ࿌書㸣20࣌ンࣕ࢟クロࢽࣘ ᪥本ㄒ㸣20150113.pdf(2015 年 6 月 22 ᪥㜀ぴ) 

・ᰴᘧ会♫フーストࣜテイࣜング(2015)「᭹のࣛ࢝ࢳ➨ 14 ྕ≉集環境と♫会のためにできること」http://
www.uniqlo.com/powerofclothes/vol14/( 2015 年 10 月 26 ᪥㜀ぴ).  
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 き㸽クは開ᣅされるࣙ࢟ࢵ࣍����

ࠥ㈨※開発から考える環境問題ࠥ 

ụ本ⰼ 

1㸬┠的 

この研究の目的は，᪥ごࢁ⚾たちが意識せずっている▼Ἔやኳ↛࢞スなの環境㈨※の開発，≉に

領᭷権のないᴟに㈨※開発の手がఙびてきていることに㔜点を⨨き，調るである。このことによ

り㈨※開発に関わって㉳きる環境問題を▱ることができ，ᆅ⌫ ᬮ化なの環境問題に῝い▱識で向き

合えると考えた。 

2㸬᪉ἲ 

環境ಖ全ᅋయのࢧイトや企業と環境㈨※の関ಀ性を書いたグをㄞみ，調た。 

�㸬⤖ᯝと⪃ᐹ 

はじめに，この論文におけるࠗᴟ࠘とは一᪥中ኴ㝧が᪼らないᴟኪや一᪥中ኴ㝧がỿまないⓑኪが

生じるࠗᴟᅪ࠘とその࿘㎶のことであるとする。 

GREENPEACE によると，ロࢩアをはじめとするୡ⏺の国々がᴟで⾜おうとしている㈨※開発で

は▼Ἔ，ኳ↛࢞ス，⁺業㈨※がに対象になっているらしい。ᴟのịが⁐けて手かずのᾏ域に人間

の㈨※開発が及ࡪと考えられている。㖔≀が㇏ᐩにあり，▼Ἔだけでも᪥本のᾘ㈝㔞の 49 年分，ୡ⏺

のᾘ㈝㔞の 3 年分になるそうだ。 

ロࢩアの▼Ἔ開発は自↛環境のཝしいᡤで⾜われているので，パイࣛࣉインなのメンテࢼンス不ഛ

なにより年間 500 トンものཎἜὶ出が㉳きている。ヲしく調た結果，2014 年 12 月にはロࢩアの

㯮ᾏἢᓊの ‴㒔ᕷトアࢭࣉの㏆くで▼ἜパイࣛࣉインからἜがὶ出し，㠀ᖖែがᐉゝされた。ロ

インࣛࣉᕷ㏆くのパイࢭࣉアのᏊ会♫によると，トࢳフࢿインᘓ設企業トࣛンスࣛࣉアの大手パイࢩ

が 23 ᪥㐜くに◚した。同♫はኌ᫂で，パイࣛࣉインがᆅりのため◚ᦆし，㯮ᾏにὶれ込んでいる

トアࢭࣉᕝに 8.4 立方メートルのἜがὶ出したと発表した。しかし環境ಖㆤάືᐙたちは，ᐇ際のὶ

出㔞はトࣛンスࢿフࢳの発表の 100 ಸ㏆くに上るᜍれがあるとしている。ୡ⏺自↛ಖㆤ基㔠（World 

Wide Fund for Nature，WWF）は 25 ᪥，Ἔはすでに㯮ᾏἢᓊを 15 ロメートルにわたりởᰁして࢟

いると㏙，⿕ᐖのつᶍを㐣ᑠホ౯し㎿㏿なᥐ⨨を取らなかったとしてトࣛンスフࢳࢿを㠀㞴している。 

㈨※開発のᨾは他にもあり，AMNESTY のグによれば，ࢼイࢪェࣜアでは▼Ἔ᥇᥀にともな

うཎἜὶ出やᗫᲠ≀，そして⇞え上がる㝶伴࢞ス（㝶伴࢞スはཎἜから分㞳され，ࢼイࢪェࣜアではそ

のままᗫᲠ≀として⇞やされる）の出が㢖⦾に⾜われている。こうしたබᐖは，ఱ十年にもわたって

このᆅ域にᙳ㡪を及ࡰし，ᅵተ，Ỉ，大Ẽに῝้なᙳ㡪をえている。 

ᩘ十もの人びとがᙳ㡪を受け，とりわけもっとも㈋しく，⁺業や㎰業なఏ統的なᬽらしに౫Ꮡし

ている人びとがⱞしんでいる。ලయとしては，2008 年 8 月 28 ᪥，トࣛンス・ࢼイࣕࢪー・パイࣛࣉ

インでのパイࣉの⇿発によって，ࢽࢦ࢜᪘の人びとがఫࣛࢽࢦ࢜ࡴンドの࣎ドの入りỤに，大㔞のཎἜ

がὶれ込んだ。ཎἜὶ入は2࢝月以上も続き，⁺がᬽらしの⣊であったᆅඖఫẸに大きなᙳ㡪をえた。
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ཎἜὶ入に㈐௵を㈇っていたのはࢩェル♫。ࢩェル♫がࢼイࢪェࣜア▼Ἔ⏘業つไに従ってὶ出をくい

Ṇめなかった理⏤は᫂らかではない。自国のᅵᆅならともかく自↛とともに生きていくのがなఫẸた

ちのᅵᆅをඖの≧ែにᡠすことなく↓᩿で環境◚ቯを進めていく企業が多いことがこれらのグから

ㄞみ取れる。 

そのようなಙ用ならない企業が安全㠃において不安定な開発ᢏ⾡でᴟの㈨※開発を進めていくと

ᴟのすばらしい自↛を今まで㉳こしてきた問題と同じように◚ቯしてしまうのではないかとᛮう。Re

cord China というࢧイトによるとᴟのഃ，༡ᴟについて，⣬ࢩドࢽー・ࣔーࢽング・ࣛ࣊ルド

がࠗ༡ᴟでは༡ᴟ᮲⣙によって現在，㈨※開発は不可能であるが，2010 年に中国が㖔≀㈨※に目をつ

け，༡ᴟに視察ᅋを㏦り込んだ。࠘ というグを掲載したという。その視察の目的は中国の༡ᴟ観 の

現≧ᢕᥱ，ᮍ開発の㖔≀㈨※と₯在的なᇙⶶ㔞のᐇᆅ調査である。༡ᴟ᮲⣙㆟定書における㈨※開発は

⚗じられているが，2048 年にはそのຠຊもษれるという。それ以㝆のことを考えて中国ᨻ府は国内企

業にᾏእ㈨※の☜ಖさせるためにୗ‽ഛをしている可能性が高いそうだ。このことについては中国共⏘

ඪ中ኸ委員会の機関⣬ࠗ環⌫時ሗ࠘も取り上ࡆていて，୕つのメࢹアからὀ目され，ᴟの㈨※開発

問題と同ᵝに㔜要な問題だと考えられる。ᴟᅪで将来大㔞の▼Ἔが᥇᥀できるようになったሙ合，▼

Ἔがこれまで以上にᾘ㈝される可能性が高くなり，環境ಖㆤの観点から「クࣜーンな♫会」のᙧ成にດ

めてきたୡ⏺的なὶれに大きく㏫⾜することになるとᛮわれる。 

これらの問題を考えるにおいての㔜要な㈨料としてࠗ大㝣Ჴのᘏ㛗࠘について最後にㄝ᫂しようとᛮ

う。ᴟதዣに関しているといわれているのは 5 か国。ᴟ点を中ᚰにして，ᴟの⦋度ἢいにᆅ⌫

をษり取ってみると，アイスࣛンド，ࢹンマーク，ࢲࢼ࢝，アメࣜ࢝，ロࢩア，フンࣛンド，ス࢘ェ

ーࢹン，ࣀル࢘ェーの 8 ࣧ国が࿘ἢいにࡄるりと୪んでいる。その中でᴟ点㏆に他的⤒῭Ỉ域

を持っているのはࢹンマーク，ࢲࢼ࢝，アメࣜ࢝，ロࢩア，ࣀル࢘ェー。各国はࠗ大㝣Ჴのᘏ㛗࠘を

ᙇできるࠗ᭷㈨᱁者࠘である。そもそもᆅᙧを♧すゝⴥとしての大㝣Ჴとは，ᾏᗏから続く平ᆠなᾏᗏ

㒊分を指す。ᐇはࠗ大㝣Ჴのᘏ㛗࠘をᙇすることで開発可能のᾏ域を手に入れることができるのだ。

国連ᾏὒἲ᮲⣙は，200 ᾏ里を㉸えるሙ合でもᾏᗏ㒊分が自国の㝣ᆅから続く大㝣Ჴのᘏ㛗上にあるこ

とがド᫂でき，科学者で構成される国連大㝣Ჴ委員会でㄆ定されれば最大 350 ᾏ里まで，あるいは 250

0 メートルの等῝⥺から 100 ᾏ里までは当ヱ国にᾏᗏ㈨※の開発権をㄆめる，としている。今のとこࢁ

ᴟはこの国の大㝣Ჴにもᒓさない✵ⓑ域であり，ἢᓊ各国がこࡒってᒁᆅ࿘㎶のᆅ質調査にり出

している。では，大㝣Ჴのᘏ㛗を委員会にㄆめられれば解決，というわけにもいかずᾏὒἲ᮲⣙で

は大㝣Ჴがつ定されたとしてもࠗ㞄国同ኈの大㝣Ჴの境⏺画定の問題にᙳ㡪を及ࡰすものではない࠘と

しており，境⏺の決定ἲについてはࠗ 国際ἲに基࡙いて合意により⾜う と࠘定められているだけである。

௬に，5 か国の大㝣Ჴに対しての科学的な᰿ᣐがすてṇ当だとみなされて，各国のᾏ域が㔜なったሙ

合は，当者間で༠㆟するしかない。⡆༢に各国が境⏺の⥺引きに同意する可能性はపい。ሙ合によっ

ては，自分たちのᙇがㄆめられなかった国が不᭹として᮲⣙から⬺㏥し，一Ẽに⥭ᙇ感が高まること

も考えられる。現にロࢩアが 2001 年に大㝣Ჴ委員会に対して⏦ㄳを提出した。しかし，ࢲࢼ࢝および

アのᙇをㄆめなかったとしている。3ࢩータが不十分であり，ロࢹアが提出したࢩンマークは，ロࢹ
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国間の境⏺画定にᙳ㡪を及ࡰすものではないとしているが，いずれも不㏱᫂なままである。また᪥本は，

᪥本・ロࢩア間の大㝣Ჴおよび他的⤒῭Ỉ域の境⏺画定に予᩿をえるような⾜ືをとらないよう要

ㄳしているとのことだ。 

㈨※開発は⚾たちの生άを大きく支える㈨※をᚓるために必要な業である。しかし，それにおける

ᨾはᑡなくない。このままでは生άᅔ㞴者がቑえ，環境◚ቯも進み，⚾たちの生άを支えるこࢁか

ⱞしめることになりそうだ。これはᴟに限ったヰではなく，全ᆅ域で⾜われている㈨※開発について，

企業ഃの㈐௵や方㔪を一度見┤す必要があると考えられる。また，領᭷権をめࡄる問題は，ᴟとのࠗ 大

㝣Ჴのᘏ㛗࠘をᙇできる上グの 5 か国が⥭ᙇ≧ែに入ることで，5 か国だけでなく全ୡ⏺の問題に発

ᒎする可能性が高い。 

これらのことから⚾は，現時点ではᴟは開ᣅされるきではないと考える。現時点では，というこ

となので⚾は，今後いつかᴟを開ᣅするきときがくるだࢁうとᛮっている。現にୡ⏺の環境㈨※は

年々ῶᑡし，いつかは✵っࡱになってしまうといわれている。そうなってしまったሙ合，環境㈨※が㇏

ᐩにᇙまっているとゝわれているᴟは当↛開ᣅされる対象になるだࢁう。今すࡄに開ᣅの必要はなく

とも，いつかは必ず全ୡ⏺からồめられるのだ。その時までにこの㈨※開発業の組みを考え┤す必

要があると考えている。 

上グでは㏙ていないが，ᴟの自↛を◚ቯしてしまうとᴟで生άしているື≀たちにもᙳ㡪を

えてしまう。ලయ的には，⁺業㈨※をᚓる際にトロール⁺業が⾜われるのだが，その⁺ἲはᗏ引き⥙を

い㨶㢮を⋓る方ᘧで，⥙には㌴㍯がついていてᾏᗏを引きずっていきᾏᗏやそこにఫࡴ生き≀たち

に大きな㈇担をかけることになるだࢁうといわれている。それを㛗年⾜っている各国はᮍだにそれを改

ၿするしが見えない。もちࢁん，▼Ἔ開発なのᢏ⾡も見┤そうともせず，今᪥も㈨※開発を⾜って

いる。 

ඛ進国の人々も発ᒎ途上国の人々もこの㈨※開発のᐇែを▱ることで自分たちが᪥ごࢁっている

環境㈨※がのようにしてᚓられていて，そのでのようなᨾが㉳こっているのか，のような対

ᛂを企業は⾜っているのか，開ᣅされているᆅ域の人々や自↛がれだけⱞしんでいるかを▱ることで

これからの㈨※開発がኚわるかもしれないと考えている。だから⚾は，この研究で調たことをいࢁん

なሙで発表していきたいとᛮう。そして㈨※開発を⾜う各国に他人として開発を⾜うことはやめるよ

うにッえていけたらとᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・Record Chinaࠗ中国，༡ᴟの㖔≀㈨※に視┰々，⃭化する㈨※தዣᡓに参ᡓの構え࠘http://www.recor

dchina.co.jp/group.php?groupid=38708（㜀ぴ᪥㸸2015/8/31） 

・AMNESTYࠗࢼイࣕࢪルࢹータ▼Ἔ᥇᥀がもたらす環境◚ቯとᭀຊ ,࠘ http://www.amnesty.or.jp/campaig

n/demand_dignity/niger_delta/（㜀ぴ᪥㸸2015/8/31） 

トࠗᴟᾏにもἜ⏣があるのですか㸽࠘, http://kids.gakken.co.jp/kagaku/eco110/answer/a01ࢵࢿࢬࢵ࢟・

03.html（㜀ぴ᪥㸸2015/6/29） 

・GREENPEACEࠗᴟᾏのị㠃✚が最ᑠ̿ᴟでの▼Ἔ開発を考える ,࠘ http://www.greenpeace.org/japa

n/ja/news/blog/dblog/-/blog/41916/（㜀ぴ᪥㸸2015/6/29） 
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・AFPࠗロࢩアのパイࣛࣉインが◚，㯮ᾏἢᓊ⣙ 15 ロにởᰁ࠘, http://www.afpbb.com/articles/-/3035࢟
225（㜀ぴ᪥㸸2015/11/16） 

・ᮅ᪥᪂聞グローࣈ（GLOBE）ࠗ ᴟに関するࢹータ集 01࠘, http://www.globe.asahi.com/feature/081006/
data/arctic01.html（㜀ぴ᪥㸸2016/1/5） 

・ᾏὒᨻ⟇研究ᡤࠗ大㝣Ჴのᘏ㛗とはఱか㸽࠘, https//www.sof.or.jp/tairikudana/（㜀ぴ᪥㸸2016/1/5） 
 

                                                                                            

 

 

����企業の取り組みによってඣ❺の人権はᏲられているのか 

ఀᓮ♸ᩯ 

1.┠的 

「ඣ❺の人権」というゝⴥを聞いて，がまずᛮいつくのは，「ඣ❺労働」です。全ୡ⏺のඣ❺労働

者は⣙ 1 ൨ 6800 人います。（国際労働機関（ILO）2013 年 9 月 23 ᪥発表）これは㏆年ୡ⏺で㔜要視

されている問題です。ඣ❺労働はᏊものさまࡊまな権利をዣいます。それをᑡしでも㜵ࡄと，たくさ

んの権利がᏲられます。ᐙ᪘と一⥴に㐣ごしたり，学校に⾜けたり，༴㝤な労働をする必要もなくなる

のです。 

だから，この問題の解決に向けて᪥本やᾏእの企業がのように取り組んでいるのかを調て，それ

によってඣ❺の人権がṇ当にᏲられているのかを☜かめたいとᛮいました。この研究の目的は，今のඣ

❺労働の現≧，そして企業がそれに向けてఱをしているのかを⚾たちが理解することで，よりいっそう

そういうάືをしていない企業も，これから✚ᴟ的に人権をᏲるような企業άືが┒んになっていくと

いう意があります。また，⚾たちにはఱをすることができるのか，ఱをすきか，ということも考え

るようになるのです。企業の取り組みは，⚾たちに考えさせて意識をኚえることもできるのです。 

2.᪉ἲ 

に ACE や，᳃Ọ〇Ⳬ，Nestle，のබᘧࢧイトをඖに，ඣ❺労働と企業άືについて調ました。

ACE というᅋయを調た理⏤は，᪥本でඣ❺労働の解決に向けて✚ᴟ的にάືしている大きな NGO ᅋ

యだからです。また，ඣ❺労働がよく見られるࣙࢳコࣞート⏘業についてヲしく調ました。 

᪥本とᾏእの企業άືのを一つずつᣲࡆたいとᛮいます。まず᪥本ですが，᳃Ọ〇Ⳬの「1 コࣙࢳ

for1 スマイル」というのがあります。このࣉロࢪェクトはඛ㏙た ACE と༠働して⾜われている

もので，コ࢚ࢽࣅンスストアやスーパーなのおⳫᏊコーࢼーに ACE のロࢦが༳ๅされた DARS（ࢲ

ース）なの対象ၟရがᗑ頭に୪んでいて，ࣕ࢟ン࣌ーン期間中は，対象ၟရ 1 ⟽のり上ࡆにつき 1

がᐤ㔠として✚み立てられ，支援パートࢼーである ACE へ㓄分されるというάືです。 

ᾏእでは，Nestle の「ࣛࣉ࢜࢝࢝ン」というのがあります。これはࣙࢳコࣞート⏘業を持続可能なも

のにするために，アフࣜ࢝をはじめとする࢜࢝࢝㎰ᐙの支援と࢜࢝࢝ᮌのಖㆤ育成を⾜っています。こ
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のࣉロࢪェクトをጞめた理⏤は，ୡ⏺の人口がቑえており，ࣙࢳコࣞートをᴦしࡴ人も多くなっていま

す。࢜࢝࢝のᮌのもỌ㐲ではありません。࢜࢝࢝のᐇが᥇れる時期も限られています。しかし，その

一方で㎰ᅬでは࢜࢝࢝のᮌの高㱋化が進んでいます。その上，その࢜࢝࢝を作っているのはᏊ౪が㠀ᖖ

に多いという現≧です。この≧ἣを改ၿするために，そのྂくなった㎰ᅬに，࢜࢝࢝がたくさんᐇる「

Ẽにᙉいⱑᮌ」を年間 100 本以上提౪しています。さらに，現ᆅの㎰ᐙや㎰༠と༠ຊして，ຠ⋡的な

᱂ᇵ方ἲを教えるຮᙉ会を開ദ。࢜࢝࢝のᮌがẼにならない方ἲや，ἑᒣᐇる方ἲな，質のⰋい࢝

ࡊができるまで，ຠ⋡，ຠ果の高い方ἲをみんなでຮᙉするというものです。その他にも，さま㇋࢜࢝

まなഃ㠃から࢜࢝࢝㎰ᐙの生άを࣏ࢧートしていて，Ỉ㐨を整ഛ，㐨路環境の整ഛ，また学校のᘓ設や

改ಟなもしています。これによって，࢜࢝࢝㎰ᐙを支援して，ά性化することによって，ᙼらが自分

たちだけで生⏘（自立）できるようになり，ඣ❺が働く必要もなくなり，学校に⾜かすことができると

いうものです。このࣉロࢪェクトによって࢜࢝࢝の生⏘㔞向上と同時に，ඣ❺労働を共同で┘視して，

ᢚṆに取り組んでいます。 

本来，ࣙࢳコࣞートにඣ❺労働の問題がある，ということは企業ഃからすれば㞃したいことだとᛮい

ますが，問題があることを受けṆめて自分たちの出来ることから向き合っていくጼໃは㔜要だと考えま

す。そしてこの 2 ♫の取り組みは，ࢿࢪࣅスの㠃でも㔜要な意⩏を持っています。ඛ Nestle が「࢝

のᮌの高㱋化，生⏘者の後⥅者問題が࢜࢝࢝，たとおりでも㏙ࢁン」をጞめた理⏤のとこࣛࣉ・࢜࢝

あり，࢜࢝࢝の生⏘性がⴠちています。その一方で㟂要の高まりが問題視されていて，このඛの将来も

。コࣞート⏘業にとってはṚά問題とされていますࣙࢳうかが，今の生⏘㔞を⥔持できるのか࢜࢝࢝

この取り組みは，ඣ❺労働の᧔ᗫをし，Ꮚもたちを学校に⾜かせるという目的の他に，㎰業ᢏ⾡の向

上によって࢜࢝࢝の生⏘㔞を上ࡆていこうというものでもあるので，まさにこの問題を解決する手ẁに

もなっています。ですので，༢なる♫会㈉献ではなく，人権の㠃からもࢿࢪࣅスの㠃からも୧立できる

άືなのです。 

また，⚾は 9 月に企業訪問でࣄロコーࣄーに⾜きました。そこではフェアトࣞードを⾜っているとい

うㄆドマークをけたၟရがᩘ多くありました。コーࣄー㇋もඣ❺労働でつくられているということを

᪂聞でㄞんだことがありました。その現≧に対し，ࣄロコーࣄーはフェアトࣞードをし，「ࣞインフ࢛

ࣞストアࣛイアンス」というフェアトࣞードのㄆドマークのついたၟရを㈍し，労働に見合う㈤㔠を

現ᆅの㎰ᐙに支ᡶっていました。そして，このような♫会㈉献ができるၟရがあるということをもっと

多くの人に▱ってもらうため，ࣄロコーࣄーでは講₇会なを定期的に開き，ᾘ㈝者に理解をᚓようと

する取り組みをしていました。 

�.⪃ᐹ࣭⤖ㄽ 

1 コࣙࢳ for1 スマイルでこれまでに集まった㔠㢠は，1 ൨ 6477 （2015 年 2 月 14 ᪥現在）と高

㢠です。そして，支援した国の中の 1 つとして，࢞ーࢼを取り上ࡆると，1,600 人以上のඣ❺と教ᖌが，

よりよい環境で学るようになり，メンࢧク࣡とࢽアトルという 2 つのコࢽ࣑ࣗテの学校に，6 つの

教ᐊと図書ᐊ，⾨生的なトイࣞがᘓ設されました。これにより，合ィ 600 人以上のඣ❺と教ᖌが，より

安全でᛌ㐺な環境で学るようになりました。このように学⩦環境の改ၿをしたことによってこれから
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はᑵ学⋡の向上が期ᚅされます。 

もうひとつのとして，インドࢩࢿアをあࡆたいとᛮいます。教ᐊಟ⧋・ᘓ設により，ᝏኳೃの中で

も安ᚰして授業に集中できるようになり，これまでなかった，よりᛌ㐺で安全な学⩦環境が整いました。

ඣ❺ 341 ྡ・生徒 70 ྡ・教ᖌ 39 ྡ，合ィ 450 ྡのᑵ学⋡の上᪼・中途㏥学者のῶᑡに㈉献できる環

境࡙くりが出来ました。Ꮚ౪だけでなく大人もᩆわれるのです。また，Ύ₩な男女別トイࣞや手ື࣏ン

。もたちの⾨生環境が改ၿされ，学⩦環境が整ഛされましたきᡞが設⨨されたことにより，Ꮚࣉ

学校ᘓ設なの他に，⾨生環境の改ၿなもしています。᳃Ọ〇Ⳬのこのάືが，࢜࢝࢝生⏘ᆅの以๓

までᝏかった⾨生環境，学⩦環境を改ၿすることにより，Ꮚ౪たちは安全に，かつ持続的に学⩦が続け

られているのです。 

一方 Nestle の「ࣛࣉ・࢜࢝࢝ン」では，現在，42,000 ㌺もの࢜࢝࢝㎰ᐙが Nestle とパートࢼーࢵࢩ

を組んでいます。ⱑᮌの提౪ᩘも，2015ࣉ 年まででᑡなくとも 140 本に㐩しています。また，࢝࢝

のຠ⋡的な᱂ᇵ方ἲの講₇会を受けた㎰ᐙは࢜ 2015 年現在で，3 ㌺にも上ります。毎年ᑡなくとも 2

人もの㎰ᐙの人々が集まっており，多くの人が▱識をቑやしています。それにより，生⏘された࢝࢝

のᐇは࢜ 2015 年で 100 トンと，㠀ᖖに多くのᐇが育っていることが分かります。Nestle の࢜࢝࢝㎰

ᐙへの࣏ࢧートにより，࢜࢝࢝のရ質も上がり，࢜࢝࢝㎰ᐙの入もቑえます。すると，ඣ❺の手を

りずに大人たちだけで生⏘できるようになるのです。この「ࣛࣉ・࢜࢝࢝ン」は学校ᘓ設も同時に⾜っ

ているので，Ꮚ౪たちは学校に⾜って学ࡪことが出来るのです。 

⚾が出した考察・結論は，企業の取り組みがかなりඣ❺の人権ಖㆤに関わっているということです。

企業の取り組みによってᏊ౪たちが学校に⾜けるようになり，教育の権利がᏲられたりもしています。

༢にඣ❺たちを学校に⾜かすためのお㔠を集めるだけではなく，࢜࢝࢝の㎰ᐙや，アフࣜ࢝のᆅ域の≧

ែをも改ၿしています。そしてそのᆅ域の環境がኚわり，自↛にඣ❺労働がなくなるようにしているの

です。一時的な支援ではなく持続的な支援なのです。持続可能な㎰ᐙ，またはコࢽ࣑ࣗテにすること

によってඣ❺労働を㜵いでいるのです。このように，ඣ❺労働に関する企業άືは，決して↓㥏ではな

く，これからもすき，意のあるものだと考えられます。それによってඣ❺の人権はᑡしずつではあ

りますが，☜ᐇにᏲられていきます。 

�.ᥦ 

この研究を進めてみて感じたことは，᪥本ではあまりこういったάືが見られないということです。

᪥本の企業は環境に関する CRS άືは多くしていますが，ඣ❺労働のような労働・人権に関する取り

組みがᑡなめだと感じました。なので，今後の課題としては，まだඣ❺の人権ಖㆤに向けてのάືをし

ている企業がᑡないことです。ࣙࢳコࣞート⏘業しかにこういったάືをしていません。 

だから，今後はもっといࢁいࢁなࣕࢪンルの企業が国連グローバルコンパクトや，ACE なの NGO

ᅋయと༠働すきであるとᛮいます。企業のり上ࡆの一㒊を ACE を㏻してᐤすることも，この

つが連ᦠしていなければできないことだからです。したがって，これからの企業はඣ❺労働のᢚṆに向

けて取り組んでいるᅋయと結びついて，企業άືをより┒んにするきだと考えます。 

また，その中で⚾たちᾘ㈝者ができることは 3 つあります。1 つ目はこういった♫会㈉献ができるၟ
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ရを✚ᴟ的に選んで㈙うことです。そうすることにより，ᾘ㈝者はその企業をᛂ援するという意ᛮ表♧

をし，よい企業άືを支えることが出来ると考えます。2 つ目はヰ題にしていくことです。そういった

企業の取り組みはホ౯されないと次に進めないので，♫会としてよい企業άືがṇ当にホ౯されるᅵተ

が必要です。テࣞࣅや᪂聞で取り上ࡆられホ౯されることもありますが，今᪥では，SNS のᬑ及により，

個人の発ゝຊが㠀ᖖにᙉくなってきています。そこで，⚾たちが㌟㏆な人たちの間でヰ題にすることに

より♫会的なᅵተがつくられていくと考えます。企業ഃはホ౯されているのだと自ಙを持つことができ，

取り組みを続けていけるのです。3 つ目は，⚾たちᾘ㈝者が企業ഃに┤᥋ኌをᒆけていくことです。㈙

うことでᛂ援し，よりⰋい取り組みをㄆめ，そのうえでࣜク࢚ストしたいことを出していくと，取り組

んでいる企業のഃも，自分たちの⾜ືのいい㠃，改ၿのవᆅがある㠃を考え，๓に進めるのではないか

とᛮいます。 

�.ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ACE「ୡ⏺のᏊもඣ❺労働からᏲる NGO ACE(࢚ース)」, http://www.acejapan.org（2015/12/14） 
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����⏘業の発ᒎのഃでఱが㉳こっているのか 

ࠥ中国の現≧とᮍ来ࠥ 

୕Ꮿ㝧 

1.┠的 

授業で見たື画で，企業のάືによる人権や環境について問題がቑ加しており，᭷ྡ企業の Nestle

や Dove が，国際環境 NGO ᅋయ Greenpeace が〇作したື画なでᢈุされているということを▱っ

た。ᛴ㏿にᢏ⾡が発ᒎしていくୡ⏺でも目立って成㛗している中国では，⏘業の発ᒎは環境にのよう

なᙳ㡪をえているのかを▱り，これからうなっていくのかを考えることが研究の目的である。 

2.᪉ἲ 

 。たことで調ࡴースのグや中国の環境問題についての本をㄞࣗࢽ

�.⤖ᯝ 

ୡ⏺一の人口で，“ୡ⏺のᕤሙ”ともゝわれる中国は，多✀多ᵝなබᐖにより，“中国はᡓதをしなくても

終わる”ともゝわれている。PM2.5 をはじめとする大Ẽởᰁ，ᕤሙỈなによりኚⰍしたἙᕝや†な

 。のỈ質ở⃮，ᅵተởᰁ，㣗ရởᰁがあり，それらは᪥に᪥に῝้の度合いをቑしている

᰾රჾ用によって⅊や↮といったᚤ⢏Ꮚが✵Ẽ中に大㔞に⁻い，᪥ගを㐽ることで㉳こるとされる

現象を「᰾の」といい，現在の中国は“もはや᰾のに㏆い”ともいわれている。㏆年，᪥本でも▱ら

れるようになった「PM2.5」とは，┤ᚄ 2.5μm（1μm（マイクロメートル）㸻1mm の 1000 分の 1）以

ୗの㠀ᖖにᑠさな⢏Ꮚのことで，⢏Ꮚの大きさが㠀ᖖにᑠさいため，⫵のዟ῝くにまで入り込みやすく，

ぜんそくやẼ⟶支⅖なの྾ჾ⣔ᝈやᚠ環ჾ⣔ᝈなのࣜスクを上᪼させるᜍれがある。中国

㒊の 6 つᆅ域はスࣔࢵグの㞼にそわれ，その中でもிが最ᝏで，PM2.5 ⃰度は 1 立方メートルあたり

505 マイクログ࣒ࣛに㐩している。これは WHO（ୡ⏺ಖ機関）が安全とㄆめる限⏺್の 20 ಸにあ

たる。ிや上ᾏなの大㒔ᕷでは多くのఫẸはマンࣙࢩンの❆をཝ㔜に㛢めษり，ᐊ内には✵ẼΎί

機を取りつけている。それでも PM2.5 は自↛とᐊ内に入り込ࡴため，せきや頭③にᝎまされている。 

現在の中国がᢪえるỈ問題は，にձỈ不㊊，ղἙᕝのởᰁに分けられる。࢟ー࣡ードは「ᑡない・

ởい・༴ない」である。Ỉ不㊊のなཎᅉは，ⴭしい⤒῭発ᒎにともなった，ᕤሙでの大㔞のỈの用，

中国全యの㒔ᕷ化や人Ẹの生άの向上による大㔞の生ά用Ỉのᾘ㈝である。中国の人口は全ୡ⏺の⣙ 2

0%だが，ῐỈはୡ⏺の⣙ 6㹼7%と，とてもᑡない。中国人 1 人当たりの生άỈ㔞は，ୡ⏺平ᆒの⣙ 4

分の 1 で，⣙ 3 ൨人もの中国人が安全に㣧めるỈを入手できず，そのため，毎年⣙ 6  6 千人がをⴠ

としている。中国では，Ỉ㐨Ỉがඛ進国に比て，5 分の 1 から 10 分の 1 ⛬度と㠀ᖖに安౯なため，

Ỉのᾉ㈝も指されている。しかし，Ỉ㐨Ỉの್上ࡆは⡆༢にはできない。そうすれば，ᕤሙ等の生⏘

現ሙや一⯡ᐙᗞの㈇担がቑ大するため，⤒῭発ᒎのጉࡆとなるからだ。また，Ỉのᾉ㈝はỈ㐨Ỉだけで

はない。に㎰ᐙやᕤሙによるỈ用の結果，中国からは⣙ 2  7 千本ものἙᕝをኻった。⣙ 5 本あ

ったἙᕝの༙ᩘが，◁₍と化してしまった。 

Ỉは，㊊りないだけではない。上ᾏᕷ内の一⯡ᐙᗞでỈ㐨Ỉは㣧めないであり，Ἶのようににご
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っているとこࢁも多いという。㣧料・㎰業・ᕤ業の要なỈ※である 7 大Ỉ⣔（㛗Ụ，㯤Ἑ，⌔Ụ，

ᯇⰼỤ，ῚἙ，ᾏἙ，㑈Ἑ）のỈ質は，౫↛として 6 ㏆くが㣧用に㐺さないࣞ࣋ルまでởᰁされてい

る。また，「がんᮧ」とばれるᆅ域がいくつかあり，ởᰁされたἙᕝ・†によって，ఫẸに多ᩘの

といったࡠた≟がṚンやⓑ⾑が発生し，῝้な問題になっている。ởᰁỈで㨶がṚに，それを㣗࢞

現象が多発している。 

これらの環境ởᰁによって生≀の「ወᙧ化」という῝้な問題も㉳きている。一本の手が手に分か

れた࢚࢝ルや，頭の㇜が㢦がくっついて生まれてきたものな，ởᰁされたỈ・㣗≀によってወᙧ

化した生≀が生まれている。 

このように，⏘業の発ᒎにともない，ᢪえきれないの問題を㈇う中国だが，現在は解ᾘされてい

るものの，㐣ཤにᡃが国᪥本でも環境のởᰁが♫会問題となった。᪥本では，1960 年㡭から 1970 年๓

༙にかけて，⤒῭が㣕㌍的に発ᒎした。それにともない，化学ᕤሙやⅆຊ発㟁ᡤなで▼Ἔや▼Ⅳな

の化▼⇞料が大㔞に⇞↝した結果，㓟化◲㯤をはじめとするởᰁ≀質が，大Ẽ中に多く出された。

そのため，࿘㎶ఫẸには，៏性Ẽ⟶支⅖やẼ⟶支ぜんそくなの྾ჾ⣔のẼにかかる人がቑ加し，

なかにはをⴠとす人も出た。そうした⃭しいᗣ⿕ᐖの一が，「ᅄ᪥ᕷぜんそく」である。1959 年

から大つᶍな▼Ἔコンࢼࣅートが᧯業を開ጞした୕㔜┴ᅄ᪥ᕷᕷでは，その⩣年から࿘㎶にぜんそくの

≧をッえる人が多くなり，྾ჾᐁ⣔のẼでṚࡠ人がቑえていった。大Ẽというものは，たとえở

れても，ᑡしならばやがては自ί作用によってởᰁ≀㈨もᣑᩓする。しかしᅄ᪥ᕷぜんそくでは，コン

ートの↮✺から⤯え間なく↮がまきᩓらされ，↮✺を高くすることでなんとか大Ẽへのᣑᩓをಁࢼࣅ

そうとしたものの，それにも限⏺があり，ఫẸに多大なᗣ⿕ᐖが生じることとなった。また，➨次

ୡ⏺大ᡓ後の᪥本で，最も発ᒎしている⏘業のひとつに，自ື㌴があࡆられる。この自ື㌴の出࢞ス

による大Ẽởᰁも，大㒔ᕷを中ᚰに問題となっている。出࢞ス中に含まれる❅⣲㓟化≀やⅣ化Ỉ⣲な

は，྾ჾに入ってẼ㐨を่⃭したり，Ẽ⟶支や⫵にがんを発生させたりする。それらの≀質からග

化学ࢲࢩ࢟࢜ントが生成され，ග化学スࣔࢵグのཎᅉとなり，目やのを่⃭し，ᜥⱞしくなるなの

≧をもたらすこともある。とくに，ࢹーࢮル㌴から出されるᾋ㐟⢏Ꮚ≧（SPM）は，⫵Ẽ⭘や⫵

がんのཎᅉとなる。 

さらに，大Ẽởᰁのみならず，Ỉ質ở⃮・ᅵተởᰁという問題もᢪえていた。㖔ᒣやᕤሙなの生⏘

㐣⛬で生じたメࢳルỈ㖟・PCB・ࢩアンなの᭷ᐖ≀質を含んだ⏘業Ỉが，㐺ษにฎ理されないまま

Ἑᕝやᾏにᨺὶされ，Ỉ域をởし，ᗣに⿕ᐖを及ࡰした。たとえば，ᕤሙのỈ中に含まれていたメ

ルỈ㖟は，「Ỉಛ」という大きなᗣ⿕ᐖを引き㉳こした。「Ỉಛ」は，1956ࢳ 年㡭，⇃本┴のỈ

ಛ‴ἢᓊᆅ域で発生した。ᕤሙの生⏘㐣⛬で生じたメࢳルỈ㖟がỈಛ‴へὶれ出て，ࣛࣉンクトンや⸴

㢮に✚し，それをᑠ㨶が㣗，そのᑠ㨶を大きな㨶が㣗るという㣗≀連㙐の㐣⛬で，᭷ᐖ≀質が⃰

⦰されていくということが㉳こり，その大きな㨶を㣗た人間の⫶⭠からメࢳルỈ㖟が྾されて，⫢

⮚・⭈⮚・⬡⫫・⬻なに✚していった。ᝈ者には，視㔝が⊃くなったり手㊊が㯞⑷したりするな

といった，メࢳルỈ㖟中ẘ≉᭷の≧が見られ，ዷ፬では，⫾┙を㏻じてメࢳルỈ㖟が⫾ඣへと⛣⾜し，

⫾ඣの⬻にまでᙳ㡪が見られた。また，現在でもこのにⱞしࡴ人々がいる。また，かつては，࢝ド࣑
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にまじって出の᭷ᐖ≀質が㔠ᒓ㖔ᒣや⢭㘐ᡤからỈ・ᅵ◁・⢊ሻな⣲なࣄの㔜㔠ᒓやな࣒࢘

され，࿘㎶やἙᕝのୗὶ域までのᅵተをởᰁすることもあった。࢝ド࣒࣑࢘にởᰁされたᅵተで育てら

れた⡿なの㎰作≀に࢝ド࣒࣑࢘が✚され，それを㣗ることで⭈⮚がおかされ，㦵がᢡれやすくな

る，「イタイイタイ」なの大きなᗣ⿕ᐖが㉳こった。1950 年௦にᐩᒣ┴⚄㏻ᕝὶ域で発生したこ

の「イタイイタイ」は，㦵がもࢁくなる㦵㌾化を㉳こし，くしࡷみをしただけでも㦵がᢡれたりし

て③ࡴため，このྡ๓がつけられた。 

これらのような環境ởᰁの問題は，「බᐖ」とばれ，♫会問題になった。これらのබᐖは，高度⤒

῭成㛗期にあった᪥本の，⏘業の発ᒎによって㉳こり，ᆅ域ఫẸに大きなᙳ㡪を及ࡰした。ཎᅉとなっ

たᕤሙや㖔ᒣは大きな反感をび，国Ẹの，国へのᢈุは高まった。ᨻ府は，ᅄ᪥ᕷぜんそくへの対ฎ

として，ἲ的つไをᙉめ，◲㯤分を取り㝖く，⬺◲⨨の設⨨を⩏ົ࡙けるなすることで≧ἣは改ၿ

し，今ではきれいな✵がᡠってきている。⇃本┴で㉳こったỈಛは，㎿㏿な対ฎが⾜われなかったた

め，後に㉳こった「᪂₲Ỉಛ」でも㐣ཤの⤒㦂や教カが生かされず，⿕ᐖがᣑ大した。その後，ἲᚊ

でのᕤሙỈの基‽್のไ定や，設ഛ改ၿのための㈈ᨻ支援といったさまࡊまな♫会的対⟇がと進めら

れ，これらの᭷ᐖ≀質によるỈ質ở⃮は大きく改ၿされた。イタイイタイは，1955 年に最ึの研究

ሗ࿌がなされてから，1968 年に当時のཌ生┬からṇᘧ見解が発表されるまで，じつに 13 年が㈝やされ

た。ᝈ者への⿵ൾ，⚄ᒸ㖔業の環境対⟇，ᅵተのඖが進み，2013 年に全㠃解決となった。 

これらのබᐖによる問題が改ၿされた後も，現在まで⥔持してきた安全な環境は，᪥本が㛗年✚み㔜

まな総合的・ィࡊてきたດຊがあってこそのものである。現在の᪥本では環境基本ἲに基࡙いてさまࡡ

画的な対⟇がとられている。まず環境ởᰁを㜵ࡄ対⟇として，環境をởᰁする≀質を出さないことを目

標に，各✀のởᰁ≀質について出基‽を設け，出がつไされている。また，ởᰁを㣗いṆめるため

に，⥔持されることが望ましい環境についての基‽である環境基‽の設定，その基‽がᏲられているか，

ᖖに環境の┘視・ 定が⾜われている。さらに，᪂たなởᰁを㜵ࡄために，環境基本ィ画の作成，環境

ᙳ㡪ホ౯の᥎進が進められている。また，対⟇を⾜ってもᗣに⿕ᐖが出てしまったሙ合は，⿕ᐖ者へ

の⤒῭的な⿵ൾとともに，環境ởᰁを᪩ᛴに㝖ཤ・改ၿが⾜われる。また，いまは⿕ᐖがなくても，そ

の༴㝤性が予見されるሙ合は，予㜵的ᥐ⨨がとられる。 

�.⪃ᐹ 

これらを調た結果，᪥本はᨻ府・企業が，かつて㉳こった῝้な問題の⤒㦂を教カに，㈇の㑇⏘と

して生かし，ᚭᗏしたἲ的つไを含ࡴ♫会的対⟇をとり，人々のとᗣをᖖに優ඛさせ，๓のすば

やい対ᛂをとるなして，安全な環境のಖ全にດめてきたことがわかった。 

また，බᐖが問題となった当時の᪥本では，環境ởᰁといえばබᐖを意するものと考えられていた。

≉定のᆅ域における⏘業άືによって引き㉳こされる問題であり，「加ᐖ者は企業，⿕ᐖ者はఫẸ」と

いう構図でとらえられていたが，㏆年の環境ởᰁの多くは，大㔞生⏘，大㔞ᾘ㈝，大㔞ᗫᲠといった♫

会の組みや，౽利さやᛌ㐺さを㐣度に㏣ồする⚾たちの生άᵝᘧにおもなཎᅉがあり，「⚾たちが加

ᐖ者でもあり，⿕ᐖ者でもある」という構図にኚ化してきている。このように，ᨻ府や企業だけでなく，

国Ẹ一人ひとりが意識をኚえ，♫会全యの改ၿを᥎し進めていく必要がある。 
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現在の中国では，⏘業の発ᒎにຊを入れすࡂるあまり，ᨻ府が➨一に考えるき，国Ẹの安全に目を

向けていないという現≧がある。ᛴ㏿な⤒῭発ᒎのおかࡆで，ୡ⏺᭷ᩘの⤒῭・⏘業大国となった中国

だが，እ向きのጼだけでなく，一国として，自国をᏲることが㔜要である。そのためには，ᨻ府，企業，

国Ẹによる，国全యの，環境ಖ全への意識改㠉が必要である。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・㇂ྖ（2014）「人がṚ⁛する中国ởᰁ大㝣」⤒῭⏺ 
・ᐩᆏ⫄（2014）「中国ởᰁの┿┦「Ỉ」と「✵Ẽ」でᔂれる中国」KADOKAWA�  
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����女性が育ఇ後働きやすい環境をつくるためにはうすればよいか 

見㇂၏ዉ 

➨ 1❶ ไᗘの⏝と♫㐍ฟのㄢ題 

まず，育ఇや⏘ఇといったไ度について理解しておく必要があるだࢁう。（図ձཌ生労働┬より）⏘

ఇとは⏘๓ఇ業と⏘後ఇ業のことで，出⏘予定᪥の 6 㐌間๓には，ㄳồすると⏘ఇ取ᚓが可能で，⏘後

8 㐌間は⏘ఇ取ᚓが⩏ົけられている。育ఇとは育ඣఇ業のことで，᮲件を‶たせば 1 ṓに‶たない

Ꮚ౪を㣴育する男女労働者は会♫に⏦し出ることによりᏊもが 1 ṓになるまでの間ᕼ望する期間，育

ඣのためにఇ業ができる。⏘ఇは⩏ົであるのに対して育ఇは自ᕫ⏦࿌であるために㞳⫋する人や⏘ん

ですࡄに⫋して୧立することの㞴しさに┤㠃する人もᑡなくないようだ。またᮾி㒔の調査によると

男性のうち，68.9%が育ఇを取ᚓしたいとᛮっているにもかかわらず，男性がไ度を利用することがま

だまだᾐ㏱しておらず，男性の育ఇ取ᚓ⋡はわずか 2%以ୗであり，取ᚓしたሙ合でも期間はわずかᩘ

᪥がとんである。男性の取ᚓが♫会においてもっと┒んになれば男性がᏊ育てにかかわる時間が今

よりもࡄんとቑえることが予される。またそういったሙ㠃がቑえると，ྂくからある「男は，女

はᐙᗞ」といった考え方を᩿ちษられるかもしれない。女性においては 2009 年ཌ生労働┬によって⾜

われた「Ꮚ育て期の男女へのᏊ育ての୧立に関するアンࢣート」調査によると㞳⫋者のうち 34%もの人

が，➨一Ꮚのዷፎが理⏤だと⟅えた。またを続けたくても，とᏊ育ての୧立が㞴しく᩿ᛕした

人が 26%。ᙉไ的な解㞠や㏥⫋をすすめられてやめてしまうといったࢣースもᑡなくはない。働く意ḧ

はあったものの᩿ᛕした人は⣙ 8 にも及ࡪことがわかった。また働く女性がቑえる一方でಖ育ᅬの不

㊊が῝้となり，ᚅ機ඣ❺のᩘもቑ加しつつあり㔜く課題としてのしかかっている。 

このような᪥本の現≧は女性の♫会進出の大きなቨとなっていると考えられる。出⏘とのちら

かを選ᢥしちらかをあきらめるのではなく，出⏘もも୧立できるような環境作りが必要であると

考える。だけを選ࡪ女性がቑえるとᑡᏊ化がますます῝้となり，今すࡄにでも対⟇をとらなけれ

ば手㐜れとなってしまうかもしれない。ではいったいうすればこのཝしい≧ἣをᡴ◚することができ

のるだࢁうか。 

➨ 2❶ ♫ᖐにྥ࡚ࡅの具体 

➨ � ⠇ ᴗෆಖ⫱タとは 

Ꮚもを㡸けることができず，へのᖐが㞴しくなってしまった女性をᑡしでもῶらす解決案を

提案する。それは，企業内ಖ育設を設⨨するという方ἲである。企業内ಖ育設は，企業が育ඣ中の

従業員のために業ᡤまたは業ᡤ࿘㎶に設けるクඣ設のことである。国のㄆ可እಖ育設に分㢮さ

れ，㡸かるᏊもの人ᩘや，Ꮚも 1 人当たりの㒊ᒇ㠃✚ないくつかの㡯目基‽を‶たすሙ合は，国

や自యから助成㔠が支⤥される。さらに 1 ♫ではなく，」ᩘの企業が連ᖏして᪂しいಖ育設を作る

ことをᐇ現させたい。こうすることで，1 ♫の㈇担が㍍ῶされ，大企業だけでなくᑠつᶍの企業でも取

り組みやすくなる。また企業内にಖ育設があるということは企業にとっても大きなᐉఏຠ果が期ᚅで

き，より優れた人材の☜ಖにつながる。企業内ಖ育設は一⯡的なㄆ可ಖ育ᅬに比て，ඣ❺ᩘもᑡな

大㜰ᗓ立༓㔛㧗➼Ꮫᰯࠉㄢ題◊✲「᥈✲」2015 ᖺᗘ	ㄽ文集



－ 29 －

大阪府立千里高等学校� 課題研究「探究」2015 年度 論文集 
 

 

く一人ひとりにಖ育ኈからの目が⾜きᒆきやすくなる。アࢵト࣍ー࣒な㞺ᅖẼの中でࡺっくりとᏊも

たちとかかわっていくことができるためᑠさなኚ化にもẼ࡙きやすくಖㆤ者にとっても安ᚰできる。ま

たಖ育ኈにとっても㡸けているぶが同じ企業であるため，ある⛬度決まったఇみが取れるといった点も

利点である。 

従業員の平ᆒ続年ᩘがのび，㞳⫋者がῶᑡするため，᪂つ᥇用者，また᪂つ᥇用者の育成コストも

ᢚえることができる。従業員のኈẼ，ࣔ࣋ࢳーࣙࢩンやࣔࣛルの向上，企業に対するᛅㄔᚰ，従業員の

‶㊊度向上によって間᥋的に業ົのຠ⋡化が予される。また従業員を大ษにしようとするそういった

企業のไ度は࿘りから㈶同をᚓることができ，対እ的なイメーࢪや౯್の上᪼が期ᚅされる。次ୡ௦育

ඣ支援の一環として各自యとのかかわりを持つことが多くなり♫会的ㄆ▱度のアࣉࢵにもつながる。

また図ղ（፬の会ಖ育ࢧーࣅスのࢽーࢬについてのアンࢣートより）を見てみると，多くの女性が利

用を望んでいることがわかる。「いいえ」や「わからない」で⟅えた人の中には料㔠次➨でኚわるとい

う意見や㏻・㏻ᅬについての不安があるという意見が多くあることが分かる。๐ῶできる㒊分はなる

 。に合わせてᰂ㌾なሙにしていきたいと考えているࢬーࢽく๐り，㡸けるぶの

全国にいくつかある業ᡤ内ಖ育設は⣙ 4100 かᡤだといわれている。そのうち⣙ 6 が女性労働

者の多い⫋ሙである院内の設⨨で，それ以እの企業内の設⨨はまだまだᬑ及が進んでいない。また平

成 23 年度のཌ生労働┬の調査によると，企業内ಖ育設の᪂設が 212 かᡤあったのに対して 117 かᡤ

もの設が㛢㙐やఇṆに㏣い込まれてしまったという結果が表れている。定員や㠃✚な一定の基‽を

‶たせば国のไ度によって助成は受けられるものの㈝用やሙᡤを☜ಖする企業ഃの㈇担が大きい。企業

によっては自♫♫員では利用者が定員に㐩せず，㏆㞄にもびかけを⾜うとこࢁもあるようだ。Ⴀ業㠃

においての課題もṧっている。 

➨ � ⠇ 実⌧のྲྀࡳ⤌ࡾ 

合同で㐠Ⴀする企業同ኈであらかじめ以ୗのようなことを取り決めておかなければならない。㐠Ⴀに

かかわる㈝用の分担を決定して同意書にዎ⣙をわす。同意書を用いることで決定㡯の取りᾘしがで

きないようにする。また各ᆅ域におけるಖ育設設⨨の基‽を‶たし，ᒆけ出の提出をし，指導┘╩を

受ける必要がある。ஙᗂඣの定員を 10 人以上にして 1 人当たりの㠃✚を 7 平方メートル以上用意し，

ᑠさなᏊものためのஙඣᐊやಖ育ᐊを設ける。が一のሙ合にഛえて་⒪機関との༠ຊయไを整えて，

㎿㏿で㐺ษな対ᛂが取れるようにする。年間の㐠Ⴀ予定を立ててィ画的に業を進めていく。年々ቑえ

つつあるᚅ機ඣ❺をῶらすというᙺも担うため，定員が࢜ーバーしそうになった時にはできるだけᆅ

域のಖ育設に㏻ってもらうようにする。そのためᚅ機ඣ❺を優ඛして入ᡤを受け入れていく。 

㡸けるぶがみんな同じ企業であるということから同じ᪥にఇみを取ることができず，㐠ື会や㡢ᴦ発

表会を開くことは㞴しいと考えられる。しかしኤやクࣜスマスなᏘ⠇の⾜は✚ᴟ的に取り組んで

いきたいとᛮう。企業内ಖ育設はಖ育ス࣌ースやಖ育のための設ഛが十分に整っている≧ែを作り出

すのはᅔ㞴であると考えられる。だがそうした限られた設ഛの中でいかにᏊ౪をᴦしませられるかはಖ

育ኈの⭎の見せᡤとなる。また㐟びや⾜をᐇしたものになるようなアイࢹアを考えることがᙼらに

とっての働きがいとなり，ᐇした業ົを果たすことができる。働くಖ育ኈの人ᩘもᑡなく῭み，ಖ育
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ኈ同ኈの間で㉳きる人間関ಀの問題も㉳こりにくく，Ꮚ౪のᵝᏊを意見するコࢣࢽ࣑ࣗーࣙࢩンの

ሙが整う。ಖ育設内のおもちࡷや本なは᪂しく㈙うとお㔠がかかるので，♫員のうちᏊもが大き

くなってわなくなったものを合同企業内で集めるということでコスト๐ῶにつなࡆていきたいとᛮ

っている。 

もし自分がᛴにに⾜けなくなり，Ꮚもを㡸けたいとᛮっていても企業内ಖ育設であるという

理⏤から利用しにくいという環境は望ましくない。だからたとえ企業で働くぶがẼや✺↛の用がで

きて会♫に出しないときであってもಖ育設を利用することができるようなไ度を設けておきたい

と考えている。この企業内ಖ育設設⨨案に関する問題点としてձᅵᆅの☜ಖղಖ育ኈの☜ಖճඣ❺の

受け入れไ度の 3 つが考えられる。その中でも⚾はձのᅵᆅの☜ಖについて取り組んでいく。⤒῭的に

వ⿱があり，企業の㏆くに᪂しいᅵᆅがあれば᪂しくಖ育設を設立する。もしそれをᐇ現することが

㞴しくなったሙ合，次の方ἲとしてマンࣙࢩンやアパートをりてಖ育設として利用することを提案

する。コスト的にも‽ഛ期間の㠃から考えてもᐇ現しやすい。それももしཝしいときは連ᦠした企業内

の✵き㒊ᒇを用して企業内ಖ育設を設⨨するという方ἲをとる。企業内の設⨨はᏊもが㏆くにい

るという安ᚰ感，㏦り㏄えの時間と手間の๐ῶ，Ẽやけがをしたときにすࡄにかけつけられるという

点で᭷ຠである。 

➨  のㄢ題ࡽࢀࡇ ❶�

このように女性が育ఇを⫋ሙᖐしやすい環境を作るための提案を⾜った。それはいくつかの企業が

合同でಖ育設を設⨨するという改ၿ⟇である。これまでの研究からこれから解決していくきである

とᛮったことは 2 つある。 

1 つ目は利用者のᏊもが大きくなったとき᪂しくかのಖ育ᅬを探さなければならないという点で

ある。୕ṓ以上にもなるとᒇእの㐠ື環境や㐩を作るための集ᅋつᶍの環境もᏊ౪の成㛗を考えると

用意するき要⣲であると考える。Ꮚ౪の成㛗に伴って必要になってくる᮲件がኚ化していくのでそれ

に合わせた対ᛂが大である。 

2 つ目は㏻ᅬの問題である。㏻ࣛࣗࢩࢵの時間ᖏにᏊもを連れて出♫するのは㞴しいかもしれな

い。ぶはࣜࣆࣜࣆした≧ែの㌴内でᬑẁ以上にẼをう必要があるし，Ꮚもも大ໃの大人にᅖまれる

ことによってᅽ㏕感を感じたりして㛗時間の㌴や㟼かにし続けることはできない。企業内ಖ育設の

メࣜࢵトを生かしつつ，いくつか考えられる課題に取り組んでいきたい。ᐇ現させてからもずっと続け

ていくためにもᐇ際に♫内にಖ育設を設⨨している企業へ⾜って，㡸けているぶやそこで働くಖ育ኈ

の意見を参考にしたい。また，ಖ育ス࣌ースの環境やಖ育設内の㞺ᅖẼも調査したいとᛮう。ᐇ際に

自分の目で☜かめることによって᪂たにᚓられることもあるのではないだࢁうかと期ᚅしている。 

㡸けるぶ，ಖ育ኈ，企業，の立ሙにある人にとってもᐇしたを⾜うための࣏ࢧートができる

ようなಖ育設設⨨をᐇ現できるようにしていきたい。 
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図ձhttp://www.mhlw.go.jp/bunya/koyoukintou/pamphlet/dl/31.pdf 

 
図ղhttp://www.shufunotomo.co.jp/soken/?p=962 

 

ཧ⪃ࢺࢧࣈ࢙࢘ 

・http://www.kids-21.co.jp 
・http://www.mhlw.go.jp/bunya/koyoukintou/ryouritsu01/dl/qanda01.pdf� �  

  

大㜰ᗓ立༓㔛㧗➼Ꮫᰯࠉㄢ題◊✲「᥈✲」2015 ᖺᗘ	ㄽ文集



－ 32 －

大阪府立千里高等学校� 課題研究「探究」2015 年度 論文集 
 

 

����出⏘後㏥⫋する女性をῶらすために企業はういったことをすればⰋいか 

ᑠཎⱸ⏤Ꮚ� � ዉ㡲まか 

࣭ㄢ題࣭ 

現在，ᑡᏊ高㱋化問題と労働ຊ人口ῶᑡ問題が同時に進⾜している。このような᪥本♫会の問題を解

決するために働く女性のά㌍は必要不可Ḟだ。 

働く女性が必要とされているな理⏤のうちまず 1 つ目が，⤒῭成㛗を高めるということだ。ࢦール

ドマンࢵࢧクスが発表した࣏ࣞートの試⟬によると男女の㞠用᱁ᕪを解ᾘできれば，᪥本のᑵ業者ᩘは

820 人ቑ加し，GDP のỈ‽は 15㸣ᢲし上ࡆられるຠ果がある。女性の♫会進出の㘽をᥱるのはᑓ業

፬であるが，㟁㏻総研は結፧や出⏘で㏥⫋・㞳⫋した 25㹼49 ṓの፬がᕼ望㏻りのᑵ⫋をしたሙ

合，ᾘ㈝のቑ加による┤᥋ຠ果は 3.0 ，⤒῭Ἴ及ຠ果は 6.4 となると試⟬している。᪥本の⤒

῭は౫↛としてప成㛗である。2010 年には中国に GDP がᢤかれୡ⏺ 2 の座を᫂けΏした。今後人口

ῶᑡが進ࡴ中でఱも対⟇を取らないでいると 2050 年にはインドにᢤかれ 4 に㌿ⴠしその⤒῭つᶍも

中国，⡿国の 1/6，インドの 1/3 以ୗのつᶍとなり，ඛ進国の座から⬺ⴠすると⤒ᅋ連は㆙➜を㬆らし，

その解決⟇の 1 ␒目に女性の労働参加⋡を高めることを提ゝしている。᪥本の⤒῭成㛗の㘽は女性であ

る。 

さらに 2 つ目の理⏤でᣲࡆられるのが，働き手の☜ಖである。᪥本の生⏘年㱋人口（15㹼65 ṓᮍ‶）

はῶᑡし続けている。つまり将来的に不㊊する働き手の☜ಖのために女性の♫会進出が必要なのである。

内㛶府は「現在，生⏘年㱋人口の全ての人が働いているわけではなく，そうした人々のᑵ業をಁ進する

ことで，働き手をቑやすことができる。」と指している。その働き手として女性が期ᚅされているの

である。 

グࣛフձから分かるように，1980 年，᪥本ではኵ፬のうち男性がな働き手となる∦働きୡᖏが

ὶであった。その後，共働きୡᖏᩘは⥅続的にቑ加し，1997 年には共働きୡᖏが∦働きୡᖏᩘを上ᅇ

ることとなった。その後も共働きୡᖏはቑ加を続けており，∦働きୡᖏᩘとのᕪはᣑ大ഴ向にある。こ

のことは女性の労働意ḧの上᪼を大いに表している。しかし労働意ḧの上᪼に反し，出⏘๓後で⫋ሙを

㏥⫋する女性の合はቑえている。（グࣛフղ） 

さらに，㏥⫋理⏤の 35.1%がめていた企業に対する問題である。（グࣛフճ）と育ඣの୧立が

㞴しかったලయ的理⏤の最も多いཎᅉとして㏙られているのは，ົ時間が合わないことである。さ

らに次に多い理⏤として，⫋ሙに୧立を支援する㞺ᅖẼがなかった。ということも㏙られている。こ

のようなことから，出⏘後㏥⫋する女性の合をῶらすための取り組みを企業が⾜っていく必要がある

と考える。 

そこで⚾たちはඛ⤂した理⏤の多い2つに㔜点を⨨き，それらを解決する方ἲを考えた。では，

出⏘後㏥⫋する女性をῶらすために企業はういったことをすればⰋいのだࢁうか。 

ᨵၿ⟇ձ 

ここで，௬の企業の会♫員を設定し，そこからᚓられる問題点を取出して改ၿ⟇を㏙ていこうとᛮ
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う。௬設定の企業は〇㐀関ಀ会♫，ົ時間 9 時㹼18 時，ṧ業ありとする。ṓのᏊ౪がいる 30 ௦女

性♫員 A は，ಖ育ᅬの㏦㏄時間が毎᪥ 7 時༙㹼18 時༙まで，と決められており，ົඛからಖ育ᅬに

向かうまで，1 時間ᙅかかるため，毎᪥ 17 時に᪩㏥というᙧをとっている。A の⾜っているは，5

人グルーࣉで作業していくというయไであり，そこで一⥴に働いている♫員の⣽かい人≀ീは， 

男性♫員 B50 ௦⊂㌟グルーࣉのࢳーフ 

男性♫員 C40 ௦ጔと中学生と高校生のᏊ౪ 

女性♫員 D40 ௦⊂㌟ 

女性♫員 E40 ௦ኵと高校生と大学生のᏊ౪ 

とする。 

女性♫員 A は，育ඣとを୧立したいというᙉい意ᚿを持ってにᖐしたが，自分が毎᪥

を᪩㏥しなければいけないことでグルーࣉのが以๓のように進まなくなっている≧ἣが，グルーࣉ

の♫員たちに㏞ᝨをかけているとᛮいᝎんでいた。また，その女性♫員 A のᛮいと୪⾜して，グルーࣉ

の中で不‶やᝎみも生まれていた。グルーࣉのࢳーフである男性♫員 B は，女性♫員 A に対する

のりりでᝎんでおり，▷時間ົの女性♫員 A は働く時間が▷いため，つい，⡆༢なや目標を

えてしまっていた。一方で，ไ度を利用する女性♫員 A は，⡆༢なばかりで意ḧが持てない，将

来のᒎ望がᥥけないというᛮいも持っていた。さらに，その他のグルーࣉの♫員㐩は▷時間ົのため

女性♫員 A ができないばかりがえられ，自分たちにしわᐤせが来ていると不‶をᢪいていた。ま

た，1990 年௦に出⏘した女性♫員 E，∗ぶになった男性♫員 C は自分たちにᗂいᏊ౪がいた㡭と現௦

に大きなᕪがあることにᡞᝨっていた。 

ここで 1990 年௦の育ඣ支援について⡆༢にㄝ᫂しようとᛮう。「育ඣ支援度」は 1990 年௦に上᪼し，

中ᑠ企業でも育ඣ支援⟇の導入が進んだ男女㞠用機会ᆒ等を進める上では，女性の㞳⫋をᢚṆするไ度

整ഛは㔜要であると考えられることから，ᆒ等度と育ඣ支援度は᥎⛣すると予されていた。しかし，

育ඣఇ業ἲにඛ⾜して男女㞠用機会ᆒ等ἲが⾜されたというἲ整ഛのタイ࣑ングの㐪いや㞠用機会

ᆒ等に比て育ඣ支援⟇はไ度導入コストがかかることなで，⏘ఇ，育ఇを利用することはὶとな

っていなかった。 

また，女性♫員 E は結፧を機にఇ⫋していたため，⏘ఇ・育ఇไ度，または会♫からの育ඣ支援とい

うものを⤒㦂していない。したがって，女性♫員 E はを᪩㏥するなら࿘りに㈇担がかかるためఇ⫋

してḧしいという意見をこࡰしጞめていた。このような不‶はこのグルーࣉ内だけでなく，会♫全యに

ᗈがりጞめていた。また，育ඣをしながらを続ける女性のቑ加により，▷時間ົไ度を利用する

人もቑえてきているため，以๓のようにうまくいかなくなり，こうした課題にう対ᛂするかᶍ⣴して

いた。 

このような♫員の不‶やᝎみに当てはまることは，育ඣをしながら働く♫員に対する▱識や考えが₍

↛としており，さらに，育ඣをしながら働く♫員が働きやすくなるような⫋ሙにしたいなという向上

ᚰのある意見がないということだ。 

このような問題を解決するためにまず考えられるのは，会♫の中でᏊ౪のいる女性（男性）が働きや
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すい⫋ሙになるような方⟇を考え，ᐇ⾜していく㒊⨫，または委員会を作ることだ。 

女性♫員 A が働く会♫では「Ꮚ育てをしながら働く女性♫員を支援する委員会」を立ち上ࡆることに

なった。この会♫ではඖ々育ඣ支援がなかったわけではないが，⟶理⫋からの指♧で育ඣ支援が⾜われ

ていたため，ᐇ際に育ඣをしている♫員の意見なはあまり取り入れられていなかった。しかし，Ꮚ౪

がいる女性♫員のために委員会や㒊⨫を作ることは，♫員たちが委員会を進めていくことになるので，

⟶理⫋よりもᏊ౪がいる♫員との㊥㞳が㏆く，意見が取り入れやすくなると考える。 

まず，この委員会では課題でも㏙たように労働ຊ人口のῶᑡと出⏘後㏥⫋する女性の問題を↷らし

合わせて委員会でヰし合い，それࡒれの企業の現≧，問題点をᢕᥱし，それからᨻ⟇を考えていくこと

からጞめていくこととなった。 

委員会の中ᚰメンバーは 

女性♫員 F30 ௦ኵとಖ育ᅬに㏻うᏊ౪ 

女性♫員 E40 ௦ኵと高校生と大学生のᏊ౪ 2 人 

女性♫員 G40 ௦⊂㌟ 

男性♫員 B50 ௦⊂㌟ඛᣲࡆたグルーࣉのࢳーフ 

男性♫員 H30 ௦⊂㌟ 

男性♫員 I40 ௦ጔと中学生と高校生のᏊ౪ 

で構成されている。 

委員会の中ᚰメンバーになった人≀はⓙᐙᗞ≧ἣが␗なっている。このように⤒㦂してきたことや意

見が㐪う者たちを委員会に入れることで，ᵝ々なୡ௦のᵝ々な意見を取り入れることができ，さらに

ᵝ々なୡ௦の者に現௦の働く女性の現≧をᢕᥱさせることができると考えた。 

立ち上ࡆた委員会では，まずグルーࣉ内ののりりを見┤した。月に一度はグルーࣉのࢳーフ

が㠃ㄯを⾜っての≧ἣをきめ⣽かく☜かめ，定時㏥する♫員に⡆༢なだけをりるのでは

なく，᪥中に終わる㔜要な取引ඛを選び出し，一手に担当させるなした。こうすることで，Ꮚ育てを

しながら働く女性の労働意ḧが上᪼できるのではないかとの意見でまとまった。 

しかし，グルーࣉ内の不‶やᝎみ，委員会を立ち上ࡆた理⏤，すての問題に共㏻しているのは，♫

員同ኈの「意識の㐪い」という点である。学校生άと同じように⫋ሙ内でも人間関ಀはかなり㔜要なも

のだ。ヰし合いを㔜ࡡ，意識を同じ方向に向けることでࢳー࣒࣡ークも高まりのຠ⋡も上がる。 

Ꮚ育て以እに視点を⛣してみると，えば，今はᏊ育をしながら働いていなくても，将来的には，ぶ

のㆤで同に㈇担をかけることがあるかもしれない。育ඣはᩘ年だが，ㆤはのくらい㛗く時間が

かかるか見当がつかず，ㆤの㈇担の方が大きいかもしれない。そう考えると͆おいᵝ͇であり，こ

の意識が⫋ሙで必要となっていくのではないだࢁうか。一見⡆༢なことのようだが，これをᚭᗏするこ

とで♫員の中でのᏊ育てをしながら働く女性に対する意識は大いにኚ化すると考える。 

グルー࣡ࣉークで必要なことは，✚ᴟ性，受け㌟にならないこと，࿘りのことを考える，な他にも

あるが，このようなことをまずは「働く女性♫員を支援する委員会」のメンバーが中ᚰとなって意識し，

ᗈめていくことでよりⰋい♫内環境につながるのではないのではないかと考える。 
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ᨵၿ⟇ղ 

ṧ業なしで定時㏥するためのᨻ⟇とຠ⋡のⰋいのᚭᗏ 

まず改ၿ⟇ձで立ち上ࡆた委員会でᏊもを持つ女性従業員が働きやすい会♫を作るにはのよう

なことをすればⰋいのかをヰし合うことにした。ヰし合いの結果，とᏊ育てを୧立できる企業の方

が，業⦼がⰋく，企業ഃにとってもᏊもを持つ女性従業員にとってもメࣜࢵトが大きいということで

ある。 

ᐇ際に 2005 年度にཌ生労働┬の委クにより「୧立と企業業⦼に関する研究会がᐇした調査による

と，୧立支援を⾜っている企業の方が，従業員 1 人あたりの上高や⤒ᖖ利┈が高いことが分ᯒされて

いる。୧立支援のᐇ≧ἣのみでみたሙ合，୧立支援度がపい企業の 1 人あたり⤒ᖖ利┈は 220 で

あるのに対して，高い企業は 380 と，⣙ 1.7 ಸになっている。 

このような結果になる理⏤として，➨一に「優⚽な♫員」が集まることがあࡆられる。企業の成㛗に

人材は必要不可Ḟだ。Ⰻい人材を☜ಖするために企業は育ඣとの୧立支援をりにし，Ꮚもがで

きてもを続ける意ḧのある女性♫員を☜ಖする。ᐇ際に，୧立支援に取り組ࡴ企業は，୧立支援を

必要な人材を☜ಖするためのᢞ㈨と考えているとこࢁが多いため，♫員の☜ಖが容᫆になり，Ⰻい人材

を☜ಖすることができる。また，この支援によって，育ඣとが୧立できる環境が生まれ，そしてそ

の環境が㛗期間ົを可能とし，⇍⦎の♫員がቑえ，結果的に業⦼が上がり，さらには企業のイメーࢪ

アࣉࢵにもつながる（グࣛフմ）。 

また，୧立支援に取組ࡴことで，他♫を働き࡙らいと感じて㎡めた優⚽な人材を中途᥇用できれば，

他♫で教育カ⦎された༶ᡓຊを⋓ᚓしたことになる。このことから，まずはᐇ際にこのような結果が出

ていることと，このような結果になる理⏤を♫員に▱ってもらうため，これらのことを手⣬にして全♫

員に㓄ᕸした。そして，全♫員がそのᐇを▱った上で，育ඣとを୧立できる企業にするためには

ṧ業ࢩステ࣒をなくし，定時で必ずᖐᏯできる会♫作りを⾜うことが必要であると結論けた。そして

これをᐇ現するために，ṧ業なしで定時㏥するための方ἲを考え，ຠ⋡のⰋいを⫋ሙ内でᚭᗏす

ることを考えた。 

だが，᪥本ではṧ業がない企業はとんないとゝわれている。そこで，ṧ業をとんしないとゝ

われているᾏእに目をࡴけて，ᾏእのṧ業と᪥本のṧ業を比較してみた。その結果，㠀ᖖに大

きな㐪いとなってᾋき᙮りになるのが「ṧ業」に対するイメーࢪだ。᪥本では「ṧ業をしない♫員はさ

を持つこともᑡなくない。また，᪥本は他国より⫋ሙの人間の௰間意識がࢪっている」というイメーࡰ

ᙉいとゝわれており，「ඛ㍮よりඛにᖐるのはẼが引ける」「みんなṧ業しているから自分もしなければ」

というような考え方を持つ人がまだまだ多くいるのが現≧だ。 

一方，他国のに対する考え方は᪥本とは全く㐪い，࣡ークࣛイフバࣛンスが㔜視されている。࣡

ークࣛイフバࣛンスとは，「と生άの調」とヂされ，「国Ẹ一人ひとりがやりがいやᐇ感を持ち

ながら働き，上の㈐௵を果たすとともに，ᐙᗞやᆅ域生άなにおいても，Ꮚ育て期，中高年期と

いった人生の各ẁ㝵にᛂじて多ᵝな生き方が選ᢥ・ᐇ現できる」ことを指す（Wikipedia より）。え

ば，ୡ⏺的に見ても࣡ークࣛイフバࣛンスがとれているとゝわれる࢜ーストࣛࣜアでの労働に対するጼ

ໃは，基本的に「ົ時間内にできる限りのことを⢭いっࡥいする」というものである。そのため，あ
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まりṧ業ばかりしている人は「とても作業ຠ⋡のᝏい人」というホ౯がୗされることがしばしばである。

また，定時が㐣ࡂても会♫にṧってをしている人には「時間内にえられたすらこなす能ຊが

ない人」というࣞࢵテルがᙇられる。さらに，その人だけでなく，時間内に終わらないの㔞が

一人に೫っているということで，「企業としてのマࢿーࢪメントもうまくいっていない」というように

解㔘されてしまう。このように，᪥本とᾏእではṧ業に対する意識が᰿本から㐪うのだ。 

そして，ṧ業のࢹメࣜࢵトとして， 

・㛗時間労働による集中ຊのపୗなから㉳こる作業㏿度పୗ，ရ質のຎ化 

・⫗య的，⢭⚄的な⑂労，ᗣ≧ែのᝏ化 

・⑂労の✚による集中ຊのపୗなから㉳こる作業㏿度పୗ，ရ質のຎ化 

ながᣲࡆられる。 

さらに，⑂労やそれをཎᅉとしたᝈなから人材をኻうことになる可能性もある。これは個人的な

問題に見られてしまうことが多いが，企業のᦆኻに他ならない。 

このように，企業ഃから見ても，⤒Ⴀの㠃，労ົ⟶理の㠃からࢹメࣜࢵトが㠀ᖖに大きいのが分かる。

また，育ඣもしなければならない♫員にとってṧ業は㈇担でしかない。まずは᪥本にもṧ業をせず，定

時でᖐᏯすることが当たり๓だという考え方を取り入れることが必要だ。だが，㛗年，ṧ業をする♫員

の方が೧い，㡹ᙇりᒇ，まじめという考え方がὶな᪥本でいきなり全♫員に対する考え方をኚえるこ

とは不可能だ。そこで，企業ഃに♫員がṧ業をしなくなるようなไ度を導入すればṧ業をする♫員もい

なくなり，自↛とṧ業に対する意識もኚえられるのではないだࢁうか。 

改ၿ⟇として， 

・業ົ終間㏆になると利用中のパࢯコンに自ື的にメࢭࢵーࢪを表♧させ，一定時間が⤒㐣したら

ᙉไࢵࣕࢩト࢘ࢲンする組みにする。 

 。トして立ち入りを⚗じる࢘トアࢵࣕࢩスを全にフ࢜・

・定時になると࢜フスの✵調をṆする。 

このように，企業ഃが♫員に定時㏥をಁすような会♫にすればṧ業はῶり，育ඣでᛁしい女性♫員

の㈇担も㍍ῶされる。 

・ṧ業手当を出さないながᣲࡆられる。 

᪥本の労働基‽ἲ➨ 32 ᮲で，「用者は，労働者に，ఇ᠁時間を㝖き 1 㐌間について 40 時間を㉸え

て，労働をさせてはならない」と定められている。つまり労働時間には限りがあり，これ以上の労働は

すてṧ業になるのだ。ちなみに労働者がこれを㉸えて働いたሙ合，㞠用は必ず㏻ᖖ㈤㔠の 25㸣以上

のቑ㔠，༗後 10 時以㝆の῝ኪ労働も同じく㏻ᖖ㈤㔠の 25㸣以上をᡶわなければならない。つまり，

労働者が῝ኪṧ業を⾜ったሙ合，合わせて 50㸣以上のቑ㔠をᡶうこととなる。もし，ṧ業手当がなく

なれば，ዲんでṧ業をする♫員もいなくなり，ṧ業をせず定時で㏥できるようにするためにຠ⋡よく

働くだࢁう。 

そしてṧ業をせずにᖐᏯするには，これらの改ၿ⟇に加え，これまでṧ業の時間をって終わらせて

いたを定時で終わらすためにຠ⋡Ⰻく働かなければならない。そのために考えられる改ၿ⟇として， 
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・に優ඛ㡰をつける 

₍↛と目の๓のを∦っ➃からῶらしていくことを考えていると，いつまでやったら終わるのかが

全く見えてこない。また，本当は提出しなくてはいけなかったが，他の作業に手間取ってしまった

おかࡆで㐜れてしまうこともある。そこでまず，今んなをᢪえていて，それࡒれいつまでにやら

なくてはいけないものなのかをᢕᥱする。そして次に，それࡒれのにれくらいの時間がかかるの

かをࡊっとイメーࢪする。そうすれば，今᪥やらなくてはいけないと᫂᪥でもⰋいが᫂らかに

なり，ຠ⋡化を図ることができる。 

・タイマーをう 

ఱをするにも集中ຊを⥔持するのはࡴずかしい。まして環境においては，ࢹスクの㟁ヰがなった

り，上ྖや同がヰしかけてきたり，PC やスマ࣍にメࢭࢵーࢪが╔ಙしたりと，集中をษらすにはも

ってこいのጉᐖが多すࡂる。そんななかで，ఱか一つのに集中して取り組みたい時には，タイマー

を用するのがⰋい。自分でఱ分働いたらఱ分ఇ᠁をとると決めて作業に取り組んでみると，ຠ⋡Ⰻく

がこなすことができる。 

・会㆟を⢭選する 

必要最ᑠ限の会㆟のみを⾜えば時間を᭷ຠにえる。会㆟にも人件㈝がかかっており，えば，1 時

間の会㆟に 5 人が出ᖍすれば，5 時間分のࣜࢯースがかかることになる。また，わࡊわࡊ大人ᩘが一ᇽ

に会するよりも，▷時間で個々にເった方が質のⰋい意見をもらえるሙ合もある。毎᪥会㆟を開くので

はなく，意見をし，㆟論によってさらに᪂たなアイࢹアが生まれるሙを持ちたい時や，一人では決

めかࡡるලయ的な課題があり，ᵝ々なゅ度から見たうえで最Ⰻのᅇ⟅を導きたいとき，同意を一Ẽにᚓ

たいときな大人ᩘでヰし合うことが必要な時にのみ開くこととする。また，あらかじめ会㆟のᏑ在と

内容を従業員にఏえ，会㆟に参加するかうかのุ᩿は個人に௵せる。「関ಀありそうな人」が会㆟に

参加するよりも，「㆟論に参加してしい，ᑓ㛛の意見を聞きたいという人」だけが「関連のある㒊分」

だけ会㆟に参加し，その他の人には㆟㘓を㏦って後手▷にㄝ᫂する。そしてㄡが，ఱを，いつま

でに，ういうᙧで上ࡆればならないのかを必ず会㆟の最後に☜ㄆする。 

このように，企業ഃに♫員がṧ業をしなくなるようなไ度を取り入れ，♫員一人一人がຠ⋡のⰋい

をᚰがければ，定時㏥が可能になる。定時㏥が可能になれば，Ꮚ育てでᛁしい♫員の㈇担も㍍ῶ

される。 

これまでṧ業を↓くし，ຠ⋡よくをするための考察に㔜点を⨨いてきたが，育ඣ時間の☜ಖのた

めにはṧ業を↓くし，ຠ⋡よくをすることがඛ決であると考える。これまで㏙てきた改ၿ⟇をᐇ

際に企業に取り入れることができれば，今よりも᩿↛働きやすくなり，出⏘後㏥⫋する女性のᩘもῶら

すことができるだࢁう。 

 とめ࣭ࡲ࣭

⏘ఇ育ఇไ度の探究をするにあたって，⚾たちは女性が㏥⫋する理⏤の中で多かった理⏤のうちの 2

つを取り上ࡆたが，この他にもまだ問題点はṧっており改ၿしていく必要がある。 

さらに，企業の育ඣ支援度が上᪼しጞめたのは 1990 年௦からだが，そのこࢁ育ఇไ度を取ᚓする女
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性♫員もᑡなく，2000 年௦に入ってからこれらのことが多く利用されጞめているため，まだὶとは

なっておらず，そのために᪥本⊂自の考えが定╔しており，᪂しく考えを᰿かせることもཝしくなっ

ているのが現≧だ。 

今すࡄに意識をኚえることは㞴しいが，育ඣఇ業をとる♫員がቑえたりᏊ育てに✚ᴟ的な♫員がቑえ

たりすることで，自↛に意識が᰿࡙いていくのではと現ẁ㝵で考える。 

さらに，⥅続的な成㛗を目指す企業は，中㛗期的な⫋ሙ環境の整ഛも含めて，女性のά用に本⭜を入

れていくことが必要である。 

そして現௦の⏘ఇ育ఇ取ᚓ者やᏊ౪を持つ働く女性がᐇ際にไ度を利用してᛮったこと，学んだこと

を次のୡ௦，ゝえば次のୡ௦の⚾たちに引き⥅いでいくことで，ᙼ女らに対する▱識や考えが定╔して

いくのではないだࢁうかと考える。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
グࣛフձ共働きୡᖏᩘと方働きୡᖏᩘの᥎⛣ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
           グࣛフղ出生ື向基本調査     グࣛフճዷፎ・出⏘後に㏥⫋した理⏤ 
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����育ఇ後，女性が働きやすい環境を作るためには 

ᒣ口┿ዉ 

➨ 1❶ ⫱ඣఇᴗྲྀᚓの⌧≧ 

まずึめに⏘ఇや育ఇのไ度について理解しておく必要があるだࢁう。⏘ఇとは，⏘๓ఇ業と⏘後ఇ

業のことをいう。⏘๓ఇ業とは，出⏘予定᪥の 6 㐌間๓からㄳồすることで取ᚓすることができる期間

のことで，⏘後ఇ業とは，本人の⏦し出に関ಀなく，出⏘の⩣᪥から 8 㐌間はᑵ業できない期間のこと

である。しかし，⏘後 6 㐌間を㐣ࡂた後，本人が⏦ㄳを出し，་ᖌがㄆめたሙ合にはᑵ業することがで

きる。また，育ఇとは育ඣఇ業のことである。一ṓに‶たないᏊもを㣴育する男女労働者は，会♫に

⏦し出ることにより，Ꮚもが一ṓになるまでの間でᕼ望する期間，育ඣのためにఇ業することができ

る。⏘ఇと育ఇの大きく㐪うのは，⏘ఇはㄡでも取ᚓできるのに対し，育ఇは取ᚓできる方の要件が決

まっていることである。たとえば，㞠用された期間が一年ᮍ‶であるሙ合，一年以内に㞠用関ಀが終

するሙ合，㐌のᡤ定労働᪥ᩘが᪥以ୗのሙ合なには，育ఇを取ᚓできないことになっている。また，

⤒῭的支援の㠃では，育ඣఇ業⤥や出⏘手当㔠，育ඣఇ業等期間中の♫会ಖ㝤料のච㝖な，いくつ

かの対⟇がとられている。(育ඣఇ業やㆤఇ業を取ᚓすることができる期間㞠用者について http://ww

w.mhlw.go.jp/bunya/koyoukintou/pamphlet/27.html) 
ཌ生労働┬の調査によると，女性の育ඣఇ業取ᚓ⋡は平成 24 年度で 83.6%となっていて，育ඣఇ業

ไ度の╔ᐇな定╔が図られつつある。そして，同じ年の育ఇ終後の⫋者の合を見てみると，89.8%

と㠀ᖖに高いようにᛮわれる。しかし，➨一Ꮚ出⏘後の女性の⥅続ᑵ業合をみてみると，Ꮚもの出

生年が平成 17 年から平成 21 年である女性の⥅続ᑵ業⋡は，38%に␃まっている。これは，たとえ一度

⫋したとしても，育ඣのために㏥⫋してしまう人が多くいるということを表しているとゝえるだࢁう。

また，の㞠用関ಀの㐪いは育ఇ後の⥅続ᑵ業⋡に῝く関わっている。そこで，25 ṓから 34 ṓの㞠

用≧ែを見てみると，「㠀ṇつの⫋員，従業員」の合が高まっており(1990 年の 28.2%から，2012 年

の 40.9%)，ṇつ♫員は育ඣఇ業による⥅続ᑵ業が高まっている(2005~2009 年で 43.1%)もののパートや

ὴ㐵♫員はపỈ‽(2005~2009 年で 4.0%)にある。(総ົ┬労働ຊ調査≉別調査 wwwa.cao.go.jp)このよ

うに，育ఇ後の⥅続ᑵ業⋡がపい中で，育ఇ後，女性が働きやすい環境を作るためにはうすればいい

のだࢁうか。 

➨ 2❶ ⫱ఇᚋ㸪ዪᛶࡀാ࠸ࡍࡸࡁ⎔ቃࢆసࡓࡿめの具体⟇ 

➨ � ⠇ ಖ⫱タ 

そもそも，女性が育ఇ後もᑵ業を⥅続するためには，のような環境が必要なのだࢁうか。女女性の

ᑵ業にᙳ㡪をえる要ᅉを分ᯒした結果，まず，0~3 ṓのᏊもがいるとᑵ業している☜⋡がపいこと

がわかった。また 4~6 ṓのᏊもを持っていても，0~3 ṓのሙ合ではないが，やはりᑵ業している

☜⋡がపい。㓄അ者がいるሙ合もᑵ業☜⋡はపく，また㓄അ者の入が高いとᑵ業☜⋡はపいഴ向にあ

る。これは，㓄അ者の入が高いሙ合，女性が↓理には働かないሙ合があることを♧၀している。さら

に㓄അ者の労働時間が㛗いሙ合も女性のᑵ業☜⋡はపく，ぶと同ᒃしていると女性のᑵ業☜⋡は高い。
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(女性の⥅続ᑵ業をጉࡆるቨ www5.cao.go.jp) 

ᑠさなᏊもを持つ女性がᑵ業しなくなるという点は，①Ꮚもがᑠさいうちは自分で㠃ಽを見

たいとのᕼ望，②ᑠさなᏊもを持ちながらᑵ業することのᅔ㞴，なの要ᅉが反映していると考えら

れる。ᐇ際に，をやめた女性にその理⏤をᑜࡡてみると，「と育ඣの୧立が㞴しいと感じ，育

ඣにᑓᛕするために㏥⫋した人」が 65.1%にも及んでいる。(平成 20 年୕⳻ UFJ ルテࢧコン&ࢳーࢧࣜ

が「もの㡸けඛがないᏊ」，ング「୧立支援にಀるㅖ問題に関する総合的調査研究」より)また 6.4%

となっている。(⊂立⾜ᨻἲ人労働〇作研究，研ಟ機構「育ඣఇ業に関する調査研究ሗ࿌書」より) 

そこで⚾は，育ఇ後にᖐしたとき，Ꮚもの㠃ಽをみてくれるሙᡤがあれば，育ఇ後も⥅続し

てᑵ業できる人がቑえるのではないかと考えた。 

そこで提案するのは，「」ᩘの企業で連ᦠしてಖ育設を設⨨する」ということである。♫員ᩘが 10

00 人，500 人，100 人，の大，中，ᑠの୕つの企業があるとし，そのうち大企業には✵き㒊ᒇがあると

する。そして，それࡒれの企業の๓年度の予⟬なを参考にし，ಖ育ኈの㞠用やಖ育設㐠Ⴀのために

かかる㈝用の各企業の㈇担㢠を決定する。後に，決定された各企業の㈇担㢠の支ᡶいをᣄྰする企業が

出てこないよう，連ᦠしてಖ育設を設⨨することを決めた際に，同意書にグ載しておく。 

また。受け入れるᏊもの᮲件やಖ育ኈの㞠用についても一⥴にグ載しておく。 

➨ � ⠇ ಖ⫱ኈ 

Ϩ ಖ⫱ኈの⌧≧ 

現在，ಖ育ኈの᭷ຠồ人ಸ⋡は，平成 26 年の一月にࣆークを㏄え，全国平ᆒで 1.74 ಸとなっている。

また，平成 25 年度の᪂つồ人ಸ⋡を見ると，9 ㉸の㒔㐨府┴において一ಸを㉺えており，人で不㊊

がᗈがっていることがわかる。(᭷ຠồ人ಸ⋡とは，᭷ຠồ⫋者ᩘに対する᭷ຠồ人ᩘの合のこと。ಸ

⋡が 1 を上ᅇれば，人を探している企業が多いことを♧し，1 をୗᅇれば，を探している人が多い

ことを♧す。) ≉にᮾி㒔では，4.63 と㠀ᖖに高いಸ⋡となっている。(ཌ生労働┬より) 

ここまで，ಖ育ኈ不㊊がᗈがっている理⏤はなんだࢁうか。そこで，ಖ育ኈ，ᗂ⛶ᅬ教ㅍ，┳ㆤᖌ，

会♫員の平ᆒ年を比てみた。ಖ育ኈは 317 ，ᗂ⛶ᅬ教論は 347 ，┳ㆤᖌは 473 ，会
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♫員は 480 であった。（平成 26 年年ࣛ࣎，ཌ生労働┬より）ಖ育ኈの平ᆒ年が一␒పいことが

わかるだࢁう。そして，ಖ育ኈとᗂ⛶ᅬ教論の一᪥のᏊもを㡸かる時間を比てみると，ᗂ⛶ᅬでは

4 時間，ಖ育ᅬでは 8 時間であった。ಖ育ኈはᗂ⛶ᅬ教論に比て㛗い時間Ꮚもの㠃ಽを見るのにも

関わらず，平ᆒ年がᗂ⛶ᅬ教論よりపい。これでは，のには㈤㔠がపすࡂるとᙇする人がた

くさんいてもおかしくないだࢁう。さらに，現在働いているಖ育ኈの⣙༙ᩘ以上が㠀ṇつ㞠用である。

そのため，時間እ労働が多く，その上ṧ業௦も支ᡶわれない。こうした理⏤から，㎡⫋してしまう人や

育ఇ後⫋しない人，ಖ育ኈの㈨᱁を᭷するのにも関わらず，ಖ育ኈとして働くことをᕼ望してない人

がቑえている。それにより，ಖ育ኈ不㊊となり，ಖ育ኈ一人一人の㈇担がቑえ，㎡⫋してしまう人がቑ

えていくという㈇のルーࣉがある。しかし，平成 25 年，ཌ生労働┬⫋業安定ᒁによって⾜われた「ಖ

育ኈ㈨᱁を᭷しながらಖ育ኈとしてのᑵ⫋をᕼ望しないồ⫋者に対する意識調査」によると，ඛ⛬あࡆ

たような，㈤㔠が安い，時間が労働が多いなの問題が解決されたሙ合，ಖ育ኈとして働くことをᕼ望

するとした人が 63.6%となった。 

ϩ ಖ⫱ኈ㞠⏝の具体的ゎỴ⟇ 

1. 企業がಖ育ኈを┤᥋㞠う。 

ಖ育ᅬで働いているಖ育ኈの多くは，ὴ㐵会♫を㏻してその⫋ሙで働いている。そのため，㠀ṇつ㞠

用となっている。なので，⚾は，ಖ育ኈをὴ㐵会♫からではなく，企業がṇ♫員として┤᥋㞠うことを

提案する。㠀ṇつ㞠用ではなく，ṇつ㞠用であるメࣜࢵトは，⤥料を一定の㢠もらえること。㞠用期間

が限定されないこと。なかあࡆられる。そうすることによって，ಖ育ኈとして安定した⫋にᑵけるよ

うになる。 

2. ⤥料を月⤥ไにする 

ඛ⛬も⏦したように，ṇ♫員としてのメࣜࢵトは⤥料を一定の㢠もらえることである。 

あらかじめ，᪥によってはṧ業があるかもしれないことをㄝ᫂し同意書にグ入してもらう。そこに，

月⤥ไの⤥料とは別にṧ業௦が支ᡶわれることもグ載する。また，Ꮚもを㡸けるぶに月ごとのだいた

いの㡸ける時間を提出してもらい，それをもとにಖ育ኈの労働時間をだいたいᢕᥱしておくようにする

と，ṧ業に関する問題が解ᾘされるのではないだࢁうか。 

3. ಖ育ኈの㞠用人ᩘについて 

ಖ育ኈの㓄⨨基‽は，国が「ඣ❺⚟♴設の設ഛ及び㐠Ⴀに関する基‽」というἲ௧によって定めて

いる。(ୗの表) 

(ㄆ可ಖ育ᡤのሙ合はᕷ⏫ᮧが⊂自に␗なるつ定を定めているሙ合もある。) 

ただ，この㓄⨨基‽では十分なಖ育ができないのも現ᐇであるため，多くのಖ育設ではこの㓄⨨基

‽の 1.5~2 ಸのಖ育ኈを㓄⨨していることも⌋しくない。(hoiku-shi.com) 
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そこで⚾は，この表をもとに受け入れるᏊもの人ᩘとಖ育ኈの人ᩘを決めた。Ꮚもは，6 人~19

人とし，ಖ育ኈは，3 人~5 人がᖖにいるようにする。しかし，㡸かるᏊもの年㱋によって多ᑡのㄗᕪ

は出てくるので，それはそのときそのときにุ᩿するとする。 

4. 受け入れるᏊもの᮲件について 

受け入れるᏊもの᮲件は，♫員のᏊもであることとする。定員人ᩘは，ඛ決めたように，6

~19 人とする。もし，定員が࢜ーバーしてしまったሙ合には，♫員のᏊものうちᚅ機ඣ❺を優ඛとす

る。 

➨ �❶ ᚋのㄢ題 

「ᮅの㏻ࣛࣗࢩࢵ時，Ꮚもをのようにしてಖ育設まで連れていくのか。」，「ぶがḞすると

きもᏊもをಖ育設に㡸けてもいいのか。」，「ಖ育ኈとしての⫋をᕼ望する人をቑやすためにできる

ලయ的解決⟇」といった課題についてもっと῝く考えていきたい。 

現在，ᨻ府がಖ育ኈ不㊊，ಖ育設不㊊を改ၿするために考案しているいくつかの⟇もලయ的ではな

い㒊分がいくつもᏑ在し，現ᐇ的な改ၿ⟇となっていないことも問題であると⚾は考えた。また，᪥本

以እの国では，育ఇไ度が成ຌしている国がいくつかあるから，それも参考にしながら，今あࡆている

案も含め，ලయ的な改ၿ⟇を見つけ出したい。 
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����男性が✚ᴟ的に育ඣఇ業を取ᚓするにはうすればよいか 

ᵽஅ内ள⍚ 

➨ 1❶ ⫱ඣఇᴗྲྀᚓの⌧≧とㄢ題 

育ඣఇ業というゝⴥを聞いて，当↛女性が取ᚓするものだと考える人はᑡなくないだࢁう。⚾自㌟，

はじめは男性に取ᚓさせるという考えがまったくなかった。それに，⚾のẕも育ඣఇ業を取ᚓしており，

育ඣఇ業は女性が取ᚓするものなのだとᛮい込んでいた。このとおり，᪥本では男性がをし，女性

がᐙと育ඣをこなす，という意識が᰿いている。なぜこのような意識にいたっているのだࢁうか。 

内㛶府ᑵ業⋡調査によると，女性の出⏘後のᑵ⫋⋡が⣙ 23㸣とⴭしくపくなっている。その理⏤の大

༙がኵのົである。女性にとって，入※となるኵと育ඣを考៖すると，やはり育ඣఇ業を取ᚓ

することはやࡴをえない。では，男性は育ඣఇ業に対してのように考えているのだࢁうか。「ࣘー࢟

ࣕン男性の育ඣఇ業に対する意識調査」によると，ᮍ取ᚓかつ取ᚓしたいと考えている男性の合は 7

5㸣と，かなり高いᩘ್となっている。また，取ᚓ⤒㦂のある男性の⣙ 84㸣がもう一度育ඣఇ業を取ᚓ

したいと考えている。ᨾに，男性は育ඣఇ業に対して✚ᴟ的な意見を持っていることがわかる。しかし，

現在の男性の育ඣఇ業の取ᚓ⋡は 2㸣๓後と౫↛としてపい合である。な理⏤として，育ඣఇ業中

の入が不安であるということがᣲࡆられている。このことから，⤒῭的な理⏤で男性は育ඣఇ業取ᚓ

をあきらめてしまうことが多いようだ。さらに，᪥本では共働きୡᖏがቑ加しており，この⫼ᬒには女

性の♫会進出も大きくᙳ㡪している。（࣋࢞ーࣗࢽࢪース http://www.garbagenews.net/archives/20412

23.html より） 

᪥本のᐙ分業は，男女で大きなᕪがある。男性の平ᆒᐙ時間は 1 時間で，女性に大きな㈇担

がかかっていることがわかる。また，女性の育ඣఇ業後のᑵ業⋡は一ẁとపく，女性の♫会進出のࢧ

うか。そして，男性が育ඣࢁートのためにも，男性の✚ᴟ的な育ඣఇ業の取ᚓが必要なのではないだ࣏

ఇ業を取ᚓしやすい環境とはのようなものなのだࢁうか。 

➨ 2❶ ⫱ඣఇᴗྲྀᚓ⏨ᛶにᑐࡿࡍ⤒῭的ᨭ援 

➨ 1 ❶でも㏙たように，共働きୡᖏはこれからもቑえ続けると考えられる。共働きኵ፬が育ඣఇ業

を取ᚓする際の一␒の不安材料は，育ඣఇ業中の入である。男女の入の᱁ᕪは㠀ᖖに大きく，平ᆒ

月㔠㢠のᕪはⓒにも上る。（࣋࢞ーࣗࢽࢪース http://www.garbagenews.net/archives/2041223.

html より）入※であるኵが育ඣఇ業を取ᚓすれば，もちࢁん入がῶり，育ඣもᅔ㞴になってしま

うと考える人がᑡなくないだࢁう。 

⚾は男性が育ඣఇ業を取ᚓすればメࣜࢵトが多い⤒῭的な組みを提案したい。育ඣ手当は基本，出

生したᏊもが一ṓのㄌ生᪥を㏄える๓᪥まで受け取れるので，最㛗一年間受⤥できる。現在までの育

ඣ手当は，毎月最ึの༙年間は月の 67㸣�6 ࣨ月分，ṧりの༙年間は月の 50㸣�6 ࣨ月分が受⤥可

能となっていた。そこで，男性が育ඣఇ業を取ᚓすれば，育ඣ手当は，毎月最ึの༙年間は㏻ᖖの月

の 80㸣�6 ࣨ月分，ṧりの༙年間を㏻ᖖの月の 75㸣�6 ࣨ月分を受⤥できる，という解決案を提案し

たい。これまでの育ඣ手当では，男女関ಀなく最ึの༙年は月の 67㸣で，ṧりの༙年は月の 50㸣
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と，かなり㔠㢠がపく，育ඣをするにもᐙィがⱞしくなるばかりであった。入平ᆒ㔠㢠を見てもわか

るように，月々の生άを考えると，女性がやࡴなく育ඣఇ業を取ᚓせࡡばならないのだ。とこࢁが，こ

の᪂しい案は，男性が育ඣఇ業を取ᚓするうが入は多くなる。 

をᣲࡆて考えてみる。今ᅇはṇつ㞠用の男性と㠀ṇつ㞠用の女性のኵ፬を考える。えば月 343

200 のṇつ㞠用の男性と月 179200 の㠀ṇつ㞠用の女性とのኵ፬のሙ合，この案を㐺用した月

は 479920 で，㐺用しなかった（女性が育ඣఇ業を取ᚓした）月は 463264 となり，およそ 130

00 のᕪ㢠が生まれる。これは最ึの༙年の月のィ⟬だから，༙年で 78000 多く受⤥できること

になる。また，7 か月以㝆では，月々の月のᕪ㢠はおよそ 30000 で，༙ 年で 180000 㐪ってくる。

すなわち，このにᣲࡆたኵ፬のうち，ኵが育ඣఇ業を取ᚓすれば，ጔが取ᚓするሙ合よりも 258000

多く育ඣ手当を受け取ることができる。258000 はලయ的にいうと，ṇつ㞠用の女性の月々の入

にࡰ等しい。（月は http://www.garbagenews.net/archives/2041223.html 参考） 

また，この案は，ኵ፬ともにṇつ㞠用であるሙ合も，男性が育ඣఇ業を取ᚓするうが，より多く受

⤥できる。最ึの༙年間で 96000 ，ṧりの༙年間で 255000 のᕪ㢠が生まれ，年間で 351000 多

く育ඣ手当を受⤥できる。351000 はṇつ㞠用の男性の月々の入にࡰ等しい。また，今までの育

ඣ手当の受⤥は 2 か月に 1 ᅇであったが，これをᗫṆして，1 か月ごとに受⤥できるようにするという

ことも提案したい。 

この案は，育ඣ手当を㐣ཤに受⤥した人々の⤒㦂や，⚾自㌟の୧ぶにヰを聞いたから考えだしたも

ので，2 か月に一度の手当てだと，1 ࣨ月にのくらいの入と支出があるのか，なのお㔠をうィ

画を見ᤣえにくく，生άがᅔ㞴になってしまう可能性があるのだ。1 か月ごとにすれば，毎月安定した

お㔠が入り，生άにもࡺとりができると考えられる。さらに，現在は育ඣ手当の月㢠上限㔠㢠が定めら

れているが，これも᧔ᗫすきだと考える。その理⏤は，現在のように上限㔠㢠が設定されていると，

ᬑẁの入が多い人いつもおりにお㔠をえなくなってしまうからだ。 

育ඣ手当の上限㔠㢠は，286023 である。えば，月が 100 の男性と，ᑓ業፬のኵ፬のሙ

合，⚾の考えた案を導入する（男性が取ᚓすれば 1㹼6 ࣨ月は月の 80㸣，ṧりの༙年間は月の 75㸣

とし，毎月支⤥され，なおかつ上限㔠㢠を設けない）と，ኵが育ඣఇ業を取ᚓすれば，最ึの༙年間の

月は 80 である。しかし，現在のままであると，最ึの༙年間は月々67 だが，上限㔠㢠が設

定されているため，286023 しか受⤥できない。㏻ᖖ毎月 100 の入で生άしているこのኵ፬が，

育ඣఇ業取ᚓ中に月々28 あまりで生άするのは，かなりⱞしいだࢁう。 

これを考៖すると，ᑓ業፬の女性が育ඣఇ業を取ᚓし，男性が働く，というᙧែが改ၿされない。

だからこそ上限㔠㢠を᧔ᗫする必要がある。上限㔠㢠がなくなれば，入がῶるのはわずかで，男性も

取ᚓしようと考えるのではないだࢁうか。ただし，入が多い人の育ඣ手当を⚾たちの案を㐺用すれば，

国や企業の㈇担が⭾れ上がる可能性がある。そこで育ඣ手当の一定㔠㢠以上のୡᖏには，ᐤや，ಖ㝤

に加┕するなの㔠㖹的な᮲件を作るきだと考える。 

この提案は男女ᕪ別だという意見を持つ人もいるだࢁう。しかし，この案はあくまで男性に育ඣఇ業

を取ᚓさせることを目的としている。今の᪥本では男性が育ඣఇ業を取ᚓし࡙らいという環境になって
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いるので，このような現ᐇ的な⟇を取らなければ男性は✚ᴟ的に育ඣఇ業を取ᚓすることを㋃みษれな

いだࢁう。 

また，ᐙ分業時間は，女性のうが平ᆒで一᪥⣙ 1 時間男性よりも多く，男性が育ඣఇ業を取ᚓす

ることで，女性への㈇担も㍍ῶされると考えられる。（➨ 2 ᅇ全国ᐙᗞື向調査㸭国立♫会ಖ㞀・人口

問題研究ᡤ http://www.ipss.go.jp/ps-katei/j/Nsfj2/chapter41.html より）この案により，生じると考え

られる問題は，高㢠な育ඣ手当の㈇担ඛがこであるかということである。国，もしくはᆅ方，また企

業な，㈇担が㔜くのしかかる可能性がある。しかし，企業にとっては育ඣఇ業に対して✚ᴟ的にᢞ㈨

しているということはイメーࢪアࣉࢵにもつながるのではないだࢁうか。この案に加え，男性が育ඣఇ

業を取ᚓしやすい㞺ᅖẼ࡙くりも考えていかなければならない。 

2 つ目の案は，ඣ❺手当の㠃から考えたい。現在，ඣ❺手当はᏊ౪一人当たり，0 ṓ㹼3 ṓは 1  50

00㸭月，3ṓ㹼ᑠ学校ಟ๓までは 1㸭月，中学生は 1㸭月が支⤥されることになっている。

また，ඣ❺手当の受⤥に対する内㛶府の調査によると，ඣ❺手当を受⤥したことがあるᐙᗞは 8 を㉸

えており，多くのᐙᗞが⤒῭的支援には手をఙばしていることが分かる。⤥㔠のい㐨としては，Ꮚ

౪のための㈓やᏊ育て㈝用が多く，Ꮚを持つᐙᗞにとってඣ❺手当は㔜要なものになっている。 

とこࢁが，ඣ❺手当は中学校を༞業すると支⤥されなくなるため，ぶඖを㞳れるまでの高校・大学生

の間はඣ❺手当に㢗ることができない。ここで，ドイࢶのඣ❺手当を見てみると，➨ 1 Ꮚ，➨ 2 Ꮚは᪥

本で⣙ 22000 㸭月，➨ 3 Ꮚは⣙ 25000 ，➨ 4 Ꮚは⣙ 28000 㸭月が，それࡒれ 18 ṓになるま

で支⤥されている。この年㱋はドイࢶでの⩏ົ教育期間が終わる年㱋に‽じたものと考えられるが，㛗

く受⤥できることはᐙィにおいて㔜要な要⣲だࢁう。そして，ಖㆤ者の入に関ಀなく受⤥できること

や，育ఇ後の♫会ᖐのಖ㞀によって，ドイࢶでは男性の育ඣఇ業取ᚓᩘをᚎ々にቑやしていっている

のである。 

この㛗期にわたるඣ❺手当の支⤥にὀ目し，᪥本でも，ኵが2か月以上の育ඣఇ業を取ᚓしたሙ合に，

ඣ❺手当は大学を終えるまで（22 ṓまで）ᘏ㛗受⤥できるようにしたい。つまり，Ꮚ౪が生まれてから，

ኵが一度でも 2 か月以上の育ඣఇ業を取れば，そのᏊは大学生までඣ❺手当を受⤥できるということで

ある。㔠㢠は，高校生の間は㣴育㈝や教育㈝な（ሿな）から 15000 㸭月，大学生はアルバイト等

をጞめる人も多いことから 10000 とし学生までのඣ❺手当の支⤥㢠は現在の㔠㢠と同ᵝで，ኚえない

ものとする。これによって，Ꮚ౪一人が大学生を終えるまで受⤥したሙ合，今よりも総㢠で 100 以上

も多く受⤥でき，これは大ᖜなᐙィの支えにつながるだࢁう。そして，受⤥ᘏ㛗のためのኵの育ඣఇ業

の取ᚓは，Ꮚ౪一人に対して一ᅇ⾜わなければならず，人のᏊ౪の育ඣのために一度にまとめて育ඣ

ఇ業を取ることはできない。ただし，Ꮚが生まれたሙ合はእとして，一ᅇの育ඣఇ業の取ᚓだけで

Ꮚ౪人の受⤥ᘏ㛗をㄆめるものとする。またこの案は，ࢩングルマࢨーのᐙᗞにおいては，育ඣఇ業

の取ᚓに関わらず必ずᘏ㛗して受⤥できるようにする。そうすることで，限られた入の生άをᑡしで

もᴦにすることができ，女性の育ඣ㈇担をῶらせるだࢁう。さらに，Ꮚ౪が高校や大学に進学しないሙ

合は，一ᚊ 1 㸭月が 22 ṓまで支⤥されるようにする。 

この案によって，ኵが育ඣఇ業を取った方がᐙィにとってはᚓになるので，男性の育ఇ取ᚓの上᪼を
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目指せるだࢁう。また，㛗期の⤥によって⤒῭㠃の安ᚰも生ࡴことができる。入なの関ಀから必

ずしもኵが育ඣఇ業を取ᚓするとはゝえないが，ᑡしでも男性の育ఇ取ᚓが進ࡴことで，女性の育ඣに

おける㈇担をῶらすことができるだࢁう。 

➨  とࡇࡿ࠼⪄の⚾の࡚࠼ࡲ㋃ࢆ✲の᥈ࡽࢀࡇ ❶�

以上の提案に対してはまだまだ問題が生じると考えられる。➨一の案では，男性の育ඣఇ業取ᚓに対

して多㢠の㈨㔠が必要である。現在⤒῭㞴である᪥本ᨻ府，またはᆅ方自యがこまで⤥できるの

かはᮍだ᫂☜ではない。それに加えて，上限㔠㢠を設けないことについても，各ୡᖏによって␗なり，

多ᩘの入の多いᐙᗞの男性が育ඣఇ業を取ᚓしたሙ合には，国や自యが育ඣ手当を㈇担しきれない

ということも考えられる。企業でこのไ度を導入すれば，ୡ間からのイメーࢪも向上し，り上ࡆ，労

働者⋓ᚓにもつながるかもしれない，というᕼ望はあるが，ᐇ現するにはもうᑡし国や，企業のලయ的

な㔠㢠やᩘ್を考៖しなければならない。この件に関しては，この⤒῭的支援だけでなく，企業内の取

り組みや育ඣఇ業に対する考えや㞺ᅖẼな，さまࡊまな視点から考えなければならないとᛮう。 

また，➨の案について，ඛも㏙たように，現在は 18 ṓから選ᣲ権がえられているな，

ఱṓまでをᏊ౪とㄆめるか，大学生とひとまとまりにしているが，高༞生，年ไᑓ㛛学校生なにも，

すでに働いているのに 22 ṓまでඣ❺手当を⤥するのかという点が問題である。᭦なる問題点は，➨

ఱᏊまで⤥とするかということである。この案では➨ 2 Ꮚ以㝆，ඣ❺手当の㔠㢠が上がるため，ᑡᏊ

化問題の解決をアࢩストできることが期ᚅされる。しかし，あまりにも一ୡᖏで受⤥㢠が上᪼すると，

他のୡᖏにまでඣ❺手当が⾜きΏらなくなる可能性がある。これらについては，一ୡᖏあたりにのᵝ

な上限㔠㢠をもうければよいのかな，ᐇ際の自యの支出㢠を調，ලయ的な案を考え出してࡺきた

い。さらに，୧ぶの生のኌをきくな，ᐇ際に育ඣఇ業を⤒㦂したことがある人や，働いている人の意

見を生かし，✚ᴟ的な男性の育ඣఇ業取ᚓに繋ࡆたい。 

ཧ⪃㈨ᩱ 

・内㛶府㹺平成 �� 年度 ᑡᏊ化♫会対⟇に関するᏊ育て女性の意識調査>+70/ ∧@ � ᑡᏊ化対⟇, ➨ 3 ❶� ඣ

❺手当について�ᨻ⟇統ᣓᐁ（共生♫会ᨻ⟇担当）  

・http://www8.cao.go.jp/shoushi/shoushika/research/cyousa20/ishiki/html/02chap_3.html 
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����ᚅ機ඣ❺をῶらすにはうすればよいか 

※⯙㤶 

➨ 1❶ ዪᛶの♫㐍ฟとᚅᶵඣ❺ᩘの㛵ಀ 

2015 年 4 月 19 ᪥，㤳┦ᐁ㑰は「ࢹフࣞからの⬺༷」や「ᐩのᣑ大」をᐇ現し，᪥本⤒῭の課題をඞ

᭹するための⤒῭ᨻ⟇である，「ア࣑ࣀ࣋クス 3 本の▮」を発表した。その 3 本目の▮である「Ẹ間ᢞ

㈨をႏ㉳する成㛗ᡓ␎」の中で，「女性が㍤く᪥本」と題して女性の♫会進出が㔜要課題の一つにᣲࡆ

られ，ලయ的なᨻ⟇やᩘ್目標が♧されるようになった。しかし，女性は結፧や出⏘を機に㏥⫋するこ

とが多いため，出⏘ఇᬤ・育ඣఇᬤ後のᑵ⫋が㞴しく，⏘後の女性がそれまでにᇵったࣜࣕ࢟アや発

されるき能ຊをά用しきれていないという問題はᮍだ解決していない。ᐇ際にࣘーࣕ࢟ンが働く女

性を対象に⾜った「結፧・出⏘後もを続けたい」とᛮうかうかの意識調査によると，を続け

ずᑓ業፬になりたいと⟅えた女性が全యの 15.4㸣，育ඣ期間中はᑓ業፬になり，その後ᑵ⫋した

いと⟅えた女性が 25.8%，会♫に⡠をṧしたまま出⏘ఇᬤ・育ඣఇᬤまたは出⏘ఇᬤのみをとり，その

後は今までのを続けたいと⟅えた女性が 52.6%であった。（以上「生ᾭ学⩦のࣘーࣕ࢟ン」による）

つまり，⣙ 80㸣の女性がいずれかのタイ࣑ングで「結፧・出⏘後もを続けたい」と考えているのだ。 

現在の᪥本⤒῭では女性の♫会進出が進んでいない反㠃，多くの女性が出⏘後，育ඣ期間を☜ಖする

ことを๓提にを続けたいと考えており，また，より᪩いタイ࣑ングでの⫋をᕼ望しているという

ことがわかる。グࣛフ 1 からも分かるように，᪥本全国のᚅ機ඣ❺ᩘは 2010 年から 4 年間はῶᑡして

いるが，2015 年に 5 年ࡪりに 1796 人ቑ加している。また，ཌ生労働┬の調査によると，ᚅ機ඣ❺の 8

1.4%は 3 ṓᮍ‶で，ᚅ機ඣ❺は年㱋がపい多くなっている。これについて，ཌ生労働┬は，2012

年 8 月に成立した，「Ꮚも・Ꮚ育て支援ἲ」「ㄆ定こもᅬἲの一㒊改ṇ」「Ꮚも・Ꮚ育て支援ἲ及

びㄆ定こもᅬἲの一㒊改ṇἲの⾜に伴う関ಀἲᚊの整ഛ等に関するἲᚊ」のᏊも・Ꮚ育て関連 3

ἲに基࡙く「Ꮚも・Ꮚ育て支援᪂ไ度」への期ᚅ感から，ಖ育ᅬへの⏦し込みがቑえたことに加え，

ᬒẼᅇで女性のᑵ業⋡が上がり，その結果ᚅ機ඣ❺がቑえたのではないか，と分ᯒしている。さらに，

Ꮚもがいながら㞳፧やᮍ፧を選ᢥする女性がቑえ，ࢩングルマࢨーとしてᏊもを㡸けてをする

女性もቑえたこともᚅ機ඣ❺がቑえたཎᅉのひとつではないかと考えられている。現在，ᚅ機ඣ❺解ᾘ

のため，㒔㐨府┴や各ᕷ⏫ᮧはಖ育設への受け入れᯟをᣑ大しているが，それを上ᅇる⏦し込みがあ

るため，ᖖにᚅ機ඣ❺が生じているのだ。㟂要と౪⤥のバࣛンスがとれず，Ꮚ育てୡᖏのࢽーࢬが㏣い

ついていないなかでᚅ機ඣ❺ᩘをῶらすにはうすればよいのだࢁうか。 

➨ 2❶ ᚅᶵඣ❺ᩘࢆῶࡍࡽ具体⟇ 

➨ � ⠇ ಖ⫱ᡤ㊊の実態 

平成 2 年，ᨻ府はᑡᏊ化を問題としてㄆ識し，とᏊ育ての୧立支援なᏊもを⏘み育てやすい

環境࡙くりに向けての対⟇の᳨ウをጞめ，ಖ育ᡤ整ഛがᑡᏊ化対⟇としても⾜われるようになった。し

かし，ಖ育ᡤ利用ඣ❺ᩘは平成 7 年から上᪼ഴ向に㌿じ，び，ಖ育㟂要のቑ大によってᚅ機ඣ❺の解

ᾘが課題になった。ಖ育ᡤの整ഛ≧ἣを見ると，平成 13 年のಖ育設ᩘは 2  2,214 ⟠ᡤ，利用ඣ❺
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ᩘは 182  8,225 人であったが，その後，設ᩘ，利用ඣ❺ᩘともに毎年ቑ加し，平成 25 年の設ᩘ

は 2  4,038 ⟠ᡤ，利用ඣ❺ᩘは 221  9,581 人となっている。さらに，ಖ育ᡤの᪂設以እに，ಖ育ኈ

比⋡や㠃✚等の最ప基‽を㐩成した上であれば，定員を㉸㐣して入ᡤさせることができるようにする

「ᙎຊ化」による᪤Ꮡಖ育ᡤの入ᡤඣ❺ᩘのᣑ大やㄆ可እಖ育設のά用なによりᚅ機ඣ❺対⟇が⾜

われてきたが，ಖ育㟂要のఙびにಖ育ᡤの整ഛが㏣いつかない≧ἣが続いている。 

では，なぜ㟂要があるのにಖ育ᅬをቑやすことができないのか。それは，࿘㎶ఫẸからの反対のኌが

多いこともཎᅉだ。ಖ育ᅬのᏊものኌに対してⱞをᐤせる人もᑡなくない。さらに，ಖ育ᅬを設立

するためにはある⛬度のᅵᆅを要するが，ಖ育ᅬの⤒Ⴀはᅵᆅ生⏘性がపいため，✵きᆅがあっても㥔

㌴ሙのようなᅵᆅ生⏘性の高いものに利用されるሙ合が多い。また，ಖ育ኈの不㊊が῝้化しているこ

とも関ಀしていると考えられる。現在，ಖ育ኈを目指している人が多い一方で全国多くのᆅ域ではಖ育

ኈ不㊊≧ἣは年々ᝏ化し，2017 年度末には᪥本全国で⣙ 7.4 人のಖ育ኈが不㊊することが予されて

いる。さらに，ಖ育ኈ㈨᱁を持っているにも関わらずಖ育ኈの㈨᱁が必要な⫋業にᑵかない人もቑえて

いる。そのཎᅉについて，2013 年 5 月，ハロー࣡ークが調査を⾜ったとこࢁ，㈤㔠がᕼ望と合わない

と⟅えた人が 47.5%，㛗時間労働やᨾへの不安なによる自㌟のయຊ，⢭⚄㠃の不安があると⟅えた

人が 39.1%，ఇᬤがᑡないと⟅えた人が 37.0%で，に働く⫋ሙの環境に問題があり，ಖ育ኈとして働

くことをㅉめる人が多いことが♧された。（グࣛフ 2） 

➨ � ⠇ ᴗᡤෆクඣᡤのᬑཬ 

ඛに㏙たように，ಖ育ᅬを᪂設するにはᅵᆅ問題や࿘㎶ఫẸからのⱞなさまࡊまな問題があࡆ

られるため，そのようなᚰ㓄がない業ᡤ内クඣᡤをᬑ及させる必要がある。業ᡤ内クඣᡤとは，企

業内またはົᡤの㏆㎶に用意された育ඣ中の従業員向けのクඣ設のことで，ᑠさなᏊもを育てな

がら働く従業員が安ᚰして働けるようにすることを目的につくられた設である。さらに，最㏆では，

定員に‶たないሙ合はẸ間からもᏊもの受け入れをしている企業があることや，㣗育やⱥㄒ教育な，

企業ごとに␗なる教育ࣙࢩࣉ࢜ンもある点で，ಖ育設の 1 つとしてὀ目されはじめており，女性がά

㌍する要な会♫の大༙が業ᡤ内クඣᡤの開設に向けて᳨ウをጞめているとゝわれている。 

業ᡤ内クඣᡤの≉ᚩは，まず，会♫の✵きス࣌ースや㏆くの✵き≀件を利用するためᅵᆅを☜ಖする

必要がないうえ，業ᡤ内クඣᡤを設⨨する際には設⨨㈝用として助成㔠を受⤥でき，ಖ育ᅬを᪂設す

るよりも㈝用がおさえられる。さらに，ఇᬤ๓に働いていた企業内にಖ育ᡤができることによってಖ育

ᡤを探す手間が┬け，女性が比較的᪩く⫋ሙにᖐできることや，ఇᬤ๓と同じ⫋ሙで働けるため，⫋

✀がኚわるᚰ㓄がなくなるな，⏘後の女性の♫会進出を進める点においてのメࣜࢵトもある。また，

業ᡤ内クඣᡤはᑡ人ᩘಖ育のため，手ཌいಖ育が受けられるうえ，㏆くにᏊもがいるため安ᚰして

働くことができる。 

しかし，会♫の✵きス࣌ースや㏆くの✵き≀件を利用することで発生する問題もある。それは，ಖ育

ᅬのような㐟ලやᅬᗞがなく，㐠ື会なの⾜を⾜うこともできないということだ。また，業ᡤ内

クඣᡤの受け入れ対象はᗈさや㐟ලの関ಀから 2 ṓまでとせࡊるをᚓないため，各企業がಖ育ᡤをつく

り業ᡤ内クඣᡤのᩘがቑえるだけではᚅ機ඣ❺をῶらすことはできないだࢁう。そのため，以ୗのよ
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うな取り組みを進める。まず，業ᡤ内クඣᡤは㐟ලをつくることや⾜を⾜うことが㞴しく，さらに，

受け入れ対象が 2 ṓまでを๓提としていることから，業ᡤ内クඣᡤでは 0㹼2 ṓ，ಖ育ᅬでは 3㹼6

ṓ，と受け入れ年㱋を分けることとする。そのため，ᚅ機ඣ❺だけでなく，現在ಖ育ᅬに入ᅬしている

0㹼2 ṓのᏊももᡤ内クඣᡤで㡸かることになる。そうすることでಖ育ᅬには定員の✵きがでるた

め，௦わりに 3 ṓ以上のᚅ機ඣ❺を㡸けることができる。 

このように，ಖ育ᅬと業ᡤ内クඣᡤが連ᦠを図ることによって，᪂設することが㞴しいಖ育ᅬをቑ

やすことなくᚅ機ඣ❺をῶらすことができ，女性も働きやすくなる。また，0㹼2 ṓを受け入れる業ᡤ

内クඣᡤをቑやすことで，年㱋がపいᚅ機ඣ❺ᩘが多くなっているという問題も改ၿされるのでは

ないだࢁうか。このような取り組みは，ᚅ機ඣ❺問題の解決だけでなく，会♫の PR ຠ果にもなり，従

業員の‶㊊度が上がることも期ᚅされる。➨一生が⾜った，業ᡤ内クඣᡤのホ౯に関する調査結果

によると，利用者の 85.6%が「Ꮚもを㡸けながら働くことができてよかった」とᅇ⟅し，高くホ౯さ

れていることを♧している。（グࣛフ 3） 

➨ �❶ ᴗᡤෆクඣᡤᬑཬにࡿࡼᚋのㄢ題 

以上，ᚅ機ඣ❺をῶらすための提案を⾜った。これらは，ᚅ機ඣ❺の受け入れඛを☜ಖするための改

ၿ⟇であったため，受け入れඛを年㱋で分けることでᏊもたちは同年㱋同ኈの関わりしかできなくな

ってしまい，ಖ育ᅬのような⦪の繋がりがなくなってしまう。⏘後の女性の♫会進出だけにὀ目するの

ではなく，ᏊもたちにとってもⰋい環境࡙くりがなされなければならない。そのため，㐌に 1 ᅇまた

は月に 1 ᅇの࣌ースで開く，ಖ育ᅬに㏻うᏊもと業ᡤ内クඣᡤのᏊもとのὶ会を提案する。こ

のようなὶ会を開くことで，さまࡊまな年㱋のᏊもとゐれ合え，年ୗのᏊもの㠃ಽを見るຊがつ

くな，Ꮚも自㌟の成㛗にも繋がると考えられる。 

しかし，このሙ合もಖ育ᅬと業ᡤ内クඣᡤの連ᦠが㔜要となってくる。また，業ᡤ内クඣᡤを設

立する際にも，ಖ育ኈの☜ಖが課題になる。業ᡤ内クඣᡤのሙ合，ᐇ働 8 時間のࢩフトไを᥇用して

いるሙ合が多く，㠀ᖖのሙ合はᏊもがⓏᅬするᮅのみ，㝆ᅬするኤ方のみの▷時間ົもあるため

ಖ育ᅬ労働環境がཝしくない。さらに，業ᡤ内クඣᡤは企業のົయไに合わせた開ᡤとなるた

め，ಖ育ኈのఇ᪥もそれに‽じ，ఇᬤがᑡないという問題も解ᾘされる。このようにಖ育ᅬよりも働き

やすい環境であるという考えを定╔させられれば，業ᡤ内クඣᡤのಖ育ኈの☜ಖも進ࡴのではないだ

うか。以上，受け入れඛを年㱋別で分けたことで㉳こる問題の改ၿ⟇と業ᡤ内クඣᡤを設立する際ࢁ

のಖ育ኈの☜ಖについての提案を⾜った。⚾自㌟，⏘後もを続けたいと考えている。しかし，企業

のつᶍによっては業ᡤ内クඣᡤの設立が㞴しいሙ合もあるため，今後はその᱁ᕪをのようにしてな

くしていくか，また，ಖ育ᅬと業ᡤ内クඣᡤのὶ会についてのලయ的な構について考えを῝めて

いきたい。 
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（グࣛフ 3）業ᡤ内ಖ育設の利用ホ౯ 

ཧ⪃ࢺࢧࣈ࢙࢘ 

・http://www.garbagenews.net/archives/2087326.html（࣋࢞ーࣗࢽࢪース） 
・http://www.u-can.co.jp/topics/research/2013-08/（生ᾭ学⩦のࣘーࣕ࢟ン） 
・http://www.kantei.go.jp/jp/headline/seichosenryaku/sanbonnoya.html（㤳┦ᐁ㑰࣍ー࣒࣌ーࢪ） 
・http://www.huffingtonpost.jp/2013/10/20/nursery-staff_n_4133460.html 
・http://group.dai-ichi-life.co.jp/dlri/ldi/news/news0505.pdf（➨一生アンࢣート調査） 
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 うすれば男女でのᐙᙺ分担をᐇ現できるのか����

బ⸨⳯月� ᐑᓮᜨ� ▼ᓮⱝ⳯ 

➨ 1❶ ඹാࡁᐙᗞの⌧≧とㄢ題 

1980 年には男性㞠用者と↓業のጔからなるୡᖏ（ᑓ業፬ୡᖏ）が⣙ 1,100 ୡᖏ，㞠用者の共働

きୡᖏが⣙ 600 ୡᖏであったのに対し，2013 年には，男性㞠用者と↓業のጔからなるୡᖏ（ᑓ業

፬ୡᖏ）が⣙ 750 ୡᖏ，㞠用者の共働きୡᖏが⣙ 1,100 ୡᖏであった。(ཌ生労働┬「平成 25 年度

∧ཌ生労働ⓑ書」による)このことから，㏆年共働きୡᖏᩘがቑ加していることが分かる。しかし，総ົ

┬の「平成 23 年♫会生ά基本調査」の共働きୡᖏのኵとጔの⾜ືの✀㢮別生ά時間のグࣛフでᏊ持ち

の共働きୡᖏのኵ，ጔの，ᐙ，育ඣ，㈙い≀の 1 ᪥当たりの時間を㊊すとኵ 480 分，ጔ 550 分

となり，ጔの㈇担が大きくなっていることが分かる。また，6 ṓᮍ‶のᏊもを持つኵの 1 ᪥当たりの

ᐙ，育ඣ時間を国際比較してみると，アメࣜ࢝ 2.58 時間，イࣜࢠス 2.46 時間，フࣛンス 2.30 時間，

ドイࢶ 3.00 時間，ス࢘ェーࢹン 3.21 時間，ࣀル࢘ェー3.12 時間であるのに対し，᪥本は 1.07 時間で

ある。(Eurostat “How Europeans Spend Their Time Everyday Life of Women and Men” (2004),

 Bureau of Labor Statistics of the US “American Time Use Survey”(2013), 及び総ົ┬「♫会生

ά基本調査」平成 23 年による) 

Ḣ⡿ㅖ国に比て᪥本で男性のᐙ，育ඣ参加が進んでいないことが分かる。また，千里高校国際文

化科の生徒を対象としたアンࢣートで「あなたのᐙᗞでは現在男女でのᐙ分担ができているとᛮいま

すか」という問いに対して，できていると⟅えた人が全య(ᅇ⟅者 72 ྡ)の 14%，ややできていると⟅

えた人が 25%，あまりできていないと⟅えた人が 47%，全くできていないと⟅えた人が 14%であった。

このことから，男女でのᐙᙺ分担がᐇ現できていると᩿ゝはしにくい。また，「結፧したらのよ

うなᐙᗞにしたいですか」という問いに対しては共働きと⟅えた人が全య(ᅇ⟅者 66 ྡ)の 68%，ᑓ業

፬と⟅えた人が 27%，ᑓ業ኵと⟅えた人が 5%であった。将来，結፧した際に共働きで生άしてい

きたい人が多く男女でのᐙᙺ分担はやはりᐇ現すき問題だと分かる。 

共働きのቑ加により，女性が♫会進出していることが分かり，男女共生♫会が進んでいると᥎ でき

るが，ᐙはいまだጔの㈇担が大きいという現≧がある。では，うすれば⚾たちは男女でのᐙᙺ

分担をᐇ現できるのだࢁうか。 

➨ 2❶ ⏨ዪ࡛のᐙᙺศᢸࢆ実⌧ࡓࡿࡍめの具体⟇ 

男女でのᐙᙺ分担のᐇ現の方ἲとして人々にᐙを༠ຊして⾜う㔜要性，方ἲなを教育すると

いう案を考えた。 

ᐙの✀㢮別にみた㐌に 1㹼2 ᅇ以上ᐙを㐙⾜したኵの合のグࣛフ(2013.国立♫会ಖ㞀.人口問題

研究ᡤ「➨ 5 ᅇ全国ᐙᗞື向調査」による)を見ると，合が高いのが࣑ࢦだし(40.6%)，᪥ᖖの㈙い≀

36.6%，㣗後の∦け 33.1%なで合がపいのが⅕ 21%，㒊ᒇのᤲ㝖 19.2%となっている。このこ

とから，男性の中で料理やᤲ㝖なの教育が必要な人がいることが分かる。 

また，ᐙをጔ，またはኵの∦方がやっており，パートࢼーが᪂しくᐙに参加する際，ᐙに័れ
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ているഃの᪂しくᐙに参加するഃへのᬮかい目も必要となる。できないᐙに対してイࣛイࣛがເる

と男女でのᐙᙺ分担がᐇ現できないばかりかኵ፬の௰もᝏくなってしまう可能性もある。୧ぶとも

にᐙをしているጼをᏊもが目にしていた方が将来そのᏊもがᐙᗞをもったときに自分の୧ぶに

⩦ってᐙᙺ分担をᐇ現できる可能性が高くなるだࢁう。㏫にᏊもがᐙの手ఏいを✚ᴟ的にしよ

うとしているጼに୧ぶがᙳ㡪され，ኵ፬でᐙを༠ຊするようになるかもしれない。このようにぶᏊが

男女でのᐙᙺ分担のᐇ現のためにいにⰋいᙳ㡪を及ࡰしあうことを期ᚅして大人とᏊも୧方

に教育することにする。 

教育の方ἲとしては，Ꮚも，大人，ぶᏊの 3 グルーࣉに分けることを考えた。教育する対象をこの

3 グルーࣉに分けることで，それࡒれの┦手に対ᛂした教育がᐇ現できると考えたからである。 

��� Ꮚ౪のᩍ⫱ 

ձ᪥本でのᏊ౪がᐙの手ఏいをしている合はእ国と比てᑡないことがわかっている。グࣛフによ

ると᪥本のᏊ౪(ᑠ学一年生㹼中学୕年生を対象)のお手ఏいをする㢖度は㐌一ᅇ以上しているᏊ౪は全

యの 67㸣で，毎᪥しているᏊ౪は全యの 25㸣であった。(2015 年 7 月)このᩘ字は᫇と比るとቑえて

はいるが，まだまだᏊ౪がお手ఏいを✚ᴟ的にしているとはゝいがたい。᪥本では᫇からኚわらず，ኵ

፬が共働きのሙ合でもとんのᐙᗞでጔがᐙの大༙を担っている≧ែである。そしてᏊ౪に✚ᴟ的

にᐙをさせておらず，また，Ꮚ౪の手ఏいのさせ方にも男女ᕪが大きいとᛮわれる。こうしたことか

ら「ᐙはጔがするもの」という意識の生⏘がなされていると考えられる。このスパイࣛルを᩿ちษ

り男女のᐙᙺ分担のできたᐙᗞを⠏くためには，Ꮚ౪の㡭から✚ᴟ的にᐙの手ఏいをさせ，手ఏ

いを⩦័化させることが必要だという⟅えに⮳った。 

Ḣ⡿でのᏊ育てはᏊ౪を自立させようとする意識がとてもᙉい。それで必↛的にᏊ育ての目標も“自

立”なのだそうだ。Ḣ⡿では男のᏊはᙉくあるきだと考えられており，個人⩏の♫会の中では自立

しないと生きていけない。“自立”とは自分一人でᬽらしていける，生きていけるということだ。料理やὙ

℆も，当↛自分のຊでできなければならない。そのためぶは男のᏊにはཝしくしつけをして，ᙉいᏊに

育てようとする。そしてそのᏊ育ての中ではᏊ౪にᐙをさせている。Ḣ⡿では「男はᐙもできる方

がかっこいい」とされており，料理やὙ℆，ᤲ㝖をすることはᬑ㏻らしい。このようなᏊ౪の㡭からの

育てられ方のおかࡆでḢ⡿の男性には᪥本の男性にこびりついている「ᐙは女性がするもの」という

意識がなく，共働きをしながらでも男女のᐙᙺ分担がᐇ現しているのだ。Ꮚ౪にお手ఏいをさせる

際には，いきなりすてをᢞࡆするのではなく，最ึはಖㆤ者自㌟のやり方をよく観察させる。その

上で，共に手取り㊊取りのᙧで教えㅍし，手ఏいをさせることが望ましい。 

お手ఏいには 4 つの発㐩ẁ㝵がある。Ꮚ౪の 1㹼2 ṓの時期をお手ఏい開ጞ期といい，安全・安ᚰで

⡆༢なお手ఏいからぬえጞめる。に⡆༢な調理，お⠂୪，おもちࡷの⣡なをやりጞめる。ዲወ

ᚰ᪲┒な 3㹼4 ṓの時期はお手ఏいࣞࣕࢳンࢪ期といい，Ⰽ々なお手ఏいにᣮᡓさせるのに最も㐺して

いる時期といえる。㐟びの一環としてᴦしみながらの手ఏいがቑえጞめる。に㣗ჾὙい，Ὑ℆≀たた

み，ᣔきᤲ㝖なをやりጞめる。5㹼6 ṓの時期はお手ఏい発㐩期といいⅆやᐙ㟁なの高度な㐨ලを

いጞめる。にⅆをう調理，ᤲ㝖機け，お㢼࿅ᤲ㝖なをやりጞめる。7㹼8 ṓの時期はᐙ分担⛣
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⾜期といい，この時期になると大㒊分の手ఏいができるようになる。ᐙ᪘の一員としてᐙ分担のᙺ

を持ちጞめ，にご㣤⅕き，㣗ჾᣔき，ひとりでおつかいなをやりጞめる。そして，Ꮚ౪にお手ఏい

をさせるためには，ぶのᚸ⪏ຊも必要だ。 

おてつだい調査によるとᏊ౪にᐙを教えようとするぶがいる反㠃，あえてお手ఏいをさせないぶも

いることがわかっている。その理⏤には，ぶがやった方がຠ⋡Ⰻくᐙを進められて᪩く῭ませること

ができる，Ꮚ౪が上手くできず反ってᐙがቑえてしまう，ぶがᏊ౪にᐙを教えるのが㠃ಽという理

⏤なが上がった。お手ఏいがᏊ౪の成㛗にᙺ立つことはわかっていても，ᛁしいぶがᏊ౪にᐤりῧっ

てᐙを教えるのは大ኚなことだ。 

しかし，᰿Ẽᙉくお手ఏいをさせていくことでᏊ౪にとってのお手ఏいが⩦័化されればぶのᐙの

㈇担を㍍ῶすることもできる。そしてそのᏊ౪はᐙに対する᫇のような意識を受け⥅ࡄことなく，将

来ᐙᗞを持ったときにはᐙ分担をᐇ現できているだࢁう。 

「ᐙᗞでの生άに必要な見解・▱識・ᢏ能」を学ࡪ「ᐙᗞ科」。ᑠ学校ではᡓ後すࡄの 1947 年から男

女ともに学んだが，中学・高校で男女がともに学ࡪようになったのは中学では 1993 年から，高校では

1994 年からと最㏆のことだ。その⫼ᬒには，女性の♫会進出とともに男性もᐙᗞ生άに関するᢏ能を

㌟につけることがồめられるようになったことがある。中学，高校のᐙᗞ科では，従来からある㣗生ά，

⾰生ά，ఫ生άなで調理，⾰᭹の手入れ，ఫᒃの手入れやఫまい方なを学ࡪか，「生きるຊ」を

掲ࡆた᪂学⩦指導要領では，「ᐙ᪘や生άのႠみを人の一生とのかかわりの中でとらえ，男女が┦に

༠ຊしてᐙ᪘の一員としてのᙺを果たしᐙᗞを⠏くことの㔜要性についてㄆ識させることができる

ように内容のᐇを図った」とあり，ᐙや育ඣに男女ともに関わることを目指す内容となっている。

しかし，1994 年に中学生，高校生だった人はちࡻう今，30 ௦。ᐙᗞ科教育を受け，ᐙや育ඣに

ᢠのないୡ௦の男性が今，∗ぶとなり，ࢪ࢝メンやイクメンになっているとᛮわれたが，ᮍだに男女で

のᐙᙺ分担が出来ているとはゝいがたい。持続可能な♫会を⠏くために女性が♫会に出て働き，働

きながらᏊもを⏘み育てることがồめられている。そのᐇ現には，ࢪ࢝メン・イクメンのᏑ在は不可

Ḟである。そのためには今⾜われているᐙᗞ科の授業に多ᑡの改ၿが必要だとᛮわれる。 

⚾たちが考えた改ၿ⟇はᐙᗞ科の授業でのに調理ᐇ⩦なを開ᨺ的にして，授業の入っていないඛ

生方や，生徒のぶᚚさん方も自⏤に参加できるようにすることだ。そうすることで，大人もᏊ౪も一⥴

に料理をする中でいにいいᙳ㡪を受けることができる。えば，Ꮚ౪は調理ᐇ⩦を㏻して参加した大

人からᐙや料理のコࢶなのヰを聞いたりして調理ᐇ⩦をよりⰋいものにすることができる。そして

参加した大人も調理ᐇ⩦で学んだことをᐙでもやってみようとᛮったり，ᬑẁᐙをあまりしていない

人はᐙに対する意識がኚわったりするかもしれない。 

��� ぶのᩍ⫱ 

共働きୡᖏがቑえた現௦♫会だが，ISSP によるᐙ分担の国際比較（2012）によると料理，Ὑ℆，

ᤲ㝖全て 7 以上のᐙᗞでጔが㈇担していることが分かった。共働きのୡᖏがቑ加しているにもかかわ

らず，ᐙを⾜うのは౫↛としてጔであるということだ。現௦のぶが，ᐙ分担を出来るようにするた

めに企業での教育が必要であると考えた。1 ❶で㏙たように，᫇よりも女性がእへ出て働く時௦にな
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りつつある。そのため，各々企業でᐙ分担に関する教育をすることで，男女での共㏻ㄆ識，さらに今

までᐙにあまり関してこなかった男性のᐙに対する意識を向上させることが出来ると考えた。さ

らに，企業で教育する際にᑓ㛛ᐙなをᣍき講座を開くのではなく，♫内の♫員が講座を開き，㌟㏆な

人のᐙ分担の現≧を▱ることによって向上ᚰをもたらすことが出来ると考えた。 

現在，内㛶府は企業においてと生άの調を᥎進するためには，⤒Ⴀ者及び⟶理⫋の意識改㠉と

⾜ືが不可Ḟであると考え，⤒῭ᅋయとの共ദにより，⤒Ⴀ者及び⟶理⫋を対象にࢼ࣑ࢭーを開ദし，

働き方の見┤しをはじめとした࣡ーク・ࣛイフ・バࣛンスの取り組みを企業や⫋ሙにᾐ㏱・定╔させる

ため，⤒Ⴀ者及び⟶理⫋によるこうした取り組みのዲを調査・研究して，「♫内における࣡ーク・

ࣛイフ・バࣛンスᾐ㏱・定╔に向けた࣏イント・ዲ集」を作成し，と生άの調࣏ータルࢧイ

ト等でᗈく࿘▱した。さらに，男性が育ඣをより✚ᴟ的にᴦしみ，かつ，育ඣఇ業を取ᚓしやすい♫会

のᐇ現を目指す「イクメンࣉロࢪェクト」の一環として，2013（平成 25）年度より男性の育ඣを✚ᴟ

的にಁ進しつつ，業ົ改ၿを図る企業を表ᙲする「イクメン企業ア࣡ード」をᐇし，他企業のロール

ルとしてᬑ及させることで，と育ඣを୧立できる⫋ሙ環境の整ഛをಁ進している。また，201ࢹࣔ

4（平成 26）年度には，㒊ୗのと育ඣの୧立を支援し，かつ，業ົຠ⋡を上ࡆるなのᕤኵをして

いる上ྖ「イク࣎ス」を表ᙲする「イク࣎スア࣡ード」を設するな，労ົ⟶理のዲのᬑ及を進

めている。また，内㛶府では，上グの取り組みを㏻じで，♫員が持つᐙ育ඣへの参画の意向をはじめ

とした多ᵝな౯್観を理解し，♫員の意向のᐇ現と組⧊のά性化に向けた働き方の見┤し等を進めるよ

うに⤒Ⴀ者及び⟶理者に対して，意識改㠉を᥎進した。 

とᐙの୧立については，男女を問わず᥎進していくことがồめられる。∗ぶがᏊ育ての႐びを

ᐇ感し，Ꮚ育ての㈐௵をㄆ識しながら，✚ᴟ的にᏊ育てに関わるようಁしていくことが一ᒙồめられる。

また，現在のとこࢁ，男性がᏊ育てやᐙに十分に関わっていないことが，女性の⥅続ᑵ業をᅔ㞴にし，

ᑡᏊ化の一ᅉとなっている。 

こうしたことから，2010（平成 22）年 6 月に⾜された改ṇ育ඣ・ㆤఇ業ἲにおいては，男性労

働者の育ඣఇ業取ᚓをಁ進するため， 

＜㸯＞�∗ẕがともに育ඣఇ業を取ᚓするሙ合，育ඣఇ業取ᚓ期間をᘏ㛗するไ度「パパ・ママ育ఇࣉ

ࣛス」 

＜㸰＞�出⏘後 8 㐌間以内の∗ぶの育ඣఇ業取ᚓをಁ進するไ度 

＜㸱＞�労༠定を定めることにより，㓄അ者がᑓ業፬や育ඣఇ業中であるሙ合等であれば育ඣఇ業

の取ᚓ不可とすることが出来るไ度のᗫṆ 

等が┒り込まれた。 

これらのไ度の࿘▱・ᚭᗏを図るな，男女ともにᏊ育て等をしながら働き続けることのできる環境

の整ഛを支援している。 

これらのไ度に対する国Ẹの理解はᴟめてపい。よってこれらのไ度をよりᾐ㏱化させていくきだ

と考えた。 

男性の育ඣ参画はᑡしずつᾐ㏱してきており，育ඣ時間もഹかながらቑ加ഴ向にあるが，ᐙ関連時
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間の男性㈇担は౫↛పく，ጔが大㒊分を担っている。Ḣ⡿ㅖ国のኵのᐙ関連時間を見てみると，アメ

ェーは࢘ルࣀ，ンࢹェー࢘ス，ࢶドイ，࢝ࣜ 3 時間以上，᪥本を㝖くと最も▷いフࣛンスでも 2 時間 3

0 分となっており，᪥本は国際比較でもかなり▷いことが分かる。 

ᨻ府は 6 ṓᮍ‶のᏊを持つኵの育ඣ・ᐙ関連時間を「2020 年に 2 時間 30 分」にするᩘ್目標を掲

 。メンの᥎進が必要であるࢪ࢝ているが，目標㐩成にはまだ課題がᒣ✚みしており，イクメンの次はࡆ

男性のᐙ能ຊが向上し，分担時間もቑえ，ᐙ・育ඣをኵ፬でࢩェア出来るようになると，女性の

᪥ᖖ的な㈇担が㍍ῶされ，女性のᑵ労にも繋がる。また，男性もᐙをできるようになれば，ᐙ᪘の

時や⅏ᐖなの⥭ᛴ時のࣜスクࢪࢵ࣊にもなり，将来のぶのㆤや⪁後の生άの際にᙺ立つ。 

男性が育ඣ参加できず，୧立支援の利用者のとんが女性という現≧のままだと，企業の中で，女

性の多い㒊⨫にఇ業者が集中するな㒊⨫間の育ඣ支援のアンバࣛンスが生じるだࢁう。 

同じことは，女性従業員の多い企業と男性従業員の多い企業の間でも㉳こりうる。ኵのめඛで男性

が育ඣ参加できないことが，⫋ሙ間や企業間の育ඣ支援のアンバࣛンスを生み出すཎᅉとなっているこ

とに␃意する必要がある。 

これらの問題点を改ၿしていくためにも，企業による教育は必㡲であると考える。そのためにも，企

業ごとの講座開講をより᫂☜なものにしなければならない。そのために，講座の開講時間をにᕪし

支えない時間に設定しなければならない。 

そこで⚾たちは，講座の開講時間に㣗の時間をά用するという方ἲを考えた。㣗の時間に㣗を

しながら聞くことで労働時間を๐らずに講座を開講できる。さらに，▷い㣗の時間での講座なので必

↛的に開講の㢖度があがることによって，毎᪥講座を聞くことでᐙ分担のᾐ㏱化が図れる。 

これらの方ἲによって，このᨻ⟇をより現ᐇ的なものに出来るだࢁう。 

��� ぶᏊのᩍ⫱ 

Ꮚもが㏻っている学校がぶᏊともに集まれる最も㐺ษなሙᡤだと考える。しかし，平᪥の参観᪥や

PTA άືに参加するのは大༙がẕぶだと予される。共働きのᐙᗞでは୧ぶともに参加できないという

ントを開いたと࣋う。また，ఇ᪥に男女でのᐙᙺ分担をᐇ現するための講座やイࢁースもあるだࢣ

しても他の用があるな多くのぶᏊの参加は期ᚅできない。そのため，学校にඖ々ある⾜であり，

୧ぶともに学校に訪れる可能性が高い入学ᘧやయ育⚍，文化⚍なの᪥にあわせて講座やイ࣋ントを開

ദすることが᭷ຠであると考えた。 

このሙ合，多くの人に参加してもらえる機会ということでᕼ望者の参加ではなく全員参加の講座にし

たい。య育⚍や文化⚍の際であれば，のఇ᠁時間な PTA の௦表者や教ᖌが講ᖌとなりにᏊも

に教えるᙧで分かりやすいㄝ᫂会を開く。入学ᘧであれば，学校がᐙの男女ᙺ分担を᥎進している

ことをఏえるᙧでᘧの後にㄝ᫂会を開く。内容としては，ᗂ⛶ᅬඣやᑠ学生であれば，ᐙでおẕさんや

お∗さんと一⥴にご㣤を作ってみようというびけやクイࢬᙧᘧで共働きのᐙᗞであってもẕぶの

みがᐙを⾜っていることの不自↛さを♧す。中高生であれば，将来結፧したとして自分ならうする

かの質問をᢞࡆける，このሙ合はぶᏊともにάືするのは㞴しい可能性もあるのでぶはᏊものᵝᏊ

を見学しつつ自分に㔜ࡡ合わせてḧしいとの㊃᪨で⾜う。୧ぶがᥞってᏊもが教わっていることを聞
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くことで᪥々のᐙᗞを㢳み，่⃭を受けるに㐪いない。講ᖌが PTA の௦表者や教ᖌ，ሙᡤが学校，時

間がఇ᠁ということで予⟬，時間の๐ῶにも繋がるだࢁう。 

また，ᗂ⛶ᅬඣやᑠ学生は୧ぶと一⥴に，中高生は自分で，一㣗を作る，Ὑ℆をするなのᐟ題をぶ

のいるሙでえることでᐙにᖐってからもᐙᙺ分担のヰがヰ題に上がるようにしたい。ぶがᏊも

のᐟ題に参加したり，Ꮚもがᐙを⾜っているᵝᏊを目にすることで今までᐙをやっていなかった

ぶもᐙに⯆をおࡰえ，参加するようになるかもしれない。また，ᐟ題を出すことでᐙの男女ᙺ

分担について考えを῝めるということがこの講座の時間内だけに終わらず᪥々の生άの中でも⥅続し

ていけると考えられる。 

次にஙඣやᗂඣのぶᏊへの教育を考える。 

育ඣの✀㢮別にみた㐌に 1㹼2 ᅇ以上ᐙをしたኵの合(2013.国立♫会ಖ㞀.人口問題研究ᡤ「➨ 5

ᅇ全国ᐙᗞື向調査」による，Ꮚもが 3 ṓまでの育ඣに対するࢹータ)を見てみると，㐟び┦手する，

㢼࿅に入れるが 80%を㉸え，次にἽいたᏊもをあやす 65%，㣗をさせる をかえるࢶ࣒࢜，60.8% 5

9.3%，ᐷかしつける 46.3%，ಖ育ᅬなの㏦り㏄え 28.4%と続き，比較的⡆༢な育ඣしかしていないと

感じる。またこれは，㐌に 1㹼2 ᅇ以上ᐙをしたኵの合のためにᛁしい，ᐙをしていないኵ

はᏊもとのゐれ合いがᑡないと考えられる。ஙᗂඣとᮅからᬌまでする人とは当↛ながら生άࣜ

 。も㐪ってくる࣒ࢬ

∗とᏊもとのゐれ合いを作るためにもに∗とᏊもへの教育について考える。 

ཌ生労働┬も育ඣにもっと関わりたいという男性をᛂ援するためにイクメンࣉロࢪェクトなるもの

をጞືしている。また，Ꮚもがいるኵ፬のኵのఇ᪥のᐙ・育ඣ時間別にみた 10 年間の➨ 2 Ꮚ以㝆

の出生≧ἣ(2012.ཌ生労働┬「➨ 11 ᅇ 21 ୡ⣖成年者⦪᩿調査」による)をみるとኵがఇ᪥にᐙ・育ඣ

に全く参加していないኵ፬の➨ 2 Ꮚ以㝆の出生ありの合は 14%であるのに対し，6 時間以上ኵがఇ᪥

にᐙ・育ඣに参加しているኵ፬ではこの合が 76.5%となっている。ᐙ・育ඣにኵが参加するのと

しないのとでは，出生≧ἣに大きなᕪが生まれていることが分かる。男女のᐙᙺ分担のᐇ現がᑡᏊ

化問題の解決とまではいかないかもしれないが，ᑡᏊ化問題の≧ἣ改ၿまで結びくかもしれないとは

㦫きである。また，ඛに㏙たࢹータはኵのᐙ・育ඣ参加，ఇ᪥のሙ合である。ጔ，ኵともに↓理し

ない⛬度にᐙのᙺを分担できるᐙᗞが理である。 

ஙᗂඣとそのぶに対しての教育はᆅ域のබẸ㤋やಖ育ᡤ，ᗂ⛶ᅬで⾜うことにする。ಖ育ᡤやᗂ⛶ᅬ

では，(1)で㏙た方ἲと同ᵝに㐠ື会のఇみ，入ᅬᘧの後なの時間を利用して講座を開く。ᆅ域の

බẸ㤋で講座を開く際は，そのᆅ༊のஙᗂඣがいるᐙᗞにࢩࣛࢳを㓄ったり，ᆅ域の掲♧ᯈに࣏スター

を㈞ったり，ᕷや⏫のフࣜー࣌ーパーなにᐉఏをᢞ✏することで講座の開ദをᆅ域の人々に▱らせる。

ᆅ域のබẸ㤋，ಖ育ᡤ，ᗂ⛶ᅬいずれのሙᡤで講座を開ദするሙ合もこかのᐙᗞのጔやᬑẁ育ඣを⾜

っているኵが講ᖌとなって，他のぶᏊに教育することにする。ఱ組かのぶᏊで一⥴に㐟ࡪなᏊもと

のゐれ合いを作る時間やぶがஙඣであればおんࡪしながら，ᗂඣであればᏊもと一⥴に料理するな

のάືを⾜いたい。 

また，作った料理を㣗ながらそれࡒれのᐙᗞで᪥々ᅔっていることなをヰし合えればᝎみが共᭷
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でき意のある講座になるだࢁう。ᆅ域で⾜ったሙ合であればその講座が㏆くにఫんでいるぶᏊと▱り

合えるሙとも成りうる。そうすれば，おいにᐙᗞでの問題を共᭷して解決するなⰋいᙳ㡪を及ࡰし

あってそれࡒれのᐙᗞでのᐙの男女ᙺ分担がᐇ現可能になるだࢁう。 

この男女でのᐙᙺ分担の教育をそのሙだけのάືで終わらせてはいけない。᪥々の生άの中に男

女でᐙを分担するという方ἲを取り入れてこそ教育をした意があったといえる。一ᅇの講座で人々

の౯್観や今までの生άをኚえるのは↓理がある。そこで講座にきた人にᐟ題をだすなのᕤኵが必要

だと考える。ලయ的には，料理のࣞࣆࢩをΏしてそのࣞࣆࢩをᛂ用した料理をᐙでつくる，その料理の

┿を次ᅇの講座に持ってくるようにすること，㐩に自分が参加した講座内容についてヰすこと，ᐙ

᪘のᐙᙺ分担表をつくることなだ。 

これらは，比較的⡆༢かつᐙの男女ᙺ分担⩦័化できる可能性が高い。たとえば，ᐙ᪘のᐙᙺ

分担表をそのとおりにᐙをやっているうちにそれが⩦័化しᐙᙺ分担表が必要なくなるかも

しれない。このように最ึはᐟ題という⩏ົであったのがኵ፬でのᐙᙺ分担が⩦័化し自↛にでき

るようになることが理である。また，講座の内容を SNS にᢞ✏することも男女でのᐙᙺ分担の

ᐇ現への材料になると考える。講座を▱らなかった人や講座に参加出来なかった人に男女でのᐙᙺ

分担のᐇ現への取り組み内容を▱らせることができるし，講座にᐇ際に参加した人も内容をり㏉るこ

とができ⩦になると考えたからだ。みんなで⾜った講座内容だけでなく，講座で受け取ったᐟ題(え

ば料理)しているᵝᏊを講座の受講者がそれࡒれ SNS にᢞ✏することも᭷ຠだࢁう。 

➨ �❶ ປാ㛫のㄪᩚ 

ᐙへの意識を高めていくなかで，理である男女のᐙᙺ分担のできたᐙᗞを⠏くためには労働

時間の調整を⾜う必要がある。 

現在，᪥本は労働基‽ἲ➨ 32 ᮲において働く時間の上限をఇ᠁時間を㝖きཎ๎ 1 ᪥ 8 時間，㐌 40

時間とἲᚊで定めている。 

しかし，業ົ上の必要性にᛂじ，一定の᮲件を‶たしたሙ合には「ኚᙧ労働時間ไ」がㄆめられてい

る。⚾たちはこの「ኚᙧ労働時間ไ」をより✚ᴟ的に導入するきだと考えている。 

ኚᙧ労働時間ไとは，一定の༢期間について，㐌あたりの平ᆒ労働時間が㐌ἲ定労働時間のᯟ内に

まっていれば，1 㐌または 1 ᪥のἲ定労働時間のつไを解㝖することをㄆめるไ度だ。たとえば，༢

期間を 1 ࣨ月としたሙ合，1 ᪥に 6 時間労働の᪥や 10 時間労働の᪥があってもその月における㐌あ

たりの平ᆒ労働時間を 40 時間以内にめれば，ᡤ定労働時間が 40 時間を㉸えるときでも労働基‽ἲ 3

2 ᮲ 1 㡯には㐪反しないものとして扱われるというものだ。 

このኚᙧ労働時間ไはኵ፬のᐙᙺ分担に生じる㈇担をなくすことができる。たとえばኵのが

㛗引いたり，ጔに人と会う⣙᮰ができてしまうなちらかがᐙができない᪥もあるだࢁう。その

ሙ合 1 人でᐙをやることになったとしても，をいつもより᪩くษり上ࡆることでもう 1 人の分の

ᐙをする時間的వ⿱をつくることができる。このようにኵ፬のちらかがᐙをできない᪥があって

もᰂ㌾に対ᛂでき，┦手のᐙをやることで自分の時間が₽れてしまうということも↓くなる。 
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����フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬと࢚コࢶー࣒ࣜࢬの୧立は可能なのか 

㸫スタࣜࣈࢪ࢜ࢪ作ရの⯙ྎをとして㸫 

ᯇ⨾ 

はじめに 

2015年に᪥本に訪れたእ国人観ග客ᩘがྐ上最多の2000人を✺◚したと᪥本ᨻ府観ගᒁが発表し

た。中でも最㏆では，᪥本のアࢽメーࣙࢩンに㨩され，観ගに訪れるእ国人も多いらしい。≉に，ス

タࣜࣈࢪ࢜ࢪの作ရは国内እでホ౯が高い。⚾自㌟，ࣜࣈࢪ映画がዲきで，その⯙ྎとなった観ගᆅに

よく訪れていた。今ᅇ，探究のテーマで「環境と観ග」を選んだのは，自分の⯆のある分㔝について

さらに▱識を῝めたい，とᛮったからである。 

➨୍❶ ⫼ᬒと┠的 

㏆年，観ග業は国の発ᒎ，ᆅ域のά性化になくてはならないものになっている。グローバル化が進

み，多くのእ国人が᪥本に訪れている点でこの業は，今後の᪥本の⤒῭成㛗のために必要かつఙばし

ていくき分㔝といえるだࢁう。そして，「持続可能な♫会」を目指すうえで観ග分㔝は環境にᙳ㡪を

えやすいという点から，環境ಖ全に✚ᴟ的なᙺを果たすきとのㄆ識も☜立されጞめている。ᵝ々

な観ගのᙧែがある中で，1982 年の➨୕ᅇୡ⏺国立බᅬ会㆟で提ၐされた「࢚コࢶー࣒ࣜࢬ」は，ࠗ 多

くの観ග客が訪れることによって生じがちな環境や文化の◚ቯをなくし，「持続可能な観ග」を目指す

観ග現象࠘である。࢚コࢶアーなの取り組みによって観ග客にᆅ域の㨩ຊをఏえることで，その大ษ

さが理解され観ගᆅのಖ全に繋がるという組みで，࢞イドとルール作りが㔜要な࣏イントである。 

そして，⚾は࢚コࢶー࣒ࣜࢬと同ᵝに観ග業の発ᒎにより᪂しく生み出され，1990 年௦からコン

テンࢶࢶー࣒ࣜࢬのひとつとしてヰ題となった観ගᙧែである「フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬ」を，「࢚コࢶー

メࢽと対ᴟにあるものと考えた。ᕧ大なスクࣜーンに大㡢㡪で上映される映画は，ドࣛマやア「࣒ࢬࣜ

に比視⫈者にえるインパクトが大きく，それにᙳ㡪された多くの人々が▷期間に観ගᆅへと訪れる

ことがフルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬの大きな≉ᚩである。観ග業の発ᒎにより，多くの観ග客が訪れた結果引

き㉳こされた問題を解決するための࢚コࢶー࣒ࣜࢬと，多くの観ග客を集めることを目的とするフル

 。うかࢁは果たして୧立可能なのだ࣒ࢬーࣜࢶ࣒

本研究には，観ගᆅの現≧を▱ることで，さらなる᪥本の観ග業の発ᒎのためにはఱが必要なのか

考察するという目的がある。今ᅇはこの問題を，᪥本で最も᭷ྡな映画のไ作会♫の一つである，スタ

 。の⯙ྎをに考えていく「ࣙࢽ࣏ᓴの上の」，の作ရから「もののけጲ」ࣜࣈࢪ࢜ࢪ

➨❶ 問題ⅬとゎỴ⟇ 

この研究ではフルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬの定⩏を「映画を㚷㈹した人々が，その⯙ྎとなったロࢣᆅや関連

するሙᡤを訪れる観ග現象」とし，࢚コࢶー࣒ࣜࢬの定⩏を「自↛ಖㆤと人々の生άの向上に㈉献する，

㈐௵のある自↛観ග」とする。 

まず，フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬが生み出す問題点として大きくふたつのものを取り上ࡆて考えていく。 

一つ目は，映画を見た多くの観ග客が一Ẽに訪れるため，環境ಖ全が㞴しい点だ。これは「もののけ
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ጲ」のロࢣᆅのひとつであるᒇஂᓥのⓑ㇂㞼Ỉᓙでのをᣲࡆることができる。「もののけጲ」は 1997

年に上映されたスタࣜࣈࢪ࢜ࢪを௦表する作ရで，当時のṔ௦⯆⾜入1である193൨をグ㘓した。

ⓑ㇂㞼Ỉᓙがࣜࣈࢪのロࢣᆅだと᭷ྡになりጞめた 1999 年には，そこを訪れる観ග客ᩘは 1997 年の

⣙ 3 ಸにቑ加。これをάかすくᒇஂᓥは，ⓑ㇂㞼Ỉᓙに「もののけጲの᳃」と書かれた┳ᯈを設⨨し

たが，あまりに多くの客がそのሙで㊊をṆめᮌ々の᰿ඖを㋃みⲨらしてしまった等の理⏤から，2008

年には┳ᯈが᧔ཤされ，現在では「ⱏࡴす᳃」というྡにኚ᭦されている。これでは͆もののけጲの⯙

ྎ͇としてのアࣆールをすることはできない。 

つ目は，多くの観ග客を受け入れるための設ഛが整っていないሙᡤもあり，ᆅඖの人々にΰをも

たらす，という点である。これは，2008 年上映の「ᓴの上のࣙࢽ࣏」のロࢣᆅであるᗈᓥの㠞のᾆの

がᣲࡆられる。㠞のᾆの観ගሗࢭンターでは，観ග客のために，͆ という作ရの͇ࣔࣉࢵマࣙࢽ࣏

観ග客を集めるための取り組みがά発に⾜われて，ルとなったሙᡤの書かれたᆅ図が㓄ᕸされるなࢹ

いる。そのຠ果もあり，2008 年に観ගሗࢭンターを訪れた観ග客のᩘは๓年のಸである 7000 人に上

った。しかし，Ụᡞ時௦からの⏫୪みがಖᏑされている㠞のᾆは，従来から観ග客により引き㉳こされ

る㐣度のや㥔㌴ス࣌ース不㊊にᝎまされていた（ࣙࢽ࣏が上映される年๓の 2006 年の年間観ග

客ᩘは⣙ 174 人）。そのため，「ࣈࣙࢽ࣏ー࣒」によるᛴ⃭な観ග客のቑ加は，さらに῝้化した

により⥭ᛴ㌴୧が⏫に入れないなᆅඖఫẸの生άがより不自⏤になってしまった。 

⚾は，このような問題を解決するために，࢚コࢶアーなの࢚コࢶー࣒ࣜࢬに関する取り組みをする

だけでなく，観ග客がቑえても環境◚ቯやఫẸの㏞ᝨに繋がらないような「観ගᆅ作り」を⾜う必要が

あると考えた。࢚コࢶアー自యは観ගᆅの環境をኚえるものではないからだ。ᐇ際に，各観ගᆅはの

ような対⟇をとっているのだࢁうか。 

観ග客による環境◚ቯなの問題をᢪえるᒇஂᓥが⾜っている取り組みとして，「ⓑ㇂㞼Ỉᓙ࢞イド

࢞アーは「もののけጲ」の㞺ᅖẼをࢶアーがある。このࢶコ࢚の企業や༠会が⾜っているアー」なࢶ

イドのㄝ᫂を聞きながら‶ႚでき，ึᚰ者でもトࣞ࢟ࢵングがᴦしめるということが㨩ຊである。さら

に，個人での観ගではできないࢾ࢝ーయ㦂なのアクテࣅテがࢶアーに┒り込まれていることから，

参加する観ග客も来訪者全యの 30%と多ᩘだ。そして，ᒇஂᓥは「観ගᆅ࡙くり」として㐟Ṍ㐨の整ഛ

にもຊをいれている。⥡㯇に整ഛされた㐟Ṍ㐨は，⨾観のಖ全だけでなく，観ග客の⾜ືつไにも繋が

っているという。ᐇ際に，ᒣ⏣千㤶Ꮚさんの論文「࢚コࢶー࣒ࣜࢬの理と現ᐇ，問題点，これからの

ᒎ開に向けて」では，㐟Ṍ㐨の整ഛによりࠗ自↛への対ᛂවマスࢶー࣒ࣜࢬ対ᛂが上手くできていると

感ᚰし，望ましい自↛への➨一ṌがᏲられていると感じられた。࠘ とある。これらのᒇஂᓥの対⟇は，

フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬと࢚コࢶー࣒ࣜࢬの୧立が可能になる大きな手がかりとなるのではないだࢁうか。

しかし，一定基‽を‶たす࢞イドの育成や，上映から⣙ 18 年⤒った今，その⯙ྎとしてのⓑ㇂㞼Ỉᓙ

をうᗈめていくのか，なの問題も今後考えていく必要がある。 

ᆅඖの人々のΰを引き㉳こしてしまった㠞のᾆは， の一㒊をᇙめ立てて，ᶫをᯫ設するィ画を 1

983 年から㆟論しているが，ᬒ観が◚ቯされる等，⏫内እからの反対のኌだけでなくᐑᓮ㥴らの㐠ືに

より，㠞のఫẸの大多ᩘが㈶成していたにも関わらず，2016 年 2 月にそのィ画は全᧔ᅇされた。᪂
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たにຠ果的な案がᡴち出されることはなく，現在も問題の解決には⮳っていない。そこで⚾は，ᒇஂᓥ

のとっている対⟇を参考にして「パークアンドࣛイド」と「࢛࢘ー࢟ングࢶアー」という⟇を考えた。

まず，ᩆᛴ㌴なの⥭ᛴ㌴୧がで㏻れないという問題を解決するため，㠞のᾆを㉮る自ᐙ用㌴ᩘを

ῶらす必要がある。だが，ඖ来㥔㌴ス࣌ース不㊊にᝎまされていた㠞のᾆに᪂たな㥔㌴ሙを作るわけに

はいかない。そのため，パークアンドࣛイドという，ᐙなの出発ᆅからは自ື㌴を利用し，途中でバ

スにりえて目的ᆅまで⛣ືするࢩステ࣒が㔜要になる。今年のに㠞のᾆを訪れたが，㠞のᾆのあ

る⚟ᒣᕷのᕷ⾤ᆅに㥔㌴ス࣌ースを᪂たに作ることは可能だࢁう。さらに，㠞のᾆも大㏻りにἢう㐨は

比較的ᗈいためバスも㏻⾜可能だ。しかし，このࢩステ࣒だけでは自ᐙ用㌴の㥔㌴の際やバスの㐠㈤な

ࢵう。そこで，客のメࣜࢁの㈝用がかかるため，観ග客の多くはできれば利用したくないと考えるだ

トとなるࢧーࣅスをࢶアーの中に取り入れることも必要だ。ලయ的には，おᅵ⏘の料㔠を安くする，࣏

アーと同ࢶアーでは，ᒇஂᓥのࢶング࢟ー࢛࢘。であるアー参加者だけに㓄ᕸするなࢶをࣉࢵマࣙࢽ

ᵝに࢞イドのㄝ᫂を聞きながらࣙࢽ࣏の関連ᆅをᕠることを㨩ຊとし，ࣜࣈࢪの⯙ྎとしての㠞のᾆを

アࣆールしていく。ᐇ際に，現在も㠞のᾆの࢚コࢶアーはᏑ在してはいるが，ᑠつᶍがࡺえにあまり▱

られていない。そのため，問題の解決とさらなる⤒῭ຠ果のためには，メࢹアの༠ຊも必要だと考え

られる。 

➨୕❶ ୧❧ྍࢆ⬟に㸪࡚ࡋࡑᚋの᪥ᮏのⓎᒎのࡓめに 

本研究では，映画を見て訪れた人々が㨩ຊを感じる࢚コࢶアーと，その観ගᆅにᛂじた「観ගᆅ作り」

を観ගに関わる全ての人々，≉にᆅඖఫẸの༠ຊのୗᚭᗏして⾜うことで，フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬと࢚コ

の୧立は可能になる，という結論に⮳った。研究を進め，ᒇஂᓥは最㏆では問題が解決に向࣒ࢬーࣜࢶ

かっているが，一方の㠞のᾆは㐺ษな「観ගᆅ࡙くり」が進んでいるとはゝえないことが分かった。同

じ観ග客のቑ加による問題をᢪえるこのふたつの観ගᆅだが，なぜこのような㐪いが生まれているのか。

そのひとつの理⏤として「ᆅඖの人々の考え方」の㐪いがᣲࡆられる。ᒇஂᓥでは，ᕷẸが一となっ

て「観ගᆅ࡙くり」に取り組んでいるが，㠞のᾆのఫẸは観ගᆅ࡙くりを✚ᴟ的に⾜うこࢁか，これ

以上観ග客がቑえることを望んでいない。そのため，十分な࢞イド育成・ルール作りが⾜えず，つの

観ගᙧែが୧立できていないのだ。今ᅇ，࢛࢘ークࢶアーとパークアンドࣛイドという解決⟇を提♧し

たが，本当にこれにより問題が解決されるのかは分からない。しかし，のような対⟇をとるにしても，

ᆅඖの人々の༠ຊが必要不可Ḟである。そのため，⚾は将来ࣛ࣎ンテアなで㠞のᾆのఫẸの観ගに

関する意見を聞き，㠞のᾆのᢪえる問題の解決に向けて㈉献していきたい。 

映画やドࣛマな㌟㏆で⯆を持ちやすいコンテンࢶࢶー࣒ࣜࢬにより多くの観ග客を集め，同時に

，によって環境ಖ全の大ษさや「持続可能性」についてᙼらに▱ってもらう。このように࣒ࢬーࣜࢶコ࢚

᪂しい観ගᙧែは，それࡒれの㛗ᡤを生かし୧立させることで，「持続可能な♫会」のᐇ現，今後の᪥

本のさらなる発ᒎに大きなᙺを果たしてくれるだࢁう。 

 にࡾࢃ࠾

もともと観ගや映画作ရの⯙ྎに⯆がありこの研究をすることに決めたが，これ観ගが国にと

って㔜要な業であるとは▱らなかった。この研究を㏻して観ග業の㨩ຊを発見し，観ගにᦠわる
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にᑵいて，እ国人に᪥本の㨩ຊをఏえるという将来の目標を設定することができ，探究の授業を自分

のᮍ来にάかすことができたとᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ciatr/ࠗもののけጲ࠘⯙ྎロࢣᆅまとめ http://ciatr.jp/topics/46706 
・㠞のᾆ┿ᴦ㒊 http://blogs.yahoo.co.jp/koji0420207/folder/715234.html 
・フ࢛トࣛー࣋ル/しまなみᾏ㐨めࡄり http://4travel.jp/travelogue/10436669 
・♫会科学⣔大学生の論文・࣏ࣞートࣈログ http://100rank.seesaa.net/article/319527561.html 
・ᒇஂᓥ࢞イド༠会 http://www.yakushima-guide.com/forest/s_shiratani.html 
・ᒣ⏣千㤶Ꮚ「࢚コࢶー࣒ࣜࢬの理と現ᐇ，問題点，これからのᒎ開に向けて」http://reposit.sun.ac.jp/ds

pace/bitstream/10561/589/1/v41n4p195_yamada.pdf(2008) 
・ᕷᕝ⪽「ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓後のᒇஂᓥの課題と࢚コࢶー࣒ࣜࢬの現≧」 
・www.airies.or.jp/attach.php/6a6f75726e616c5f31332d316a706e/save/0/0/13_1-08.pdf(2008) 
・῝見⪽「環境ಖ全と観ග⯆のࣞࢪンマ㸫ᒇஂᓥをとして㸫」 
・http://www.iuk.ac.jp/chiken/pdf/regional-studies39/fukumi.pdf 
・ᒇஂᓥ⏫/ᒇஂᓥ⏫自↛観ග㈨※の利用及びಖ全に関する᮲ http://www.rinya.mff.go.jp 
・ᮌᮧめࡄみ「映画ᙳᆅにおける観ග現象の可能性に関する考察」http://eprint.lib.hokudai.ac.jp 
・ᮌᮧめࡄみ「フルࢶ࣒ー࣒ࣜࢬからロࢣーࣙࢩンࢶー࣒ࣜࢬへ」http://ir.nul.nagoya-u.ac.jp 
・ឡ▱┴/パークアンドࣛイド http://www.pref.aichi.jp 
・THE INTERNATIONAL ECOTOURISM SOCIETY http://www.ecotourism.org 
・コンテンࢶࢶー࣒ࣜࢬ༠会(2014)ࠗコンテンࢶࢶー࣒ࣜࢬ入㛛࠘ྂ今書院 
・ᮅ᪥᪂聞一㠃「㠞のᾆᇙめ立て᧔ᅇ」(2016 年 2 月 15 ᪥᪥ห) 
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 ����ୡ⏺㑇⏘を観ගᆅとして᧦立するのはか㠀か 

ᒸ᪩ᕼᏊ 

ึめに 

2015 年のኟ，㛗ᓮ┴の㌷Ⰴᓥを含ࡴ「᫂᪥本の⏘業㠉㑇⏘」がୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓され，テࣞࣅや

᪂聞⣬なでୡ⏺㑇⏘に関するヰ題を目にすることが多くあった。その中で，⚾は，「各自యは，ୡ

⏺㑇⏘にⓏ㘓されることによって観ග客がቑえることを期ᚅしている」というሗ㐨に問を持った。ᐇ

際，観ග入のቑ加を期ᚅしてୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓᥎進㐠ືをᒎ開する国や自యはᑡなくない。しかし，ୡ

⏺㑇⏘に多くの観ග客が訪れることは，環境やᬒ観が◚ቯされるཎᅉとなりᚓるのではないだࢁうか㸽

また，ୡ⏺㑇⏘を観ගᆅ化して観ගの目⋢にするのは”ୡ⏺㑇⏘”というࢩステ࣒の本来の目的とは㐪う

のではないだࢁうか㸽こういうᛮいから，⚾は今ᅇ「ୡ⏺㑇⏘を観ගᆅとして᧦立するのはか㠀か」

というテーマを選んだ。 

➨୍❶ ୡ⏺㑇⏘と࣒ࢸࢫࢩ࠺࠸㸪ほගᆅࢺࢵ࣓ࣜࢹ࣭ࢺࢵ࣓ࣜࡿࡍ 

そもそもୡ⏺㑇⏘とはういうࢩステ࣒なのかというとこࢁからヰをጞめたいとᛮう。ୡ⏺㑇⏘とは，

「人㢮が共᭷すき㢧ⴭなᬑ㐢的な౯್を持つ」とㄆめられた文化㈈・自↛（ただし不ື⏘に限る）の

ことである。このゝい方は㞴しいので，もっと⡆༢にゝうと，「いつの時௦のんな人が見ても，すば

らしいとᛮえるᘓ㐀≀や自↛」ということだ。UNESCO（ࣘࢿスコ，国際連合教育科学文化機関のこ

と）の中のୡ⏺㑇⏘委員会の年に一度のヰし合いによってୡ⏺㑇⏘ࣜストにⓏ㘓されるか決定される。

2015 年 7 月現在，ୡ⏺には 1031 件のୡ⏺㑇⏘がある。ୡ⏺㑇⏘をಖ᭷する国にはಖㆤ⩏ົがある。ୡ

⏺㑇⏘にⓏ㘓されることによってࣛࣈンドຊがつき，観ග客がቑえることから，ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓᥎進㐠ື

を進める国やᆅ方自యはᑡなくない。 

次に，観ගᆅ化することによってᚓられるメࣜࢵト・ࢹメࣜࢵトについて考えた。ここでは「観ගᆅ

化」について，「文化や自↛なの観ග㈨⏘や࿘㎶の㏻機関・ᆅ域を᪑⾜者のために整ഛすること」

と定⩏する。 

観ගᆅ化するメࣜࢵトとしてまずあࡆられるのが，観ග客がቑ加することによって，観ග入がቑえ，

それだけ㑇⏘のಟ・ಖᏑにまわせるお㔠がቑえるという点である。また観ග客がᐇ際にୡ⏺㑇⏘を訪

れることは，多くの人にୡ⏺㑇⏘のよさや本当の౯್がఏわり，結果としてୡ⏺㑇⏘を後ୡにṧしてい

こうというಖㆤのẼ持ちが生まれるきっかけにもつながると考える。さらに，観ග客というእ㒊の人間

の視⥺からその㑇⏘・ᅵᆅを見つめることで，ᆅඖఫẸだけでは見えてこなかったᆅ域のⰋさが見つか

るかもしれない。 

しかし，観ග客が多く訪れすࡂてしまうと，それは㑇⏘そのもののጼをኚえてしまうというࢹメࣜࢵ

トにつながる。⟶理が不㐺ษなሙ合，≀理的に㑇⏘をいためてしまうこともある。さらに，その㑇⏘が

あるᆅ域のコࢽ࣑ࣗテそのものをቯしてしまうな㑇⏘のみならず࿘㎶ᆅ域にも大きなࢲメーࢪを

えてしまうかもしれない。ᐇ際国内እを問わずごみがቑえたり，ᬒ観◚ቯが㉳きたりしているとこࢁ

はある。たとえば，まず，イタࣜアの「ࣦェࢶࢿアとその₲」では，1987 年にୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓され
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て以来観ග客がቑ加した。そして，それに伴って࣍テル・ࣞストࣛン・おᅵ⏘ᗑが多くᘓちならࡪよう

になった。結果としてᪧᕷ⾤からఫẸがいなくなり，また，出されるごみの㔞と質がኚ化した。ごみ

に関してはࣦェࢶࢿアᕷとごみฎ理業者が༠ຊして対⟇をしているが，出そのもののᢚไはなかな

か進んでいない。さらに，ごみ集⯪によるごみの集はᬒ観上ዲましいものではないということが，

ごみ集マࢪࢿメントを㞴しくしている。つࡂにᓥ᰿┴にある▼見㖟ᒣでは，観ග客を㐠ࡪ路⥺バスに

よる㦁㡢・Ẽ࢞スによりᆅ域ఫẸの生άに⿕ᐖが出ることとなった。これらのから，ୡ⏺㑇⏘を観

ගᆅ化することはメࣜࢵトもࢹメࣜࢵトも伴うことがわかる。ここで⚾は，国内እでᐇ際に観ග客のቑ

加により問題をᢪえることとなったୡ⏺㑇⏘とそこで⾜われている対⟇をよりヲしく調ることにし

た。 

➨❶ 具体ࡽぢࡿ問題Ⅼと⌧ᅾとࡿ࠸࡚ࢀࡽᑐ⟇ 

まず，᪥本で問題をᢪえているୡ⏺㑇⏘として，ⓑᕝ㒓・⟠ᒣの合ᤸ㐀り集ⴠ（ᒱ㜧┴・ᐩᒣ┴）

が出てきた。ⓑᕝ㒓・⟠ᒣの合ᤸ㐀り集ⴠは，合ᤸ㐀りᐙᒇが㝤しいᒣ間㒊の㞷に⪏え，㣴⺋に利

用するためにᕤኵされた⊂≉な≉ᚩを持つᘓ㐀≀である点，また集ⴠ自యの自↛ᬒ観が⣲ᬕらしい点が

ホ౯され，1995 年にୡ⏺文化㑇⏘にⓏ㘓された。現在もそこでは人々の᫇ながらのྂきよきᬽらしが

Ⴀまれている。Ⓩ㘓後，≉にⓑᕝ㒓において観ග客はᛴቑした。結果，・㥔㌴ሙ不㊊な㏻安全

の問題，しᒀのฎ理，コースእの⚾᭷ᆅへの入やẸᐙのᡞ・❆を手に開けるなఫẸのࣛࣉイバࢩ

ーᐖな多くの問題が㉳こった。さらにはおᅵ⏘ᗑの⤒Ⴀなから生まれた集ⴠ内の⤒῭᱁ᕪから，

「結」とばれる合ᤸ㐀りᐙᒇのᒇ᰿をⵌき᭰えるᆅ域ఫẸのᅋయのᔂቯも生まれるな，観ග客の⾜

ືがᬒ観◚ቯ・ᆅ域のコࢽ࣑ࣗテ◚ቯのཎᅉとなっている。このような⿕ᐖを受け，ⓑᕝ㒓では，ご

みの扱いや⚾᭷ᆅに入らないなの観ග客にᏲってしいルールを࣍ー࣒࣌ーࢪに載せᗈくびかけ

ている。さらに，2014 年 4 月 1 ᪥からは，ୡ⏺㑇⏘のᬒ観ಖ全と㏻⾜者の安全対⟇を目的として，ୡ

⏺㑇⏘ᆅ༊内への㌴୧進入ไ限や，ᮧႠ㥔㌴ሙの㐠Ⴀ等の㏻対⟇もとられている。また，ⓑᕝᮧ㛗で

ある㇂口ᑦさんは，「ୡ⏺㑇⏘ⓑᕝ㒓㏆ἣ」のなかで，ࠗ観ගに㏄合せず，受け⥅いだ㑇⏘をりとして，

こだわりを持ってಖᏑを㏣ồしたい。本≀をṧし，᭷ຠに見せる。それこそが最も望ましい集ⴠಖ全の

理ᙧである。࠘ と㏙ている。 

次に，国እで問題をᢪえるୡ⏺㑇⏘として，里の㛗ᇛ（中国）が出てきた。⣖ඖ๓ୡ⣖に方Ẹ

᪘の入を㜵ࡄために㐀られたᇛቨを⛙のጞⓚᖇが改ಟ，₎のṊᖇがᘏ㛗し，現Ꮡの多くは᫂௦に㐀ら

れたものである。その㛗さは⣙ 21196.18 ロメートルと発表されていて，㐣ཤにはᏱᐂからも目視で࢟

きる၏一の人ᕤᘓ㐀≀だとまでゝわれた。そのṔྐ的・ⱁ⾡的౯್がㄆめられ，1987 年にୡ⏺㑇⏘に

Ⓩ㘓された。Ⓩ㘓以๓から観ග客は多く訪れていたが，Ⓩ㘓以㝆はさらにቑ加し，毎年ᩘⓒ人の観ග

客が訪れるようになった。結果として観ග客によるቨへのⴠ書き，ᩘ࢟ロメートルにもΏるごみの࣏イ

ᤞて，さらにはくいをᡴち込みテントをᙇってἩまるなマࢼーのない⾜ືが多く目立つようになった。

また，観ග客だけでなくᆅඖఫẸによるࣞン࢞の持ちཤり，㐨路・࣒ࢲのᘓ設な，ୡ⏺㑇⏘への↓理

解がཎᅉとなって㑇⏘そのものの≀理的な◚ቯが進んでいる。ࠗ 里の㛗ᇛ国際の会 (࠘International

 Frinds of the Great Wall)の設立者でົᒁ㛗でもある，イࣜࢠス人のࣜ࢘ア࣒・ࣜンࢮイẶは，
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「観ග客が自⏤にṌけるということが㛗ᇛの◚ቯにᢿ㌴をかけている」と㏙ている。結果として，現

在᭷ຠಖᏑされているのは᫂௦に⠏かれた⣙ 6，260 ロメートルのうち࢟ 5㸣の⣙ 514 ロメートルだ࢟

ともいわれている。これらの⿕ᐖを受け，ிᕷᨻ府は，2006 年に，ࣞン࢞の持ちཤり・ቨへのⴠ書

きを⾜ったሙ合 200 ඖ（᪥本にして⣙ 3472 ）の⨩㔠ไ度を設けた。しかし，目立ったຠ果はなか

ったとされている。また，2010 年には，㛗ᇛの࿘ᅖ 500 メートル以内では࣑ࢦᤞて・◚ቯ⾜Ⅽ，᪂た

なᘓ㐀≀のᘓ⠏を⾜ってはならないというἲᚊが⾜され，これを◚ったሙ合，最大で年のᐇฮが科

せられる。 

➨୕❶ ⤖ㄽ 

以上のことから⚾は，ࢹメࣜࢵトはメࣜࢵトを上ᅇると考え，ୡ⏺㑇⏘を観ගᆅ化するのはⰋくない

という結論を出した。もしୡ⏺㑇⏘に観ග客を受け入れるሙ合，ୡ⏺㑇⏘ಖㆤのための対⟇をලయ的に

考え，「ಖㆤのための観ග」を⾜っていくきだと考える。「ಖㆤのための観ග」とは，観ගをయとし

て考えるのではなく，㑇⏘のಖㆤが最優ඛであるという考えで⾜う観ගのあり方だ。つまりただ見ても

らって観ග客に‶㊊してもらうためでなく，観ග客が来ることによってᚓられる入を㑇⏘のಟ・ಖ

ㆤにって将来の人㢮にṧしていくことを目的とする。ఝたようなゝⴥに「持続可能な観ග」というゝ

ⴥがある。「持続可能な観ග」とは㑇⏘のಖㆤ・環境と観ගをいかに୧立させるかという考えで，㑇⏘

のಖㆤ・環境と観ගはイコールの関ಀとして考えられる。対して「ಖㆤのための観ග」はあくまで環境

や㑇⏘そのもののಖㆤを➨一に考える観ගの方である。つまりこのつの観ගの方は，ちらも㑇

⏘のಖㆤ・環境を大に考えるという点においてはఝているが，観ගと環境のちらにれだけ㔜きを

おくかという点においては␗なる。 

またここで，国やᆅ方自యだけでなく，ෑ頭でも㏙たようにୡ⏺㑇⏘ไ定の際に大きな権限を持

つୡ⏺㑇⏘委員会がもっと✚ᴟ的に対⟇をとっていけばいいのではないかという意見が出てくるとᛮ

う。しかし，ୡ⏺㑇⏘委員会にはᙉไ権がなく，また㈨㔠も限られている。したがって，Ⓩ㘓後のୡ⏺

㑇⏘委員会からのಖㆤは⣙᮰されない。つまり，ࣘࢿスコ・ୡ⏺㑇⏘委員会に㢗らない，ᆅ域ఫẸ・ᆅ

方自య・国の自立した㑇⏘ಖㆤάືが必要となってくる。 

ここまでの考えを㋃まえて⚾が考えた対⟇は，ձ㑇⏘についてㄝ᫂した࢜ࢹࣅを作り，⛣ືのバス内

や見学設なで見てもらう。ղ同ᵝに，㑇⏘の౯್なをㄝ᫂するパンフࣞࢵトを作成し㓄ᕸする。

ճやってはいけないことを書いた┳ᯈを作成し設⨨する。մ入ሙ料をとる。յ入ሙไ限をかける。の

つである。その中でも≉にձ，ղ，ճを⾜うことによって㑇⏘の౯್や大ษさ，やってはいけないこと

をㄝ᫂することができ，結果として観ග客に㑇⏘ಖㆤのẼ持ちをᙉく持ってもらうことができるとᛮう。 

そして，ఱよりも大ษであり必要となるのは，観ග客・ᆅඖఫẸらがともに㑇⏘についてṇしい▱識

を持ち，ᩗ意をᡶって大に扱い，将来の人㢮にṧしていこうというẼ持ちをᙉく持つことだと考える。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・観ග㈨※としてのୡ⏺㑇⏘とಖㆤの対象としてのୡ⏺㑇⏘̺EU とス࣌インのሙ合を㏻して̺（2009，㰻

⸨ຌ高） 
・ୡ⏺㑇⏘としての里の㛗ᇛ（୕᳃Ṍᝳ，www.yokohama-cu.ac.jp） 
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ースࣗࢽ⤒⏘・ 2015.7.4「里の㛗ᇛ，ᇛቨ 1960 ロ，3࢟ ᾘኻ」（www.sankei.com） 

・AFPbbnews2010.10.11「里の㛗ᇛ，観ග客ቑ加でࢁࡰࢁࡰに」（www.afpbb.com） 

・᪥本⤒῭᪂聞 2014.4.1「ⓑᕝ㒓で㌴り入れつไୡ⏺㑇⏘のᬒ観ಖㆤ」（www.nikkei,com） 

・ᮅ᪥᪂聞 DIGITAL2011.6.21「ୡ⏺㑇⏘はᴦじࡷない㦁㡢やごみで「観ගබᐖ」」（www.asahi.com） 

・᪥本のୡ⏺㑇⏘㸬com「ⓑᕝ㒓・⟠ᒣの合ᤸ㐀り集ⴠ」（world-heritages.com） 

・観ගᨻ⟇ᑂ㆟会⟅⏦➨ 39 ྕ平成 7 年 6 月 2 ᪥「今後の観ගᨻ⟇の基本的な方向について」（www.mlit.co

m） 

・㈨※ᚠ環・ᗫᲠ≀研究ࢭンター「ୡ⏺㑇⏘とごみ問題」（ஂಖ⏣利ᜨᏊ，www-cycle.nies.go.jp） 

・ZAPZAP!2015.7.4「ᾘえ⾜く里の㛗ᇛ，ࣞン࢞でᐙを立てるఫ人も」（zapzapjp.com/45369452.html） 

・全国⏫ᮧ会ୡ⏺㑇⏘ⓑᕝ㒓㏆ἣ（ᒱ㜧┴⏫ᮧ会㛗・ⓑᕝᮧ㛗㇂口ᑦ，http://www.zck.or.jp/essay/2556.htm

l） 

 

                                                                                            

 

 

����なぜ✵ は᪂たに࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒を導入したのか 

今ᮧᮒ理 

はじめに 

観ගをする上で必要不可Ḟとなり，環境に大きなᙳ㡪をえるもの。⚾は✵ だと考え探究をጞめた。

➨1❶で✵ が⾜っている環境対⟇である࢚コ・࢚ア࣏ートの定⩏なをㄝ᫂し問題提㉳を⾜っている。

➨ 2 ❶では，᫇と現在の環境を比較し探究をより῝く進め，➨ 3 ❶では 1.2 ❶で分かったまとめになっ

ている 

➨  とはࢺ࣮࣏࢚࣭ࢥ࢚ ❶1

㣕⾜機が一定時間に出する㓟化Ⅳ⣲の㔞は自ື㌴ 100 ྎ分といわれていて環境にえるᙳ㡪は

とても大きい。このような問題をはじめとする環境問題に対する対⟇がとられている。࢚コ・࢚ア࣏ー

トという᪂たなࢩステ࣒だ。成⏣国際✵ では平成 23 年，⩚⏣✵ では平成 22 年からᐇされるな

ま✵ で取り入れられている。その定⩏はᆅ⌫的視㔝に立った環境への取り組みを✚みࡊかにもさま

㔜ࡡることにより㐩成される環境やさしい✵ のことでලయ的には，成⏣✵ では⯟✵機・✵ 設か

らの㓟化Ⅳ⣲出㔞の๐ῶ，Ἑᕝ・ᆅୗỈのỈ質⥔持，ᗫᲠ≀のࣜࢧイクル⋡向上，自↛環境ಖㆤ，

国内እの✵ との連ᦠによる環境ಖ全άືの᥎進なさまࡊまな対⟇がᐇされている。つまり⡆༢に

まとめると，企業なが環境に関する方㔪や目標を自ら設定しその㐩成に向けて取り組んでいく「環境

マࢪࢿメント」，ᆅ⌫上にᵝ々な生≀がᏑ在している≧ែを目指す「生≀多ᵝ性のಖ全」✵ や㣕⾜機

自యがᙳ㡪を及ࡰす「ᆅ⌫環境への取り組み」，✵ が࿘りにえる「࿘㎶環境への取り組み」，✵ な

から出されるᗫᲠ≀のᢚไ「㈨※ᚠ環への取り組み」この 5 つを基本構㐀とするࢩステ࣒である。

しかし，࢚コ・࢚ア࣏ートが導入される๓からẼ࢞スをᢚえる⯟✵機の開発，࿘ᅖの㦁㡢問題への対
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⟇，ᗫᲠ≀のᢚไなの対⟇は取られてきた。 

では，なぜ᪂たに࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒を導入したのか。もちࢁん時௦に合わせて環境対⟇をኚ

える必要はある。しかし，このࢩステ࣒を⾜うことによってᘓてなければいけない設ഛに，㏻ᖖのබ共

ᢞ㈨をはるかに上ᅇる✵ 関連ᢞ㈨が⾜われ，さらにẸ間ᢞ㈨をᣍいてᢞ㈨㔠㢠はᕧ㢠なものとなって

いる。ᕧ㢠な㈨㔠をᢞ㈨し，᪂たなࢩステ࣒を導入してまで今までの環境対⟇をኚえる必要があったの

だࢁうか。今までの環境対⟇と࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒を比較し，見て⾜きたいとᛮう。 

➨ 2❶ ⎔ቃᑐ⟇のẚ㍑と問題Ⅼ 

まず，「環境」と「✵ 」この 2 つにὀ目して᫇と今との㐪いはなにか考えてみる。（ここでの᫇は࢚

コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒を導入する๓，今は࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒を導入した現在のことを表す）

⡿国学⾡研究会㆟（NRC）が発表した研究ሗ࿌によると，ᆅ⌫はこの 20 年間，それ以๓のᩘ十年間よ

りもよりᛴ㏿なスࣆードで ᬮ化が進んでいるという。ලయ的には，これまで 100 年間で⣙ 0.4㹼0.8Υ

上᪼しているのだが，そのうちの 20 年間で 0.25㹼0.4Υ上᪼したとゝわれている。これは，20 ୡ⣖全

యの平ᆒ上᪼⋡よりもかなり高い。よってᛴ⃭に進ࡴᆅ⌫ ᬮ化に対ᛂした᪂たな対⟇が必要といえる。

また，᪥本✵ ࣅルࢹングᰴᘧ会♫の決⟬ㄝ᫂会の㈨料では 2013 年度と 2014 年度の᪑客ᩘを比較

していて⩚⏣✵ は 1 年間で 6.9%上᪼している。⩚⏣✵ の国際⥺に関しては，46.3%もቑ加している

ことが分かった。また，これからもቑ加していくだࢁうと考えられている。そして，⯟✵᪑客と✵ の

PDF によるとୡ⏺の᪑客ᩘが 1990 年では 11.6 ൨人だったのが，2010 年では 24.5 ൨人と 20 年間で⣙

2 ಸになっています。このことから，✵ がά発化していることが分かる。以上の 2 点からᛴ⃭に進ࡴ

ᆅ⌫ ᬮ化・✵ のά発化が現在とは㐪う点で，それに対する᪂たな対⟇が必要だとゝえる。そして✵

 がά発化したことにより，⯟✵機㦁㡢についての対⟇やᗫᲠ≀をᢚไするための対⟇なという㈇の

ᙳ㡪の㍍ῶだけでなく，自らⰋዲな環境をり出していくことに㈉献していく必要がある。環境対⟇で

はなく環境問題に✚ᴟ的に取り組み持続的に発ᒎしていくためにᆅ⌫環境と調した⤒Ⴀを⾜うとい

う環境⤒Ⴀが必要である。 

では，᫇と今の㐪いが᫂☜に分かったとこࢁで，さらにලయ的に࢚コ・࢚ア࣏ートの基本構㐀の中に

ある「㈨※ᚠ環」のᗫᲠ≀についてみてみる。関す国際✵ の CSR άືሗ࿌の中にあるᗫᲠ≀の≧ἣ

（発生㔞）によると，2013 年度では基‽年度（2001 年度）の⣙ 64%にまで๐ῶされている。これだけ

では㈇のᙳ㡪の㍍ῶだけだが，2009 年度からᗫᲠ≀の 1 㒊分であるสⲡを᭷ຠά用してᗫᲠฎ分㔞を

ᑡなくしている。さらに一⯡ᗫᲠ≀のࣜࢧイクル⋡については，2013 年度までに⣙ 40%まで上᪼して

いる。なお，2012 年度から 2013 年度はᩘ%పୗしているが，これはࣜࢧイクルされて᪂たにえるよ

うになったสⲡは一⯡ᗫᲠ≀として含まれないことが理⏤のひとつにある。このようなࣜࢧイクルは✚

ᴟ的な取り組みだといえる。ࣜࢧイクルを⾜っている✵ は関す国際✵ だけでなくさまࡊまな✵ が

⾜っている。成⏣国際✵ ではࣜࢧイクルをするための分別がおこなわれている。一⯡ᗫᲠ≀の⣙༙分

を༨め最も多いといわれているのは⯟✵機から出るごみ，機内ㄅやࣅン・࢝ン・ࢵ࣌ト࣎トルなをࣜ

トル࣎トࢵ࣌・ン࢝・ンࣅ，各設から出る一⯡ᗫᲠ≀についてもルなࣅイクルしている。ົᡤࢧ

な分別し生可能なものはࣜࢧイクルしている。さらに，2011 年 7 月からは✵ 内の࢜フスࣅル
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から出されるࢲࢵࣞࣗࢩー⣬についてもࣜࢧイクルをスタートした。成⏣国際✵ では，࣑ࢦの分

別・出方ἲなを書いた࣏スターなを作成して，✵ を利用する人にࣜࢧイクルの༠ຊをびかけ

ている。このような✵ は「࣑ࢦの 3R」を᥎進している✚ᴟ的な取り組みだといえる。ごみの 3R とは，

「Reduce 発生ᢚไ」「Recycle ㈨※化」「Reuse 用」の頭文字の R をとったものである。これら

のごみは，成⏣国際✵ ではクࣜーンࢭンターというとこࢁに㐠ばれる。クࣜーンࢭンターとはごみฎ

理ሙ・ごみ↝༷設のことで，ࣜࢧイクル可能な㈨※の分別・可⇞ごみの↝༷ฎ理なを⾜っている。

イクルできずにᇙめ立てฎ分されるごみは，య✚をᑠさくするため◚○ฎ分されることが多く，ᇙࢧࣜ

め立てされるሙᡤをᑡなくしていて，各ᕤ⛬から出されるごみは↓ᐖ化・安定化ฎ理され，ởỈはί

化された後↝༷時にう෭༷Ỉとして利用されている。一㒊のクࣜーンࢭンターではᗫ⇕を用いて Ỉ

イクルをする時もᆅ⌫環境に㓄៖しࢧࣜ，もあるなࢁの Ỉ౪⤥や発㟁を⾜っているとこールなࣉ

たᙧがとられている。このような，関す国際✵ や成⏣国際✵ なの取り組みは，ᛴ⃭に進ࡴᆅ⌫ 

ᬮ化に対しての対⟇をすると同時に，ά発化し続ける✵ のことを考えた᪂しいࢩステ࣒だといえる。 

そして，千里高校 50 人に 3 つの質問をしてアンࢣートをとった結果，ձ環境対⟇を⾜っている企業

に対してうᛮうかという質問に対してよいイメーࢪを持つという人が全యの 70%以上，ղ多㢠な㈨㔠

をᢞ㈨してまで環境対⟇を⾜うきであるという人が全యの 80%もいた。このことから企業のイメーࢪ

アࣉࢵのためなるということ・環境対⟇に対して♫会的ࢽーࢬがあることが分かる。しかし，ճ࢚コ・

についてఱか▱っているかという質問に対して▱っていると⟅えた人が2人しかお࣒ステࢩート࣏ア࢚

らず，⣙ 95%の人が▱らないという結果になった。このことから，環境対⟇を⾜っている企業や環境対

⟇自యに対してࣛࣉスのイメーࢪを持っている人が多いがලయ的にఱを⾜っているかは▱らないとい

う人も多いということだ。しかし✵ はᵝ々な環境対⟇をとっているがそのことをもっと多くの人に▱

ってもらう必要があるといえる。࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒のᗫᲠ≀の㠃だけ見るとするならば，ࣜࢧ

イクルを大きなᰕとして⾜っているこのࢩステ࣒には，その✵ を利用する人の分別なの༠ຊなが

必要不可Ḟだといえる。多くの人に࢚コ・࢚ア࣏ートのሗをより多く発ಙし，༠ຊしてもらうことが

必要である。その対⟇として✵ 内でびかけたり，࣏スター作成したりすることがひとつの手ẁでは

ないだࢁうか。 

➨ ➨ࠕ ❶�  とࡇࡿࢃࡽࠖ❶2

⡿国学⾡研究会㆟から発表した研究ሗ࿌から以๓のᩘ十年間よりもᛴ㏿なスࣆードでᆅ⌫ ᬮ化が

進んでいること。᪥本✵ ࣅルࢹングᰴᘧ会♫の決⟬ㄝ᫂会の㈨料と⯟✵と✵ の PDF からୡ⏺の

᪑客ᩘ・᪥本の᪑客ᩘ共にቑ加していて✵ のά発化が進んでいること。この 2 つの問題点を᪂たに取

り入れた対⟇が必要で，それに㐺した対⟇が࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒である。さらに千里生 50 人の

アンࢣートから企業のイメーࢪアࣉࢵになる点や♫会的ࢽーࢬがある点も᪂しく取り入れられた理⏤

の 1 つなのではないだࢁうか。さらに┤᥋的には関ಀしないが，᪂たに࢚コ・࢚ア࣏ートをすることに

よって᪂たに✵ と関ಀを⠏くことになったクࣜーンࢭンターなの一㒊設の利┈にもなると考え

る。そして，このࢩステ࣒の課題はより多くの利用者にࢩステ࣒を▱ってもらう必要があるということ

だ。しかし，今ᅇの探究では࢚コ・࢚ア࣏ートの 5 つの基本構㐀の中にある「㈨※ᚠ環」，さらにそれ
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を⣽かく分けたᗫᲠ≀についてのみ探究したものであり，ṧりの基本構㐀「環境マࢪࢿメント」「生≀

多ᵝ性」「ᆅ⌫環境」「࿘㎶環境」については探究していない。㈨※ᚠ環を探究しただけでさまࡊまな結

果がᚓられることから，ṧりの基本構㐀が設⨨された理⏤もたくさんあると考える。しかし，の基本

構㐀においてもゝえることは，現在のᆅ⌫には᪂しい環境⤒Ⴀが必要だということだ。そして環境⤒Ⴀ

をするにあたって，✵ にできることは࢚コ・࢚ア࣏ートࢩステ࣒だといえるのではないだࢁうか。➨

3 ❶のᗎ┙でいったようにの基本構㐀の目標を㐩成するにしても利用者の༠ຊが必要であることは᫂

ⓑである。この探究を㏻じて 1 人でも多くの人に▱ってもらえればとᛮう。そして，分別なの⚾たち

にできることからጞめてもらえればと願う。 

 にࡾࢃ࠾

この 1 年間の授業で分かったことは，本論でも㏙ているが，はるか᫇から環境対⟇が必要であると

ゝわれてはきたがලయ的に必要な環境対⟇はኚわってきているということだ。そして，この探究が出来

上がるにはたくさんの人の༠ຊが必要だった。⚾のアンࢣートに༠ຊしていただいた千里生 50 人のⓙ

さん，本当にありがとうごࡊいました。 

ཧ⪃にࢺࢧࣈ࢙࢘ࡓࡋ 

・www.tokyo-airport-bldg.co.jp/company/ 
・www.nkiac.co.jp 
・www.naa.jp/jp/csr/eco/index.html 
・www.narita-airport.jp 
・www.cab.mlit.go.jp/tcab/pdf/08pdf-kamotsu/date-06-01.pdf 
・wired.jp/2000/01/17/ᆅ⌫ ᬮ化は本≀・ますますᝏ化のഴ向 

 

                                                                                            

 

 

����ࣦェࢶࢿア本ᓥをỈἐの༴機からᏲるためにはうすればよいのか 

ட⳯ኸ 

はじめに 

ࣦェࢶࢿアとはイタࣜアᮾ㒊に⨨する㒔ᕷで本ᓥを含ࡴ⣙ 120 のᓥ々から成っている。大きさ

は᪥本でゝうと大య，⚄ᡞの࣏ートアイࣛンドや⚄ዉᕝ┴のỤࣀᓥくらいである。本ᓥはࣛグーࢼと

ばれるᖸ₲にᾋかんでおり，たくさんのୡ⏺文化㑇⏘をᡤ᭷している⨾しい⾤がᏑ在している。⾤と㐠

Ἑが共ᏑしていることからỈの㒔ともばれており，あの᭷ྡなᮾிࢽࢬࢹーࢩーのアトࣛクࣙࢩン

のࣔࢹルにもなっている。᭷ྡなୡ⏺文化㑇⏘のにࢧンマルコ大⪷ᇽやࢧンマルコᗈሙ，ࣜアルトᶫ

ながある。しかし，この⾤は現在῝้なỈἐ問題に┤㠃している。 
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 ᮏᓥの水ἐ問題とはࢶࢿ࢙ࣦ ❶୍➨

ࣦェࢶࢿア本ᓥは現在，✀㢮のᾐỈ問題をᢪえている。一つ目はᆅ┙ỿୗの問題である。ࣦェࢿ

アはඖ々，ᖸ₲にᮺをᡴち込んで▼をᩜきワめた人口基┙の上にある⾤であるためᆅ┙が⦆い。かࢶ

つてࣦェࢶࢿアの対ᓊにあるマルࢤーࣛというᕤ業ᆅᖏで大㔞にᆅୗỈのくみ上ࡆを⾜ったことが

ཎᅉでᆅ┙が⬤くなり⣙ 70cm ỿୗしてしまった。このに༴機がྉばれたため，1970 年にᆅୗỈく

み上ࡆを⚗Ṇするἲ௧が出されている。これにより᭦なるᝏ化はචれたがそのᙳ㡪もあってかࣦェࢶࢿ

ア本ᓥは現在も毎年平ᆒして 1㹼2mm ỿୗしている。このままỿୗが進めば 40 年後には 150mm㹼2

00mm ỿୗすることになる。つ目はアクアアルタとばれる高₻問題である。アクアアルタとはイタ

ࣜアㄒでアクアが「Ỉ」，アルタが「高い」という意で高₻のことを表す。年間㏻して発生するが≉

に発生しやすい時期は⛅からにかけてである。₲からእᾏへのỈのὶ出を㜵いでいる࣎ーࣛやࢩロࢵ

コとばれるᏘ⠇㢼がᬑẁよりもᙉく྿くことで₲のỈ㔞がቑ加し，そこに‶₻が㔜なることによって

発生する。㏆年，ᆅ┙ỿୗやᆅ⌫ ᬮ化によるᾏỈ㔞ቑ加のᙳ㡪でᾏ㠃が上᪼し⿕ᐖがᝏ化してきてい

る。㏻ᖖのᾏ㠃の高さは 60cm㹼70cm とされている。ᾐỈの目安としては，ᾏ㠃Ỉ 80cm 以上でࣦェ

ンマルコᗈሙの一㒊がỈᾐしになり，110cmࢧア本ᓥの一␒పいࢶࢿ を㉸えてくるとアクアアルタで

あると定⩏されている。㏆年， ᬮ化や␗ᖖẼ象による大㞵なのᵝ々な要ᅉにより発生㢖度がቑえて

きている。110cm 以上のアクアアルタの発生㢖度は 20 ୡ⣖ึ頭は年ᩘᅇだったのに対し，㏆年では年

60 ᅇ㉸にቑ加している。ࣦェࢶࢿア本ᓥの 9 がỈにそわれてしまうỈ 140cm 以上のアクアアル

タは 1923 年以㝆 11 ᅇ発生している。ちなみに㐣ཤ最大のᾏ㠃Ỉは 1966 年の 194cm である。最㏆

だと 2012 年 12 月 11 ᪥に⣙ 50 年ࡪりに 150cm のアクアアルタが発生した。このつᶍのᾐỈが㉳こる

と⾤の 70%がỈἐするため㏻機関がṆまりᗑは㛢ᗑ，学校はఇ校をవなくされる。しかも観ග客や

ఫẸは⭜の㎶りまでỈにᾐかりながら㛗㠐で⾤をṌかなければならない。つまり，アクアアルタが㢖⦾

に㉳こると⾤が上手く機能しなくなるのだ。またᘓ≀がയみ，ᬒ観ಖ全も㞴しくなる。このままỈἐ問

題がᝏ化するとࣦェࢶࢿア本ᓥは 100 年以内にỿࡴとゝわれている。ではうしたらࣦェࢶࢿア本

ᓥをỈἐからまもることができるのか。 

➨❶ ࣦࢶࢿ࢙ᮏᓥの水ἐᑐ⟇ 

ではまず，高₻問題から考えてみる。高₻対⟇のためにࣦェࢶࢿアが現在進めているィ画はࣔーࢮ

ィ画である。ࣔーࢮィ画とは⡆༢にゝうと，高₻が来たときに可ືᘧのሐ㜵で高₻を㜵ࡄというもので

ある。⦪ 2，30㹫，ᶓ 20㹫，ཌさ 5㹫のフࣛࢤࣉࢵートとばれるሐ㜵が平ᖖ時はᾏᗏに᱁⣡され，高

₻時にはࢤート内にᅽ⦰✵Ẽを㏦ることにより，ࢤートがᾏ㠃から㢦を出す組みになっている。この

るのに⣙ࡆートを上ࢤは࣒ステࢩ 30 分，㝆ࢁすのに⣙ 15 分とᑡし時間はかかるが，最大 3㹫のỈ上

᪼までࣦェࢶࢿア本ᓥをᏲることができる。しかし，⚾はこのࣔーࢮィ画にいࢁいࢁと問を感じた。

このࢩステ࣒はアクアアルタであると定⩏されている 110cm を㉸える高さの高₻が予されるሙ合に

しか✌ືされない。つまり 110cm 以ୗのᑠつᶍな高₻のሙ合には✌ືしないのだ。しかしᑠつᶍとは

ゝえ，80cm を㉸えてくるとඛにもゝったようにࢧンマルコᗈሙはᾐỈするため高₻を全に㜵いだと

はゝえないのではないか。௬に人間にᐖがない⛬度のᾐỈでもᘓ≀にとってはയみのཎᅉになるかもし
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れない。これでは，ୡ⏺㑇⏘をᏲれたことにはならない。また，㈝用㠃もẼになる。ᘓ㐀㈝用が᪥本

で⣙5千150൨でこれࣛࣉス⟶理やಟの㈝用も考えるとⳘ大な㈝用がかかることは安᫆にീがつ

く。ࣔーࢮィ画成後，もしᆅ⌫ ᬮ化によりᾏ㠃上᪼がᛴ㏿に進⾜してこのࢩステ࣒で㜵ࡂきれなく

なったらうするのだࢁうか。現≧を考えるとᆅ⌫ ᬮ化の進⾜はᢚไすることはできてもṆめること

はできないだࢁう。⚾はࣔーࢮィ画は成しても，そのሙしのࡂのࢩステ࣒にしかならないのではない

かとᛮう。また，ࢩステ࣒の環境へのᝏᙳ㡪がẼになる。ᾏ中の環境がኚわるため生ᜥすることができ

なくなる生యが出てくるかもしれない。このように将来的なことや環境のことを考えたらこのィ画は

ࣜスクが高いと⚾はᛮう。では次にᆅ┙ỿୗの問題について考えてみる。ඛにもゝったとおりࣦェࢶࢿ

アは人ᕤ的に作られた㒔ᕷなのでᆅ┙が⦆いのでᆅ┙ỿୗのᙳ㡪を受けやすいのだ。ᆅ┙ỿୗ対⟇と

してᣲࡆられるの 1 つにࣜアルトィ画というものがある。ࣜ アルトィ画とはࣦェࢶࢿア本ᓥにある

ࣜアルトᶫにちなんでけられたྡ๓である。このィ画はࣦェࢶࢿア本ᓥにある全てのᘓ≀のᅵྎ㒊

分に࢟ࢵࣕࢪを取りけることでᘓ≀をᅵྎから 1㹫持ち上ࡆようとするものである。最大 2.7㹫持ち

上ࡆることができ，ᕤ期間は 10 ࣨ月である。予⟬は 1 ੍当たり 2500 ࣘーロ(᪥本で⣙ 38 )

でコスト的にはᐇ現性が高いといわれている。しかし，本当にそうなのだࢁうか㸽࢟ࢵࣕࢪアࣉࢵとい

うᢏ⾡自యはそれ≉Ṧなものではないらしい。ᚰ㓄な点͆↓ᩘにᮌᮺがᡴち込まれたᆅ┙͇と͆▼

㐀のᘓ≀͇を分㞳させた≧ែである。⾤全యのᘓ≀がᆅ㠃から⣙ 1㹫も㞳れ࢟ࢵࣕࢪだけで支えられた

≧ែな⚾は不安要⣲しかないとᛮう。まず➨一にᣲࡆられるᚰ㓄はᆅ㟈だ。比較的ᆅ㟈がᑡないとい

われているࣦェࢶࢿアᆅ域でも㐣ཤのṔྐを見ると，100 年に 1 度くらいは大つᶍなᆅ㟈が㉳きてい

る。その際に࢟ࢵࣕࢪアࣉࢵされ➉㤿にったような≧ែにあるᘓ≀は果たして現在と同じ⪏㟈ᙉ度を

期ᚅできるのだࢁうか。⚾はᜍらく不可能に㏆いとᛮう。௬に現在と同等の⪏㟈ᙉ度を⣙᮰することが

可能だということが科学的にド᫂されたとしても「そうですか，じࡷあ大ኵですࡡ。」とはならない

だࢁうし，ᕷẸの不安は↓くならないとᛮう。⚾がもしࣦェࢶࢿア本ᓥのఫẸならばこのィ画には反

対するだࢁう。次にᚰ㓄な点はそれࡒれᘓてられた時期やᙉ度，⪁ᮙ化の進みල合は全↛㐪うだࢁう。

それを的☜にุ᩿し࢟ࢵࣕࢪアࣉࢵすることはᴟめてᅔ㞴だと⚾はᛮう。これらのことを考えると⚾は

ࣦェࢶࢿアが掲ࡆるࣜアルトィ画はጇ当な案だとはᛮえない。もちࢁんఝたようなィ画，࢟ࢵࣕࢪア

というᢏ⾡をうことにより問題解決に繋がったもある。それは᪥本の関す国際✵ である。関ࣉࢵ

✵では，ᓥの㔜さによって，もともとのἈ✚⢓ᅵᒙ(ᾏᗏの一␒上にሁ✚しているやわらかいᒙ)のཌさ

が 3 分の 2 になる大きくỿୗする。このᒙはᆅ表に㏆いため，ỿୗの方にพฝがあるとᆅ㠃の上

の✵ 設にᝏᙳ㡪が出やすくなる。そこで，ỿୗ対⟇として利用されているものの一つに࢟ࢵࣕࢪア

ᢏ⾡がある。ỿୗによってわずかにᘓ≀にഴきが出てきた時にᘓ≀のࣉࢵ 1 本 1 本のᰕを࢟ࢵࣕࢪで持

ち上ࡆて㕲ᯈをᣳみ，ഴきを調⠇するというしくみだ。このᢏ⾡により関✵の問題点は解決された。し

かしこのィ画はỿୗを㜼Ṇするものではなく，あくまでỿୗによってഴくᘓ≀を▹ṇするものなのでࣦ

ェࢶࢿア本ᓥのᆅ┙ỿୗ対⟇には当てはまらないし，そもそも関✵とࣦェࢶࢿア本ᓥではᅵᆅのつ

ᶍがはるかに㐪う。つまり，ࣦェࢶࢿア本ᓥのỈἐ問題はそのሙしのࡂのᢏ⾡やᅵᮌ作業のィ画では

もはや解決することは不可能なのだ。 
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 めの⏬ᮇ的なᥦࡓࡿᏲࢆᮏᓥࢶࢿ࢙ࣦ ❶୕➨

これまでの研究により分かったことはࣦェࢶࢿアが考えているこれらのィ画がỈἐ問題を解決す

るものではなく，あくまでも⿕ᐖを㍍ῶするためのものであるため，今後このようなそのሙしのࡂのィ

画を続けていてもࣦェࢶࢿア本ᓥは必ずỿࡴということ。そして，Ỉἐ問題にはᆅ⌫ ᬮ化が῝くか

かわっており，大きなཎᅉとなっているということである。これらのから⚾が導き出した結論は，ࣦ

ェࢶࢿア本ᓥの⾤をࣦェࢶࢿアの本ᅵに⛣ືさせたらよいのではないかということである。ࣦェࢿ

アの本ᅵなら高₻のᚰ㓄も↓いし，ᆅ┙ỿୗのᚰ㓄も↓い。また，ᅵᆅが自↛㇏かでᗈく，人がఫࢶ

んでいないሙᡤも多いため，⛣すඛを探すのも容᫆だとᛮう。しかし，問題点もある。それは⛣ື㊥㞳

とコストだ。⛣⠏として᭷ྡなものにࣉࢪ࢚トのアࢩࣈン࣋ル⚄Ẋがある。アࢩࣈン࣋ルはアス࣡ン

ハイ࣒ࢲᘓ設によるỈἐも༴機から㏨れるため，1960 年௦に国際連合教育科学文化機関ࠝUNESCOࠞ

により㏆くのୣに⛣⠏された。その⛣ື㊥㞳は 100㹫で総ᕤ㈝は⣙ 3600 ドル(᪥本で⣙ 151 ൨)

である。たった 100㹫でこんなに多㢠の㈝用が必要なのだからࣦェࢶࢿアのሙ合はもっとᕧ㢠である

ことは安᫆に予がつく。また，ࣦェࢶࢿア本ᓥの⾤の㨩ຊの一つである㐠Ἑのᬒ観をのように

現するかも大な問題である。だから，現ᐇ的にこのィ画が可能なのかと聞かれると⚾には⟅えること

ができない。しかし，ࣦェࢶࢿア本ᓥはこれくらい大つᶍで，現ᐇ的に可能かうかも分からないよ

うなィ画をᐇ⾜しなければ助からないくらい῝้な≧ែなのだ。グᛕᘓ㐀≀および㑇㊧のಖ全とಟの

ための国際᠇❶(ࣦェࢽス᠇❶)にこんなつ⣙が定められている。➨ 7 ᮲グᛕᘓ㐀≀を⛣⠏することはそ

のᘓ㐀≀のಖㆤのためにうしても必要なሙ合，あるいは，きわめて㔜要な国ᐙ的，国際的利ᐖが⛣⠏

をṇ当化するሙ合にのみチされる。(一㒊ᢤ⢋)⚾は今がそのᘓ㐀≀のಖㆤのためにうしても必要なሙ

合だと考える。こうしている間もࣦェࢶࢿア本ᓥはᑡしずつỿんでいてᾏ㠃も上᪼してきている。ࣦ

ェࢶࢿア本ᓥのỈἐ問題はᆅᙧ上の自↛現象もཎᅉの一つだが大きなཎᅉはᆅ⌫ ᬮ化である。つま

り，⚾たちの生ά⩦័によって引き㉳こされたᆅ⌫ ᬮ化が一つの⾤を⬣かしているのだ。ᆅ⌫ ᬮ化

が㉳こらなければ，ここまで῝้なỈἐ問題にᝎまされることはなかっただࢁう。この⾤のỈἐ問題は

ࣦェࢶࢿアだけの問題ではなく，⚾たちの問題でもあるのだ。⚾たちがこのỈἐ問題をきちんと理解

し，他人とせずに個人個人が༴機感を持つことがࣦェࢶࢿア本ᓥの᫂᪥をᩆうことに繋がるのかも

しれないと⚾は考える。 

 にࡾࢃ࠾

一年間，このテーマを研究して学んだことは一้も᪩くᆅ⌫ ᬮ化を㜼Ṇしなければならないという

ことである。このࣦェࢶࢿア本ᓥのỈἐ問題以እにもᆅ⌫ ᬮ化がཎᅉの῝้な環境問題はたくさん

あるだࢁう。今後，このようなᆅ⌫ ᬮ化が関連した環境問題についてもっと研究してみたい。 
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����中ᓮ⏫の観ගと⏫୪みのಖ全について 

㉺ᬛⴌ᪥ 

はじめに 

研究をするにあたって，自分に関ಀが῝い関すᅪの⏫のことについて῝く▱りたいとᛮった⚾は，関

すᅪの⏫をインターࢵࢿトで調た。そして⚾は中ᓮ⏫のᏑ在を▱った。ᡓ๓にあった㛗ᒇをࣜ࣋ࣀー

がᩘ多くあって，しかもᱵ⏣にあるフェや㞧㈌ᒇさん，ྂ╔ᒇさんな࢝ンしてできたᗑ，えばࣙࢩ

らしいと聞き，ᱵ⏣にこんなྂ㢼なሙᡤがあるのかと㠀ᖖに㦫いたとともにとても⯆がわいた。⚾は

まずᐇ際に⏫に⾜ってみて取材をするとこࢁから研究をはじめることにした。 

➨ 1❶ ୰ᓮ⏫⌧ᆅྲྀᮦ࡛ぢࡓ࠼ࡘの❧ሙ 

中ᓮ⏫が᭷ྡになった今こそ，ၟ業ࣅルをᘓてるうが中ᓮ⏫の観ග業が発ᒎしてこれからの中ᓮ⏫

のためなのではないのかという人や，中ᓮ⏫のᬒ観をṧしつつ観ගを発ᒎさせるᕤኵをするうがいい

のではないかという人，大きく分けてこのつの意見があるのだということがᐇ際に中ᓮ⏫へインタࣅ

ࣗーに⾜ったことによって᫂らかになった。たとえば⚾がᐇ際にインタࣗࣅーをした JUN さんのよう

に㛗ᒇをࣜ࣋ࣀーࣙࢩンしたおᗑをᘓてているひとは，中ᓮ⏫の観ග業だけではなく⏫なみのಖ全もす

るきであるとの考えをもっている人だ。JUN さんが中ᚰ的に㐠Ⴀしている AmanTo というᗑおよび

そのጜጒᗑでは，ᗑのものすてにᗫ材をά用したり，自作の映画での支援㔠άືや㞴Ẹ支援，㞀ᐖ者

支援άືによってୡ⏺のためにも中ᓮ⏫の PR άືのためにもなるようなάືを⾜っていたりしていた。

ᐇ際にᾏእに⾜って中ᓮ⏫の PR を⾜なった結果㤶 の᪑⾜㞧ㄅに中ᓮ⏫のことが掲載されたりしたそ

うだ。それらのάືを⾜うことにより，を探したいけなかなか㞴しいというがあるかたや，

画ᐙやತ優になりたいというክを持っている方な，さまࡊまな方々が中ᓮ⏫に集まるようなᕤኵをし

ていらっしࡷった。⚾はもう一つ，AtticDays という最㏆できた㞧㈌ᒇさんのᗑ㛗さんにおヰをఛった。

ル㞧㈌のᩘ々，それᨾたくさんのࢼࢪࣜ࢜ンクを基調とした可ឡらしいᗑ内にハンドメイドの可ឡいࣆ

女性客が来ᗑしていた。JUN さんのάືにあえて参加しようとはしていないらしかったが，AmanTo

のようなྂᰴのᗑも，AtticDays のような᪂しいᗑも，中ᓮ⏫のことがዲきだという点は共㏻していた。

㏆年中ᓮ⏫のㄆ▱度や人Ẽが高まってきたことにより，ᗑをጞめたいとᛮう人がቑえてきて，たくさん

のおしࡷれなᗑが᪂たにできたことにより，中ᓮ⏫の観ග業はさらに発ᒎしている。ᐇ際に⏫をṌいて

みてᛮったのが，のおᗑもとても個性的で，ࣜࢼࢪࣜ࢜テあふれるものであったということである。

ーࣛのおᗑがあったのだが，⣲材は発ᒎ途上国のものを㍺入しࣀク⣲材を中ᚰに作ったグࣛࢵࢽ࢞ー࢜

てきているのだそう。やはり中ᓮ⏫がᱵ⏣にあるのには㐪いないが，ᱵ⏣とはすこし⏫の㞺ᅖẼだけで

なくのようなᗑがあるのかにも㐪いがあるなとᛮった。しかし，JUN さんによると，中ᓮ⏫が最㏆

᭷ྡになってきた今こそ大型のࣆࢵࣙࢩング設をᘓてたうがいいのではないのかという意見もで

ているらしい。中ᓮ⏫にもしも大型ၟ業設がᘓったሙ合中ᓮ⏫はうなってしまうのか。ちらの

うが中ᓮ⏫にとっていいのだࢁうか。 
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➨  ࢺࢵ࣓ࣜࢹ㸪ࢺࢵ㸪ၟᴗタᘓタの࣓ࣜࣥࣙࢩ࣮ࢣࣇࣜࢺ࢙ࣥࢪ ❶2

中ᓮ⏫のこのようなはࢪェントࣜフࢣーࣙࢩンの一✀としてᤊえられるというアドバイスを

いただいた。まずࢪェントࣜフࢣーࣙࢩンとはఱなのかというと，今まであまり発ᒎをしていなかっ

た㒔ᕷが，上ὶࣜࣛࢧーマン，ⱝ手ⱁ⾡ᐙなが⛣りఫみ，㒔ᕷのά性化を㉳こして㒔ᕷの౯್が上が

ることである。中ᓮ⏫は人口とᮌ㐀ᐙᒇᐦ度が高く，ᘓ≀の⪁ᮙ化とබᅬの不㊊等が問題になっていた

こともあり，1990 年௦には人口のῶᑡと高㱋化が進ᒎしており，⤒῭も⾶㏥していた。しかし，1990

年௦後༙から࢝フェ，㞧㈌ᒇ，⾰料ᗑがࡒくࡒくと開ᗑされはじめ，㛗ᒇはそのための大ษな㈨※にな

った。JUN さんによると，ᑡないお㔠ですࡄにᗑをጞめられることから，ⱝ手の࢜ーࢼーがቑえてき

たという。中ᓮ⏫の発ᒎに，㛗ᒇが大きく㈉献したのはᐇであることに㐪いはない。しかし，≉に

のᅋయが㛗ᒇをṧすのを᥎進しているわけでもないため，いࢁんな人がᆅ域の持っている㞺ᅖẼに共感

をぬえてそれࡒれᛮいᛮいにᗑを⤒Ⴀしたりしているのが現≧だ。もし，中ᓮ⏫に大型のၟ業設がで

きたらうなるのか。ᐇ際にメࣜࢵトとࢹメࣜࢵトを考えてみた。まずメࣜࢵトとして，᪂しいၟ業

設ができるとなったら，人々の間でヰ題になるであࢁう。人々が中ᓮ⏫に⾜ってみたいという⯆も高

まるきっかけにもなる。それと同時に，ᵝ々なᑓ㛛のࢳェーンᗑがその設に出ᗑすると，ᑓ㛛ࢳェー

ンᗑにとっては出ᗑする機会がቑえたということで大きなメࣜࢵトがある。᪂しいၟ業設にはもちࢁ

ん最᪂のᑓ㛛ࢳェーンᗑおよび᭷ྡなᑓ㛛ࢳェーンᗑが入るであࢁうことから，それ目当ての客が集ま

る期ᚅも大いにできる。さらにᐇ際にၟ業設を設立すると，㏻の整ഛが必要になってきたりするの

がたいていのሙ合であるが，中ᓮ⏫のሙ合，大阪の中ᚰ㒊であるᱵ⏣に㏆いこともあるため，そのᚰ㓄

が他のሙᡤにၟ業設をᘓてるよりᑡない。たくさんの人にヰ題になれば，それだけの⤒῭ຠ果も期ᚅ

できるということだ。しかしᐇ際に大型ၟ業設をᘓてるとなると，そのၟ業設をᘓてるためのᅵᆅ

が必要である。そのために㛗ᒇながあるሙᡤを NU Ⲕᒇ⏫なと同ᵝにษり開いてᘓてなくてはなら

ないため，࿘ᅖのṔྐ的⏫୪みのኚ化につながってしまう。同時に中ᓮ⏫には高㱋者の方も多くいるの

で，᪂しいၟ業設をᘓてたሙ合，そういう方々がᛴな環境のኚ化にᡞᝨうのではないだࢁうか。それ

に加えて，中ᓮ⏫におᗑをだしている大༙の人々は，自分がこの⏫の㞺ᅖẼがዲきだからこの⏫におᗑ

を出そうとᛮったとおっしࡷっていたため，ၟ業設ᘓ設がきっかけで⏫のእ観がᔂれてしまうと㠀ᖖ

にᆅ域の人にとってはࢹメࣜࢵトが大きいのではないかと感じる。中ᓮ⏫には，他の⏫にはないᅛ᭷の

㨩ຊがたくさんある。個人⤒Ⴀのᗑが多いため，他にはないような᭹や㞧㈌を手に入れることができる

ことや，さまࡊまなヰ題の࢝フェながありⱝ者からの人Ẽも高まっている。しかも，ᱵ⏣とᡴってኚ

わってⴠち╔いた㞺ᅖẼのある中ᓮ⏫がᱵ⏣と同じようにၟ業設をᘓてるとしたら，ᅛ᭷の㨩ຊがⷧ

れてしまうのではないか。同時に，そのようなᗑの㢳客が大型設に྾い取られてしまう可能性もはら

んでいる。今中ᓮ⏫でᗑを⤒Ⴀしている方々にとっては㠀ᖖにࣜスクの高いこともゝえる。 

➨ �❶ ⤖ㄽ 

以上のことを考えてみたとき，やはりさまࡊまなメࣜࢵトがあるのはᐇだが，今までの中ᓮ⏫の㞺

ᅖẼがኻわれたりすることから，やはり中ᓮ⏫に大型のၟ業設をᘓてるのはあまりよくないのではと

⚾は考える。もちࢁん，中ᓮ⏫により多くの観ග客が来るために，中ᓮ⏫の㨩ຊがより多くの人々にఏ
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わるᕤኵがよりいっそう必要になってくるとᛮう。そこで，のようにしたら中ᓮ⏫にはより多くの観

ග客が来るのだࢁうか。たとえば今以上に中ᓮ⏫の PR をするためには中ᓮ⏫の≉集を TV でやる，な

の方ἲが᭷ຠであるとᛮう。TV はお年ᐤりからᏊ౪までたくさんの方が᪥ᖖで目にするだࢁう。そ

の TV で中ᓮ⏫を≉集する企画ながᨺ㏦されると，不≉定多ᩘの人が中ᓮ⏫について▱る機会がቑえ

るのではないか。または，今以上のインターࢵࢿトのά用，たとえばᗑひとつひとつがᑓ用࣍ー࣒࣌ー

う。そのࢁをしたら，ᗑに⯆のある人々が中ᓮ⏫に集まってくることも期ᚅできるだをつくるなࢪ

ᗑに関する最᪂ሗなをὶすようにすればそのたびに客が中ᓮ⏫を訪れる可能性もある。また SNS

なのホุを㏻じて中ᓮ⏫のことがたくさんの人にᗈまれば，それを目にした人々が中ᓮ⏫に集まって

くることにつながるはずだ。今は Twitter ながⱝ者の間でᗈくὶ㏻している。ㄡかが「中ᓮ⏫のあの

ᗑのこのメࣗࢽーがおいしかった㸟」とか，「中ᓮ⏫のこのྂ╔ᒇが可ឡい㸟」なという㢼にࢶイー

トすれば，そのࢶイートを見た人が中ᓮ⏫に⾜ってみたいとᛮうかもしれない。また，ㄡかがそのࢶイ

ートをࣜࢶイートすればそのࢶイートがᣑᩓされて中ᓮ⏫が᭷ྡになるきっかけを作ることができる。

そうやってより今中ᓮ⏫が持っている㨩ຊがより人々にᗈまることによって中ᓮ⏫にᗑをᘓててみた

いという人がよりいっそうቑ加する。現に，中ᓮ⏫にᗑをᘓてた人にインタࣗࣅーしてみたとこࢁ中ᓮ

⏫にᗑをᘓてようとᛮったのは中ᓮ⏫の㞺ᅖẼがዲきだからという意見がとんだった。中ᓮ⏫にᗑ

をᘓてたいという人がよりቑ加すれば，よりいっそう個性的なᗑがቑえることにつながる。ただ，それ

では᪂しくᘓてたᗑが中ᓮ⏫のᬒ観をこわしてしまう可能性も大いにありえる。そのため，ᬒ観をቯし

てしまわないよう，たとえばఱ㹫以上のᘓ≀はᘓ設不可というような᮲を設けるのも一つの手である

とᛮう。今まで中ᓮ⏫にはそのような᮲がなかった。それࡺえに，中ᓮ⏫のᬒ観をಖᏑすきかの意

見がわかれたのだとも⚾は考える。中ᓮ⏫に観ගに来ている方の目的も，中ᓮ⏫の持つ㞺ᅖẼをᴦしࡴ，

中ᓮ⏫にしかっていない㞧㈌や中ᓮ⏫の࢝フェめࡄりなれもこれも「中ᓮ⏫らしさ」がồめられ

ているものばかりだった。ᱵ⏣という㒔会にひっそりとたたずࡴかしい㞺ᅖẼのこかⴠち╔けるሙ

ᡤ，そのようなとこࢁが中ᓮ⏫の㨩ຊであると⚾は感じている。 

 にࡾࢃ⤊

今ᅇ調ようというふうに決めるまで，⚾は中ᓮ⏫のことをあまり῝く▱らなかった。が，ᐇ際調

てみることにより中ᓮ⏫の持つᅛ᭷の㨩ຊ，中ᓮ⏫にあるたくさんの⣲ᩛなおᗑ，ᆅ域の人々の かさ

にゐれることができた。ⱝ者でも年㓄の方でも，男の人でも女の人でもᛮいᛮいのᴦしみ方ができる㨩

ຊがいっࡥいの中ᓮ⏫，あなたもぜひ一度，訪れてみてはいかがだࢁうか。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ࣚハࢿス・࢟ーࢼー. ࠗインࢼーࢩテにおけるṔྐ的ᘓ㐀≀の利用とࢪェントࣜフࢣーࣙࢩン̿大阪

中ᓮ⏺㝮をに̿࠘. G-COE ≉別研究員（ⱝ手）研究発表会. 
・ᒣ口㞝一. ࠗ大阪㛗ᒇࣜ࣋ࣀーࣙࢩン「✵ᇼၟᗑ⾤࿘㎶と༊中ᓮ⏫⏺㝮」࣏ࣞート࠘ 
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����➉⏣ᇛᔂቯの༴機はうしたらᅇ㑊できるのか 

ᰗ⃝⣪✑ 

はじめに 

⚾はこの一年間，「観ගと環境」を考える講座を選び，「➉⏣ᇛᔂቯの༴はうしたらᅇ㑊できるの

か」というテーマで一年間研究してきた。⚾自㌟，観ගすることはዲきだが，環境がのように関ಀし

ているのか，あまりᐇ感がなかった。しかし，この研究を進めるうちに，▱らなかったメࣜࢵト，ࢹメ

トを▱ることができ，ぜひ多くの人にも▱ってもらいたいとᛮった。そこで，⚾はᩘ多くある観ගࢵࣜ

と環境の問題のうち，රᗜ┴ᮅ来ᕷにᏑ在する㑇㊧である「➉⏣ᇛ」を取り上ࡆて研究を進めた。 

➨୍❶ ➉⏣ᇛとは 

⚾が，「観ග客のᛴቑによる➉⏣ᇛのᔂቯの༴と観ගの୧立はうしたらよいのか」を選んだ理⏤

は，「᪥本のマࣗࢳࣆࣗࢳ」や「ኳ✵のᇛ」といった␗ྡを持ち，ᛴ㏿にὀ目と人Ẽを高めた➉⏣ᇛに

⯆をもったからだ。そして調ていくうちに，そのᛴ㏿に人Ẽを高めた結果としてᛴቑする観ග客が

ཎᅉで➉⏣ᇛがᔂቯの༴にあることがわかった。人が多く来ることは観ගᆅにとってⰋいはずなのに，

それによって観ගᆅ自యがᔂれていってしまうのはとてもṧᛕだとᛮい，ఱかᅇ㑊できる方ἲを調て

いきたいとᛮったからである。現在，➉⏣ᇛのලయ的なᔂቯのとして，▼ᇉのᔂቯ，๐られたᆅ㠃，

ᬒⰍのጉᐖがᣲࡆられる。これらはᝏኳೃと観ග客が多く来ሙしたためᆅ㠃が㋃みᅛめられて㞵Ỉが▼

ᇉの㝽間にὶれ込みᅵᆅが⪏えษれかったことがཎᅉとして考えられる。現在の対⟇としては，ᆅ㠃に

㜵Ỉࢩートをᙇる，ᝏኳೃ時の人ᩘつไ，༊域ไ限が⾜われている。以๓までは༊域ไ限はなかったが，

2013 年に観ග客が㌿ⴠするというᨾやᓴ㏆で┿を取るという⾜ືがあったため，一㒊༊域をไ

限し，安全のためにローࣉをᙇるといったことが⾜われている。これは安全の☜ಖとしては最もⰋい方

ἲだが，ᬒⰍのጉᐖになるというኌも多い。またᛴ㏿に人Ẽを高めた理⏤としては，2006 年に᪥本 10

0 ྡᇛとして選出されたこと，映画やドࣛマのロࢣᆅとして用されたこと（「あなたへ」，2014 ㌷ᖌᐁ

ර⾨」等），2013 年に google の CM で取り上ࡆられࢵࢿトの᳨⣴ᩘの上᪼ながᣲࡆられる。これら

によって，毎年の入ሙ者ᩘはቑえていき，2012 年には⣙ 24 人で 2010 年度の 4 ಸ以上で，2013 年の

1 月には 40 人✺◚した。現在は多くの人が SNS をっており，ロࢣᆅめࡄりや᪑⾜の┿をࢵࢿト

上に掲載することが多くなっている。➉⏣ᇛもそのひとつで今まであまり▱られていなかったが，ロࢣ

ᆅᕠりの࣏ࣞートやテࣞࣅの感がࢵࢿト上でὶれることによって多くの人に▱れΏり，観ග客のቑ加

につながったのではないかと考えられる。 

➨❶ ➉⏣ᇛࢆᔂቯの༴ࡽᏲࡓࡿめに 

⚾はこの問題の解決⟇を見つけ出すために，他のఝたような問題をᢪえている観ගᆅと比較して考え

ることにした。そこで，「᪥本のマࣗࢳࣆࣗࢳ」という␗ྡも持つ➉⏣ᇛと࣌ルーにᏑ在する本来の「マ

スのᒣ中，2400ࢹとは，༡⡿アンࣗࢳࣆࣗࢳて考えたいとᛮう。まず，マࡆを取り上「ࣗࢳࣆࣗࢳ メ

ートルの᩿ᓴの上にᛛ↛と現れていて，「✵中の㒔ᕷ」とばれ，ୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓されている。大ᗈሙ

を中ᚰとして，▼組みのᘓ㐀≀が⊃い▼␚の㐨や㝵ẁで結ばれており，࿘ᅖは高さ⣙ 5 メートルの▼✚
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みのቨでᅖまれている。なぜ作られたのか，うやって作られたのかは不᫂だが，イン࢝ᖇ国が⚄⪷な

ሙᡤに≉別に作った᐀教㒔ᕷだといわれているୡ⏺的な観ගᆅである。そんな「マࣗࢳࣆࣗࢳ」がᢪえ

ている問題点のひとつに「多ᩘな観ග客がཎᅉで▼が๐られていること」がある。また高いሙᡤに作ら

れている点，▼␚の㐨や㝵ẁがあることも含めて➉⏣ᇛとఝている点である。㐪っていた点は観ගの

方にマࣗࢳࣆࣗࢳには多くのつไがあることだ。まず，一つ目の㐪いとして，人ᩘつไの᭷↓である。

➉⏣ᇛにはᝏኳೃ時のみ，人ᩘつไを⾜っているのに対して，マࣗࢳࣆࣗࢳでは一᪥に 2500 人までと

決まっている。᭦に，予⣙ไであり，予⣙時にẶྡ，生年月᪥，パス࣏ートࢼンバー等の個人ሗをグ

載しなければならない。つ目の㐪いは，観ぴ料の౯᱁のᕪである。➉⏣ᇛでは 2013 年より 500 ，

マࣗࢳࣆࣗࢳでは⣙ 45 ドル，一ドル 120 として⣙ 5400 である。およそ 11 ಸのᕪである。୕つ目

の㐪いはⲴ≀᳨査の᭷↓である。➉⏣ᇛではⲴ≀᳨査は⾜われていない。その௦わりに࣍ー࣒࣌ーࢪで

ⅆẼ用の⚗Ṇ（↮ⲡの⚗Ṇ），ࣕ࢟ンࣉ⚗Ṇ，等をびかけている。マࣗࢳࣆࣗࢳでは，Ⲵ≀᳨査を

⾜っており，㣧㣗料は⚗Ṇ，また大きなⲴ≀は持ち込み⚗Ṇで㡸かりሙᡤにおくことになる。マࣆࣗࢳ

る点と➉⏣ᇛの比較の結果から，➉⏣ᇛはつไが⦆いのではないかと考えられる。そしてから学ࣗࢳ

として，入ሙ料の್上ࡆ，人ᩘไ限，予⣙ไがᣲࡆられる。人ᩘไ限について，㏆年の➉⏣ᇛの年間来

ሙ者ᩘは，2011 年には 98602 人，2012 年には 237638 人，2013 年には 507489 人，2014 年には 582

282 人と年々人ᩘがᛴቑしている。➉⏣ᇛは一年間のうち，ሙは来ሙを⚗Ṇしているので 2014 年の

582282 人を 300 ᪥でると一᪥に⣙ 1940 人来ሙしていることになる。また，➉⏣ᇛがὀ目を集める

๓の 2004 年度から 2009 年までの平ᆒ年間来ሙ者ᩘは⣙ 78 人である。この時には➉⏣ᇛのᔂቯの༴

は問題になっていなかった。したがって，⚾は➉⏣ᇛの来ሙ者ᩘを一᪥あたりに 100 人あたりにᢚえる

きだと考える。また，観ぴ㔞について，➉⏣ᇛがᏑ在するᮅ来ᕷとしては，「観ぴ㔞はᚩせず，ᗈ

く全国の多くの方々に▱っていただき，来訪していただきたい。しかし，ᩘ年๓までの来訪者，安ᚰ・

安全の☜ಖに関する㈝用や，トイࣞ等の⥔持⟶理㈝用とここ 2 年のものと比較すると᫂らかに大ᖜにቑ

えてきている。そこで，㈝用のすてを来訪者からおおࡡࡴ㈇担をお願いしたいと考えている。」とい

う意見だった。さらに，人ᩘไ限をすると➉⏣ᇛはᏲられるけれ，➉⏣ᇛ࿘㎶のࣞストࣛンやᐟἩ

設にとっては⤒῭的にマイࢼスになるのではないかという問題も出てくる。⚾が調てみたとこࢁ，➉

⏣ᇛ࿘㎶は᫇から続いているおᗑが多く，➉⏣ᇛの人ᩘがቑえたから᪂しく作ったという㣧㣗ᗑやᐟἩ

設はまだみられない。これらのことから，そのおᗑは➉⏣ᇛの年間来ሙ者ᩘがቑえる๓からᏑ在し，

年間来ሙ者ᩘがᑡないこࢁから⤒Ⴀが成り立っていたということである。ᐇ際に⚾が訪れたときも，観

ග客用に作ったのではなく，ྂくからᆅඖでわれているとᛮわれるようなおᗑばかりだった。㛗い間

そのᅵᆅでおᗑを開くということは，自↛とᆅඖのᖖ連客にもះわれ，ᆅඖの人はそのᅵᆅをዲࡴこと

から➉⏣ᇛのᔂቯも望んではいないのだࢁうと予できる。さらに，個人でできることとして，現在 S

NS がὶ⾜していることから SNS でのびかけにຠ果があると考えられる。映画やドࣛマのロࢣᆅに

われていることからその映画やドࣛマの「⪷ᆅめࡄり」として観ගᆅに来ている来ሙ者も多い。現在は

ただ訪れたことを┿とゝⴥを SNS 上に載せられていることが多いが，それに加えて「➉⏣ᇛをᏲっ

ていこう」というようゝⴥをῧえるだけで，ᔂቯの༴を㌟㏆に感じることができる。とてもᑠさなこ
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とだが，えばࣄールではなくスࢽー࢝ーをはいていくことだけで，ᆅ㠃がつけられるࣜスクはῶる。

このようなᑠさなことでも一人一人が意識することが➉⏣ᇛᔂቯの༴から一Ṍ㐲ࡊけることができ

る。 

➨୕❶ ᥦ 

このような問題を解決するために，⚾は「入ሙ料㔠を್上ࡆして，予⣙ไのࢶアー」にすることを提

案する。現在も࢞イドࢶアーは⾜われているが，ᕼ望者のみ予⣙ไでࣛ࣎ンテアによって⾜われてい

る。この提案によって生まれるメࣜࢵトとして人ᩘไ限ができること，༴㝤な⾜Ⅽやマࢼー㐪反はὀ意

できること，観ග客により῝い▱識を提౪できること，ヰ題性が上がることがᣲࡆられる。まず，人ᩘ

ไ限に関しては，➉⏣ᇛᔂቯの༴のཎᅉそのものを解決することができる。次に，༴㝤な⾜Ⅽやマࢼ

ー㐪反はὀ意できることに関しては，㌿ⴠᨾの㜵Ṇやᔂቯの༴につながる観ග客のマࢼー㐪反を

๓に㜵ࡄことができる。さらに，観ග客により῝い▱識を提౪できることに関しては，ᕷの意見である

「ᗈく多くの方々に来訪して➉⏣ᇛのことを▱ってもらいたい」という意見のᑛ㔜につながる。また，

ᐇ際に⚾が訪れたときには要ᡤに一人ずつࣛ࣎ンテアが立っていて，ヰしかけたらヰを聞くことがで

きるけれ，かの人がヰしていたら手一ᮼでヰが聞けなかったことをṧᛕにᛮった。࢞イドࢶアーに

すると，パンフࣞࢵトだけの▱識だけでなく，より῝い▱識をᚓることができ，さらによいᛮい出にで

きるだࢁうと考える。また，ヰ題性が上がることに関しては，入ሙ料㔠を上ࡆて人ᩘไ限を設けること

によって，➉⏣ᇛの౯್が上がるのではないかと考えられる。さらに，そのヰ題があがることを利用し

て，個人個人が SNS 等を利用して，➉⏣ᇛに来る際のὀ意書きのようなものをᣑᩓすることによって

より㌟㏆に感じることができ，ẼをつけようというẼ持ちが生まれると考えられる。しかし，予⣙ไに

すると，そのことを▱らなくて当᪥に来た来ሙ者に対ᛂできないのではないかという問題もᣲࡆられる。

だが，➉⏣ᇛはᒣᇛということもあり，最ᐤり㥐 JR ➉⏣㥐からṌいて 40 分という不౽な⨨にある

ので，来ሙする観ග客は当᪥にいきなり来るというパターンではなく，あらかじめ➉⏣ᇛに来ることを

予定して来ሙするパターンのうが多く考えられるのでその問題は問題になりにくいと考えられる。し

かし，今後の課題としてලయ的な㐠Ⴀがあࡆられる。ᐇ際に 1 ᪥にఱᅇ⾜うのか，ఱ人の࢞イドを㞠う

のか，料㔠はれくらいの㔠㢠に設定するのか等である。このような問題は，大学でまた研究してよい

案を見つけられたらⰋいとᛮう。 

 にࡾࢃ⤊

この研究を㏻して観ගすることによって自分のᴦしみや▱識をᚓることももちࢁん大ษだが，観ගᆅ

自యをこわしてしまうことはよくないとᛮう。᪥本には᫇からṧされているྂいᘓ≀が多くあり，それ

らを自分㐩の後の時௦にもṧしていくことを考えると，お㔠がかかることや，ࢩステ࣒が」㞧であって

Ᏺっていくきだと考える。多くのひとにこのᐇを▱ってもらい，ただᴦしࡴだけでなく，環境にも

Ẽをつけていってしいとᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ᴫ要案内 _ ᮅ来ᕷ� www.city.asago.hyogo.jp/0000001275.html 
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����観ගᆅ化とఫẸ生άの୧立はうすればよいか 

ࠥ「ⓑᕝ㒓」をとしてࠥ 

ⰼᒸ成ᶞ 

はじめに 

ୡ⏺㑇⏘へのⓏ㘓をᆅ域のά性化の⣒口として考えているᆅ域はᑡなくない。ᐇ際に，現在᪥本で⾜

われているୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓㐠ືは，ᯛᣲにᬤがないである。たとえば，大阪のሜᕷの「ⓒ⯉ྂቡ⩌」

がある。これは，大㝠ྂቡなを含ྂࡴቡ⩌である。他にも，「㣕㫽・⸨ཎのᐑ㒔とその関連㈨⏘⩌」

な，ᵝ々なᆅ域がୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓に向けて取り組んでいる。しかし，ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓は，そのᆅ域に必ず

しもⰋいᙳ㡪をえるとは限らない。ⓑᕝ㒓では，ୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓されたことによりᵝ々なኚ化が生じ

た。このኚ化は，にᝏい意でのኚ化であると指されている。 

➨ 1 ❶ 

「ⓑᕝ㒓」は，「ⓑᕝ㒓・⟠ᒣの合ᤸ㐀り集ⴠ」として 1995 年にୡ⏺文化㑇⏘にⓏ㘓された。この

「ⓑᕝ㒓」があるᒱ㜧┴大㔝㒆ⓑᕝᮧは，ᒱ㜧┴のす㒊に⨨している。合ᤸ㐀り集ⴠの中ᚰとなっ

ているのが，ⓑᕝᮧの中ኸよりᑡしにあるⲶ⏫ᆅ༊である。2010 年のᩘ字を参考にすると，ⓑᕝᮧ

全యのୡᖏᩘは 661，人口は 1733（男 844，女 889）であり，Ⲷ⏫ᆅ༊だけのୡᖏᩘは 181，人口は 6

15（男 304，女 311）である。 

ୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓されることによって，さまࡊまなኚ化が見られることは᫂らかである。ⓑᕝ㒓もまた

እではない。このⓑᕝ㒓で㉳きているኚ化は，にᝏい意でのኚ化を意している。 

ⓑᕝ㒓ではୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓後，観ග客がᛴቑしたことがこのኚ化のཎᅉだといえる。ᐇ際に，ୡ⏺㑇⏘

Ⓩ㘓๓年の 1994 年と年 2014 年を比較すると，᪥ᖐり客のᩘは，⣙ 3 ಸ。ᐟἩ客のᩘはわずかにῶ

っているが，᪥ᖐり客とᐟἩ客を合わせた全యの観ග客ᩘは 2 ಸを大きく上ᅇっているのだ。 

そこで，観ග客を目当てにしたᅵ⏘ᗑ，㣧㣗ᗑがቑえた。このこと自యはᝏいことではないが，問題

はそのᬒ観にある。えば，ᅵ⏘ᗑでは，ၟရがᒇእにあふれんばかりに୪んでいるというගᬒがよく

見られる。ၟᗑや㣗ᇽなఏ統的ではないᘓ㐀≀もቑ加している。しかし，このようなᘓ≀の᪂⠏や改

⠏を進めているのは観ග業をႠࡴためだけではない。観ග客のቑ加による⤒῭的な₶いによって，自Ꮿ

の᪂⠏や改⠏を⾜うఫẸもቑえているのである。さらに問題となっているのが観ග客のマࢼー㐪反であ

る。ここでᣲࡆられるのは，ごみの不ἲᢞᲠやᒣ㔝ⲡの᥇取，ఫẸがఫんでいるᐙの中をなく，ᡞを開

けるなといった⾜Ⅽである。ఫẸのࣛࣉイバࢩーがされているのである。 

このようなࢹメࣜࢵトを解ᾘするため，これまでにⓑᕝᮧはさまࡊまな対⟇をとってきた。これらの

対⟇によりఫẸの生άは改ၿされたが，課題はまだあるというのが現≧である。そこで，⚾は「観ගᆅ

化とఫẸ生άの୧立はできないのか㸽」と考えた。 

➨ 2 ❶ 

この問に対してまず⚾は，ୡ⏺㑇⏘にⓏ㘓された以上，観ගᆅ化はやࡴをᚓないと考えた。そこで，

「ⓑᕝ㒓」と同ᵝに「観ගᆅ化とఫẸ生άの୧立」に取り組んでいるୡ⏺㑇⏘として「▼見㖟ᒣ」につ
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いてもみることにする。「▼見㖟ᒣ」はᓥ᰿┴のࡰ中ኸに⨨する㖔ᒣ㑇㊧である。▼見で生⏘され

た大㔞の㖟は，アࢪアだけでなくࣚーࣚࢵパㅖ国との⤒῭的，文化的ὶをもたらしたこと，᥇᥀から

⢭㘐までᑠつᶍで⾜われたことから，㖔ᒣ開発や㖟生⏘にかかわる㑇㊧がⰋዲにṧされていること，㖟

㖔ᒣにかかわる㑇㊧は，その集ⴠも含め自↛環境と一యとなった文化的ᬒ観をᙧ成し，環境に㓄៖し自

↛と共生したᅵᆅ利用が今にఏえられていることがホ౯され，2007 年にアࢪアでึめての㖔ᒣ㑇㊧と

してୡ⏺文化㑇⏘にⓏ㘓された。この「▼見㖟ᒣ」では，「環境に㓄៖し人と自↛が共生しながら㖟生

⏘をᐇ現させたこと」がホ౯されてのⓏ㘓だけあって，Ⓩ㘓後も「パーク㸤ࣛイド（観ග㌴୧の入⚗

Ṇ）」のᐇ，ఫẸ᠇❶を作ってのఫẸのດຊな，自↛環境やఫẸ生άをᏲるດຊがなされている。 

ࠗ▼見㖟ᒣ大᳃⏫ఫẸ᠇❶（2007 年 8 月ไ定） 

このまちにはᬽらしがあります。⚾たちのᬽらしがあるからこそୡ⏺にれるⰋいまちなのです。⚾

たちは，このまちでᬽらしながら，人との⤎と▼見㖟ᒣをᮍ来に引き⥅ࡂます。 

ᮍ来に向かって⚾たちは，1㸬Ṕྐと㑇㊧，そして自↛をᏲります。1㸬安ᚰしてᬽらせるఫみよい⏫

にします。1㸬おだやかさと㈰わいを୧立させます。࠘  

さらに，2008 年からは㑇㊧の環境ಖ全を目的に NPO ἲ人とᕷẸࣛ࣎ンテアが༠ຊし，Ύᤲ等の作

業を⾜う「クࣜーン㖟ᒣ」というάືが続けられている。 

その一方で，ࣆーク時には㥔㌴ሙから域内へ入るための路⥺バスのᚅち時間が㛗くなるうえ，1 ㌴

につき 200 という༊間ไの㐠㈤ࢩステ࣒のために，バスをఱ度もり㝆りして多くの⟠ᡤをじっくり

ᕠる観ග客がᑡなく，結果的に在時間が▷くなっているとのኌも聞かれる。つまり「▼見㖟ᒣ」では，

観ගᆅ化よりもఫẸの生άを㔜視しているといえる。 

そもそもୡ⏺㑇⏘とは，ࠗ 人㢮全యのためのୡ⏺の㑇⏘としてᦆയ，◚ቯ等の⬣ጾからಖㆤし，ಖᏑ

するための国際的な༠ຊ及び援助のయไを☜立すること࠘を目的としている。ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓の本来の㊃

᪨は，「現在の≧ἣをಖᏑする」ことであり，「観ගᆅ化し，観ග関連の企業を₶す」ことではないので

ある。 

「ⓑᕝ㒓」も決して観ග入を目的としてୡ⏺㑇⏘へのⓏ㘓がなされたわけではない。 

「ⓑᕝ㒓」では，ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓以๓からたくさんのつไが設けられている。1950 年௦以㝆進んだࢲ

の⿵ൾ㔠による「㠀合ᤸ㐀り」への改⠏，「合ᤸ㐀り」のᮧእ༷によっ࣒ࢲᘓ設に伴う立ち㏥きや࣒

て「合ᤸ㐀り」のᩘがῶᑡしたことから，60 年௦後༙にⲶ⏫ᆅ༊の人々の間で「合ᤸ㐀り」をಖᏑしよ

うとするືきが見られるようになった。また，それはちࡻうⓑᕝᮧが観ගᆅ化を目指しはじめた時期

とも㔜なっていたため，「合ᤸ㐀り」をಖᏑし，観ග㈨※としてάかそうという機㐠が高まったのだ。

そして，1971 年 12 月 25 ᪥に「ⓑᕝ㒓Ⲷ⏫㒊ⴠのⓑ↛環境をᏲる会」というఫẸ組⧊が発㊊した。こ

こから，合ᤸ㐀りのಖᏑ㐠ືが本᱁化したのである。 

この「ⓑᕝ㒓Ⲷ⏫㒊ⴠのⓑ↛環境をᏲる会」がึ期に取り組んだな業の一つが「ୡ⏺文化㑇⏘」

へのⓏ㘓であった。「文化㑇⏘」になることで⿵助㔠が入り，合ᤸ㐀りのಖᏑが容᫆になると考えたの

だ。しかし，ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓に向けたఫẸへのㄝ᫂会が⾜われた時，Ⲷ⏫ᆅ༊の人々の間からはつไがᙉ

くなることをᚰ㓄するኌがあがったという。もちࢁんその際は，ୡ⏺㑇⏘へのⓏ㘓は国内ἲつによって
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Ᏺられているものが対象であり，ୡ⏺㑇⏘になっても今まで以上につไがཝしくなることはないという

ㄝ᫂がなされた。しかし，ᐇ際は㐪ったのである。 

「ⓑᕝ㒓」がୡ⏺㑇⏘のᬻ定ࣜストに載った 1992 年より後の 1994 年には，ୡ⏺㑇⏘Ⓩ㘓を見㉺し

て，「ⓑᕝᮧⲶ⏫ఏ統的ᘓ㐀≀⩌ಖᏑᆅ༊ಖᏑィ画」が改ゞされた。この改ゞの最もὀ目すき点は，「3㸬

ಖᏑᆅ༊内におけるᘓ㐀≀及びその他の≀件のಖᏑ整ഛィ画」の「（4）ᘓ㐀≀の⛣㌿，㝖༷，᪂⠏，ቑ

⠏，改⠏」の㡯の最後に，「ただし，かつてあったᐙᒇを科学的᰿ᣐに基࡙いてඖするもの以እは，

合ᤸ㐀りᐙᒇにఝせたものを㐀ることはできない」という文❶が加えられたことである。そして，ୡ⏺

㑇⏘Ⓩ㘓後の 1999 年には「ⓑᕝᮧⲶ⏫ఏ統的ᘓ㐀≀⩌ಖᏑᆅ༊ᬒ観ಖᏑ基‽」が改ṇされ，同時に「ᬒ

観ಖᏑ基‽における࢞イドࣛイン」がつくられた。「ⓑᕝᮧⲶ⏫ఏ統的ᘓ㐀≀⩌ಖᏑᆅ༊ᬒ観ಖᏑ基‽」

の改ṇでは，ఏ統的ᘓ㐀のಖᏑ・ಟ理に関する基‽やఏ統的ᘓ㐀≀以እのᘓ⠏≀እ観ಟᬒの基‽が一ᒙ

ཝᐦになった。また，「ᬒ観ಖᏑ基‽における࢞イドࣛイン」では，ఫᏯ等の᪂⠏・ቑ⠏・改⠏の際の

ᘓ⠏㠃✚や，ᅵᆅのᙧ質のኚ᭦および㥔㌴ሙの㐀成に関する࢞イドࣛインが定められた。≉に，᭷料㥔

㌴ሙの㐀成を㣗いṆめるのが，「ᬒ観ಖᏑ基‽における࢞イドࣛイン」作成の目的だったという。 

これらのつไが今までのもの以上に⣽㒊までලయ的につไする内容であることは᫂らかである。 

その他の対⟇として，࣍ー࣒࣌ーࢪでの観ග客に向けてのὀ意書きの掲♧がᣲࡆられる。このὀ意書

きには，ごみはᤞてない，持ち込まない，ⅆẼはཝ⚗なと♧されている。このことから，このような

当たり๓のマࢼーをᏲれない観ග客がいることがわかる。さらに，集ⴠ内のごみ⟽のᗫṆ，そして，一

㒊の合ᤸ㐀りのᐙを観ග客用としてබ開するなして，ఫẸ生άの改ၿを図ってきた。一㒊の合ᤸ㐀り

ᐙᒇをබ開するということは，ᐇ際に人がఫんでいる合ᤸ㐀りのᐙᒇを，たとえば，1 㝵と 2 㝵だけබ

開するということであり，このようなᐙᒇとして⏣ᐙが᭷ྡである。 

➨ � ❶ 

これらの対⟇により，➨ 1 ❶で㏙た，観ග客によるマࢼー㐪反，ᬒ観のᝏ化といったࢹメࣜࢵトは

 。うかࢁのようにኚ化したのだ

まず，観ග客によるఫẸのࣛࣉイバࢩーのᐖについての問題である。これは，ඛの対⟇により

㜵ࡄことができる。次は，ᬒ観のᝏ化の問題である。これも，さまࡊまなつไのおかࡆで㜵ࡄことがで

きる。そして，観ග客によるごみの࣏イᤞての問題である。これは，全になくすことはできていない

ため，解決したとはいえない。 

一方で，このようなつไのせいで，ఫẸの生άがไ限されていることもᐇである。しかし，ᬒ観ಖ

Ꮡのため，このようなไ限は方ないといえるだࢁう。 

そして，ṧったごみの問題の解決⟇として考えたのは，「月に一ᅇ⛬度，᪥本各ᆅでࣛ࣎ンテアを

ເり，ⓑᕝ㒓のΎᤲを⾜ってもらい，そのお♩としてⓑᕝ㒓の≉⏘ရを↓料で提౪する」ということで

ある。このこと自యに࣏イᤞてのᢚṆຊはないが，ᑡなくともⓑᕝ㒓をきれいにಖつことはできるので

はないだࢁうか。 

ⓑᕝ㒓の≉⏘ရは，たとえば，「結おこし」や「とちもち」ながある。「結おこし」は，ⓑᕝ㒓の⨾

しいお⡿で作った᫇かしい࣏ンⳫᏊである。「とちもち」は，ᮧ，そして，㣕㦌ᆅ域でとれたトࢳ
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のᐇをってつくられる。 

 にࡾࢃ࠾

探究の授業がなければ，ⓑᕝ㒓についてこんなに῝く調る機会はなかったとᛮう。今ᅇ学んだこと

をᛀれずに，大学での論文作成の機会にάかしたい。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ⓑᕝᮧ࣍ー࣒࣌ーࢪ, http://shirakawa-go.org 
・ୡ⏺㑇⏘のಖ全とఫẸ生ά, http://ci.nii.ac.jp/naid/110008726938 

 

                                                                                            

 

 

����ி㒔ᕷのᬒ観᮲はி㒔ᕷのၟᗑなにのようなᙳ㡪をえているか 

ᒣୗ㐶ⰼ 

はじめに 

⚾は᫇からி㒔に⯆があったため探ồの観ගグルーࣉを選ᢥし，1 年間研究していくテーマもி㒔

に関連するものにしようとᛮっていた。また᮲やἲ案なにも⯆があったため，これらの 2 つのも

のが関連するテーマにしようとᛮってこのテーマを選ᢥした。 

➨  ࡾࡓ࠶にࡿㄪࢆ࣐࣮ࢸのࡇ ❶1

ி㒔にはཝしいᬒ観᮲がありᘓ≀の高さやእにも多くのไ限があるということを中学生くらい

の時に学んだ。教科書にはᬑẁよく目にするⓑと㟷のእでなく㢼でࢵࢩクなⰍ合いのローࢯンが載

っていた。そこで⚾はி㒔のᬒ観᮲とコン࢚ࢽࣅンスストアなࢳェーンᗑではእにのような㊃

向をจらしてி㒔ᵝにしているのか⯆を持ち，またこのᬒ観᮲はそれらのၟᗑに┤᥋のような

ᙳ㡪をえるかẼになったので調てみることにした。まず⚾はᬒ観᮲というもの自యについて調

た。ᬒ観᮲は府やᕷごとに定められていて，ᬒ観᮲の上に国が定めているᬒ観ἲというものがある。

ᬒ観ἲとは，ᡃが国の㒔ᕷ，㎰ᮧ⁺ᮧ等におけるⰋዲなᬒ観をಁ進するためᬒ観ィ画の⟇定，⟇な

を総合的に講ずることにより，国Ẹ生άの向上，国Ẹ⤒῭，ᆅ域♫会の発ᒎにᐤすることを目的とす

るためにไ定されたἲである。しかしこのᬒ観ἲは┤᥋㒔ᕷᬒ観をつไしているわけでなく，⾜ᨻᅋయ

がᬒ観に関するィ画や᮲を作る際のἲไ度となっている。そしてᬒ観᮲とは⨾しい⏫୪み・Ⰻዲな

㒔ᕷᬒ観をᙧ成しಖ全するため，ᆅ方自యがไ定している᮲のことである。ᬒ観᮲はி㒔だけに

あるものではなく，㌟㏆なとこࢁでは，大阪府や，㇏中ᕷ，⟪㠃ᕷでもไ定されていた。これらのᕷで

もᘓ≀のእቨへのゝ及はされているが，ி㒔府の中でもி㒔ᕷのものは≉別にཝしくつไされているこ

とがわかった。えば，大阪府㇏中ᕷのをᣲࡆてみると，㇏中ᕷの≉別なᆅ༊以እではእቨの基調Ⰽ

の⠊ᅖは᭷ᙬⰍではᙬ度が 4 以ୗと定められているが，ி㒔ᕷでは共㏻基‽で᭷ᙬⰍのなかでも㉥⣔，
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㯤㉥⣔だと 5 以ୗ，㯤⥳，⥳⣔だと 1 以ୗといったようにヲしく定められている。といったような点で

ある。平成 16 年 12 月にᡃが国でᬒ観ἲが⾜される以๓の 47 年からᕷ⾤ᆅᬒ観᮲がไ定され

その後ᬒ観ἲの⾜後も⧞り㏉しኚ᭦，進化がなされてきたி㒔ᕷのᬒ観ᨻ⟇は人々にのようなᙳ㡪

をえていったのだࢁうか。 

➨ 2❶ ᬒほ᮲とᗑ⯒との㛵ಀに࡚࠸ࡘ 

まず，ෑ頭でも㏙たようなࢳェーンᗑのእに関わる，つまりி㒔ᕷのᬒ観᮲が企業にえるᙳ

㡪というものを調てみると，ி㒔ᕷは平成 19 年 9 月から᪂ᬒ観ᨻ⟇をᐇしており，そのなかでࢧ

イン(ᒇእᗈ࿌≀)については，ᬒ観をかたち࡙くる㔜要なものとして⨨࡙けられており，ᒇ上ᒇእᗈ

࿌≀の全㠃⚗Ṇや，ᆅ域の≉性にᛂじた「大きさ」「Ⰽ」「表♧できる高さ」なチ可基‽を定めていた。

≉に平成 24 年度からは᮲が全⾜される平成 26 年 9 月までに取組をᢤ本的にᙉ化し，集中的に取

組が進められているようだ。そしてこのようなこれまでの取組成果や全国的な企業のி㒔ᵝのࢧイン，

平成 24 年度からᐇされているி㒔ᬒ観㈹を受㈹した作ရな⣲ᬕらしいᒇእᗈ࿌≀の௦表がま

とめられた「ிのࢧイン」というᏊをி㒔ᕷが発⾜していることがわかった。そのᏊの中にはロー

たくさんのがェーンᗑやబᕝᛴ౽や㖟⾜の支ᗑ，個人ၟᗑなࢳルドをはじめとするࢼンやマクドࢯ

ᣲࡆられていた。今現在ではこうしたி㒔ᵝのᒇእᗈ࿌≀がὶになってきたが今の≧ἣに⮳るまで

には企業ഃからの多くの反発もあった。ᐇ際平成 19 年 5 月のẁ㝵では 7 ㏆い┳ᯈが改定以๓の基‽

すら‶たしてない≧ែでᅄ᮲Ἑཎ⏫やᅄ᮲ⅲなの⦾⳹⾤では┳ᯈを設⨨する591Ჷのうち401Ჷが

᮲で⩏ົけられたᒆ出をしていない㐪反ᗈ࿌であった。企業ഃからも「ࢩン࣎ルࣛ࢝ーなのでኚえ

たくない」や「こんなཝしいつไをᏲったらၟにならない」といった反対意見も多ᩘ見られた。そん

ななかᕷの⫋員らによるᆅ㐨なパトロールやி㒔ᬒ観㈹という優Ⰻな┳ᯈを表ᙲする㈹，またそれらを

まとめた「ிのࢧイン」というᏊを発⾜するなした結果人々のᬒ観に対する意識はኚわっていった

結果，᮲が全⾜された 2014 年の 9 月にはᕷ内のᒇእᗈ࿌≀⣙ 4  5 千件のうち 8 の 3  5 千

件は᮲の㊃᪨にἢったᗈ࿌≀になったが，㢧ⴭな㐪反はまだ 3500 件⛬あり，ᬒ観上のᙳ㡪がᑠさい

ものを入れると᮲㐪反のᒇእᗈ࿌≀は 1 件ṧっている≧ែだった。また᮲をචれようとして

ロࢮるᗑ⯒も出てきておりᕷもᅔᝨしている≧ែだ。ᕷは㐪反ࡆス❆㉺しにὴ手なᒇ内ᗈ࿌≀を掲ࣛ࢞

を目指すが，┳ᯈを᧔ཤして᪂たな┳ᯈを掲ࡆるにはᩘⓒ㈝用がかかるため᮲の㊃᪨はわかるが

ṇ⤒㈝を自ᕫ㈇担しなければならないので㈇担が大きいというኌもあった。果たしてᕷはこれらのኌ

を↓視しているのだࢁうか，もちࢁんそういうわけではない。ி㒔ᕷには 2007 年度から優Ⰻᒇእᗈ࿌

≀⿵助㔠ไ度という┳ᯈを設⨨したᗑ⯒に⿵助㔠が出るというไ度がある。ᑂ査で┳ᯈが「優Ⰻ」とㄆ

められれば，設⨨㈝の 3 分の 2 から 3 分の 1 が⿵助されるというものだが，スタートした 2007 年度か

ら利用㢠は 8 年連続で目標㢠に฿㐩していない。スタートした 2007 年はබᕸ上限を 10 とし 1200

の見込みを出したがᐇ際の利用㢠は 1 件で 10 だった。その⩣年も 1100 ☜ಖしたが利用は

またも 1 件 4 のみだった。2009 年にはබᕸ上限を 10 から 50 に引き上ࡆたが利用はఙび

ᝎんだ。1 ␒利用が多かったのは᮲が全⾜される๓の 2013 年度の 16 件 697 で設から 20

14 年度までの予⟬㢠に༨める㢠の合は年平ᆒ 29㸣にとまっている。2015 年度には予⟬㢠を๓
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年度の 920 から 500 にῶ㢠したが 10 月現在ではまだබᕸに⮳っていなかった。一యなぜこん

なに利用者がᑡないのだࢁうか。その要ᅉは手続きにかかる時間にあるとみられている。⿵助にいたる

にはࢨࢹイン案をᕷに提出しそれがᑓ㛛ᐙによるᑂ㆟会にてᑂ査される。しかしᑂ㆟会は 2㹼3 か月に 1

度しか開かれず，ᕷとの༠㆟でも⣽かいࢳェࢵクが入る。ᐇ際に改に 50 の⿵助を受けた⸅㤶〇

㐀㈍のᯇᰤᇽは「ᑓ㛛ᐙの助ゝもいただけ，優Ⰻ┳ᯈという PR にもなる」というメࣜࢵトをㄒる一

方「書㢮作成も含めఱ度もᕷ担当課へ㊊を㐠ࡪのは大ኚだった。」とㄒった。また๓㏙のとおり┳ᯈを

け᭰えるのにはᩘⓒ㈝用がかかるため上限の 50 という㔠㢠では୕分のという⿵助⋡には

‶たないため問題があるとᛮわれる。ᐇ際，ᕷの担当者は「ᑂ査はཝ᱁に⾜う必要があり，時間がかか

るのは方がない。ࢨࢹインの質をⴠとさず⏦ㄳがቑえるようにไ度を見┤したい」と㏙ている。 

➨  ࡚࠸ࡘとめとᚋのㄢ題㸪ி㒔ᕷのᬒほ᮲とၟᗑとの㛵ಀにࡲ ❶�

➨2❶で㏙たことを㋃まえてி㒔ᕷのᬒ観᮲とヱ当するᆅ域に出ᗑしているၟᗑとの関ಀについ

て自分なりにまとめてみた。まず，ᬒ観の㠃である。ᐇ際つไをཝしくすることにより┳ᯈによるごち

とした༳象は⏫からなくなりᬒ観は㠀ᖖに⨾しくなったといえる。次にᐇ際にᬒ観᮲がၟᗑࡷごちࡷ

にえるᙳ㡪についてである。⚾はこのテーマに決定したときṇ┤ၟᗑがᙉいられる㈇担はあまり大き

くないものとᛮっていた。なぜならி㒔ᵝの┳ᯈがあることは᭷ྡで，いࢁんなၟᗑがそれࡒれி㒔

らしいእにすることで⏫全యの㞺ᅖẼがよくなったりὀ目を集めたりするなメࣜࢵトしかないと

考えていたからだ。しかしᐇ際には個人⤒Ⴀのၟᗑやゝい方はᝏいがあまり㈨㔠が₶ἑでないၟᗑにと

っては大きな㈇担がᙉいられる結果となっていた。㈨㔠の問題は㠀ᖖに大きくᐇ際㐪反はまだ 1 件

ṧっている。これらの㐪反がῶりよりⰋい⏫୪みをᙧ成するのにはなんといってもி㒔ᕷの⿵助ไ度

が不可Ḟであり，⿵助⋡や⿵助㔠の上限の見┤しや手続き方ἲの⡆␎化なி㒔ᕷにもできることはま

だたくさんあるはずである。また，今後の課題は⿵助ไ度である優Ⰻᒇእᗈ࿌≀⿵助㔠ไ度だけではな

い。さき㏙たような❆ࣛ࢞ス㉺しのὴ手な大型┳ᯈのᏑ在である。ி㒔ᕷはこれらを「≉定ᒇ内

ᗈ࿌≀」として᪂しくつไもしているが㝽をつかれないようなつไをするのは㞴しい≧ែである。そし

て次に⚾なりに㐪反ᗈ࿌をᑡしでもῶらす解決⟇を考えてみた。まず，⿵助㔠ไ度の改ၿ⟇である。ま

ず⿵助⋡や⿵助㔠の上限をᬒ観にᙳ㡪する度合いやそのၟᗑの⤒Ⴀ≧ἣを㓄៖してኚえていくという

案だ。ᐇ際このᬒ観᮲の目的は㐪反ᗈ࿌とそうでないものの基‽をきっࡥり定めることではなくᬒ観

をᑡしでも⨾しくすることであるはずだ。したがってṇ┤ᑡしࡄらい᮲に㐪反していてもᬒ観にと

んᙳ㡪がないのであればそれࣜ࢝ࣜ࢝する必要はないのではないかと考える。しかしᙳ㡪の度合

いにも基‽が必要であるから，┳ᯈのⰍᙬのᙬ度や᫂度，ᗈ࿌の大きさなでヲしく基‽を定める必要

があると考えた。また大手のࢳェーンᗑと個人のၟᗑとで⿵助㔠の上限が等しいというものも㓞なヰで

ある。よってこの 2 点を考៖した⿵助㔠ไ度にすることによって利用もఙび，㐪反ᗈ࿌もῶるのではな

いかと考えた。次に「≉定ᒇ内ᗈ࿌≀」についての対⟇である。これらのᗈ࿌を作成するഃの意見とし

てはி㒔㢼のࢵࢩクな┳ᯈではわかり࡙らいからというものが多いようだ。そこで⚾はிのࢧインの

Ꮚのような優Ⰻᒇእᗈ࿌≀をまとめたᏊをより一⯡の人にも手に取りやすい≧ែにすることによっ

てわかり࡙らいというࢵࢩクな┳ᯈが㏫に大きなアࣆール࣏イントになり，᭦に┳ᯈの質も上がるので
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はないだࢁうか，またそれらのᗑ⯒のスタンࣜࣛࣉーをᐇするというのも考えた。優Ⰻなᒇእᗈ࿌≀

のᗑ⯒でなにか㈙い≀をするとそのᗑ⯒のスタンࣉがもらえるというような組みにし，すて集めた

らி㒔らしいストࣛࣉࢵながもらえるというようなものである。Ꮚ౪はスタンࣜࣛࣉーがዲきだし，

年々ቑえつつあるእ国人観ග客にもእはࢵࢩクだがその中のᗑ⯒はコン࢚ࢽࣅンスストアだったり

フーストフードᗑだったりというࣉࢵࣕࢠもうけるのではないかと考えた。᪥本で 1 ␒ཝしいி㒔ᕷ

のᬒ観᮲はᐇ際そのᗑ⯒にたくさんのᙳ㡪をえていることがわかった。また᪂ᬒ観ᨻ⟇によりி㒔

ᕷの⏫୪みは㠀ᖖに⨾しくなった。これからも課題は多いが，ᕷとၟᗑとが༠ຊしてよりⰋい⏫୪みを

ᙧ成していってḧしい。 

 にࡾࢃ࠾

⚾はṇ┤なとこࢁ，ᬒ観᮲がえるᙳ㡪というものはၟᗑにとってもᬒ観にとってもそれ大き

いとᛮっていなかった。しかし 1 つ 1 つのᗑ⯒が㓄Ⰽをᑡしኚえたり，ቨ㠃の┳ᯈをなくしたりするこ

とで⾤全యの㞺ᅖẼも大きく␗なっていたので㦫いた。 
ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ி㒔ᕷሗ㤋 HP, http://www.city.kyoto.lg.jp/ 
・ி㒔᪂聞 HP, http://www.kyoto-np.co.jp/ 
ースࣗࢽ⤒⏘・ HP, http://www.sankei.com/ 
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����᪥本の㣗のあり方 

中ᮧ⥮里 

2015 年で᪥本はᡓ後 70 年を㏄えた。ཤ年のኟ，テࣞࣅなでᡓதについて▱る機会も多かっただࢁ

う。その中で⚾が⯆を持ったのは，「᪥本の㣗のあり方」だ。ᡓ時中，㣗≀はとても㈗㔜であり，「ḧ

しがりませんつまでは」，「㉕ἑはᩛだ」なのスロー࢞ンがあったが，現௦では多くの㣗≀を㍺入

しᗫᲠしている。᪥本国᠇ἲ➨十᮲に「すての国Ẹは，ᗣで文化的な最ప限度の生άをႠࡴ権

利を᭷する。」とある。生Ꮡ権の基本である᪥本人にとっての「㣗」のあり方を考察したい。 

1. ᡓᚋࡄࡍの᪥ᮏと⌧௦の᪥ᮏ࡛のᦤྲྀࡧࡼ࠾࣮ࣜࣟ࢝ᰤ㣴⣲に࡚࠸ࡘ 

終ᡓ年後の 1947 年（ 22 年）の総ᦤ取࢝ロࣜーは 1720cal で，そのうちⅣỈ化≀が 383g，た

んࡥく質が 60g，⬡質が 17g であり，ⅣỈ化≀を一␒多くᦤ取していることがわかる。㣗であるⅣỈ

化≀は，ⓑ⡿やパンなに௦わる௦用㣗がᨻ府によってዡບされ，でんんやトࣔ࢘ロコࢩ，コࣕࣜ࢘

ンが㣗られた。さらに㣗がᝏ化すると，イࣔのつるやⴥ，ࣕࢳ࣎࢝の✀までが௦用㣗として㣗

られた。なものには，「おから㤝頭」，「んࡄりパン」，いなわらを⢊末にしてこれにᑠ㯏⢊やᾏ⸴な

があった。これらの௦用㣗でさられる㔝ⲡをまぜた「ⲡだんご」なをΰぜてつくる「パン」，㣗

え，人々はおなかいっࡥいに㣗ることはできなかった。 

୕年๓の 2013 年（平成 25 年）の総ᦤ取࢝ロࣜーは 1887cal で，そのうちⅣỈ化≀が 261g，たんࡥ

く質が 70g，⬡質が 54g であり，1947 年と比てⅣỈ化≀が⣙ 120g ῶᑡし，⬡質が⣙ 3.5 ಸになって

いる。現௦の᪥本は⡿㞳れが進み，⫗なのື≀性㣗ရ中ᚰの㣗にኚ化している。これらの高タンパ

クで高ᐦ度なࢿ࢚ルࢠー※をᦤ取する㣗⩦័への⛣⾜は「㣗のすὒ化」とばれている。 

またᦤ取㔞がさኚわらないたんࡥく質の内ヂをみてみると，1950 年（ 25 年）はᦤ取してい

るたんࡥく質 68g のうち 17g がື≀性たんࡥく質である。これに対して，2010 年（平成 22 年）はᦤ

取している 67.3g のうち 36g がື≀性たんࡥく質である。これにより，᫇に比て現௦の⚾たちが多く

のື≀性たんࡥく質をᦤ取していることがわかる。 

2. ᪥ᮏの⌧௦の㣗に࡚࠸ࡘ 

᪥本人はඖ来，㣗を㣗てきた。その㣗は，平成 25 年にࣘࢿスコ↓ᙧ文化㑇⏘にⓏ㘓された。

㎰ᯘỈ⏘┬の࣍ー࣒࣌ーࢪによると㣗の4つの≉ᚩとして，「多ᵝで᪂㩭な㣗材とその持ちのᑛ㔜」，

「ᗣ的な㣗生άを支えるᰤ㣴バࣛンス」，「自↛の⨾しさやᏘ⠇の⛣ࢁいの表現」，「ṇ月なの年中⾜

とのᐦ᥋な関わり」をᣲࡆている。しかし，ᛴ㏿なᕤ業ᢏ⾡の発㐩と⤒῭ຊのቑ大により，᪥本には

ものがあふれるようになった。㣗たいものを，㣗たい時に，㣗たいሙᡤで，㣗たいだけ㣗ら

れる，すなわち㣬㣗の≧ἣがᣑ大している。᪥本人の㣗生άはᡓ後，⫗中ᚰのḢ⡿㣗やインスタント㣗

ရ，ࣞ トルト㣗ရなの現௦∧加ᕤ㣗ရにᛴ⃭にࢩフトしていった。Ḣ⡿型の㣗はయຊや➽ຊをつけ，

大きなయを作る㠃では᭷ຠだが，一方で㐣な࢝ロࣜーや⬡⫫・コࣞステロールのᦤ取により，大⭠が

んやஙがん，高⬡⾑，⢾ᒀ，ື⬦◳化なの生ά⩦័をもたらした。同時に，手間のかかる㨶や
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ࣅ）ーを௦ㅰするために必要なᰤ㣴⣲ࢠルࢿ࢚ルな㔝⳯料理はᩗ㐲されるようになり，వ分なࣉンࢩ

タ࣑ン，ࣛࢿ࣑ル，㣗≀⧄⥔な）が៏性的に不㊊するែに㝗っている。௦ㅰしきれなかった࢝ロࣜ

ーは⬡⫫としてえられるため，これもまた生ά⩦័ቑ加のཎᅉになる。現௦人の㣗生άはまさに「ᰤ

㣴㐣のᰤ㣴ኻ調」。ᔂれたᰤ㣴バࣛンスから今，さまࡊまなᘢᐖが引き㉳こされている。 

しかし現௦人の生άスタイルに㉳ᅉするഴ向として，ᮅ㣗をᢤく人のቑ加，⑭せていることへの㐣

な㈶⨾を⫼ᬒとするᴟ➃なࢲイࢵ࢚トをする人もቑえている。総ᦤ取࢝ロࣜーは 1972 年をࣆークに

年々ῶᑡし，2015 年には⑭せている女性の合が㐣ཤ最高をグ㘓した。今までは女性の 8 人に 1 人が

⑭せすࡂだといわれている。いずれもᗣをᐖする可能性のある㣗⩦័のれとして現௦の㣗生άの大

きな問題であるだࢁう。 

また，現௦のᏊも㐩がᢪえている㣗の問題としてよくゝわれているのは「೫㣗」，「ᑠ㣗」，「㐣㣗に

よる⫧‶」，「ᮅ㣗ᢤき」等がある。Ꮚもの発㐩や㐺ᛂには「ᐙ᪘で㣗༟をᅖࡴ」ことが大きく関す

ると指されているにもかかわらず，生άの個別化により一ᐙᅋḗでの㣗という⤯ዲのコࢣࢽ࣑ࣗー

 。ンと教育，しつけの機会をኻっているࣙࢩ

�. 㣗ᩱの㍺ฟධ㔞㸪ᗫᲠ㔞に࡚࠸ࡘ 

᪥本は㎰⏘≀㈠᫆の自⏤化を進めてきた結果，ୡ⏺最大の㎰⏘≀㍺入国となった。2004 年，᪥本の

㎰⏘≀の㍺出㢠は 19 ൨ドルだが，㍺入㢠は 415 ൨ドルであり，㍺入に大きく೫った構㐀になっている。

しかしアメࣜ࢝やḢᕞ連合をはじめとする要ᅉは，㍺入，㍺出ともに大きくなっている。 

また，᪥本は㣗料ᗫᲠ⋡ୡ⏺一の国でもある。㣗料のᗫᲠは㣗ရメー࢝ーや㣧㣗ᗑ，ᐙᗞなᵝ々な

ሙ㠃で発生している。᪥本の㣗料自⤥⋡は要ඛ進国十࢝国（アメࣜ࢝，イࣜࢠス，࢜ーストࣛࣜア，

イタࣜア，スイス，㡑国，᪥本）のなかで最పỈ‽の，ࢶフࣛンス，ドイ，ࢲࢼ࢝ 39㸣である。その中

で 2012 年度では，年間 5500 トンもの㣗料を㍺入し，そのうちおよそ 1900 トンをᗫᲠしている。

ᗫᲠしている㔞は，ୡ⏺の㣗料援助総㔞の 470 トンを大きく上ᅇり，3000 人分，途上国において

は 5000 人分の年間㣗料に༉ᩛする。⚾たちのᐙᗞから出る㣗ရᗫᲠ㔞は全యのおよそ༙ᩘを༨めて

いる。㣗材別にみると，最も多いのが㔝⳯，次いで調理加ᕤရ，果ᐇ㢮，㨶㢮だ。これらをᗫᲠした

理⏤としては，㩭度のపୗや⭉ᩋ・ࣅ࢝の発生，㈹期限・ᾘ㈝期限が㐣ࡂたことがあࡆられる。ᐙᗞ

から出される生ごみの中には手つかずの㣗ရが 2 もある。 

㣗料ᗫᲠ⋡を，ୡ⏺一のᾘ㈝大国であるアメࣜ࢝と比較してみると，アメࣜ࢝の人口は⣙ 3 ൨ 1400

人でᗫᲠ㔞は年間 3300 トン（1 人当たり 105 ᪥本の人口は，（࣒ログࣛ࢟ 1 ൨ 3000 人でᗫᲠ㔞

は年間 1940 トン（1 人当たり 152 であり，᪥本の方がᗫᲠ㔞が多くなっている。アメ（࣒ログࣛ࢟

ᐙᗞでは↓ィ画に㈙い込んだ㣗材が，ࡂのᗫᲠのな理⏤はࣞストࣛンが提౪する㣗の㔞が多す࢝ࣜ

いษれずにᗫᲠされている。一方᪥本では，スーパー，コンࢽࣅの㏉ရによるᗫᲠが多く，ᐙᗞでは

ྂくなって㣗たくない等，〇㐀年月᪥に㐣ᩄすࡂるᵝだ。 

これらの㣗料ᗫᲠをῶらすためにできることは，「㈙いすࡂない」，「いษる」，「㣗きる」ことが

大ษだ。↓㥏なものを㈙わないように，㈙い≀๓には෭ⶶᗜの㣗ရの在ᗜを☜ㄆし，必要なものだけを

㈙うようにし，またእ㣗時の㣗ṧしを㜵ࡄために，料理をὀ文する際にはࣗࣜ࣎ー࣒を☜ㄆし，メࢽ
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ࣗーの中に㣗られないものがあれば，あらかじめᢤいてもらうな，ᕤኵするといいだࢁう。 

�. ୡ⏺の㣗 

毎年，ୡ⏺各ᆅでẼೃኚືによる㎰作≀の不作がఏえられるなか，ୡ⏺の人口はቑえ続けており，20

15 年現在 70 ൨人である人口は，2050 年には⣙ 90 ൨人を✺◚すると予 されている。そしてቑえ続け

る人口に見合う㣗≀を☜ಖするためには，今よりも 1.7 ಸもの㣗料をቑ⏘しないといけないといわれ

ている。しかし，㣗料をቑ⏘しようとしても，ᅵᆅやỈにも限りがある。すての人が生まれながらに

平等に持っている「㣗料への権利」。ᗣで♫会的な生άを㏦るために必要な，十分な㔞と質の㣗≀

に，いつでも，㌟య的にも⤒῭的にもアクࢭスできるよう，本来であれば各国が㈐௵を果たすきだࢁ

う。しかし，ఱらかの問題でᐇ現できないሙ合は，国際♫会や⚾たちᕷẸ♫会の༠ຊが不可Ḟだ。 

�. ᪥ᮏの࠸ࡓࡗࡶࠕなࠖ࠸⢭⚄ 

Ụᡞ時௦，人々の生άを支えた⡿は，その生⏘㐣⛬の中で出るᵝ々なものが大ษに利用されていた。

⡿を⬺✐した後に出るわらは，わらじやᐙ␆ᑠᒇのᩜきわらとして利用されていた。このようにして，

᫇の᪥本人は，㣗≀を大ษにし，ᵝ々なሙ㠃で利用していた。 

さらに 2004 年，環境や人権に対する㛗年の㈉献がホ౯され，環境分㔝でึめて，またアフࣜ࢝人女

性としてもึめてࣀー࣋ル平㈹を受㈹されたࢽࢣア人女性，࣡ンࣜ࢞・マータイさんはごᏑ▱の方も

多いだࢁう。ᙼ女が 2005 年の来᪥の際に感㖭を受けたのが「もったいない」という᪥本ㄒだった。一

⯡的に「≀の౯್を十分に生かしきれておらず↓㥏になっている」≧ែやそのような≧ែにしてしまう

⾜Ⅽを，ᡄめる意で用されるゝⴥである。ᙼ女は，このゝⴥには，Reduce（࣑ࢦ๐ῶ），Reuse（

利用），Recycle（㈨※化）という環境άືの 3R をたった一ゝで表せるだけではなく，かけがえない

ᆅ⌫㈨※に対する Respect（ᑛᩗのᛕ）が込められていると考えた。 

�. ⚾のពぢ 

今ᅇの研究を㏻じて感じたことは，「᪥本人はもっと㣗を大ษにするきである」ということだ。ᡓ

時中はあれ㈗㔜だった㣗料も現௦では㣬≧ែにあり，⚾たちは㣗のありがたさをᛀれているので

はないか。さらに現在，ୡ⏺は㣗⣊༴機に㝗っており，多くの人々が㣚㣹に㠃している。᪥本には「も

ったいない」という⣲ᩛなゝⴥがあり，この感を大ษにするきだとᛮう。さらに，現௦の᪥本はḢ

⡿の㣗のᙳ㡪を多大に受けているが，ୡ⏺からὀ目を集めている᪥本の㣗の基本である「㣗」をも

っと大ษにするきであると感じた。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ཌ生労働┬国Ẹᗣ・ᰤ㣴調査, http://www.mhlw.go.jp/bunya/kenkou_eiyou_chousa.html（2016 年 1 月

25 ᪥㜀ぴ） 

・㎰ᯘỈ⏘┬（1）ୡ⏺の㣗と㎰⏘≀㈠᫆΅, http://www.maff.go.jp/j/wpaper/w-maff/hl8_h/trend/l/tl

_l_l_02.html（2016 年 2 月 9 ᪥㜀ぴ） 

・⥳の goo「もったいない」Vol.1 㣗ṧしをῶらして，ୡ⏺の㣚㣹をῶらそう, http://www.goo.ne.jp/green/

life/lohas/shoku/0301.html（2016 年 2 月 6 ᪥㜀ぴ） 
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����᪥本はࣜࢩア㞴Ẹを受け入れるきか 

内ᙬ㡢 

今᪥ୡ⏺には多くの㞴Ẹが発生している。≉に㏆年問題となっているのがࣜࢩア㞴Ẹで 2011 年 3 月

以㝆にࣜࢩアで㉳きた内ᡓにより国内እに㑊㞴している人のことを指す。国内で㑊㞴をしている人々は

760 人，国እへ㑊㞴している人は 460 人以上にものࡰる。᪥本ではᙼらの受け入れែໃについてし

ばしば㆟論になる。⚾は他国の対ᛂ，受け入れによるメࣜࢵト，ࢹメࣜࢵトから᪥本の受け入れの今後

について㏙たいとᛮう。 

1㸬㏆㞄国࡛のᑐᛂ 

パがࢵられるが，ᐇ際にࣚーロࡆパに向かおうとする㞴Ẹがよく取り上ࢵースや᪂聞ではࣚーロࣗࢽ

受け入れている㞴Ẹのᩘはࣜࢩアの㏆㞄国より大きくୗᅇっている。ᙼらが㏆㞄国より㐲方のࣚーロࢵ

パを目指す理⏤は 2 つある。まず最大の受け入れ国であるトルコは 200 人，続いてࣞバࣀンは 118

人，ࣚ ルࢲンは 68 人の㞴Ẹを受け入れていて，これらは国እへ㑊㞴している人たちの 90㸣になる。

ࣞバࣀンでは人口に対して 25㸣，ࣚルࢲンでは 10㸣が㞴Ẹということになる。このように᪤に多くの

㞴Ẹを受け入れた㏆㞄国ではこれ以上の受け入れがᅔ㞴になっている。これがࣚーロࢵパを目指す一つ

目の理⏤である。もう 1 つは㏆㞄国での㑊㞴生άのཝしさにある。トルコにおける受け入れែໃとᐇ際

の㑊㞴生άをにあࡆる。ࣜࢩア㞴Ẹ受け入れはᨻ府がㄆめたものであるので㞴Ẹはパス࣏ートを持っ

ていなくても入国ができる。しかしࣚーロࢵパ出㌟者以እは㞴Ẹのᆅをㄆめられておらず，それ以እ

のᗊㆤᕼ望者は UNHCR(国連㞴Ẹ高等ᘚົᐁົᡤ)がᑂ査して⏦ㄳをㄆめられたらトルコ以እでの

⛣ఫを進められる。トルコに␃まる㞴Ẹは合ἲ的なᑵ労をㄆめられていないため多くの人々が一ᐙで≀

ஒいをしてᬽらしている。他にも⤒῭的および♫会的権利はཝしいไ⣙を受けていて，་⒪ࢧーࣅスは

すて自ᕫ㈇担，教育やබ共ࢧーࣅスを受けるには 1 年間に᪥本で⣙ 3  6000 を支ᡶわなければ

いけない。このようなඛの見えないⱞしい㑊㞴生άを続けるよりࣚーロࢵパでの㇏かな㑊㞴生άを望ࡴ

のだ。これが 2 つ目の理⏤である。 

2㸬࣮ࣚࣟࣃࢵの㈶ᡂὴのᑐᛂとཷࡅධࢀの࣓ࣜࢺࢵ 

では，ࣚーロࢵパではのようなᚅ㐝を受けられるのか。現在ࣚーロࢵパの国々の中で受け入れに対

して✚ᴟ的なጼໃを♧しているのはドイࢶだけである。ドイࢶは 2015 年に 18 人以上の㞴Ẹを受け入

れ，国内に在している㞴Ẹは 36 人と見✚もられている。ドイࢶでは᠇ἲにおいて「ᨻ的に㏕ᐖ

されているものはᗊㆤ権をா受する」と定められており，㞴Ẹをಖㆤすることが国での方㔪となってい

る。これは➨次ୡ⏺大ᡓの際にドイࢶは多くの人々を㏕ᐖしてその㏕ᐖされた人々が他国のಖㆤによ

ってᩆわれてきた㐣ཤの⤒⦋があるからだ。この᠇ἲにより㞴Ẹのᚅ㐝は手ཌく，㞴Ẹとしてㄆめられ

れば་⒪㈝が全㢠支⤥，一ᐙ᪘に⿵助㔠 17 とアパート 1 ᐊが手㓄されるかಖ育ᅬやドイࢶㄒ教

ᐊが開かれる。㞴Ẹをここまで✚ᴟ的に受け入れる理⏤にはさらに⤒῭的な利点がある。ドイࢶは現在

ᑡᏊ化や労働ຊ・年㔠不㊊の問題をᢪえていて，これらを解決するために多くの㞴Ẹを受け入れるので

ある。ドイࢶのから見て㞴Ẹを受け入れるメࣜࢵトとしては，国ᐙのಙ用・発ゝຊの向上，人口ῶᑡ・
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ᑡᏊ化にṑṆめ，労働ຊの☜ಖによる⤒῭成㛗，年㔠☜ಖがᣲࡆられる。 

�㸬࣮ࣚࣟࣃࢵのྰᐃὴのᑐᛂとࢺࢵ࣓ࣜࢹ 

その他多くの国は㞴Ẹ受け入れに対して✚ᴟ的なጼໃを♧さず，ᚅ㐝もあまりよくない。≉にᙉく反

対しているࢹンマークでは国のఫᏯ┬が，㞴Ẹに関するつไをᙉ化するという᪨のᗈ࿌をࣞバࣀンで発

⾜されている᪂聞に掲載し，国の方㔪として「㞴Ẹにとって㨩ຊのない国」とᡴち出した。ᐇ際に入国

する㞴Ẹに対しての支援㔠を 50㸣引きୗࡆるἲ案が㆟会で可決され，Ọఫ権の⋓ᚓに必要なゝㄒຊの引

き上ࡆが決定した。さらに総選ᣲでは㞴Ẹに反対するᨻඪが選ᣲで利をめたことから国Ẹも㞴Ẹに

反対していることがわかる。また࣏ーࣛンドでも反㞴Ẹのᨻඪにᨻ権௦，ハンࣜ࢞ーでは㞴Ẹがὶ入

しないようにࢭルࣅアとの国境㛢㙐なが⾜われている。2015 年 9 月 14 ᪥ EU で今後 2 年のうちに加

┕国が 16 人の㞴Ẹを受け入れることの⩏ົ化の㠀について㆟会が開かれたが合意には⮳らなかっ

た。㞴Ẹのᩘに対ᛂしきれないというものだけでなく，㞴Ẹಖㆤにかかる㈝用が理⏤としてある。受け

入れに当たってトルコでは 4600 ൨，ドイࢶでは 2  7900 ൨を国が㈇担している。㏆年⤒῭的㈇

担をᢪえるࣕࢩࣜࢠは≉に㞴Ⰽを♧した。さらにྰ定ὴの意見をᙉめるきっかけとして㞴Ẹによって㉳

こされたᩘ々の件がある。最も大きな件は 2015 年 11 月 13 ᪥にパࣜで㉳こった同時多発テロだ。

このテロのᐇ⾜≢は㞴Ẹをってࣕࢩࣜࢠに入国したのち，パࣜへ⛣ືし件を㉳こした。2015 年 12

月 31 ᪥から 2016 年 1 月 1 ᪥にかけて発生したࢣルン大ᬉ᪥集ᅋ性ᭀ⾜件ではドイࢶのࢣルン中ኸ

㥐とࢣルン大⪷ᇽ๓ᗈሙにおいて㞴Ẹ 1000 人がドイࢶ人女性 170 人以上に対して性的ᭀ⾜，ᙉ┐を⾜

うかᗈሙに集う人々に向かってⰼⅆをᡴち込ࡴなの≢⾜をした。これによるけが人も多ᩘおり，本

件の全て⿕ᐖᒆは 500 件を㉸えている。これらを受け㞴Ẹ受け入れに反対する一⯡人がቑえ各ᆅでࢹ

ࣔάືが㢖⦾に⾜われている。ドイࢶ国内でも㞴Ẹࣕ࢟ンࣉがᆅ域ఫẸによりᨺⅆされる件や，大つ

ᶍなࣔࢹが⾜われている。このࣔࢹの参加者は 1  5 千人から 2 人と᥎ されている。以上の点から

考察すると㞴Ẹを受け入れるࢹメࣜࢵトは，安のᝏ化，ᆅ域ఫẸの不‶のቑ加，多㢠の支援コストだ

と考えられる。 

�㸬⌧ᅾの᪥ᮏのᑐᛂ 

᪥本が現在⾜っている㞴Ẹ支援はに㈨㔠援助である。2015 年には安㒊㤳┦が 972 ൨をࣜࢩア㞴

Ẹに向けて支援すると表᫂した。これに対し㞴Ẹを受け入れるには㠀ᖖにᾘᴟ的である。2014 年᪥

本には 5000 人の㞴Ẹ⏦ㄳが来ているが㞴Ẹとしてㄆめられたのは 11 人，人㐨的理⏤により在チ可が

ୗりた人が 121 人である。これはୡ⏺的に見ても㠀ᖖにᑡないᩘ字でありᾏእからはୡ⏺最పࣞ࣋ル受

け入れែໃだと㠀㞴されている。これᑡない理⏤はかつて᪥本が大㔞の㞴Ẹを受け入れた際にኻᩋ

したからだ。᪥本は 1975 年に発生したインドࢼࢩ㞴Ẹを 1 人㏆く受け入れたが，中にはᑵ労目的の

ഇ㞴Ẹが多くΰじっていた。この⤒㦂をもとに㞴Ẹㄆ定の基‽をཝしくしていったことがཎᅉでㄆ定

される㞴Ẹが㠀ᖖにᑡなくなったのだ。しかしこれでもഇ㞴Ẹを㜵ࡄことはできない。᪥本では⏦ㄳ

中は本国にᙉไ㏦㑏されず，在␃㈨᱁があればᑵ労も可能なのでこの期間内での出✌ࡂを目的にやって

くる㞴Ẹも多い。このような理⏤が᪥本の受け入れをఙばさない 1 つだ。 
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�㸬ཷࡅධࢀにᙜࡿࡓ᪥ᮏの≉ᚩ 

これらをもとに今後の᪥本における㞴Ẹ対⟇の在り方について考えていく。しかしඛのㅖእ国の

ᐇが全て᪥本にあてはまるわけではない。これはእ国と᪥本ではṔྐ的・文化的⫼ᬒが大きく␗なる

からだ。ᾏእの国ではかつて自国Ẹも㏕ᐖされたり㞴Ẹとなった㐣ཤを持つことが多く国Ẹの㞴Ẹの意

識の高さは᪥本を上ᅇっている。また᪥本はᓥ国でマイࣜࣀテが他国と比てᑡないということから

自分たちと㐪うẸ᪘やᛮに対して他的なഴ向があり，㌟㏆にእ国人がいる感ぬが一⯡的ではないの

だ。また 2009 年のእ国人労働者の合のࢹータを見ると，ドイࢶ 9.4㸣，イࣜࢠス 7.3㸣，フࣛンス 5.

8㸣に対して᪥本は 0.8㸣と他国と比て大きくୗᅇる。まだእ国人労働者が一⯡的でなくእ国人ᨻ⟇を

☜立できていないのが現≧である。 

�㸬᪥ᮏにࡅཷࡿࡅ࠾ධࢀの࣓ࣜࢺࢵとពぢ 

᪥本におけるメࣜࢵトはに 3 点ある。1 つ目は，㞴Ẹ受け入れ国という⫪書きが国際♫会の中での

༳象をよくすることだ。๓㏙のとおり，᪥本の受け入れែໃはᾏእからᢈุされているが，受け入れ人

ᩘをቑやすことによりそれがなくなり発ゝຊも上がると考えられる。2 つ目は，ᑡᏊ高㱋化や労働ຊ不

㊊の問題が解決されることだ。ᾏእのⱝ者がቑえることで᪥本はⱝ者不㊊を解決できる。3 つ目は♫会

のά性化だ。␗文化が持ち込まれることで᪂たな㟂要がㄌ生し࣋ンࣕࢳーࢿࢪࣅスの発㐩が見込まれる。

また今までఏ統や成り⾜きで決まっていたことが見┤され᪂たな♫会యไが生まれる。 

�㸬᪥ᮏにࡅཷࡿࡅ࠾ධࢀのࢺࢵ࣓ࣜࢹとពぢ 

᪥本におけるࢹメࣜࢵトはに 4 点ある。1 つ目安のᝏ化であり㑊けられないだࢁう。㞴Ẹたちの

発生国であるࣜࢩアは現在እົ┬から最大ࣞ࣋ルの㏥㑊່࿌が出る安がᝏくなっている。そのよ

うなሙᡤで㐣ごしてきた人たちが័れない環境でのストࣞスをᢪえたら≢⨥⋡はより上がるだࢁう。2

つ目はእ国人労働に関して反対のኌが多いことだ。ඛメࣜࢵトの点において労働ຊの☜ಖについて

㏙たがᐇ際には᪥本は今ᑵ⫋㞴であり᪥本人でも⫋にありつくのが㞴しい。そのような中እ国人に

えられる労働ᯟはᑡない。また安く㞠われるእ国人労働者がቑえることによって᪥本人の労働Ỉ‽がୗ

がっていくことが予される。3 つ目は受け入れにかかるコストである。ཎ๎的に㞴Ẹを受け入れた際

の㈝用は国の⛯㔠で㈥われる。㈈ᨻ㞴の᪥本はこれ以上の㔠を支出するのはཝしいだࢁう。4 つ目は文

化的ᦶ᧿である。ࣜࢩアはイス࣒ࣛᅪなのでࣜࢩア㞴Ẹである人々はイス࣒ࣛ教徒となる。イス࣒ࣛ教

徒は 1᪥ 5ᅇの♩ᣏや他のイス࣒ࣛ⊂自の⩦័をḞかせないがこれらの⾜Ⅽはすての᪥本人に理解を

ᚓることは㞴しい。しかしᙼらもイス࣒ࣛ教のᡄᚊのཝしさࡺえに⩦័をኚえることはできないのだ。 

�㸬ᚋの᪥ᮏのᑐᛂのᅾࡾ᪉ 

これらのࢹメࣜࢵトを᪥本の現≧では࢝バーできないと考えたので，᪥本はまだ㞴Ẹを受け入れる

きではないという結論を出した。እ国人に対するᨻ⟇が十分☜立されていない≧ែのまま受け入れては

㞴Ẹも全の支援を受けられず᪥本人も㞴Ẹに対しての理解がὸいので方にとってメࣜࢵトがない。

しかしいずれは一定ᩘの㞴Ẹを受け入れるきである。ඛ進国として国際♫会に参加している᪥本もୡ

⏺がᢪえている問題の解決に✚ᴟ的であるきだからだ。まず国Ẹである⚾たちが㞴Ẹに対しての意識

を高める必要がある。そのためにᨻ府は㞴ẸについてのᏊやᗈ࿌をᡴち出し国Ẹに関ᚰを持たせるດ
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ຊをしなければならない。ᗈሗでは㞴Ẹについてのいくつかのࢹメࣜࢵトは国Ẹの意識によって改ၿで

きることを▱らせる必要がある。ලయ的には，イス࣒ࣛの文化をఏえることながある。まったく↓▱

の≧ែより受け入れやすいと考えたからだ。またコストや労働ᯟなの問題は᰿本的には解決されない

が㞴Ẹについて▱った後だと多ᑡのマイࢼスイメーࢪはᡶᣔされるだࢁう。このように国Ẹから㞴Ẹへ

の理解をᚓた後，受け入れ人ᩘをቑやしࣕ࢟ンࣉや᪥本ㄒ教ᐊなの設を設立し支援ຊを上ࡆていく

と同時にテロなの安ᝏ化を㜵ࡄᨻ⟇を立てていく必要がある。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・UMHCR  www.unfcr.org ,ࢪー࣒࣌ー࣍
・UNHCRjapan  www.unhcr.or.jp ,ࢪー࣒࣌ー࣍

 

                                                                                            

 

 

����発ᒎ途上国の人々のᬽらしをよくするには 

Ụⲡ㈗ 

1㸬はじめに 

平等とは㐲い「᱁ᕪ」。その᱁ᕪの中でも，⚾たちに㌟㏆な，しかしୡ⏺中にᏑ在している問題であ

る男女の᱁ᕪについて῝く▱りたいとᛮった。 

年の 2015 年を期限としていた，ୡ⏺をよりよくしていくための目標を掲ࡆた「ࢽ࣑ࣞア࣒開発目

標」というものがある。その中には，「ࢪェンࢲー平等の᥎進と女性のᆅ向上」が設定されていた。

まな機会が性別関ಀなく平等にえられ，自ᕫᐇ現の機会ࡊー平等とは，生άにおいて，さまࢲェンࢪ

がᚓられるような♫会を目指すものである。しかし，ୡ⏺を見てみるとᮍだ男女᱁ᕪがみられるᆅ域が

ある。 

2㸬⌧ᅾの≧ἣ 

そのᕪがわかるのがᑠ学校のᑵ学⋡である。目標の中には「ᬑ㐢的ึ等教育の㐩成」（すてのこ

もがᑠ学校に㏻えるようにしようという目標）も含まれており，現在⣙ 6100 人のこもたちがᑠ学

校に㏻うことができていない。その大㒊分がࢧハࣛ以༡アフࣜ࢝・༡アࢪアといったᆅ域で༨められて

いる。男女᱁ᕪの点からみてみると，≉に，開発途上国であるࢧハࣛ以༡アフࣜ࢝およびすアフࣜ࢝で

は，女Ꮚのᑵ学⋡は男Ꮚに比るとపくなっている。ᑠ学校に㏻うことができないと，教育を受けずに

育つことになる。そのため大人になったときに，ㄞみ書きやィ⟬ができず，ᑵ労の機会が⊃まってしま

う。㈤㔠が安いにつかなければならない，最ᝏにすらつけないということになり，㈋ᅔに㝗っ

てしまう。そうすると，Ꮚ౪の授業料がᡶえなくなり，そのᏊ౪たちも教育を受けずに育ち，同じよう

なことを⧞り㏉してしまうという㈇のスパイࣛルができあがる。 

このようなことから，ᑵ学⋡とᑵ労働⋡には関ಀがあるのではないかと考えた。また，女Ꮚ教育がな
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ぜここまでୡ⏺から㔜要視されているのかを調たいとᛮった。 

�㸬࣮࢙ࣝࢪࢽとࢽࢠに࡚࠸ࡘ 

ここで，つの国をに出したい。ࢪࢽェールとࢽࢠアである。これらつの国を選んだ基‽として

参考にしたのは「The� World� Fact� book（ͤ1）」より，成人の識字⋡が 50㸣をୗᅇっている国から，

1 ␒目・3 ␒目にపかった国を選んだ。これを調たときに分かったのは，他の国に比て，ᅽಽ的に

アフࣜ࢝・༡アࢪアのᆅ域の国の識字⋡がపいということだった。これは，最ึに㏙たᑵ学⋡のపい

ᆅ域と一⮴しているといえる。 

ちなみに，識字⋡が 2 ␒目にపかった国は༡スーࢲンというᮾアフࣜ࢝に⨨する国で，2011 年に

スーࢲン共国から⊂立した最もⱝい⊂立国である。しかし 2012 年にᨻ府㌷と反ᨻ府ໃຊが⾪✺し，

国Ẹのとんがᒃሙᡤを㏣われた。現在は㞴Ẹࣕ࢟ンࣉで生άしており，教育ไ度がきちんと成り立

っていないため，༡スーࢲンは㝖እすることとする。 

まずࢪࢽェールから見ていきたい。ࢪࢽェールとは，すアフࣜ࢝のࢧハࣛ◁₍༡⦕に⨨する国であ

り，ୡ⏺最㈋国の 1 つでもある。2010 年にはクーࢹターが㉳こり，テロや≢⨥の発生が౫↛としてῶ

ᑡすることはなく，けっして安がいいとはいえない。では，この国での教育はう⾜われているのか。

ェールは，ᗂ⛶ᅬᩘ年・ᑠ学校ࢪࢽ 6 年間・中学校 4 年間・高校 3 年間というࢩステ࣒で，高校まで学

㈝は↓料である。それなのに，この国のึ等教育ᑵ学⋡はୡ⏺最పỈ‽となっている。 

⣧ᑵ学⋡ ⣧出ᖍ⋡ 㠀ᑵ学ඣ 

男 女 男 女 合 人ᩘ 

69 58 55 46 36 1,049,000 

 (図 1  ェールのᑠ学校ᑵ学⋡)(ͤ2)ࢪࢽ

 
・⣧ᑵ学⋡㸸ึ等教育ᑵ学年㱋に┦当するこもでありᑠ学校にᑵ学するᏊもの人ᩘが，当ヱ年㱋の

Ꮚもの総人口に༨める合 

・⣧出ᖍ⋡㸸ึ等教育ᑵ学年㱋に┦当するこもでありᑠ学校に㏻学するᏊもの人ᩘが，当ヱ年㱋の

Ꮚもの総人口に༨める合 

・㠀ᑵ学ඣ（合）㸸ึ等教育ᑵ学年㱋に┦当するこもであり，ᑵ学していないᏊもの人ᩘが，当

ヱ年㱋のᏊもの総人口に༨める合 

・㠀ᑵ学時（人ᩘ）㸸ึ等教育ᑵ学年㱋に┦当するこもであり，ᑵ学していないᏊも 

学㈝が↓料なのに，ᑵ学したけれ授業に出ᖍできているᏊもの合が男女とも 10 以上పくなっ

ており，ᑵ学できていないᏊもの合が 3 を㉸えている。このような結果になっているのは，ᐙの

手ఏいがᛁしい，個人の学ຊが㊊りないからである。基礎学ຊがなく，すࡄに㏣いつけなくなりりⴠ

とされてしまう。女Ꮚのᑵ学⋡が男Ꮚよりもపい理⏤としては，この国の女Ꮚの多くは基本的権利をᚓ

ることができず，♫会にとって㔜要とみなされていないためだと考える。ᐇ際，女Ꮚの 3 分の 1 しか学

校へ㏻っておらず，そのඛ中学校へ進学するのは 6㸣しかいない。また，この国はୡ⏺で最もඣ❺፧の

合が高い国で，3 人に 1 人が 15 ṓ以๓に結፧している。それに伴い出⏘年㱋も᪩くなっている。ᬑ
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㏻なら学校に㏻っている年㱋なのに，Ꮚ育てをしなければならないため学校を中㏥せࡊるをᚓない。こ

の国では男女の᱁ᕪが大きい。 

この国では国Ẹの༙分が 1 ᪥ 1 ドル以ୗの生άをしている。全国に 15 人⛬度の⤥ᡤᚓ者がおり

（労働ຊ人口は 555.1 人），そのうち⣙ 4 人はබົ員⫋，6 人がዎ⣙教ᖌである。 

 

労働ຊ⋡(㸣) 

男 女 全య 

89.8 39.9 64.7 

(図 2  ェールの労働ຊ⋡)(ͤ3)ࢪࢽ

 
男女の᱁ᕪが大きいことは，ᑵ業についてもゝえる。男性に比て女性の労働ຊ⋡はとてもపくなっ

ている。女性は，識字能ຊがపいことと出⏘している人の合が高いことから，にᑵくのが㞴しく，

ᐙをしている人が多いのではないかと考える。 

次にࢽࢠアをみていきたい。ࢽࢠアはすアフࣜ࢝に⨨し，この国もまたୡ⏺最㈋国の 1 つである。

そして最㏆では࢚ࣛ࣎出⾑⇕がὶ⾜し，国内はΰ≧ែにあるといえる。ࢽࢠアの教育ไ度は，ᑠ学校

6 年・中学校 4 年間・高校 3 年間で，高校までが⩏ົ教育となっている。 

 

⣧ᑵ学⋡ ⣧出ᖍ⋡ 㠀ᑵ学ඣ 

男 女 男 女 合 人ᩘ 

81 70 63 53 24 431,000 

(図 3  アのᑠ学校ᑵ学⋡)(ͤ2)ࢽࢠ

 
⋠ェールよりも全య的にみるとᩘ字が高く，より教育を受けられているといえる。しかし⣧ᑵ学ࢪࢽ

と⣧出ᖍ⋡の㒊分から，男女とも 20 ㏆くまでᩘ್がῶっており，ᐇ際授業に出られているᏊもは多

くない。この理⏤として，Ꮚものᩘがቑえているのに対して，授業料が↓料のබ立学校が不㊊してい

るためである。そして大きなᕪは↓いとはいえ，この国でもやはり女Ꮚのうがᑵ業⋡はపく，中学教

育に上がるとさらにᩘ字はῶり，25 となってしまう（男Ꮚは 38）。 

アの労働ຊ人口はࢽࢠ 473.7 人である。しかし人口の⣙ 50%が㈋ᅔᒙにᒓしていて，一人当たりの

GNI（⡿ドル）は 460 となっている。ちなみに，᪥本の一人当たりの GNI は 46,140 であり，ࢽࢠアの

ᩘ್はとてもపいことが分かる。成人の識字能ຊがない人が多いため，労働者の⣙ 70%は㠐☻きや⾜ၟ

をして㈤㔠をᚓている。 

労働ຊ⋡（㸣） 

男 女 全య 

78.3 65.5 71.9 

(図 4  アの労働ຊ⋡)(ͤ3)ࢽࢠ
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男女がだいたい同じくらいの合で働けている。しかし，ᑵ⫋したはいいがኻ業してしまう合がと

ても高く，2010 年時点で⣙ 45%に㐩している。᫇は学校を༞業すると自ື的に全員බົ員として᥇用

されていたが，現在企業は 5 年以上の♫会⤒㦂を持ち，ㄒ・ⱥㄒをႅられる人材のみを᥇用するよう

になり，大学を༞業したとしても最ึのᑵ⫋はᅔ㞴となった。ましてや女性は中学教育を受ける人もᑡ

ないのに，⫋にᑵく機会がᴟめてᑡなくなってしまった。 

�㸬ዪᏊࡀᩍ⫱ࡇࡿࡅཷࢆとに࡚ࡗࡼ 

ここまでᑠ学校のᑵ学⋡とᑵ労働⋡をみてきた。⚾は，女Ꮚのᑵ学⋡でその国のඛいࢁいࢁなことが

決まっていくのではないかとᛮった。今現在ୡ⏺のな教育問題のなかには，女Ꮚ教育について㏙ら

れているものがある。 

・�ୡ⏺の成人の 7 ൨ 9600 人が基本的な識字能ຊを持っておらず，そのうち 2/3 が女性である。 

・�ึ等教育ẁ㝵でࢪェンࢲー᱁ᕪがあるために，ᑠ学校に在学する女Ꮚのᩘがᑡない。 

・�もしすての女性が中等教育を受けることが出来れば，ࢧハࣛ以༡アフࣜ࢝の 5 ṓᮍ‶のஙᗂඣ 18

0 人のをᩆえる。 

ㄞみ書きができないと，えば，⸆のㄝ᫂書やᏊもに必要な予㜵᥋✀のሗ，さらには「ᆅ㞾」「༴

㝤」なのに関わるሗを受け取れなくなり，不利┈を⿕ることになってしまう。多くの女性がㄞみ

書き出来るようになることで，ㄞみ書き出来ることの大ษさを▱っているため自分のᏊにもㄞみ書きを

学ばせる。Ꮚもはㄞみ書きが出来るようになると，授業の内容が分かるようになり，学ຊがなく途中

㏥学しなければならない，というែをචれることが出来る。≉に，女Ꮚが中等教育を受けることによ

って結፧が㐜くなり，⏘ࡴᏊものᩘがῶる。それによってᑡないᏊもを大ษに育てるようになり，

ᏊものṚஸ⋡がపୗする。このことはᐇ際にᩘ字に表れている。ࢪࢽェールでは，2005 年㹼2010 年

から 2010 年㹼2015 年では女Ꮚのᑵ学⋡が 10 イントあがり，ஙᗂඣのṚஸ⋡は࣏ 10 イントもῶᑡ࣏

した。同じくࢽࢠアでは，ᑵ学⋡が 1 上がるとஙᗂඣṚஸ⋡は 7 もῶった(ͤ4)。よって，女Ꮚがᑵ学す

ることによって，ㄞみ書きが出来るようになる，ᑵ学⋡をቑやすことが出来る，ஙᗂඣのṚஸ⋡をῶら

せるなのメࣜࢵトがある。 

�㸬ࡲとめ 

ᑵ学⋡とᑵ労働⋡には関ಀがあると分かった。ᑵ学⋡が上がることによって，国の⤒῭ຊが上がると

もゝえる。 

また，最ึに㏙た㈇のスパイࣛルは，女Ꮚが教育を受けることによってṆめることが出来るのでは

ないかと考える。女Ꮚ教育が⾜われるようになると，女Ꮚの識字能ຊが上がり，ᏊものをᏲること

が出来る。そしてᑵ⫋する機会もቑえ，あらࡺる㠃で女性ࣜーࢲーが生まれれば，ࢪェンࢲー平等をၐ

える機会がቑえ，男女᱁ᕪがῶっていく。そうすることによって࿘りの女Ꮚ教育への理解が῝まり，Ꮚ

う。それが国の⤒῭発ᒎへとつながるのである。ᐇ際ࢁもを学校へ㏻わそうとするぶがቑえることだ

フ支援で，2008ࢭࢽࣘ，ェールではࢪࢽ 年におとな向け識字ࢭンターを設⨨し，ぶを教育する機会を
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つくっている。ࢭンターを設⨨してからは，ぶはᏊもたちの教育にᑵいて意識するようになり，学校

へ㏻わせることに✚ᴟ的になった。こういった，ぶからの教育への理解が大ษである。 

2015 年が期限の「ࢽ࣑ࣞア࣒開発目標」を受け，2030 年を期限とした「持続可能な開発目標」が発

表された。その中には教育とࢪェンࢲー平等の㡯目が含まれていた。ࢪࢽェールで⾜われた「おとな向

け識字ࢭンター」のようなάືに，現ᆅに⾜って┤᥋関することはできないけれ，⚾たちはເ㔠と

いう間᥋的なᙧで༠ຊできる。⚾たちとは関ಀないから，㐲い国だからといってఱもしないのではなく，

ୡ⏺に目を向け，ᬽらしがよくなるように㈉献することが，ୡ⏺ᕷẸとしての⚾たちのやるきことで

あると⚾はᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・CIA「The� World� Fact� book」, https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/fields/2
103.html, (2015 年 12 月現在) 

・UNICEF「ୡ⏺Ꮚ౪ⓑ書 2015」, http://www.unicef.or.jp/library/sowc/2015/pdf/15_04.pdf(2015 年 12 月

現在) 
・平成 27 年国際連合統ィᒁ「ୡ⏺統ィ年㚷 2012VOL.57」ཎ書ᡣ 
・ୡ⏺国ໃ図⤮ 2014/15（බ┈㈈ᅋἲ人）▮㔝ᜏኴグᛕ会編集 
・NGO「FREETHECHILDREN」, http://www.ftcj.com/get-educated/education.html(2015 年 12 月現在) 
・UNICEF「ࢪࢽェール㸸女Ꮚ教育ࣕ࢟ン࣌ーン「全ての女のᏊを学校へ㸟」を開ጞ」, http://www.unicef.

or.jp/children/children_now/niger/sek_niger08.html, (2015 年 11 月現在) 
・JILAF「2012 年ࢪࢽェールの労働」, http://www.jilaf.or.jp/rodojijyo/africa/west_africa/niger2012.ht

ml(2016 年 1 月現在) 
・JICA「ࢪェンࢲー平等と女性の࢚ンパ࣡ーメントの᥎進」, http://www.jica.go.jp/topics/notice/20140225

_01.html(2015 年 12 月現在) 
・JICA「学校に⾜けないᏊもたち」, http://www.jica.go.jp/topics/notice/20140225_01.html(2015 年 12
月現在) 

・እົ┬「ୡ⏺の学校を見てみよう㸟ѸࢽࢠアѸ」, http://www.mofa.go.jp/mofaj/kids/kuni/guinea_1.html(2
015 年 12 月現在) 

・JILAF「2010 年ࢽࢠアの労働≧ἣ」, http://www.jilaf.or.jp/rodojijyo/africa/west_africa/guinea2012.html
(2015 年 12 月現在) 

・UNICEF「ࢪࢽェール:女Ꮚ教育への理解をಁすおとなの識字クࣛス」, http://www.unicef.or.jp/children/c
hildren_now/niger/sek_niger11.html(2016 年 1 月現在) 
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����᪥本の安ᴦṚ問題について 

᱓⏣⳯々 

1. ᗎㄽ 

᪥本では安ᴦṚという選ᢥがㄆめられていない。たとえ，現在の་学では助かることがᅔ㞴なẼを

ᢪえた人が，⒪のための⃭しい③みとⱞ③にᝎまされていて，本人が望んだṚであっても安ᴦṚの

手ఏいをすれば，自ẅう助となり，ẅ人⨥となってしまう。つまり，生きるかうか自分で決定する

権利，すなわち，Ṛࡠ権利は基本的人権には含まれていないのである。 

⚾はこのことに問を感じ，᪥本で安ᴦṚがㄆめられていない理⏤を㏣究し，このඛ᪥本はṚࡠ権利

をうすきなのかということを考えたいとᛮい，このテーマで研究をすることを決めた。 

2. ᮏㄽ 

㸦�㸧ᏳᴦṚのศ㢮と᪥ᮏのᏳᴦṚゎ㔘 

一ゝに安ᴦṚとはゝっても，ἲᚊ的分㢮と生理的分㢮とで分けられる。ἲᚊ的分㢮では，1.⣧⢋

安ᴦṚ，2.間᥋的安ᴦṚ，3.ᾘᴟ的安ᴦṚ，4.✚ᴟ的安ᴦṚ，5.反意的安ᴦṚの 5 ✀㢮にわけられる。

生理的分㢮は，ᝈ者，⾜者，方の立ሙを考៖して分㢮するものである。ここに，ᐇ⮫ᗋ，つ

まり⮫ᗋ上容ㄆされるかの点から考えた分㢮を加えると，今ᅇ研究のテーマとなるのは┤᥋的安ᴦṚ

（ὀ 1）と་ᖌによる自ẅᖝ助（ὀ 2）である。 

まず，᪥本の安ᴦṚに対する解㔘に対してであるが，そもそも᪥本には安ᴦṚに関するἲᚊがない。

᠇ἲ➨ 13 ᮲に，「すての国Ẹは，個人としてᑛ㔜される。生，自⏤及びᖾ⚟㏣ồに対する国Ẹの権

利については，බ共の⚟♴に反しない限り，立ἲその他の国ᨻの上で，最大のᑛ㔜を必要とする」とい

うものがあるが，この国Ẹの権利の内容には安ᴦṚに関することは含まれていない。よって結果的に自

ẅᖝ助はẅ人⨥として扱われてしまう。 

㸦�㸧ᏳᴦṚの問題Ⅼ 

安ᴦṚ，ᑛཝṚἲไ化を㜼Ṇする会というᅋయのኌ᫂には，ࠗ ，ルの⨫ྡ者をᗈくເり࢘・ングࣅࣜ

ᑛཝṚのἲไ化をめࡊすとき，個人の「Ṛࡠ権利」は，「Ṛࡠ⩏ົ」となり，ᙅい立ሙの者に「Ṛの選

ᢥを㏕る権利」に⨨きかわっていかないか。「あのようになってまで生きていたくない」と，生きてい

る人の≧ែを「あのように」と見る，自らの内にひそࡴ選別のᛮこそり㏉る必要がある。࠘ と，あ

った。たしかにここに書かれていることも一理あり，安ᴦṚを合ἲ化するときに最もẼをつけなければ

ならないことは，生きる権利に対する㓄៖だともゝえる。 

ではここで，この生きる権利に対する㓄៖とはなんなのかということをㄝ᫂したい。安ᴦṚ合ἲ化を

することで考えられる最ᝏのែとは，人間らしく，自分らしく，最期を㏄えたいとᛮうᑛཝṚをᑛ㔜

するためのἲᚊだったはずの安ᴦṚἲが，ᑛཝṚἲไ化を㜼Ṇする会も㏙ていたとおり，Ṛの選ᢥを

㏕るἲᚊにኚわってしまうことである。もっと⡆༢にゝえば，安ᴦṚ合ἲ化は不必要なṚのቑ加をㄏ発

させてしまう༴㝤性があるのだ。 

不必要なṚの発生㐣⛬を㏙ると以ୗの 4 つがあࡆられる。 
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��ᐙ᪘ࡽのᅽຊにࡿࡼᮏពなṚの㑅ᢥ 

᪥本では，個人⩏がᚭᗏしておらず，本人の意ᛮ決定の際にはᐙ᪘が大きな要ᅉになると考えられ

る。つまり，ᝈ者はᐙ᪘の㔠㖹的，また⢭⚄的㈇担を考៖し，本人の意ᛮとは反した選ᢥをしてしまう

可能性がある。 

��ㄗデにࡿࡼẅே 

現在でも，安ᴦṚを⾜ったሙ合， 

(1) 者が現௦་学の▱識とᢏ⾡から見て，不のであること，しかもそのṚが目๓に㏕ってい

ること 

(2) 者のⱞ③が⏒だしく，ఱ人も┿にこれを見るにᚸびない⛬度のものであること 

(3) もっࡥら者のṚⱞの⦆の目的であること 

(4) 人の意識がなお᫂░であって意ᛮを表᫂できるሙ合には，本人の┿ᦸなკク・ᢎㅙのあるこ

と 

(5) ་ᖌの手によることをཎ๎とし，་ᖌによりᚓないሙ合には≉別のがあること 

(6) その方ἲが理的にጇ当であること 

これらのභつの要件が‶たされれば「㐪ἲ性が㜼༷される」とุ᩿される。このุ᩿基‽は 37

年 12 月 22 ᪥のྡྂᒇ高で⾜われた，ᒣ内件（ὀ 3）のุ決のもと定⩏されるものだ。 

 
また，平成 7 年 3 月 28 ᪥のᶓᆅ方ุᡤで⾜われた，ᮾᾏ大安ᴦṚ件（ὀ 4）におけるุ決で

は 

（㹟）ᝈ者が⪏え㞴い⫗య的ⱞ③にⱞしんでいること 

（㹠）ᝈ者のṚ期が㏕っていること 

（㹡）ᝈ者の⫗య的ⱞ③を㝖ཤ・⦆させるために方ἲをᑾくし，他に௦᭰手ẁがないこと 

（㹢）生の▷⦰をᢎㅙするᝈ者の᫂░な意ᛮ表♧があること 

の 4 要件により，㐪ἲ性㜼༷要件をุ᩿された。 

つまり，これらのことが‶たされていたሙ合，་ᖌにἲ的㈐௵が問われることがなくなる。ุ

を㏻じてୡ間がࢳェࢵクすることができなくなるのである。་⒪はまだ発ᒎ途上であり，見解も一

⮴していないことが多くある。よって，ㅛらずしもㄗデによるẅᐖが㉳こってしまう可能性がある

のである。 

��ᮏேのពᛮ⾲♧にಙ៰ᛶࡀなࡇ࠸と 

ඛ㏙た㐪ἲ性㜼༷要⣲に「生の▷⦰をᢎㅙする᫂░な意ᛮ表♧があること」という要⣲があ

りますが，ᝈ者と་ᖌには་学的▱識のᕪがある。いくらインフ࢛ー࣒ドコンࢭントが⾜われても，ᝈ

者の་学的▱識のᑡなさࡺえに，自分のẼに対するしっかりとした理解がないままに，Ṛの選ᢥをし

てしまう可能性がある。そして，⪏え㞴いⱞ③にⱞしんでいる中，またṚを目๓している中で，意識ࣞ

ルがపくなっていることも考៖するとᝈ者がṇしいุ᩿，ಙ៰性のあるุ᩿をすることは大ኚᅔ㞴な࣋

ように考えられる。また意ᛮ表♧がᅔ㞴な人もいる。㞀ᐖを持っている，また㑄ᘏ性意識≧ែ，つまり
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は᳜≀≧ែといわれる時，⫗య的ⱞ③にⱞしんでいてもそれをఏえるのが㞴しいሙ合もある。 

��ᏳᴦṚἲのᣑゎ㔘 

安ᴦṚἲが合ἲとされるとき，安ᴦṚはཝ᱁につ定されたἲのもと⾜われるだࢁう。しかし，ἲᚊに

はᣑ大解㔘がき≀である。一度合ἲ化されると㐺ᛂがᣑ大され，ṑṆめが利かなくなる༴㝤性がある。 

㸦�㸧ᾏእのᏳᴦṚ 

問題性を多く含んだ安ᴦṚであるが，スイス，アメࣜࣛ࢜，࢝ン࣋，ࢲルࢠーないくつかの国が安

ᴦṚを合ἲとしている。いずれの国でも自ᕫ決定権のᑛ㔜をあࡆている。また，このሙ合十分なࢭーフ

会的にᙅい立ሙとな♫，ードを設けることで，なしᔂしに対象がᣑ大されたり，高㱋者や㞀ᐖ者な࢞

ってしまっている人に不当なࣕࢩࢵࣞࣉーがかかったりすることはないというᙇのもとで決定され

ている。 

ここに十分なࢭーフ࢞ードを設ける，と書いたが，ࢭーフ࢞ードとは安ᴦṚを合ἲ化する上で，ඛ

ために必ず作らなければならない安全のಖ㞀ということである。このࡄた不必要なṚのቑ加を㜵㏙

のように設けているのか，そしてそれはきちんと機能されているのかලయ的ードをᾏእでは࢞ーフࢭ

なをあࡆる。 

ୡ⏺でึめて安ᴦṚを合ἲとしたࣛ࢜ンࢲでは，ᝈ者はṚをᚅつばかりの≧ែであること，⪏え㞴い

ⱞ③があること，ᝈ者本人から安ᴦṚをồめる要ㄳが続いていること，別の་ᖌやᐙ᪘の意見をồめて

いる，な 28 㡯目の᮲件を‶たしているሙ合，安ᴦṚをᐇした་ᖌにฮ㈐௵を問わないとして

いる。 

しかし，2010 年 5 月にࢲࢼ࢝་ᖌ会㞧ㄅにሗ࿌されたᐇែ調査によると，ࣛ࢜ンࢲでは 2009 年に安

ᴦṚをした人ᩘは 2636 人。しかし，་ᖌらによるἲの意的ᣑ大解㔘が取りἋửされ，安ᴦṚに反対

するᅋయからはἲไ化以㝆の 8 年で⦆ࢣアがᔂቯしたのが要ᅉだとの指もあった。そして合ἲ化ἲ

案の㆟会㏻㐣にᑾຊした当時のಖ㝤┦もᐇ質的に⦆ࢣアをᔂቯさせていることをㄆめている。 

⦆ࢣアとはによる③みやⱞ③をらࡆるための⒪のことで，つまり，⦆ࢣアのᔂቯとはとは

そのような⒪をあまりせず，安᫆に安ᴦṚを選ᢥしてしまっているということである。 

また，ࣛ࢜ンࢲで᫂♧的な要望なしにṚなされるᝈ者のᏑ在はⱥ国⋤立་学༠会でもヰ題に上り「現

ᐇに㉳きているにも関わらず，そういうࢣースが㠀合ἲなẅ人として問題にならないのは，一定の≧ែ

の人は生きるに್せず，Ṛんだ方が本人のⅭだというᴫᛕが合ἲ化によって生み出されて，♫会に共᭷

されているから」とゝ及された。 

この他，࣋ルࢠーやアメࣜ࢝でも安ᴦṚἲไ化のもともとのᴫᛕがᔂቯされてしまっていると指さ

れている。 

㸦�㸧ᏳᴦṚのἲไ 

ඛ⛬から安ᴦṚをἲไ化するにあたってのᵝ々な問題点を㏙てきた。いずれの点もṇ論ではあり，

解決しなければならないことである。 

しかし，⚾は安ᴦṚを合ἲとして成立させるための᮲件が全に‶たされていなくとも，ㄆめられる

き安ᴦṚの選ᢥはあると考える。表㠃的にその安ᴦṚが⾜われた㐣⛬をみると㐪ἲ性が⎍にᡶᣔさ
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れてはいないが，ᝈ者や་ᖌのᐙ᪘構成，⤒Ṕ，≧，⢭⚄≧ែな，内㠃的なものを考えると，そこ

に⨥に問われるきでないものもあるということである。 

もともと安ᴦṚのᴫᛕはᝈ者本人の意ᛮᑛ㔜，つまりは自ᕫ決定権の☜立である。したがって，え

ば，ᐙ᪘からのᅽຊによる不本意なṚの選ᢥ，これは表現の方ではいかにも本人の意ᛮと反し，生き

る権利をྰ定しているようにとらえられるが，かならずしもそうではないこともありうると考える。ᐙ

᪘のⅭに生Ṛの選ᢥをするのは，自ᕫ決定㡯であり，人間の本質であるᛮいやりのẼ持ちによるもの

であるのではないだࢁうか。そのことが，自分だけの考えではなく，他者を考៖したものだから⎍な

自ᕫ決定にはならないとされるのであれば，それは人間の本来のあり方をもྰ定しているように感じら

れる。安ᴦṚの合ἲ化には⤒῭的なメࣜࢵトもᏑ在するが，安ᴦṚの᰿本的㒊分はᑛཝṚ，つまり，自

分が自分らしくあり，そして最期を㏄えるということだ。 

⚾は，すすめるⅭにはཝ᱁な安ᴦṚに対するἲᚊを᪩ᛴに作る必要があると考えている。また，この

ἲᚊには内件や，ᮾᾏ大安ᴦṚ件によりできた㐪ἲ性㜼༷要⣲に加えてඛ㏙たᝈ者や་ᖌの

内㠃的なものを考៖し，≧ἣによってグࣞーࢰーンをุ᩿することも加してしい。そしてそのἲᚊ

に伴い，ࢭーフ࢞ードとそれらをしっかり機能させるための♫会全యの理解を，スメࢹアなを㏻し

ሗ発ಙすることでᚓることが必要であると考える。 

�. ⤖ㄽ 

ཝ᱁な安ᴦṚἲ，ࢭーフ࢞ード，♫会の理解，これらを本当にᚓることが容᫆ではないことは理解し

ている。ᐇ現するために国としてືき出していくことで，᪂たな問題もでてくることであࢁう。さらに

ゝうと安ᴦṚに対する⚾の▱識と理解はまだまだὸく，㛗い人生の中の高校生というẁ㝵で⟅え出せる

問題ではないと考える。しかし，いずれṚを㏄える一人の人間として，ᝈ者の意見をᑛ㔜するく，安

ᴦṚをㄆめ，安ᴦṚとẅ人の⥺引きをするために一้も᪩くᴦṚἲのไ定をすきだと考える。 

ὀ㔘 

（1）✚ᴟ的安ᴦṚ㸸意図的に⮴Ṛ的⸆や⾜ⅭでṚに⮳らしめること 
（2）་ᖌによる自ẅᖝ助㸸་ᖌが自ẅ用の⸆または方⟇を提౪すること 
（3）ᒣ内件㸸ឡ▱┴の㎰業をႠࡴ㟷年が⬻⁄⾑でಽれ，༙㌟不㝶になった∗ぶをⱞしみから解ᨺさせるた

め᭷機ࣜンẅを∵ஙにΰ入させてẅᐖしたとし，ᑛᒓẅ人の⨥に問われた件 
（4）ᮾᾏ大安ᴦṚ件㸸院に入院していた末期がんᝈ者を，ሷ化࣒࢘ࣜ࢝をᢞしẅᐖしたとして担当の

内科་であった大学助手がẅ人⨥に問われたฮ件 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・᪥本࣍スࣆス在Ꮿࢣア研究会（1998）ࠗ 安ᴦṚᑛཝṚࣜࣅング・࢘ル㹼㇏かなṚをồめて࠘ 
・ඣ⋢┿⨾ࠗ安ᴦṚや自ẅᖝ助が合ἲ化された国で㉳こっていること࠘synodos.jp/society/1070（㜀ぴ᪥㸸2

015 年 10 月 15 ᪥） 
・安ᴦṚ，ᑛཝṚἲไ化を㜼Ṇする会（2005）ኌ᫂ soshisuru.fc2web.com/（㜀ぴ᪥㸸2015 年 10 月 15 ᪥） 
・ᶓᆅ方ุᡤ/平成 7 年 3 月 28 ᪥/ᮾᾏ大安ᴦṚ件 
・ᶓᆅ方ุᡤ/平成 17 年 3 月 25 ᪥/ᕝᓮ「安ᴦṚ」件 
・まえがきとして㹼ୡ⏺の安ᴦṚの現≧ let.kumamoto-u.ac.jp(㜀ぴ᪥㸸2016 年 1 月 9 ᪥） 
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・Factotum� WEBZINE ᪥本は安ᴦṚをㄆめるき㸽「Ṛࡠ権利」ἲ案が可決（⡿ࣜ࢝フ࢛ルࢽアᕞ）Fac
tom-inc.jp(㜀ぴ᪥㸸2016 年 1 月 9 ᪥) 

・᪥本では安ᴦṚを合ἲ化すきであるか㠀か hss.ocha.ac.jp(㜀ぴ᪥㸸2016 年 1 月 16 ᪥)  
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����ୡ⏺にᗈめたいḷの㨩ຊとは 

㹼ⴥ集とⓒ人一㤳の比較を㏻して㹼 

᳃⏣あかり 

➨ 1❶ ఱᨾ⚾はࡇの◊✲ࡿࡍࢆの 

᪥本文化，といえばまずఱをᛮいᾋかるだࢁうか。「╔≀」「ౝ」「ᚸ者」「㣗」な，ᛮいᾋか

るのは人それࡒれだࢁう。しかし，「ḷ」を┿っඛにᛮいᾋかる人はᑡないのではないだࢁうか。

しかし⚾は，ࣜ࢜ンࢵࣆク開ദなで᪥本がὀ目されている今こそ，「ḷ」という᪥本文化をୡ⏺に

ᗈめるきだと考えた。そこで⚾は教科書でよく扱われる，ⴥ集とⓒ人一㤳のそれࡒれにⓏሙするク

 。んな㨩ຊをୡ⏺にᗈめられるのか，研究したの比較を㏻してࢼバࢧ

➨ 2❶ ✀㢮のḷ㞟に࡚࠸ࡘ 

➨ � ⠇ ⴥ㞟とは 

ⴥ集とは，ୡ⣖後༙からඵୡ⣖後༙こࢁにかけて編まれた現Ꮡする最ྂのḷ集である。全十

ᕳᅄࠐࠐ㤳ものḷが㘓されている。編者は大伴ᐙ持といわれているが，ᐇ際のとこࢁ，ㄡが，ఱ

のために，のようにして，編集したのかははっきりしておらず，ㅦが多い。ⴥ௬ྡで書かれていた

ため，平安時௦ですでにㄞみにくくなっておりこれを解ㄞするための研究も⾜われていた。また，この

ⴥ集は，ኳⓚやⓚ᪘なのの高い人々のḷだけでなく，ᗢẸのḷも多く㘓されている。 

➨ � ⠇ ⓒே୍㤳とは 

ⓒ人一㤳とは，ୡ⣖๓༙から十ᅄୡ⣖ごࢁのḷを集めたḷ集である。この編者は平安時௦末期

から㙊時௦ึ期にかけてά㌍した⸨ཎ定ᐙだといわれている。もともとはふすまの㣭として集めら

れたものだった。ⴥ集とは๓後に時௦のᕪがあるため，比較に最㐺だとᛮったのも，⚾がこの✀㢮

のḷ集を選んだ理⏤のひとつである。 

➨ �❶ ◊✲ෆᐜ 

➨ � ⠇ ẚ㍑ᑐ㇟はఱ 

⚾は比較するクࢧバࢼとして，「アࢩ」という᳜≀にὀ目した。「アࢩ」とは，イࢿ科の᳜≀でỈ㎶に

生ᜥしている。「ⴺ」とも「⸼」とも書く。また，「アࢩ」は「ᝏい」という意の「ᝏし」にも㏻じる

ため，「Ⰻい」という意の「Ⰻし」に㏻じる「ࣚࢩ」も別ྡとしてもうけられた。 

➨ � ⠇ḷのẚ㍑ 

⚾は組のḷを比較した。まず一組目である。 

ⴥ集➨一ᕳභ十ᅄ␒ᚿ㈗ⓚᏊ 

「ⴺ㎶⾜く㬞の⩚ひに㟖りてᐮきኤは大しᛮࡺ」 

現௦ㄒヂは，「ⴺの生えたỈ㎶を⾜く㬞の⩚に㟖が㝆って，こんなᐮいኤᬽれには大のことをᛮい

ます。」という意である。 

ⓒ人一㤳十一␒大⣡ゝ⤒ಙ 

「ኤされば㛛⏣の✄ⴥおと࡙れて⸼のまࢁやに⛅㢼ࡒ྿く」 
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現௦ㄒヂは，「ኤ方になると，ᐙの๓にある⏣の✄ⴥを㡢をたてて⸼ⵌきのそまつなᑠᒇに⛅㢼が྿

き訪れることよ。」である。 

この㤳は「ኤ」というゝⴥが入っている点が共㏻している。またこの㤳でのアࢩは≀やሙᡤのㄝ

᫂をするためにⓏሙしていて，「アࢩ」自యがᙺであるようには感じられない。 

つࡂに組目である。 

ⴥ集➨十一ᕳᅄ␒作者不᫂ 

「 入りのⴺ別けᑠ⯚㞀り多みᡃがᛮふྩに㐂はࡠこࢁかも」 

現௦ㄒヂは，「 に入る，ⴺのⱱみをかき分けながら進ࡴᑠ⯚のように，㑧㨱するものが多くて，⚾

がᛮっているあなたに，このごࢁ㐂えないのです。」という意である。 

ⓒ人一㤳➨十␒ఀໃ 

「㞴Ἴ₲▷き⸼の⠇の間も㐂はでこのୡを㐣ࡄしてよとや」 

現௦ㄒヂは，「㞴Ἴ₲の入りỤにⱱっている⸼の，▷い⠇と⠇の間のような▷い時間でさえお会いし

たいのに，それもྔわず，このୡを㐣ごしていけとおっしࡷるのでしࡻうか。」である。 

この㤳は「ឡしくᛮっている人に会いたいẼ持ち」をャんでいる点が共㏻している。そしてちら

もᙺとしてはャまれていない。しかし，ⴥ集の方は㢼ᬒのㄝ᫂のために「アࢩ」がⓏሙしているの

に対して，ⓒ人一㤳の方は▷さを表現するえとして「アࢩ」がⓏሙしているので，ャまれ方に㐪いが

ある。 

➨ �❶ ⤖ᯝࡽఱࡀゝࡿ࠼の 

全య的にみると，ⴥ集は㢼ᬒの一㒊としてャまれていることが多いのに対して，ⓒ人一㤳では，「ア

「ࢩア」の▷さをえにするḷが多い。また，ⴥ集は十㤳もࢩというようにア「ۑۑのようなࢩ

についてャまれているのに対し，ⓒ人一㤳は୕㤳しか「アࢩ」をャんだḷがない。しかし，ちらも

⳹やかではなく≀ᐢしい༳象を受けるḷであることと，ᙺとしてャまれていることはないという点

が共㏻している。⚾は，いつの時௦も「アࢩ」は人々にとって㌟㏆な᳜≀で⌋しくなかったために，

ᙺになることがなかった理⏤の一つだと考えた。そして，このኚ化した㒊分からは，時௦とともに⛣り

ኚわっていった᪥本人のᚰが分かり，ኚ化しなかった㒊分からは，時௦がኚわっても受け⥅がれていっ

た᪥本人のᚰが分かると考えた。⚾はこのኚ化した㒊分とኚ化しなかった㒊分こそが「ḷ」の㨩ຊ，

᪥本文化だとᛮった。 

➨ �❶ 㨩ຊࢆᗈめࡿには 

➨ � ⠇ ᥦ 

⚾は研究結果からᚓられた「ḷ」の㨩ຊをୡ⏺にఏえるために᪥本のマン࢞やアࢽメをά用するこ

とを提案したい。ఱᨾなら今，᪥本のマン࢞やアࢽメ作ရはᾏእでとても高い人Ẽをᚓており，ᵝ々な

国やᆅ域で，⩻ヂされたマン࢞が㈍されていたり，アࢽメがᨺ㏦されている。また，᪥本のマン࢞や

アࢽメから᪥本ㄒをຮᙉしているというእ国人もᑡなくない。そしてマン࢞やアࢽメなら，⤮が中ᚰな

分，文❶だけのሙ合に比て，ḷについて分かりやすくㄝ᫂しやすいだࢁうしఱよりⱝ者もぶしみを

もちやすいだࢁう。 
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➨ � ⠇ 体㦂ࡾࡼ 

⚾はᾏእでの᪥本のマン࢞やアࢽメ作ရの人Ẽが高いことをᐇ際にయ㦂しているのも，この提案をす

る大きな要ᅉの一つだ。年ࠐ一年の୕月に十᪥間のアメࣜࣜ࢝・࢝フ࢛ルࢽアᕞへの␃学ࣉ

ロࢪェクトに参加した。その時，⚾が࣍ー࣒ステイしたඛの女のᏊ，Kailee は，᪥本のマン࢞やアࢽメ

に目がなかった。ᙼ女は᪥本の⚄ᵝやยといった，「᪥本」が表れている作ရを≉にዲんでいた。⚾が

⸀めてみた「࣑࢞ࣛࣀ（あだちとか）」というアࢽメもዲきになってくれた。このアࢽメは᪥本の⚄ᵝ

がᡓうバトルマン࢞がཎ作で，作中にⓏሙする⚄ᵝのṇや࿚文はいかにも「᪥本らしい」ものだった

のが，ᙼ女がこの作ရをẼに入った理⏤の一つだࢁうと⚾は考えている。 

そしてᙼ女の学校の生徒にもまた，᪥本のマン࢞やアࢽメዲきが多くいた。現に，᪥本ㄒクࣛスで「ዲ

きなアࢽメはなんですか。」と聞かれたことがあったが，その時「AttackonTitan.(進ᧁのᕧ人。)」と⟅

えたとこࢁ，クࣛス中から，「▱ってる㸟」「自分もዲき㸟」といった反ᛂが多く㏉ってきて㠀ᖖに㦫い

たことをよくぬえている。また，Kailee 自㌟，「進ᧁのᕧ人」のグࢬࢵであるパー࢝ーを╔ていたし，

連れて⾜ってもらったỈ᪘㤋で同作ရの T を╔ている人を見かけた。これらが≉に⚾が᪥本のマࢶࣕࢩ

ン࢞やアࢽメがୡ⏺中の人々に人Ẽだとᐇ感したయ㦂である。 

➨ � ⠇ 具体的な᪉ἲとは 

それでは，一యのようにして，ⴥ集を題材にした作ရを作っていけばよいのだࢁうか。⚾が考え

た作ရはこうだ。まず，ㄞ者，視⫈者がୡ⏺に入りやすいようにࢤࣅࢼートをするࣛࣕ࢟クターをⓏሙ

させる。この時，ㄞ者，視⫈者の中でⴥの時௦とⓒ人一㤳の時௦がΰ同してはいけないのでⴥの時

௦をࢤࣅࢼートする人≀とⓒ人一㤳の時௦をࢤࣅࢼートする人≀をそれࡒれの時௦から一人決めるこ

とにする。そして，ⴥ集の中でクࢧバࢼをャんだḷを⤂し，そのḷと同じクࢧバࢼをャんだⓒ

人一㤳のḷも⤂し，そのḷは同じクࢧバࢼをャんでいるが，時௦と共にኚ化した㒊分はあるのか，

もしくはኚ化していないのかを比較する。この時のḷの⤂はそれࡒれのࢤࣅࢼーターがົめると分

かりやすいだࢁう。そこから⚾がᛮう「ḷの㨩ຊ」をㄝ᫂して，⛣りኚわって⾜く᪥本人のᚰと受け

⥅がれて⾜く᪥本人のᚰを▱ってもらえるといい。⡆༢にいくとはᛮえないが，このように≀ㄒをᒎ開

していくことで，ୡ⏺に「ḷの㨩ຊ」をᗈめることが出来ると⚾は考える。 

➨  ࡚ࡋ㏻ࢆ✲◊のࡇ ❶�

この研究をጞめて⚾がまずᛮったのは，「そもそも自分自㌟がḷのことをよく▱らない」というこ

とである。「ḷの㨩ຊ」をୡ⏺にᗈめたいとᛮった自分がそこを理解していないのではヰにならない

とᛮった。そして同時にこの「ḷ」という᪥本文化を成立させた国に生きる⚾たち᪥本人がそれを理

解していないのに，␗なる文化をもち，␗なるゝㄒをヰし，␗なる国に生きる人々にこの㨩ຊを理解し

てもらうというのは↓理があるともᛮった。そのためにはまずᡃ々᪥本人が自分たちの文化を十分に理

解している必要がある，ということをこのことで学ࡪことが出来た。 

そして，研究を進めていくうちに⚾自㌟，「ḷの㨩ຊ」にẼ࡙くことが出来たとᛮう。また，ḷ

をみていく中で大᫇のḷでも共感出来るẼ持ちをたくさん発見することが出来て，᪥本人の≀のᤊえ方

や感じ方なのኚわらない「᪥本人のᚰ」をᇉ間見ることが出来たようにもᛮう。そして，今，自分た
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ちが生きるこの平成の時௦で⚾がⴥ集やⓒ人一㤳の時௦の人々に共感したように，今の⚾たちが感じ

たことや，ᛮったことが，㐶か㐲くのᮍ来に生きる人たちにも共感をもってもらえると，時௦を㉺えて

ᚰがつながることが出来て⣲ᬕらしいとᛮう。⚾たちは᫇を生きた人たちに目を向けて，そこからᚓら

れたことをά用して，これからの᪂しい時௦を⠏いていくことが大ษなことであると感じた。そしてᾏ

እの人たちにりと自ಙをもって「᪥本文化」を⤂していくことが出来るようになれば，よりいっそ

う᪥本という国を▱ってもらえると⚾は期ᚅしている。ᾏእの人たちには，もっと「ḷ」という᪥本

文化から᪥本という国に᪂たな㨩ຊを感じてもらいたいとᛮう。今ᅇは「アࢩ」という᳜≀をメインに

研究をしてきたが，他の᳜≀のሙ合はのようなኚ化が㉳こっているのか，はたまたኚ化していないの

はんなとこࢁなのか，⯆がἛいたので，別の᳜≀でも比較をしてみたい。また，千里フェスタの時

にコメンテーターの方に，「ⴺཎに⾜ってみると，より研究が῝まるのではないか。」とおっしࡷって㡬

いたので，ᐇ際のⴺཎをయ㦂しに⾜ってみたいとᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・「ⴙⴥのⰼ̾ᑠ㎡」すᕝᗮ⾜ᫍ㞼♫ 
・「ㅦのḷ集/ⓒ人一㤳その構㐀と成立」⧊⏣ṇྜྷ⟃ᦶ書ᡣ 
・「よくわかるⓒ人一㤳見て，ㄞんで，ᴦしࡴḷのୡ⏺」中ᮧ⳥一㑻᪥ᮾ書院 

ཧ⪃ࢺࢧ 

・「たのしいⴥ集」ḷ，現௦ㄒヂ引用（㜀ぴ 2015 年）http://www6.airnet.ne.jp/manyo/main/home.htm
l 

・「Ꮨ⠇のⰼ 300」（㜀ぴ 2015 年）http://www.hana300.com 
・「ⓒ人一㤳の㢼ᬒ」（㜀ぴ 2015 年）http://www.hyakunin.stardust31.com/index.html 
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����ᱜと᪥本人のᚰの関ಀについて 

୕上ᕼᕹ 

1. はじめに 

ⴥ集とは，4 ୡ⣖から 8 ୡ⣖にャまれたとされるḷを集めた᪥本最ྂのḷ集です。ⴥ集中には，

全㒊で 4500 㤳以上ある。その中でⲡᮌについては 150 ✀㢮用されている。その中で，ᱜについ

てャまれたのは⣙ 40 㤳である。ᱜは᪥本人に᫇からぶしまれているⰼであり，今は国ⰼだ。では，な

ぜᱜは᪥本人のᚰの象ᚩというようになっているのだࢁうか。この理⏤を探ることで，ᱜと᪥本人のᚰ

の関ಀが分かると考え，⚾はこのᱜについて研究をした。 

⚾は，ᱜが᪥本人にとって㌟㏆に感じられる理⏤を，㛗い期間にΏってḷにャまれ続けてきたことに

よって，時௦をまたいでいつの間にか定╔したのではないかというように考えた。 

2. ࡘのពࢆᣢࡘᱜのḷ 

まず，ᐇ際にⴥ集中にはのようなḷがャまれているのか，ᩘ あるḷからいくつか取りあࡆていく。

そして，᫇の人がᱜに対してのようにᛮっていたか，感じていたかをⴥ集から学んでいきたいとᛮ

う。 

ձ ཤ年の㐂へりしྩにᜊひにてしᱜのⰼはࡴかへけらしも（ཤ年のにお会いしたあなたのことが

ᜊしくて，ᱜのⰼがဏいて㏄えているようだⱝᐑ年㨶㯢） 

ղ ᪥なる୕➟のᒣに月も出でࡠかもబ⣖ᒣにဏけるᱜのⰼの見ࡺく（᪥の୕➟のᒣに月がでな

いものかなあబ⣖ᒣにဏいているᱜのⰼもみることができるのになあャみ人▱らず） 

ճ ⤯等ᑍのᒣのᓠの上のᱜⰼဏかࡴへはྩしംはࡴ（⤯等ᑍのᒣのᱜがဏくになったらあなたᵝ

もわたくしのことをᛮい出してୗさいますよࡡ☻のፉᏊ） 

մ ᱜⰼいま┒りなり㞴Ἴのᾏᢲし↷るᐑに聞こしめすなへ（ᱜのⰼが今，‶開ですࡡ。㞴Ἴのᾏがග

り㍤くᐑをおめになるときに大伴ᐙ持） 

յ このⰼの一⠇のうちにⓒ✀のゝࡒ㞃れるおࢁかにすな（このᱜのᯞにはたくさんのゝⴥが込めら

れています。だから⢒末にしないでୗさい⸨ཎᗈႹ） 

ն 今᪥のためとᛮひて標しあしひきのᓠの上のᱜかくဏにけり（今᪥のこの᪥のためにとᛮって標を

つけておいたᓠのᱜがこんなにもဏきました大伴ᐙ持） 

上グに選んだḷには「出会い」「人」「⨾しいᛮい出」「成ຌ」「成㛗」といった，᫂るい意が含ま

れていると感じる。では，反対の意のあるḷも見ていく。 

ձ ୡ中もᖖにしあらࡡばやにあるᱜのⰼのᩓれるこࢁかも（ୡの中も↓ᖖですから，うちのᗞのᱜ

のⰼも今はᩓってしまったのですよ。ஂ⡿女ᮁ） 

ղ あしひきのᒣᱜⰼ᪥୪てかくဏきたらばいとᜊひめやも（もしもᒣのᱜがఱ᪥もဏいているのだ

ったら，こんなにᜊしいとはᛮわないでしࡻうに。ᒣ㒊ᐟ⚲㉥人） 

ճ ᱜⰼ時は㐣ࡡࡂ見る人のᜊふる┒りと今しᩓるらࡴ（ᱜⰼは，まだᩓるときではないのに，ឡで

てくれる人がいるうちにᩓࢁうと，今，ᩓってしまうのでしࡻう。不᫂） 
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մ ᱜⰼ今ࡒ┒りと人はゝえᡃはᐢしもྩとしあらࡡば（ᱜのⰼが今┒りですよ，と人はゝうけれ，

⚾はさみしくおもいます。あなたᵝがいらっしࡷらないので。大伴ụ） 

յ 㜿ಖᒣのᱜのⰼは今᪥もかもᩓりふらࡴ見る人なしに（㜿ಖᒣのᱜのⰼは今᪥もᩓりれている

でしࡻうか。見る人もなくて。不᫂） 

これらのḷは，ᱜがᩓっているᵝᏊとㄞみ手がᛮいをはせているㄡかとを㔜ࡡ合わせながらャまれて

いる。また，┒んにဏいているᱜから㏫にࠦᩓる͜ことを連させるḷもある。ㄡかと一⥴に見るᱜを

๓提として，それが今はྔっていないという≧ἣより，ャんだ人の「ษなさ」や「ᝒしさ」，ᐇ際にᩓ

っていくᵝᏊを見ながら感じる「↓ᖖ観」や「しさ」を受け取ることができる。 

�. ᙜのᱜの⫼ᬒ 

ⴥ㞟の௦ 

このようにᩘ々のᱜに関するḷがャまれているが，ⴥ時௦の人々にとってᱜは，✐≀の⚄がᐟるⰼ

として，㎰業においてとても大ษにされていた。ⴥ集が編集された時௦，つまり，ዉⰋ時௦から，ᱜ

は᱂᳜されጞめたとされている。ዉⰋ時௦は，中国文化のᙳ㡪を大きく受けていた時௦である。当時，

ᱜのḷが 40 㤳ャまれていたのに対して中国からఏわったᱵのḷは 118 㤳と，ᱵの方がより多くャまれ

ていた。さらに，ⴥ集時௦のᱜというのは「ࣖマࢨクࣛ」だとゝわれている。これはపいᒣᆅか平ᆅ

にかけて生えるⴠⴥの高ᮌであり，にᒣにဏいていたため，人の目にゐれる機会はᑡなかった。しか

し，ᱜが人々にぶしまれていなかったというわけではない。このようなḷがある。 

8・1458͐やにあるᱜのⰼは今もかもᯇ㢼᪩みᆅにᩓるらࡴ 

（あなたのおᗞのᱜのⰼは，今㡭，ᯇ㢼がᙉいのでᩓっているでしࡻうࡡ。ཌ見⋤） 

18・4077͐ᡃが⫼Ꮚがྂきᇉ内のᱜⰼいまだ含めり一目見に来ࡡ 

（ぶឡなるあなたが，᫇ఫんでいたおᒇᩜのᗞのᱜⰼはまだⷣのままですよ。うか一目見におい 

でください。大伴ᐙ持） 

この 2 㤳よりの㔝ᒣのⰼはやがてᏯᆅ内にも⛣し᳜えられて㚷㈹していたということがわかる。ዉ

Ⰻ時௦は，ᱜはᱵより人Ẽがあったとはゝえないが，このような㚷㈹の方はあり，全く関ᚰを♧され

ていなかったわけではないようだ。つまり，ᱜの人Ẽが高まったのはこの時௦よりも後ということにな

る。 

ྂḷ㞟の௦ 

ዉⰋ時௦の次の時௦は平安時௦である。この時௦に作成されたḷ集はྂ今ḷ集だ。このḷ集は

ኳⓚや上ⓚの௧よって編集されたものである。平安時௦には国㢼文化が育った。中国文化をṧしつつ

も，᪥本の㢼ᅵや生ά，感を大ษにしていこうというṔྐ的な文化である。ここから，文字や⾜な

現௦の⚾たちにまで㏻ずる᪥本⊂自の文化が生まれた。えば，おⰼ見。これは今の᪥本人にもなじ

みのある⾜だ。ⰼ見が⾜われጞめたのは，ᔢᓚኳⓚという人≀がᐑ中にᱜを᳜えてḷをャんだことが

きっかけとなっている。また，㈗᪘のみでなく，㎰Ẹの間でも㇏作を願う⾜として⾜われていた。こ

こでྂ今ḷ集の中でᱜについてャんでいるḷを見てみる。 

1・67͐ᡃがᐟのⰼ見がてらにくる人はᩓりなࡴのちࡒᜊしかるき（ⰼを見るついでにᡃがᐙに来
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た人は，ᩓった後にᜊしくなるに㐪いありません。ซἙ内❓ᜏ） 

1・58͐ㄡしかもとめてᢡりつる㟘立ち㞃すらࡴᒣのᱜを（一యㄡが探してᢡってきたのだࢁう。

㟘が㞃していたᒣのᱜを⣖㈏அ） 

1・55͐見てのみや人にㄒらࡴᱜⰼ手ごとにᢡりていへ࡙とにせࡴ（見ただけのᵝᏊを人にヰそうか，

いや，それࡒれが手にᢡったᱜを持ってᐙへのᅵ⏘にしよう。⣲性ἲᖌ） 

平安時௦になってからのḷでも，ᒣのᱜのᮌを自分のもとへと⛣してきて，㚷㈹しているᵝᏊがある

ことがわかる。ᐇ際，ྂ今ḷ集ではᱜは 70 㤳ャまれているのに対して，ᱵは 18 㤳になっていて，よ

りὀ目されるようになっている。 

これらのことからᱜは，ⴥ集の時௦の中だけで人々に定╔していったのではなく，ⴥ集からྂ今

ḷ集，つまりዉⰋ時௦から平安時௦という時௦の⛣りኚわりとともに自↛と᪥本人のᚰの中に᳜え

けられていったとかんがえる。そして，それの大きな手助けとなったのが，国㢼文化の発ᒎなのではな

いだࢁうか。 

�. ⌧௦のᱜ 

現在，᪥本ではᱜは 600 ✀以上のရ✀が☜ㄆされている。ᱜは⚾たちの㌟㏆なᏑ在になっているので

はないだࢁうか。えば，ᱜの開ⰼ予ሗがࣗࢽースで取り上ࡆられたり，ᱜのᮌが学校や⾤路ᶞに᳜え

られていたりする。⚾たち᪥本人はᱜがဏいているᵝᏊを見ることで，の訪れを↓意識のうちに感じ

ているとこࢁがあると考える。その他にもᱜのḷが多く作られていたり，今もになると，ⰼ見をする

⩦័があったりする。これらは，᪥本人にとってᱜが㥆ᰁみ῝いⰼとなっている要ᅉである。 

�. ᱜに㛵㐃ࡳ⤌ࡾྲྀࡿࡍ 

᪥本を象ᚩするⰼとして，ロࢦにして利用しているሙ合もある。一つ目は 2020 年のࣜ࢜ンࢵࣆク・

パࣛࣜンࢵࣆクのᣍ⮴άືのロࢦだ。ዲ，平，感ㅰを表現するためにこのⰼは選ばれた。つ目は

国ᅵ㏻┬・観ගᗇが訪᪥観ගをᾏእᕷሙで㹎㹐するときのロࢦだ。᪥本の文化や㇏かな自↛，㣗，ᆅ

域の人々のᬽらしを▱ってしいというẼ持ちが込められている。୕つ目はࣛグࣅーのࣘࢽフ࢛ー࣒の

ロࢦだ。試合にᣮࡴときの選手のຬᩒなጼໃを表している。これらはれも᪥本からୡ⏺に向けての取

り組みだ。そのときに，᪥本のⰋさをアࣆールできると考えられたᱜがわれている。 

 とめࡲ .�

⚾たち᪥本人は，ᱜを᪥本の象ᚩであるようにᛮっている。そのようにᛮうのには，㛗いṔྐの中で，

᪥本人らしいᚰの在り方が途ษれることなく，今の⚾たちまで受け⥅がれていったからだと考える。

ⴥ集が作られた時௦から᪥本人は，᪥本らしさとはఱかを見つけようとしながらḷをャんだ。そのとき，

自分のᛮいとᱜとを㔜ࡡ合わせることをしていた。それは時௦が⛣っていてもኚわることがなく，ᱜは

ᖖに今の⚾たちのᚰの中ᚰに⨨かれている。ᱜは᪥本人らしいものの感じ方や考え方をᛀれないための

㔜要なⰼであると考える。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・すᕝᗮ⾜ࠗⴙⴥのⰼ一ᑠ （࠘2004）㞝㣕企画 
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・ᯇ⏣ಟࠗⴙⴥのⰼ （࠘ 47） 
・✄ᇉᐩኵࠗⲡᮌⴥⓒ✀ （࠘ 60）ྑ文書院 
・「ᱜについて」, https://ja.m.wikipedia.org/wiki/sakura2015 年 6 月 1 ᪥㜀ぴ 
・国ᅵ㏻┬・観ගᗇ, milt.go.jp/kankocho/about/jed_logo.html, 2015 年 6 月 1 ᪥㜀ぴ 

 

                                                                                            

 

 

����ⴥ集から現௦に㏻じるᜊᚰ 

᳃ᒣᜨ㤶 

はじめに 

⚾はⴥ集とはいったいんなḷ集なのだࢁうか，と⯆を持ち，探究の時間をいⴥ集につい

て調ጞめた。まずとんの人が▱っているようにⴥ集とは，ୡ⣖後༙からඵୡ⣖後༙こࢁにか

けて編まれた᪥本に現Ꮡする最ྂのḷ集である。かのḷ集は基本的に㌟分が高い人がャんだḷが

多いのに対し，ⴥ集は，ኳⓚ，㈗᪘からୗ⣭ᐁ人，㜵人なさまࡊまな㌟分の人間がャんだḷをᅄ

㤳以上も集めたものだ。成立は年（ኳ平ᐆ字୕年）以後とゝわれている。一ゝにḷとゝってࠐࠐ

も，いࢁいࢁなᐑᘐ♩なでャまれた㞧ḷ，ஸくなった人をᛮいャまれたᤂḷ，人とᚰをわすため

にャまれた┦聞ḷがある。⚾はこの中で┦聞ḷに╔目した。なぜなら┦聞ḷにはᅽಽ的にᜊのḷが多い

のだ。「Ύᕝጁのⴥ集」という本によると（ⴭ・Ύᕝጁ），ឡとはᜊ人，ኵ፬，ぶᏊ，ᘵ，だちな

ᵝ々なሙᡤで生まれる。しかし，そのឡの感の中でいちばん⃭しく，ษなく，จ⦰され，⣧度の高

いものはᜊである，とグされている。そして⚾は，⣙一ᅄࠐࠐ年๓にャまれたḷにⴭされているᜊᚰで

も現௦に㏻じる㒊分があるとᛮい，そこに⯆を持った。そしてさらにその中でⓒ合，ᯇ，ᴁ（⣚ⴥ）

の୕つの᳜≀にὀ目した。今でもよく見かけることが多く，⚾たちにとって，㥆ᰁみがあるとᛮったか

らだ。 

➨୍❶ ⴥ㞟の᳜≀ 

➨୍⠇ ⓒྜ 

ⓒ合とゝってもᵝ々な✀㢮がある。ⴥ集➨ඵᕳ㸸一ࠐࠐ␒に出てくるⓒ合はጲⓒ合という✀㢮の

ⓒ合だ。ⰼのⰍはᮒⰍがかった㉥Ⰽのような，⃰いࣞ࢜ンࢪⰍのようなⰼで，ⰼゝⴥは，「可なឡ」

「可なり」である。そしてそのḷは， 

ኟの㔝の⦾みにဏけるጲⓒ合の▱らえࡠᜊはⱞしきものそ 

というものだ。作者は大伴ᆏ上㑻女。意としては，ኟの㔝の⦾みにဏいているጲⓒ合のように人に

▱ってもらえないᜊはⱞしいものです，となる。このḷはいをఏえたくてもఏえられない「∦い」

のḷだとᛮう。しかしኟの㔝というゝⴥからさわやかなイメーࢪが持てる。そしてጲⓒ合の「ࣄメ」は，

いを⛎めるの「ࣄメ」とかけてあるのではないか，と考えるとより一ᒙこのḷに込められたᛮいがఏ
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わってくる。 

➨⠇ ᯇ 

ᯇとは〄Ꮚ᳜≀であり，まつࡰっくりでお㥆ᰁみの大きいᮌだ。ⰼゝⴥは「不⪁㛗ᑑ」「同」「向上

ᚰ」「ယれみ」ながある。ⴥ集➨ᅄᕳ㸸୕␒にこんなḷがある。 

ྩにᜊひいたもすなみዉⰋᒣのᑠᯇがୗに立ちჃくかも 

というものだ。作者は➟女㑻で，ᙼ女が大伴ᐙ持に㏦ったḷである。意としては，あなたがᜊしく

てなんともษなく，ዉⰋᒣのᯇのୗに立ってჃいています，となる。このḷは，うしようもなくやり

ሙのないᜊᚰをḷっているが，ᯇという᳜≀をうことで，┿っ┤ࡄでẼなጼがఏわってくるようだ。

「ᯇ」はあなたをᚅつの「ᚅつ」とけられていると考えると，ᮌのୗでឡしい人をᚅつというษなさ

がよくఏわってくるḷだ。 

➨୕⠇ ᴁ 

ᴁとは，⛅の⣚ⴥの定␒の，㉥やࣞ࢜ンࢪのⴥっࡥにษれ込みがある᳜≀である。（ここでは⣚ⴥと

ᴁはྡ๓が㐪うだけで，同じ᳜≀だとする。）ⰼゝⴥは「大ษなᛮい出」「⨾しいኚ化」「㐲៖」なだ。

ⴥ集➨ඵᕳ㸸一භ୕␒にᴁをったḷがある。 

ᡃがやにもみつかへるて見るごとにጒをᠱけつつᜊひࡠ᪥はなし 

というもので，作者は大伴⏣ᮧ大Ꮉ。「かへるて」がᴁのことである。意としては，ᡃがᐙのᗞに

Ⰽくᴁを見るたびに，あなたをᚰにᛮってᜊしくない᪥はありません，となる。ᗞにဏいているᴁを

見るたびにᜊしくᛮうということは，すࡄに⡆༢にその人に会える関ಀではないのだࢁう，と考えた。

またᴁをその人にえる，その人のことをᛮっているとも考えられる。 

➨❶ ⴥ㞟௨㝆のḷの᳜≀ 

➨୍⠇ ⓒྜ 

㏆௦の一ࠐ年（᫂時௦）に出∧された，「ᜊ⾰」というᒣᕝⓏ⨾Ꮚ，ቑ⏣㞞Ꮚ，ㅰ㔝ᬗᏊら

による合同ḷ集より，ᒣᕝⓏ⨾Ꮚが書いた「ⓑⓒ合」のෑ頭の一㤳にこのようなḷがある。 

㧥ながきᑡ女とうまれしࢁⓒ合に㢠はఅせつつྩをこそᛮへ 

意としては，㛗い㯮㧥の⨾しいᑡ女に生まれてきた⚾は，ⓑⓒ合のάけられた♩ᣏᇽで，⚄のみ๓

に㢠をつけてお♳りをしながら，ᚰの中ではあなたのことをᛮっているのです，となる。ཝかな㞺ᅖẼ

のお♳りの時でも，␗性へのᜊᚰをᢪくその人のことをᛮっているのだࢁう。え，おいがᛮい

あっていようが，∦いであࢁうが，ఱか別のことをしている時までその人のことを考えてしまう

ᛮっているというのはとてもᎰしくもありⱞしさもあるはずだと考えた。 

➨⠇ ᯇ 

一୕ୡ⣖๓༙に成立したとゝわれている「ⓒ人一㤳」より一㤳。➨一භ␒のḷである。 

立ち別れいなばのᒣのᓠに生ふるまつとし聞かば今ᖐり来ࡴ 

作者は中⣡ゝ⾜平。このḷの意は，お別れをして，ᅉᖭの国へ⾜く⚾ですが，ᅉᖭの✄⩚ᒣのᓠに

生えているᯇのᮌのように，⚾のᖐりをᚅつと聞いたなら，すࡄにᡠってまいりましࡻう，となる。こ

のḷはඛのⴥ集のḷと同じく，「ᯇ」と「ᚅつ」がけられていると考えることができる。ᅉᖭ
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の国とは現在の㫽取┴のことで，㒔から㐲く㞳れた㒔ᕷへ⾜くときに㏦別のᐗでャんだ別れのḷである。

たとえば，引っ㉺したとき㞳れてしまった人にᖐってきて，とゝわれたらᖐりたくなるが⾜ືに⛣す

人はᑡないだࢁう。しかし，それが自分のᛮっている人にゝわれたとすれば，本当にᖐってしまうかも

しれない。このḷはそのሙにいた全員に向けてャんだのだࢁう。しかし作者のᚰの中には，ឡしくᛮっ

ている人がいたに㐪いない。作者はその人に「ᖐってきて。」とゝわれるのをᚅっているのではないだ

 。うか。また，別れることへのᐢしさもീできるࢁ

➨୕⠇ ᴁ 

ᴁもᯇと同じくⓒ人一㤳より一㤳。ここではもみじと書き表されている。➨୕␒，作者は⊷ኴኵで

ある。 

ዟᒣに⣚ⴥ㋃みわけ㬆く㮵のኌきく時ࡒ⛅はᝒしき 

このḷの┤ヂは，人里㞳れたዟᒣで，ᩓりᩜかれた⣚ⴥを㋃み分けながら，㮵のኌを聞くときこそ，

いよいよ⛅はᝒしいものだと感じられる，となる。ただ⛅というᏘ⠇のᐢしさをḷっているとᛮってい

たが，調ていくと当時，࢜スの㮵は⛅になるとメスをᛮって㬆く，とゝわれていたそうだ。それをふ

まえるとこのḷは，だれか㐲くにいるᜊ人やጔをᛮってこのḷをャんだと考えることが出来るのではな

いだࢁうか。また，⛅というᏘ⠇は本来，⡿の✭時期なので平Ẹにとってはᴦしく㇏かな時期であࢁ

う。しかしその⛅をᐢしいと感じているということは，作者は平Ẹより㌟分が上の㈗᪘のの人≀なの

かもしれない。 

➨୕❶ ⌧௦㸦࣭ᖹᡂ㸧の᳜≀ 

➨୍⠇ ⓒྜ 

ⓒ合はⱥㄒで lily と表す。現௦でぶしまれている「ḷ」でⓒ合が題ྡやḷモに入っているものがいく

つかあった。その中でも，「NMB48」の「lily」（作モ㸸⛅ඖᗣ，作᭤㸸HRK）というḷにὀ目すると，

そのḷモに「⬚の∦㝮ᾦが引っかってる」や「ྂいᜊのയ㊧」や「あんなにㄡかを῝くឡせやしない

さ」ながある。⚾はこのḷを⫈いたときにኻᜊか∦いだったのかはわからないが，ᝒしく，ⱞしい

ᜊだったのであࢁうと感じた。よって，ⴥ集から現௦まで「ⓒ合」をって表わされているᜊᚰには

㏻じるものがある，と考えられる。 

その他には「ᔒ」の「truth」（作モ:HYDRANT 作᭤:HYDRANT）というḷのⓒ合はそのⓑさを比႘

表現にい「ⓒ合のようにởれを▱らない」と┿ᐇのⓑさを表している。このようにᜊ以እでもⓒ合は

われている。 

➨⠇ ᯇ 

「ᯇ」についてḷわれているḷはなかなか見つからなかったが，ᑡし時௦をさかのࡰると，ᐑࡺき

Ꮚさんというḷ手の一ᅄ年発のᯇのᮌᑠှ（作モ㸸⸨⏣まさと・ክ作᭤㸸不ヲ）というḷが

ある。そのḷのጞまりは「ᯇのᮌばかりがまつじࡷない時ィを見ながらただひとり今か今かとẼをもん

であなたᚅつのもまつのうち」というものだ。このḷは，だれかዲきな人が来るのを今か今かとᚅって

いるᵝᏊがとてもఏわってくる。ᯇもまた，「人をᚅつ」なとけられ，Ẽ持ちを表している㒊分は，

ⴥ集から現௦まで，ኚわらないとᛮう。 
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➨୕⠇ ᴁ 

ᴁといえば「スࢶࢵࣆ」の「ᴁ」（作モ:ⲡ㔝ṇ᐀作᭤:ⲡ㔝ṇ᐀）というḷがある。そのḷモの中に「さ

よならྩのኌをᢪいてṌいていく」や「ᛀれはしないよ時がὶれても」という表現がある。これはᝒし

いᜊのḷだࢁう。ᜊ人と別れてしまったがやはりそのᜊ人が大ษだということにẼいたととらえるこ

とが出来る。よってᴁもまた，ⴥ集から現௦まで，ᜊᚰをḷにするという点で，ᴁのわれ方はኚわ

らないものがあると考えられる。 

 にࡾࢃ࠾

ⓒ合，ᯇ，ᴁ（もみじ），この୕つの᳜≀で⣙一ᅄࠐࠐ年๓から現௦までを比較してみると，ᜊᚰに

は㏻じるものがあると考えられる。☜かに，この㛗い時間のὶれの中で，そのものの意やとらえ方，

人々の考え方はኚわったことがたくさんあるかもしれない。しかし，この一ࠐࠐ年という⭾大な時間

が㐣ࡂているのに，ㄡかをᛮったり，ㄡかからᛮわれなくてയつき，ᝒしんだり，そういうㄡかをឡし

たり，ឡされたりという，ኚわらない人のᜊᚰがあるというᐇはとても⣲ᬕらしいことだ。そしてこ

のᚰは᪥本だけでなくୡ⏺中ㄡもが持っているとᛮうし，これからも時௦はኚわっていくが，人のᜊᚰ

はኚわらないだࢁう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・㟷ᮌ生Ꮚ，手⮳，ఀ⸨༤，ΎỈඞᙪ，ᶫ本ᅄᮁ「ⴙⴥ集一」「ⴙⴥ集」᪂₻♫∧ 

・ఀ⸨༤，中す進，ᶫ本㐩㞝，୕㇂ᰤ一，Ώ℩ᫀᛅ「ⴙⴥ集講座別ᕳⴙⴥ集」᭷⢭ᇽ 

・Ύᕝጁ「Ύᕝጁのⴙⴥ集」集ⱥ♫ 

・すᕝᗮ⾜，中ᮧ⨾ዉᏊ「ⴙⴥのⰼ」㞝㣕企画 

・ᒣ本⸨ᯞ「ⴥ集のឡとṚ」立㢼書ᡣ 

・ᑠᮧ㞼「ཎⰍⴥ集᳜≀図㚷」ᱜᴁ♫ 

ཧ⪃にࢺࢵࢿ࣮ࢱࣥࡓࡋሗ 

・たのしいⴥ集 http://www6.airnet.ne.jp/manyo/main/nature.html(2015.9） 

・FlowerLibrarywww.flower-library.com/（2016.1） 

・ḷモタイ࣒ www.kasi-time.com/item-65631.html（2016.1） 

・ᜊ⾰ http://www.aozora.gr.jp/cards/000318/files/2086_15764.html（2016.2） 
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����グローバル♫会でⴥ集にできること 

大す♸ᕼ 

はじめに 

いまⴥ集と聞いてもᛮいᾋかࡪのは᪥本最ྂのḷ集というイメーࢪだけで，ヲしく内容をㄝ᫂で

きる人はᑡないとᛮいます。⚾もその一人でした。なぜなら，⚾にとってⴥ集はྂやṔྐの授業で

学ࡪもので，㌟㏆なものではなかったからです。そんな⚾たち高校生が 2020 年，ᮾிࣜ࢜ンࢵࣆクの

ᙳ㡪でቑえるのが予されるእ国人観ග客にうやって᪥本の文化をつたえるのであࢁう。そう考えた

ときⴥ集のⲡⰼの研究がᙺに立つのではとᛮいこの研究をすることにしました。 

➨୍❶ ⴥ㞟とは㸽 

➨୍⠇ ⴥ㞟のṔྐ 

ⴥ集はዉⰋ時௦に成立したḷ集で，᪥本最ྂのḷ集です。20 ᕳに分かれていて，全㒊で 4500

㤳あります。ⴥ集の≉ᚩの一つは，ኳⓚ・㈗᪘から㜵人までさまࡊまなᆅ・㌟分の人≀のḷが編

⧩されていることです。またもう一つの≉ᚩは，ḷにⲡⰼがわれていることです。 

➨⠇ ⴥ㞟とⲡⰼのࡘなࡾࡀ 

ⴥ集にはⲡⰼがャまれているḷがたくさんあります。⣙ 4500 㤳の内の 3 分の 1 以上のḷでⲡⰼ

はャまれています。また，われているⲡⰼの✀㢮は 150 ✀を㉸えています。 

このⲡⰼについて調ることによって，ఏえたいことをḷに書き表し，┤᥋ではなくⲡⰼによって表

現していた当時の᪥本の文化を▱ることができました。 

➨❶ ⴥ㞟と᱈のⰼのࡘなࡾࡀはఱ㸽 

➨୍⠇ ᱈のṔྐ 

᱈のⰼは᪥本にかなりྂい時௦に中国からΏ来した᳜≀で，各ᆅのྂ௦㑇㊧からもよく✀Ꮚが発見さ

れます。また，᪥本書⣖には 

「᱈をもちて㨣を㑊（やら）ふ⦕（えに）なり」（᱈のᯞを㨣にᢞࡆうける）と書き表されており，

ዉⰋ時௦から᱈はᝏ㟋を♺う≉Ṧな㟋㦂を持つ，⚄⪷な᳜≀であったこともうかがえます。 

中国ྂ௦のリ集「リ⤒」の「᱈（とうよう）」には「᱈の（ようよう）たるⅎⅎ（しࡷくしࡷ

く）たるの⳹」と書かれており，ここで「」は⨾しいさま，「ⅎⅎ」は᫂るく↷り㍤くさまを表

しています。中国では࿘の時௦に「᱈のⰼ=女性」という⨨࡙けが決まっていたようです。 

➨⠇ ᱈のⰼࡀャࡓࢀࡲḷ 

ⴥ集に᱈のⰼがャまれたḷは全㒊で㤳あります。 
 

1356 向つᓠに立てる᱈のᮌならめやと人ࡒささやくỢがᚰࡺめ 

意㸸向こうに見えるᒣの᱈のᮌにはᐇがならないと人がささやいている。（そんなことにᝨわされ

ずに）あなたのᚰを㏞わせてはいけないですよ。 
 

1358 はやきやしᡃᐙのẟ᱈本ⱱくⰼのみဏきてならずあらめやも 
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意㸸⚾のᐙの᱈はこんなに⦾っているのですから，ⰼだけがဏいてᐇがならないなんて，そんなこ

とはないでしࡻうࡡ。 
 

2834 大のᐊ生のẟ᱈本⦾くゝひてしものをならずはやまじ 

意㸸ᐊ生のẟ᱈のᮌが⦾っているように，⦾くఱ度もఱ度もኌをけたのですから，ᐇらないなん

てことはないでしࡻう。 
 
この 3 つのḷは「᱈のᐇ」がᐇることと，「ᜊ」がᐇることがかけられていて，᱈のⰼによってᜊ

がᐇることを表現していることがわかります。 
 

2970 ᱈ᰁめのὸらの⾰ὸらかにᛮひてጒに㐂うはࡴものかも 

意㸸᱈のⰍにᰁめたⷧいⰍの╔≀のようにⷧっらなẼ持ちであなたに会ったりはしないのですよ 
 
このḷでは᱈のⷧさでẼ持ちのⷧさをゝい表しています。 
 

1889 ᡃがᐟのẟ᱈のୗに月ኪさしୗᚰよしうたてのこࢁ 

意㸸ᐙのᗞඛのẟ᱈に月のගがさして，とてもᚰᆅがいいこの㡭です。 
 

4139 のᅬ⣚にふ᱈のⰼୗ↷る㐨に出で立つፉᏊ 

意㸸のⱌは᱈のⰼで⣚に㍤いています。そのୗに立つᑡ女も㍤いて見えます。 
 

4192 ᱈のⰼ⣚Ⰽににいたる㠃㍯のうちに㟷ᰗの⣽きᒇ᰿を➗みまがり（㛗ḷ） 

意㸸᱈のⰼのように⣚く㍤いている㢦に，ᰗのように⣽い┱を᭤ࡆてᚤ➗んで，ᮅのᑡ女たちが手

に持っている㙾のふた，上ᒣ（͇ふた͇かみやま）のᮌが⦾った㇂を，ᮅには㬆きΏり，ኤ月ኪにᾘ

え入るような㔝ཎにはるかに㬆いている࣍トトࢠスが，㣕びくࡄってᩓらしてしまう⸨のⰼをかしく

ᛮって，ひきちࡂって⿇に入れてしまいました。⿇に⸨のⰍがついてしまうのもかまわずに。 
 
この 3 つのḷでは᱈のⰼが㍤いているᬒがḷにわれています。ここでは，㍤いていると表さ

れている対象の人≀は作者がᜊをしている┦手ではないのか，ということが考えられます。 

➨୕⠇ ⴥ㞟の᱈のⰼ 

➨⠇を㏻して，᱈のⰼは「ᜊ」をḷったḷにわれていることが分かりました。また，最ึの 3

つのḷでは「ᐇる」というゝⴥがわれていて┦手との㊥㞳の㏆さがわかります。さらに最後の 3 つ

のḷでは「㍤いている」というゝⴥから㐲くから┦手を見ているというᬒが連されます。᱈のⰼ

でᰁめた╔≀をえにっているḷでは᱈のⰼのⰍがⷧいと表されています。そこから，その当時の

᪥本の᱈のⰼのⰍがⷧかったということもわかりました。 

᱈のⰼ 1 つでも，このようにいࢁいࢁな表現ができることに㦫きました。また，ひとつひとつのḷ

から┤᥋ではఏえられないけれ，「ᜊをᐇらせたい。」「㍤いて見えるዲきだ。」という⇕いẼ持ち

がఏわってきて，その作者のẼ持ちをᑡし理解することができました。これはྂやṔྐの授業では▱

ることのできないⴥ集の"おもしࢁさ"だとᛮいます。 
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➨୕❶ ᱈のⰼとⴥ㞟௨እのḷの㛵ಀᛶは㸽 

➨୍⠇ ᖹᏳ௦のḷと᱈のⰼ 
 
ᣠ㑇集 1000 年 

1030 題▱らず，ャみ人▱らず 

「ဏきし時⊰こそ見しか᱈のⰼᩓればᝰしくࡒᛮいなりࡠ」 

意㸸ဏいたときにその⨾しさに㨩せられて，ఱ度見たことだった。その᱈のⰼがᩓるので，㣬き㊊

りࡠことなくᝰしくᛮうようになってしまった。 
 

後ᣠ㑇集 1086 年 

ୗ 128 ୕月୕᪥，᱈のⰼをᚚぴじてⰼᒣ院ᚚ〇 

「୕千௦へてなりけるものをなてかはももとしもはたྡけそめけん」 

意㸸᱈のᐇは，3 千年に一度なるというのに，うして「千」ではなく「ⓒ（もも）」なとまたྡ

けたのであࢁうか。 
 

ୗ 129 ኳᬺᚚ時ᚚᒊ㢼に，᱈のⰼあるᡤをよめるΎཎඖ㍜ 

「あかࡊらば千௦までかࡊせ᱈のⰼⰼもኚわらじもたえࡡば」 

意㸸もしⰼに㣬きないのなら，千年のඛまでᢲ頭（かࡊし）として㧥にᤄしてください，᱈のⰼを。

このⰼは（୕千年に一度のᐇをけるように）ⰼもኚわらないでしࡻうし，も⤯えないのですから。 
 

㞧ᅄ 1056 ᘺ生の月❳㛛にまいりて，のもとにてかの国のᏲ⩏ᛅ（かみのり）が，᱈のⰼのౝりける

を，いかが見るといひౝりければよめるᘚஙẕ 

「ものいはば問ふきものを᱈のⰼいく௦かたへるのⓑ⣒」 

意㸸もし᱈のⰼが≀をゝふならば，「こののⓑ⣒はᗄ௦⤒ったのか」とたずࡡようものを。 
 

㞧භ 1202 㞄より୕月୕᪥に，人の᱈のⰼをஒひたるに大Ụゝ 

「᱈のⰼᐟに立てればあるじさへすける≀とや人の見るらࡴ」 

意㸸᱈のⰼがᗞに立っているので，ᐙの⚾までⰍዲみと人が見るのでしࡻうか。 
 

㔠ⴥ集 1127 年 

୕ዌ本 74 ୕月୕᪥᱈ⰼをみてよめる大⣡ゝ⤒ಙ 

「ᒣがつのᅬ生にたてる᱈のⰼすけるなこれを᳜ࢅて見つけるも」 
 
連ḷ 649 ᱈ᅬの᱈のⰼを見て 

「も࣯ࡒのの᱈のⰼこそဏきにけれ㢗ἲᖌ 

ᱵ㓑のࡴめはᩓりやしࡠらんබ㈨ᮅ⮧」 

意㸸᱈ᅬにある᱈のⰼがဏいたよ。ᱵ㓑の里のᱵはもうᩓってしまっただࢁうか。 
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➨⠇ ⴥ㞟とᖹᏳ௦のḷの㐪࠸ 

ⴥ集では᱈のⰼはᜊのḷにわれていました。しかし，平安時௦を௦表するḷ集の中では᱈のⰼ

でᜊを表すḷは一㤳もありませんでした。また，ⴥ集に比て᱈のⰼがわれているḷのᩘもᑡな

いです。 

ⴥ集では᱈のⰼや᱈のᐇを"見た"イメーࢪのḷが多かったですが，平安時௦のḷはⰼの見た目

よりも᱈のⰼの"ཎ理"を表したḷが多いです。えば，「᱈のⰼは୕千年に一度ᐇをける」や「ᱵの

ⰼがᩓったら，᱈のⰼがဏく」のようにその"ཎ理"で時のὶれを表しています。 

➨୕⠇ ⴥ㞟とᖹᏳ௦のḷのඹ㏻Ⅼ 

この研究を㏻して，ⴥ集と平安時௦のḷの共㏻点は，つともⰼがわれていること，そして

ḷをってఱかをఏえようとしていることだと考えました。 

また，これらからわかる᪥本の文化は┤᥋ではなくఱかをって人にఏえるということです。 

➨ᅄ❶ ࣝࣂ࣮ࣟࢢ♫࡛ᚲせなのは㸽 

➨୍⠇ ࣝࣂ࣮ࣟࢢ♫の問題Ⅼは㸽 

እ国人観ග客がቑえている今，᪥本で問題となっているのはእ国人観ග客のマࢼーです。㈙い≀をす

るときや࣍テルのい方な観ගᆅなでの問題がヰ題になっています。これだけを見ていると，እ国

人観ග客がᝏいようにᛮえてしまうのですが，しかし，⚾はそうは考えません。እ国人の方にはその国

の方の文化やマࢼーがあり，᪥本の文化・マࢼーとは㐪うことがあるからです。 

᪥本には୕❶の୕⠇でゝったように，┤᥋ではなくఱかをって人にఏえる文化があります。えば，

᪥本ではᐙに上がるとき㠐を⬺ࡂます。この時᪥本人は㠐を⬺いでくださいではなく，スࣜࢵパをはい

てくださいとゝいがちです。しかし，ᾏእではᐙに上がるときに㠐を⬺ࡄという⾜Ⅽをしないので，こ

のゝⴥだけでは㠐を⬺がないといけないということがእ国人観ග客にはあまりఏわりません。また，እ

国では，ᛮったことは┤᥋ఏえるという文化があります。なので，このようなሙ合，᪥本人は㠐を⬺い

でくださいと┦手に分かりやすくఏえることが必要だとᛮいます。このように，その国にはその国の人

の文化があってその国の人が間㐪っているわけではなく，その国の文化が間㐪っているわけでもなく，

それはその国の人の文化として理解しないといけないものです。ここで必要なことはおいの文化をᑛ

㔜しあい理解しあうこと度ということがわかります。 

➨⠇ ࣝࣂ࣮ࣟࢢ♫࡛ษなࡇとは㸽 

いま，グローバル♫会の᪥本で大ษなことは᪥本の文化を▱ってもらうことだとᛮいます。おいの

文化を理解しあうにはまず，᪥本の文化を▱ってもらうことが必要です。そのためにⴥ集がえると

ᛮいます。ⴥ集はか平安時௦のḷに比て，当時の人の文化が⣲┤に表れています。 

ⴥ集という᪥本のṔྐ的なものにゐれてもらうことで，᪥本の文化に⯆を持ってもらい，᪥本の

文化を▱ってもらうことで，᪥本人とእ国人の間の問題はῶっていくとᛮいます。 

➨୕⠇ ࣝࣂ࣮ࣟࢢ♫のᮍ᮶ 

このように᪥本の文化を▱ってもらうことで，それに伴い，理解もされጞめるとᛮいます。そうする

と，᪥本人もእ国人観ග客の方々も୧方がよりᛌ㐺に㐣ごすことができるようになり，グローバル化は
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さらに発ᒎしていくとᛮいます。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・᪂ྂ文学大⣔̿ⴥ集బ➉ᗈᒣ⏣ⱥ㞝ᕤ⸨ຊ男大㇂㞞ኵᒣᓮ⚟அ書ᒾ⏣書ᗑ 
・᪂ྂ文学大⣔̿ᣠ㑇集బ➉ᗈᒣ⏣ⱥ㞝ᕤ⸨ຊ男大㇂㞞ኵᒣᓮ⚟அ書ᒾ⏣書ᗑ 
・᪂ྂ文学大⣔̿後ᣠ㑇集బ➉ᗈᒣ⏣ⱥ㞝ᕤ⸨ຊ男大㇂㞞ኵᒣᓮ⚟அ書ᒾ⏣書ᗑ 
・ⴙⴥのⰼ̿ᑠ㎡すᕝᗮ⾜書㞝㣕企画 
・ⴙⴥ集一ヂ᪥本のྂᑠ学㤋 
・たのしいⴥ集᱈のⰼ http://www6.airnet.ne.jp/manyo/main/flower/home.html（2016.1） 
・ྂ文学ྐ年表 http://www.geocities.jp/ultraseven_wideshotto/nenpyouhtm.htm（2016.1） 

 

                                                                                            

 

 

����文化にとって大ษなことをアࢧࢪイのⰼから考える 

᳃ᮌᐇ✑ 

はじめに 

現在᪥本では，国際➇தで᭷利な⨨を⠏くため，グローバル化を᥎し進めている。そこで㔜要視さ

れているのが᪥本文化というものである。国際的理解を῝めるため，他国とは㐪った文化を掲ࡆる必要

がある。᪥本では⊂≉のᵝ々な文化がᏑ在するが，そもそも▱られていなかったり，Ⰻくないイメーࢪ

を持たれたりしている文化もある。それらを⚾たちはう対ฎすればよいのか。⚾はそのことについて，

アࢧࢪイのⰼをに掲ࡆ，研究を進めた。ᱵ㞵の時期の定␒のⰼといえば，とんの人がアࢧࢪイ

をᛮいᾋかるのではないだࢁうか。Ⰽとりりの㩭やかな大㍯のⰼが，ᱵ㞵の時期の៧㨚なẼ持ちを

྿きᡶってくれそうである。アࢧࢪイのⰼは今でこそ，᪥本人の生άとᙉく᰿いているが，ዉⰋ時௦

やその後の平安時௦の人々からᩗ㐲され，あまりⰋい目で見られていなかった。そのことを㋃まえ，ዉ

Ⰻ時௦に編⧩された᪥本最ྂのḷ集である「ⴥ集」や，現在のⰼゝⴥなから，アࢧࢪイのⰼを考

察し，そこからわかったことをもとに⚾たちがするきことを考える。 

 ࡚࠸ࡘのⰼにࢧࢪ ❶୍➨

アࢧࢪイはᱵ㞵の㡭からึኟにဏくⰼで，観㈹用に᳜えられるⴠⴥపᮌの一✀である。ఙび上がった

ᯞのඛごとに，多ᩘのⰼが集まった大きなⰼᡣをつける。また，アࢧࢪイは，ኚ化ともばれるよう

に，ⰼのⰍが⨾しくኚ化する。ⰼ期の๓後によるኚ化もあり，生育するᅵの質も関ಀしてくる。このこ

とより，アࢧࢪイのⰼのⰍを☜ㄆすることによって，㏫にそのᅵᆅのᆅୗの構㐀を▱ることができると

もゝわれている。 

➨❶ ྂ௦のࢧࢪ 
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➨୍⠇ ⴥ㞟୰のࢧࢪのḷ 

ⴥ集中に出てくるアࢧࢪイのḷは全㒊で 2 㤳である。 

ゝ問はࡠᮌすら⣸㝧ⰼㅖᘵらが⦎りのࡴらとにあࡴࡊかえけり（0773） 

（口のきけないᮌにさえも，アࢧࢪイのようにⰍのኚわるಙ用のおけないやつがいる）といったḷで，

大伴ᐙ持が፧⣙者であるᆏ上大Ꮉに㏦ったものである。Ⰽがኚわりやすいアࢧࢪイをḷに用いて，人の

ᚰが⛣りኚわりやすいこととけられているのではないかと考えることが出来る。このḷはアࢧࢪイを

Ⰻいものとᤊえておらず，ちらかというとマイࢼスなイメーࢪを連させる。 

⣸㝧ⰼのඵ㔜ဏくዴくඵつ௦にをいまわが⫼Ꮚ見つつംは（4448）ࡴ 

（アࢧࢪイが次々と⳹やかにဏくように，いつまでもおඖẼでいらっしࡷってください）というḷで，

ඵ㔜ဏきの⣸㝧ⰼをめでたいⰼとして取り上ࡆている。ඛのḷとは反対に，Ⰻいイメーࢪでアࢧࢪ

イをとらえていることがわかる。Ⰻいイメーࢪとᝏいイメーࢪの୧方がⓏሙしているⴥ集であるが，

その後，ສḷ集である「ྂ今ḷ集（平安時௦๓期）」㹼「᪂ྂ今ḷ集（㙊時௦ึ期）」までを

指すඵ௦集にはアࢧࢪイのḷが 1 㤳もない。ඵ௦集とは，ࠗ ྂ今ḷ集࠘ࠗ 後ḷ集࠘ࠗ ᣠ㑇ḷ集࠘

ࠗ後ᣠ㑇ḷ集࠘ࠗ 㔠ⴥḷ集࠘ࠗ モⰼḷ集࠘ࠗ 千載ḷ集࠘ࠗ ᪂ྂ今ḷ集࠘のඵつのສḷ集のこ

とで，平安時௦から㙊時௦のものである。ສḷ集は全㒊で 21 あり，その最ึのඵつのことを

指す。ඵ௦集を含まないṧりの 13 は十୕௦集とばれている。かࢁうじて十ୡ⣖後༙に編⧩された

「ྂ今ḷභᖂ」に 1 㤳，平安後期の「ᩓᮌወḷ集」にもఱ㤳か見受けることができる。 

➨⠇ ᩓᮌወḷ㞟のḷ 

ᩓᮌወḷ集は，※ಇ㢗が平安時௦後期に編⧩した⚾ᐙ集である。「め࡙らしさへのᕼồ」といテーマ

が㔜要視されていた。この時௦のສḷ集にアࢧࢪイのⰼのྡがⓏሙしていなかったことからもわか

るように，この時௦，アࢧࢪイのⰼは「め࡙らしい」ものであったのではないか。このᩓᮌወḷ集の中

から୕㤳⤂したいとᛮう。 

一㤳目は※ಇ㢗のもので，あじさいのⰼのよひらにもる月をᙳもさながらᢡる㌟ともがな 

（⣸㝧ⰼの⦾みをὤれた月のගがỈ㠃にᅄひらのⰼのように映っている。そのᙳをᢡり取ることがで

きればいいのになあ）というḷで⥡㯇な月のගがỈ㠃にアࢧࢪイのⰼのように映っていることをャんで

いる。ᙺとしてャまれているのは月である。 

㤳目は，ኟもなᚰはつきࡠあじさいのよひらの㟢に月もすみけり 

（ኟだってあはれをദすあまりᚰ㨦つきてしまった。⣸㝧ⰼのᅄひらのⰼに⨨いた㟢にんだ月がᐟ

っているのを見ていたら）というḷで，アࢧࢪイのⰼにった㟢が月のගで㍤いているというḷである。

このḷもᙺとなっているのは月や㟢である。୕㤳目は⸨ཎ定ᐙのḷで， 

アࢧࢪイのୗⴥにすだく⺯をば 

ᅄひらのᩘのῧふかとࡒ見る 

（⣸㝧ⰼのⰼはኤ㜌で見えなくなる。それと入れ᭰わるように⺯が㣕びいጞめ，⣸㝧ⰼのⰼのୗⴥ

に集まる。そのᵝᏊはまるで⣸㝧ⰼのⰼのようだ。）というḷで，ኪになり，⺯が㣕んでいるᵝᏊがア

イのⰼのように見えるというḷでᙺは⺯となっている。この୕㤳のḷからもわかるように，ᩓᮌࢧࢪ
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ወḷ集のḷではアࢧࢪイはఱか他の≀の引き立てᙺとしてⓏሙしていることがわかる。め࡙らしさへ

のᕼồということもあり，編者の※ಇ㢗がアࢧࢪイに⯆をᢪき，アࢧࢪイのḷがャまれるようにな

ったのではないかと考える。 

➨୕⠇ ⴥ㞟㹼ᩓᮌወḷ㞟 

これらのより，ⴥ集でⓏሙしていたアࢧࢪイのⰼがඵ௦集にはⓏሙしなくなり，その後のᩓᮌ

ወḷ集では，※ಇ㢗に見┤されることによってまたⓏሙすることになった。 

➨୕❶ ㏆௦のࢧࢪのⰼ 

➨୍⠇ ࣘࢼࣂࣞ࢘ 

Ụᡞ時௦，᪥本の人々はアࢧࢪイのⰼを「ࣘࣞ࢘イバࢼ」または「バࢣバࢼ」とんでいた。これは

アࢧࢪイのⰼのⰍがኚわりやすいことや，㟷っࡱいⰍにဏくことがཎᅉであったとゝわれている。現௦

ではそういったྡ๓ではばれなくなったが，ᙼᓊⰼもᗃ㟋ⰼという␗ྡを持つ。このことからỤᡞ時

௦の人々はアࢧࢪイのⰼにⰋいイメーࢪを持っていなかったと考える。 

では，いつ，ういった理⏤からアࢧࢪイのⰼは᪥本人のᬽらしに᰿いていったのだࢁうか。 

 
➨⠇ ࢺ࣮ࣝ࣎ࢩのᙳ㡪 

アࢧࢪイは，Ụᡞ時௦，㛗ᓮに訪れていたࣛ࢜ンࢲの་ᖌ，ࢩー࣎ルトがアࢧࢪイの学ྡに「࢜タク

✀パにᗈがり，多✀多ᵝなⰍにရࢵイはࣚーロࢧࢪとྡけてୡ⏺に⤂した。このことから，ア「ࢧ

改Ⰻされていった。現在では，ᾏእでရ✀改Ⰻされたアࢧࢪイが，᪥本に㏫㍺入され，᪥本でもⰍとり

パにᗈがり，ୡ⏺にᗈがっࢵイはࣚーロࢧࢪイのⰼを見ることができる。このことからアࢧࢪりのア

ていき，ᚎ々に人Ẽを出していったのではないか。 

➨୕⠇ ࢧࢪのရ✀ᨵⰋ 

➨⠇で，アࢧࢪイはࢩー࣎ルトによって㍺出されୡ⏺にᗈまったと書いたが，ࢩルクロードからも

ᮾὒにᗈがり，いࢁいࢁなရ✀が生まれていったとされる。᪥本ཎ⏘の従来のアࢧࢪイは「࢞クアࢧࢪ

イ」というものである。また，「࣍ンアࢧࢪイ」は᪥本ᅛ᭷の࢞クアࢧࢪイからࣚーロࢵパでရ✀改Ⰻ

され，㏫㍺入されたものであるが，現在ではこのアࢧࢪイが᪥本では一⯡的なものとして受け入れられ

ている。すなわち，⚾たちが見ているアࢧࢪイはࣚーロࢵパ⏘のアࢧࢪイなのである。他にもရ✀改Ⰻ

されたアࢧࢪイがされたもので，ᫍのようなᙧをしたⰼの「ࢲンスパーテ」ࣆンクやグࣜーン，そし

てࣞࢵドにⰍがኚ化していく「࢝メࣞ࢜ン」ࣕࢪパン・フࣛ࣡ー・ࣞࢭクࣙࢩンで㈹を受㈹した「フェ

アࣜーアイ」なኚわったྡ๓のアࢧࢪイもたくさんあるそうだ。 

➨ᅄ⠇ ࢧࢪのⰼゝⴥ 

現在，アࢧࢪイのⰼゝⴥとしてなものは「一ᐙᅋḗ」「ᐙ᪘の結びつき」「⛣りẼ」「ᾋẼ」「෭ῐ」

なであるが，これは➨一❶で⤂したⴥ集のḷと関わりが῝いと考えられる。「一ᐙᅋḗ」や「ᐙ

᪘の結びつき」なはⰋいイメーࢪであるが，これは㤳目のḷで⤂したように，アࢧࢪイはᑠさな

ⰼが集合して一つのⰼとなっている。そのため௰が῝い，または結びつきがᙉいとされてきたのではな

いのか。また，「⛣りẼ」「ᾋẼ」なは，ⴥ集の一㤳目のḷと同ᵝである。Ⰽのኚわりやすいアࢧࢪ
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イだからこそのⰼゝⴥだと考えることが出来る。「෭ῐ」というのは，アࢧࢪイのⰍから考え出された

のであࢁう。ရ✀改Ⰻが進ࡴ๓は，アࢧࢪイのⰼは㟷やⓑなのᐮⰍがであったため，෭たいイメー

文化がᗈがったのは，᫂ึ期の㡭であࡴが᰿いたのかもしれない。ⰼゝⴥを利用してⲡⰼをᴦしࢪ

る。 

➨⠇ ࢧࢪᑎ 

今᪥人々が観ගスࢵ࣏トとして訪れている「アࢧࢪイᑎ」とばれるものがある。全国にアࢧࢪイᑎ

という別ྡを持つᑎは多くあるが，今ᅇは㙊にある「᫂月院」を⤂する。ᱵ㞵の時期には多くの観

ග客がアࢧࢪイをみるためにここを訪れる。アࢧࢪイは➨次ୡ⏺大ᡓ後に「手入れが⡆༢だから」と

いう理⏤で᳜えられた。今では人Ẽのሙᡤになっている。 

➨භ⠇ ㏆௦のືྥ 

㏆௦のまとめとしてはࣘࣞ࢘イバࢼとばれていたアࢧࢪイが，ࢩー࣎ルトに⤂されたことや，ᑎ

に᳜えられることにより，人々に見┤されるようになった。このὶれはྂ௦に㉳こったື向とあまり┦

㐪ないのではないではないか。 

 

⤖ㄽ 

このことから⚾が考えたのは，人Ẽがない文化も「見┤す」ことでよさがわかるということだ。≀の

౯್は時௦によってኚືする。したがって，これはⰋいもの，これはᝏいものとఱもかも༊別を決めつ

けてしまうのは㑊けるきだと考えた。グローバル化が進み，᪥本の文化が㔜要視されている今，文化

を見┤すことは大ษにされるきである。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・Ỉᇉஂ（2012）「⣸㝧ⰼ（アࢧࢪイ）ḷṓ時グ」, http://www.asahi-net.or.jp/~sg2h-ymst/yamatouta/sa

ijiki/ajisai.html 

・（2005）「ᬽらしとアࢧࢪイ 1」, http://www.geocities.co.jp/AnimalPark-Shiro/5314/azisai-kurasi/kurasi

-1.html 

・（2013）「ᬽらしとアࢧࢪイ 2」, http://www.geocities.co.jp/AnimalPark-Shiro/5314/azisai-kurasi/kurasi

-2.html 

・Ỉᇉஂ（2006）「ḷ㞧グᢡ⠇のグ（⣸㝧ⰼとḷ）」, http://www.asahi-net.or.jp/~sg2h-ymst/yamatout

a/ajisai.html 

・horti（2015）「あじさいのⰼゝⴥは㸽」, https://horti.jp/1581 

・すᕝᗮ⾜（2006）「ⴙⴥのⰼ」ᫍ㞼♫ 

・関᰿Ꮚ（1967）「中ྂ⚾ᐙ集の研究」㢼間書ᡣ 

・బ➉ᗈᒣ⏣ⱥ㞝ᕤ⸨ຊ男大㇂㞞ኵᒣᓮ⚟அ（1999）「ⴙⴥ集一」ᒾἼ書ᗑ 

・ᑠᮧ㞼（1968）「ཎⰍⴥ᳜≀図㚷」ᱜᴁ♫ 
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����᪥本人の「はっきりゝわない文化」はຎっているのか㸽 

᭷ඖ⣹ 

እ国人はよく，᪥本人はᛮったことをはっきりゝわないという点がຎっているとゝう。⚾はこのこと

に問を感じ，本当に᪥本人には「はっきりゝわない文化」があるのか，また，なぜこのような文化が

あるのかを調たいと考えた。そして，現在の᪥本にලయ的にのようなᙧでᏑ在しているのかを研究

しようと考えた。これらのことを研究することによって᪥本人の「はっきりゝわない文化」のᵝ々な点

が見え，「ຎっている」とゝわれることに対してᢪいていた問を解ᾘできるのではないかと考えた。

研究するにあたって，⚾はⴥ集を用いようと考えた。ⴥ集は，᪥本で最もྂいḷ集で，ዉⰋ時௦の

終わりごࢁに成立したと考えられている。このⴥ集のḷを用いながら研究することで，現௦だけでは

なく᫇の人々の考えや文化も参考にできると考えた。 

➨୍❶ 

まず，᪥本人は本当に「はっきりゝわない文化」を持っているのかという点について調た。その結

果Ẽ࡙いたことは，ⴥ集のᤂḷの中に一度もはっきりと「Ṛ」というゝⴥが出てこないというがわ

かった。ᤂḷとは，人のṚをᝒしみ，Ṛ者をࡴリḷのことだが，このᤂḷの中で一␒㔜要だとᛮわれ

る「Ṛ」というゝⴥを出さずに別のゝⴥにゝいえたりして，Ṛをのめかすᥥをしているのだ。い

くつかのḷをとしてあࡆる。 

一つ目は，大ὠⓚᏊがṚを㈷った時に☬వụでယしんでャんだḷで， 

「ⓒఏふ☬వのụに㬆く㬞を今᪥のみ見てや㞼㞃りなࡴ」 

というḷだ。このḷは，「ⓒにఏふ，☬వのụで㬆いている㬞を見るのも今᪥を限りとして，⚾はᙼ

方にཤって⾜くのだࢁうか」という意である。「㞼㞃る」とは，ྂ文学やḷのୡ⏺でに「㈗人

のṚ」のᥥにわれる。「※Ặ≀ㄒ」なでも，人බのග※ẶのṚのᥥとしてわれている。こ

のḷでは，大ὠⓚᏊのṚを「㞼㞃る」というゝⴥをって間᥋的にᥥしている。 

つ目は，作者は不᫂だが，ጔがᜊ人をなくしてᝒしみにくれてャんだḷで， 

「⛅ᒣの㯤ⴥあはれとうらࡪれて入りにしጒはまて来まさず」 

というḷだ。このḷは，「⛅ᒣの㯤ⴥが⣲ᩛだとゝって，ᒣに入っていったあの人は，いつまでᚅっ

てももうかえってはこない。」という意である。このḷのᒣに入っていったというのは，ᒣにⴿられ

たという意で，ᜊ人がஸくなったということがㄞみ取れる。また，かえってはこないということから

も，ᜊ人のṚがわかる。 

୕つ目は，ᰠ本人㯞࿅のḷで， 

「₻Ẽ立つⲨ☾にはあれ⾜くỈの㐣ࡂにしጒがᙧ見とࡒ来し」 

というḷだ。このḷは，「₻のẼのするⲨ☾だけれ，ஸくなったጔのᙧ見のሙᡤだとᛮってやって

きたのです。」という意である。ᙧ見は，ஸくなった人のことをᛮい㉳こさせるရ≀やሙᡤのことな

ので，ጔのṚを連することができる。 

これらのことから分かるように，やはり᪥本にはゝⴥやᛮったことを「はっきりゝわない文化」があ
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るのだ。 

➨❶ 

次に，なぜこのような文化があるのか研究した。研究からᚓられた௬ㄝがᅄつある。 

➨୍⠇ 

一つ目は，᪥本人の「はっきりゝわない文化」には，┦手をയつけないための㓄៖が含まれているの

ではないかということだ。えば， 

「ゝΎくいたくもなゝひ一᪥だにྩいなしくはሓえかたきかも」 

というḷは，「そんなに෭たく，はっきりとおっしࡷらないでください。一᪥でもあなたがいないと，

ሓえ㞴いᛮいです。」という意だ。このḷの作者は，ᜊ人にはっきりとఱかをゝわれることによって

യつくので，はっきりとゝわれたくないのだࢁう。このḷから，「はっきりゝうことは┦手をയつける

ことだ」ということを๓提として考えると，はっきりとゝわない人には，┦手をയつけたくないという

ᚰ理があるのではないかと考えられる。 

➨⠇ 

つ目は「ゝ㟋ಙ௮のᙳ㡪があるのではないか」ということだ。ゝ 㟋ಙ௮とは，ことばには㨦があり，

口に出すとその㏻りになってしまうという考えだ。ゝ 㟋は，ྂ ௦において「㨦」とも表グされていた。

つまり，発したゝⴥが「ᐇ」へとኚわると考えられていたのだ。13 ᕳの 3254 ␒の， 

「☾ᇛᓥの大の国はゝ㟋の助くる国ࡒまᖾくありこそ」というḷがある。このḷは，「᪥本の国は

ゝⴥの⢭㟋が人々を助けてくれる国だ。だから⚾が㏦るこのゝⴥも，きっと助けになってくれるだࢁう」

という意だ。このḷから，᪥本には本当にゝ㟋ಙ௮があったということがわかる。ゝ㟋ಙ௮の考え方

で，᪥本人ははっきりとゝⴥに出すことでその㏻りのことが㉳こることをᜍれたのではないだࢁうか。

そのとして， 

「ゝ㟋のඵ十のちまたにኤ༨問ふ༨まさに࿌るጒは┦ᐤらࡴ」 

というḷがある。このḷのḷ意は，「ゝ㟋ዧい立つ，あちこちの㎷㐨でኤ༨いをした。そのኤ༨いの

お࿌ࡆにはっきりとこう出た。お๓のឡしくᛮうፉはきっとお๓に㠂くだࢁう。」というものだ。ゝ㟋

は，ኤ方ごࢁ最もዧい立つ，つまり最も┒んにάືするとゝわれていた。ኤ༨とは，ኤ方に，人々の⾜

きうとこࢁで，人々のゝⴥからྜྷปを༨うことだという。これは一⯡に῝くಙじられ，かつ⏽れられ

ていたそうだ。このことからも分かるように，やはり᪥本人の「はっきりゝわない文化」にはゝ㟋文化

のᙳ㡪があり，人々ははっきりゝうことをᜍれていたということがわかる。これらのつの研究結果か

ら共㏻してよみとれることは，᪥本人の「はっきりゝわない文化」は，ⴥ集が作られた時௦，つまり

ዉⰋ時௦の終わりごࢁからᏑ在していた，ということだ。 

➨୕⠇ 

୕つ目は，ゝ㟋ಙ௮に関連して，「ゝⴥの持つຊ」に╔目すると，ゝⴥは本当に┦手にᙳ㡪をえて

しまうからではないか，ということだ。᪥本大学་学㒊の教授であるᯘ成அ་ᖌは，「ྰ定ㄒ」をう

によって，⬻がά性化しなくなるというのだ。ྰ定ㄒとは，ྰ定的または࢞ࢿテࣈな意を持つゝ

ⴥを意する。このことから，ゝⴥはᐇ際に人間にᙳ㡪をえるということが分かる。᪥本人はこのこ
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とを，᪥ᖖ生άでᐇ際に⤒㦂することにより理解し，ᝏᙳ㡪をえないようにはっきりゝわなくなった

のではないだࢁうか。 

➨ᅄ⠇ 

ᅄつ目は，᪥本人は聞き手に⧄⣽な「察する」ຊがあるのではないかということだ。᪥本には，「一

を聞いて十を▱る」ということわࡊがある。このことわࡊの㏻り，᪥本人は┦手の発するわずかなゝⴥ

や表から，┦手のᚰやゝいたいことを察するができるのだ。だから，ヰし手に「ゝわなくてもわ

かってくれるだࢁう」というᚰ理が現れるのだࢁう。 

➨୕❶ 

では，この文化は，現௦の᪥本にのように受け⥅がれ，ලయ的にのようなᙧとなってᏑ在してい

るのか。そのひとつは，「ᚷみゝⴥ」というものだ。これは，結፧ᘧやおⴿᘧ，いわࡺる「ෙ፧ⴿ⚍」

のሙでわないようにするゝⴥという意でわれることが多い。しかし本来は，「口に出してはいけ

ないことば」としてわれていた。つまり，不ྜྷなゝⴥをってしまうと，それが現ᐇとなってしまう

ので，うしてもわなければならないሙ合は，他のゝⴥに⨨きえていたのだ。このことから，「ᚷ

みゝⴥ」は「ゝ㟋ಙ௮」のྡṧだということが分かる。ᚷみゝⴥのをいくつかあࡆる。結፧ᘧでは，

「終える」ではなく「お開きにする」とゝう。これは᪂፧の人の関ಀが「終える」ということをおそ

れたのだࢁう。また，「࢘ェࢹングࢣー࢟をษる」ではなく，「࢘ェࢹングࢣー࢟にࢼイフを入れる」

という。これも「ษる」というゝⴥが，関ಀをษる，という༳象につながるからだ。他にも，᪂⠏のᐙ

に関わった時に，「↝ける」「⇞える」「ഴく」「ቯれる」「ኻう」「ὶれる」なというゝⴥを㑊けたり，

᪂しくᗑなが開ᗑした時に「㛢じる」「ಽれる」「ኻう」「₽れる」「ⴠちる」なというゝⴥを㑊ける

こともある。 

➨ᅄ❶ 

᪥本人の「はっきりゝわない文化」を分ᯒし，わかったことは，ゝⴥとはただ意ᛮ㏻をするだけの

ものではない，ということだ。ゝⴥによって現ᐇのୡ⏺にᙳ㡪が出ることもある。そのᙳ㡪がᝏᙳ㡪で

あることもあれば，他のものにとってⰋいᙳ㡪であることもある。このことを᪥本人は᫇から理解し，

安᫆にゝⴥをᛮったままにうことを㑊けたのではないだࢁうか。ここには᪥本人の┦手をᛮいやるᚰ

が見られる。また，᪥本人は┦手のᚰをᩄ感に感じ取るができる。だから，᪥本人の「はっきりゝ

わない文化」は一ᴫにຎっているとはいえないと感じた。እ国人にとっては「ゝわれなければわからな

い」から，はっきりゝってしいとᛮうのも一つの意見だ。しかし⚾は，᪥本人のこの文化を⨾しいと

ᛮう。この᪥本人のᚰをより多くの人々に▱ってもらいたい。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・たのしいⴥ集, www6.airnet.ne.jp/manyo/main 

・᪥本のယയḷ, www.osoushiki-plaza.com/institut/dw/198810.html 

・ᚷみゝⴥ㹼口にしてはいけないゝⴥ㹼, www.el-aura.com/kotodama/ 

・᪥本人ははっきり≀をゝわない, kenemic.com/2015/06/09/dont_be_quilty_for_everything/ 

・ᚷみゝⴥ, http://blog.goo.ne.jp/hanasakesake/e/abc0a40f70e4310eb0bb0928a9761f20 
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・すᕝᗮ⾜「ⴙⴥのⰼ」ᫍ㞼♫ 
・㟷ᮌ生Ꮚ，出⮳「ⴙⴥ集」᪂₻♫ 
・Ύᕝጁ「Ύᕝጁのⴙⴥ集」集ⱥ♫ 

 

                                                                                            

 

 

 の比較ࣈ࢘ࣙࢩバタとࢶ࢟࢝����

ᅵᒇග生 

1. はじめにⴥ㞟とは 

ⴥ集とは᪥本，ୡ⏺で現Ꮡするୡ⏺最ྂのḷ集であり，全 20 ᕳの中に⣙ 4500 㤳のさまࡊま

な人がャんだ㛗ḷ，▷ḷ，᪕頭ḷ，㊊▼ḷなが㘓されている。編者は不᫂であるが大伴ᐙ持の手

を⤒ているといわれており，成立の時期はዉⰋ時௦である。ⴥ集では㒊立とよばれるḷの㢮別が⾜わ

れており，そのなものは㞧ḷ，┦聞，ᤂḷの 3 㢮である。㞧ḷはᐑᘐ⚍ᘧなのᬕれの機会でうたわ

れたබ的な作ရを多く含み，┦聞は男女のᜊឡをとする㉗⟅ḷをいい，またᤂḷはṚ者のⴿ㏦やယയ

のḷをさす。 

ⴥ集でャわれているⲡᮌは今もぶしまれており，⚾は，その中でも「ࢶ࢟࢝バタ」に⯆を持った。

なぜᮭⱝかというと⚾はⰼがዲきで，ᮭⱝはアࣖメ科のⰼでありኳ↛グᛕ≀にㄆ定されていることを▱

り，ኳ↛グᛕ≀にㄆ定されているⰼはのようなⰼなのかẼになったからである。そしてより研究を῝

めるために，ⴥ集中あやめ，またはあやめࡄさとャまれている「ࣈ࢘ࣙࢩ」について調た。 

さとしてャまれていたのかそしてあやめはアࣖメ科であࡄはなぜⴥ集中であやめ，あやめࣈ࢘ࣙࢩ

りࢶ࢟࢝バタもアࣖメ科のⰼである。従ってࢶ࢟࢝バタとࣈ࢘ࣙࢩもఱか関ಀがあるのではないかと考

えた。 

 ࡚࠸ࡘにࢱࣂࢶ࢟࢝ .2

まずはじめに，ࢶ࢟࢝バタはึኟのỈ㎶をᙬる最も⳹なⰼの一つであり，観㈹のためにᗞᅬのỈ㎶

に᳜えられていることが多く，今ではಖㆤされていることもあり自↛の≧ែではとん見ることがで

きなくなった。このⰼについてャまれているḷは全㒊で 7 㤳あり，ひとつひとつ調ていくと，7 㤳の

うち 5 㤳が┦聞（ᜊのḷ）でṧりの 2 㤳が当時の⾜についてャまれていることがわかった。 

 ࡚࠸ࡘのḷにࢱࣂࢶ࢟࢝ .�

┦聞のḷであるⴥ集➨十ᕳの 1986，ࠗ ࿃のみやかくᜊすらࡴかきつはたつらふጒはいかにかある

ら࠘ࡴというḷのḷ意は，ࠗ ⚾はᮭⱝのようにきれいなあのፉにᜊしているのにあのፉはうなのでし

 。う࠘という意で∦ᛮいについてかかれてあるࡻ

➨十一ᕳの 2521，ࠗ かきつはたつらふྩをいささめにᛮい出でつつჃきつるかも࠘というḷはࠗ࢝

バタのような⫙つやのⰋいあの方を，ふとᛮい出してはためᜥをついてしまいました࠘というḷ意ࢶ࢟
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である。そしてṧりの 3 㤳のḷもこのようなḷ意になっている。これらは⨾しくᛀれることのできない

女性を⨾しいࢶ࢟࢝バタをってえている。 

➨ᕳの 1361，ࠗ ఫྜྷのὸἑᑠ㔝のかきつはた⾰にᦾりけ╔ࡴ᪥▱らずも࠘というḷは，ࠗ ఫྜྷの

ὸἑᑠ㔝のᮭⱝを⾰にᦾりけて╔る᪥はいつになるのでしࡻう࠘というḷ意である。 

➨十ᕳの 3921ࠗかきつはた⾰にᦾりけますらをの╔くひ⊁する月は来にけり࠘というḷはࠗᮭ

ⱝを╔≀にᦾりけてますらを(立ὴな男Ꮚ)たちが⨾しく╔㔜ࡡて，⸆⊁のお౪をする月は今まさにや

ってきた࠘というḷ意である。᫇はⰍ㩭やかなࢶ࢟࢝バタのⰼのỒをᕸにこすりけてᰁめる⾜があ

り，ḷにはその⾜がᚅち㐲しいというᛮいが書かれている。 

�. ⤖ㄽ�ࢱࣂࢶ࢟࢝� 

ᜊするឡしの人を⨾しくきらびやかなࢶ࢟࢝バタであらわしたり，㩭やかなࢶ࢟࢝バタのⰼのỒをᕸ

にこすりけきれいな⾰㢮にᰁめるという⾜がḷになっている。ࡺえにࢶ࢟࢝バタは⨾しいものを

えるときにつかわれている。これらのことからⴥ集ではఱかをえるときそれに見合ったⰼがわれ

ていることがわかる。このようにⴥ集には⚾たちにとって㌟㏆なものを用いてることからぶしみやす

い，だからⓙにᴦしく᪥本人の⩦័や౯್観なを▱ってもらえるとかんがえた。 

 ࡚࠸ࡘにࣈ࢘ࣙࢩ .�

次にࣈ࢘ࣙࢩである。ࣈ࢘ࣙࢩはࢧトイࣔ科。ḷには「あやめ」または「あやめࡄさ」として出て

くるが，今᪥のアࣖメ科の⨾しいⰼをဏかせるアࣖメのことではない。ࣈ࢘ࣙࢩとアࣖメ科の⨾しいⰼ

はⴥのᙧはఝているが，アࣖメ科のⰼとは⛬㐲い➹の✑ඛ≧のᆅな⫗✑ⰼᗎをつけるࣈ࢘ࣙࢩのこと

をいう。つまり᫇アࣖメとよんでいたものはࢧトイࣔ科のࣈ࢘ࣙࢩのことである。ࣈ࢘ࣙࢩはỈ㎶に生

える多年ⲡ，ⲡのᙧはあやめやハࣈ࢘ࣙࢩࢼとఝているが，ࣈ࢘ࣙࢩのⴥには⦪に᫂░の⥺が㉮る。そ

してึኟの㡭ⴥにఝたⰼⱼの間から，↓のῐい㯤⥳Ⰽの➹ඛのような⫗✑果≧のⰼをつける。 

 ࡚࠸ࡘのḷにࣈ࢘ࣙࢩ .�

についてャまれたḷはⴥ集中で（さࡄあやめ）ࣈ࢘ࣙࢩ 12 㤳ḷわれている。そしてࠗⴙⴥのⰼ࠘

という本には 12 㤳のうちの 7 㤳が࣍トトࢠスとともにあやめࡄさがャまれていると書かれていた。し

かし⚾がひとつずつ調ていくと次のようなことがわかった。 

 ḷ▷ࣈ࢘ࣙࢩ���

➨ඵᕳの さ⋢に㈏く᪥をいまだ㐲みか࠘大伴ᐙ持がャんだࡄあやめࡴす今来㬆きそࡂとと1490ࠗ

このḷはࠗ さを⋢に㏻す᪥がまだ㐲いからなのか࠘ࡄすはᚅっているのに来て㬆かない，あやめࡂとと

というḷ意である。 

➨十ඵᕳの 4035ࠗ 㬆きΏれࡺ᪥こࡴさか࡙らにせࡄすいとふ時なしあやめࡂとと と࠘いうḷはࠗ 

ととࡂすよ来てくれたらᅔることなあるわけない。けれⳭⵦのかずら(かࡪりもの)をつける᪥には

きっとここを㬆いてΏってくれ࠘というḷ意である。 

➨十ඵᕳ 4102ࠗⓑ⋢をໟみてやらばあやめࡄさⰼᶲにあへも㈏くが࠘ࡡというḷはࠗ手に入れた大

ษな┿⌔をໟんで㏦ってやれたなら。そしたらそれをそのままⳭⵦⲡやᶲのⰼにぜて⥴に㏻しもする
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だࢁうに࠘というḷ意である。 

➨十ᕳ や࠘というḷはࡴさか࡙らくまでに㞳るる᪥あらࡄあやめࡴす今来㬆きそࡂとと4175ࠗ

ࠗ時㫽がやっと今来て㬆きはじめた。Ⳮⵦをかずらにする月の⠇ྃまで，この㫽がこかへ⾜ってし

まう᪥なあるものか࠘というḷ意である。 

 㛗ḷࣈ࢘ࣙࢩ���

これらのḷは㛗ḷであるためḷの一㒊をᢤ⢋しています。 

➨୕ᕳの  と㛗月の࠘ࡴさⰼᶲを⋢に㈏きか࡙らにせࡄす㬆く月にはあやめࡂとと423ࠗ

➨十ඵᕳの 4089ࠗ༲のⰼのဏく月立てばめ࡙らしく㬆くととࡂすあやめࡄさ⋢㈏くまでにᬽら

し࠘というḷはࠗ༲のⰼのဏくᅄ月ともなると，かしくも㬆く時㫽，その時㫽のኌは，あやめを⸆⋢

に㏻す月まで，は一᪥中ኪはኪ㏻し聞くけれ，聞くたびにᚰがわくわくして，ためᜥをついて，

ああ，ఱといとしい㫽だࢁうとゝう。࠘ というḷ意である。 

➨十ඵᕳの4101ࠗ ࠘ࡴさⰼᶲに㈏きへか࡙らにせよとໟみて㐵らࡄす来㬆く月のあやめࡂとと

というḷはࠗ別れたጔのᚰのせめてもの៘めに，時㫽の来て㬆く月のあやめࡄさやᶲのⰼにぜて⥴

に㏻してかずらにしなさいと，その┿⌔を大ษにໟんで㏦ってやࢁうに࠘というḷ意である。 

➨十ඵᕳ さⶇか࡙らき㓇み࡙き࠘はࠗ大ྩのご௵のままࡄす来㬆く月のあやめࡂとと4116ࠗ

に㒔を目指して上ிしたあなたにఱ年も会うことができず，ᜊしさにᚰがⴠち╔かないので，時㫽の来

て㬆く月のしࡻうࡪやⶇをかずらにし，㓇┒りをして㐟んではᚰを៘めたけれ，ᜊしさはቑすばか

りである࠘というḷ意である。 

➨十ᕳ 4166ࠗᮌのᬯのᅄ月し立てばኪ㞃りに㬆くととࡂすいにしへࡺㄒり⥅ࡂつるうࡄひすの

現し┿ᏊかもあやめࡄさⰼᶲをፉᏊらが⋢㈏くまでに࠘はࠗᏘ⠇のኚ化とともにⲡᮌのⰼのဏくのも，

㫽の㬆くኌもኚわってࡺく。その㫽のኌを⪥に聞き，ⰼを目にするたびにᚰはめでながらᚰᦂさࡪれて

いるうちにᮌのⴥがᑠᬯくⱱるᅄ月になると，ኪの㜌の中に㬆くととࡂす，この㫽は᫇からゝいఏえ

られてきたように，まさしく㭬のᏊなのだな，あやめやⰼᶲをおとめたちが⸆⋢に㏻す月まで，は

一᪥中ᒣのᓠ々を㣕び㉺え，ኪは一ᬌ中᫂け方の月に向かって⾜ったり来たりしては，見なኌで㬆い

ている，いくら聞いても㣬きることなない࠘というḷ意である。 

➨十ᕳ 4177ࠗし㐣ࡄればととࡂすいやしき㬆きࡠひとりのみ聞けばᐢしもྩとᡃと㝸ててᜊ

ふる♞Ἴᒣ㣕び㉺え⾜きて᫂け立てばᯇのさᯞにኤさらば月に向かひて⋢㈏くまでに㬆き㡪めやすい

ᐷしめずྩをᝎませ࠘というḷはࠗものᝒしいのᏘ⠇が㐣ࡂると，ととࡂすが┒んに᪥ቑしに㬆き

はじめる。たった一人で聞くのはఱともやりきれない。時㫽よ，あの方と⚾との間をᢲし㝸ててᜊしが

らせている♞Ἴᒣを㣕び㉺え，ኪが᫂けはじめたらᗞのᯇのᯞにとまり，ኤ方になれば月に向かって，

あやめࡄさを⸆⋢に㏻す月になるまで㬆き立て，安らかな╀りにつかせないようにしてあの方をᝎま

せなさい࠘というḷ意である。 

➨十ᕳ 4180ࠗ㬆くึኌを聞けばなつかしあやめࡄさⰼᶲを㈏きへか࡙らくまでに࠘というḷは

ࠗが㐣ࡂて，ኟが目の๓にやってくると，ᒣにこだまを㡪かせてኪ中に㬆く時㫽のึኌを聞くと，た

まらなくᚰひかれる。Ⳮⵦやⰼᶲなをΰぜて⣒に㏻し，か࡙らにして㐟ࡪ月まで，里中㡪きわたる
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 。それでもやはりᚰចかれてならない࠘というḷ意である，㬆きわたっているけれ

これらの結果からⴥ集中であやめࡄさが࣍トトࢠスとともにḷわれているḷは 10 㤳あった。した

がってࠗⴙⴥのⰼ࠘に書かれていた内容と▩┪していることがわかる。 

�. ᥎  

と関連さ「ࣛࢬ࢝」，ように「⋢を㈏く」としたりࡄをᩘ⌔⋢を繋ࢼバࢳタࢼあるいはハ，ࣈ࢘ࣙࢩ

せてすてのḷにャまれていて「あやめࡄさ」が༢なる路ഐの᳜≀ではなく，なにか≉別の㔜要な意

を持つ᳜≀であることが考えられる。⚾はࣈ࢘ࣙࢩは現在 5 月 5 ᪥に用するので➃༗の⠇ྃそして中

国の文化とも関ಀがあるのではないかと考える。 

�. ⤖ㄽ�ࣈ࢘ࣙࢩ� 

という表現が出て「さを⋢に㈏くࡄあやめ」はとんがḷわれているḷの（さࡄあやめ）ࣈ࢘ࣙࢩ

くる。これは➃༗の⠇ྃのことである。なぜ⋢に㈏く㸻➃༗の⠇ྃかというと，その※はྂい中国にあ

りᡓ国時௦のᴆの国の᭷能なᨻᐙであり，リ人であるᒅཎが⛙の大㌷のᨷᧁを受け，今にも⁛びそう

な♽国である⛙をみることに⪏えきらず，Ứ⨶のῲに㌟をᢞじたのを，この᪥にᘫうのだとఏえられྂ

くからỈ㎶でそのᛷ㟋を♭る⾜である。ࣈ࢘ࣙࢩはỈ㎶に生えるⲡである。わが国には，すでにዉⰋ

ᮅにその㢼⩦がఏえられ，その᪥にはあやめかずらをける⩦័があった。またこの㢼⩦の中には「続

⦷」とばれる⸆⋢があり，それを⭎にかけておくと㑧Ẽを㜵ࡄことができるとಙじられ，おいに

㉗⟅しあった。⸆⋢には✀㢮あり㯊㤶やỿ㤶，ᶋ⬻なの高౯な㤶≀を⋢にし，㐀ⰼを㣭ってⰍの

⣒に㏻した「続⦷」と，ࣈ࢘ࣙࢩやࣚࣔࢠあるいはࣈ࢘ࣙࢩをャんだ他のḷに多くャまれている。よ

いⰾ㤶をᨺつタࢳバࢼのⰼなを᮰ࡡたᑠさな᮰を作って，ᐑ中のኪのᚚẊのᖒのようにけた「⸆⋢」

があったようですが，のちΰ用されてしまいました。ዉⰋ時௦の㡭から，➃༗⠇ྃのགྷ㝖けに㌺にࢧト

イࣔ科の「アࣖメ」を่す⩦័があった。Ụᡞ時௦の中ごࢁには，アࣖメ科の「ハࢼアࣖメ」を➃༗⠇

ྃを⚃うⰼとして᱂ᇵするようになった。そのことから「ハࢼアࣖメ」がὀ目されるようになり，この

㡭，「ハࢼアࣖメ」を「アࣖメ」，ࢧトイࣔ科のうを「ࣈ࢘ࣙࢩ」とび⩦わすようになった。すて

のḷに共㏻することは「࣍トトࢠスが来て㬆いてくれることがᚅち㐲しい」ということである。࣍トト

スが㬆くことにより⚾たちはኟの訪れをࢠトト࣍，スはからኟにかけて᪥本にやってくる㫽でありࢠ

感じることができる。ᪧᬺ時௦のは 1，2，3 月でありኟは 4，5，6 月であり，ࣈ࢘ࣙࢩは➃༗の⠇ྃ

のⲡであることより関ಀ性がᙉいことがわかる。 

現在ࣈ࢘ࣙࢩは⣽㛗いⴥっࡥで，お㢼࿅に入れるといい㤶りがする。お㢼࿅にᾋかんだࣈ࢘ࣙࢩのⴥ

を一ᯛ頭にᕳきけながら入るとయがኵになって頭がよくなるとゝわれている。≧のⴥは㤶りがよ

く㤶Ỉのཎ料にもなる。ࣈ࢘ࣙࢩは≉᭷の㤶Ẽがあり，今も᫇も，ⰾ㤶性⫶としてわれている。 

� の㛵ಀࢱࣂࢶ࢟࢝めとࡸ࠶とࣈ࢘ࣙࢩ .

あやめとࣈ࢘ࣙࢩはちらも₎字で書くと「Ⳮⵦ」である。しかし，₎字は同じでもあやめと࢘ࣙࢩ

トࢧはࣈ࢘ࣙࢩ。もまた別≀であるࣈ࢘ࣙࢩࢼでみるハとⳭⵦᅬなࣈ࢘ࣙࢩは全くの別≀。そしてࣈ

イࣔ科でⳭⵦめᴟめたるあでᒓメࣖア科メࣖアに共はタバࢶ࢟࢝とめやあとࣈ࢘ࣙࢩࢼハ。るれ入に
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て㏆い関ಀであるが，この୕つとࣈ࢘ࣙࢩは別≀。ࣈ࢘ࣙࢩはⴥっࡥがఝているだけ。ⰼもဏくことは

ဏくがきれいなⰼではなく，ⵦ（がま）の✑のような㯤Ⰽいⰼである。アࣖメ科のⰼ୕つそれࡒれのྡ

๓の⏤来を見てみると，ハࣈ࢘ࣙࢩࢼは「ⴥがࣈ࢘ࣙࢩにఝていてⰼをဏかせるから。」，あやめは「

上の⣽いⴥが⦪に୪んでいるᵝᏊが文目ᶍᵝ。ⰼ基㒊の⥙目ᶍᵝからである。」ࢶ࢟࢝バタは「かきつ

ばたのⰍ（㟷⣸）をᰁみ出させᕸなに書きけた，つまり⾰のᰁ料にわれたことから「書きけⰼ」

とばれていたものがなまったものである。」ハࢶ࢟࢝，ࣈ࢘ࣙࢩࢼバタ，あやめの၏一一発で見分け

ることができる方ἲはⰼᘚとゝわれている。ハࣈ࢘ࣙࢩࢼはⰼの✀㢮が多く⣸⣔統の他に㯤Ⰽやⓑ，絞

り等，多ᙬであるがれも「ⰼᘚのᘚのඖのとこࢁに㯤Ⰽい目のᙧのᶍᵝ」がある。ࢶ࢟࢝バタはあま

り✀㢮は多くないが，「ⰼᘚのᘚのඖにⓑい目型のᶍᵝ」がある。あやめもⰼの✀㢮は多くないが「ⰼ

ᘚのඖのとこࢁに⥙目≧のᶍᵝ」がある。 

ࡠバタは᫇から「いずれがあやめ，かきつばた」とゝわれている。これはඖ々は，いずれຎらࢶ࢟࢝

⨾人が人いるときにっていましたが，最㏆はいずれも優⚽がつけ㞴い⣲ᬕらしいものをえて

うゝⴥになっている。ただ，༢にちらもよくఝていて見分けにくいものをいうのではなく，⨾しい

（⣲ᬕらしい）という๓提᮲件が必要。従ってࢶ࢟࢝バタはⴥ集中で⨾しいもの，ឡしいひとにわ

れていることがわかる。 

1�. ⤖ㄽ 

これらのことから，一⯡的にࣈ࢘ࣙࢩとばれているものはハࣈ࢘ࣙࢩࢼである。そして，見た目が

ハࣈ࢘ࣙࢩࢼとそっくりなものがあやめである。ࣈ࢘ࣙࢩは本来アࣖメ科であったが，ࢧトイࣔ科であ

ったハࢼアࣖメと反対にぬえられ⩦わされたといえる。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ࠗ ⴙⴥのⰼɆᑠ㎡࠘中ᮧ⨾ዉᏊ・⤮すᕝᗮ⾜・文 
・「ⲡᮌྡのヰ」www.ctb.ne.jp/~imeirou/soumoku/a/ayame.html 
ⴥ集, ⴥ集୕, ⴥ集 
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����大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉ 

ᗈᒸឡ⨾ 

1. はじめに 

⚾は今ᅇ，大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉのᜊについてⴥ集から研究を進めていきます。⚾がこの研究をしよ

うとᛮったきっかけは，よりわかりやすくྂを理解したいとᛮったからです。⚾は，以๓よりྂ文

学への⯆がありながら，文ἲの理解がὸかったのです。それࡺえに，ྂ文学を十分に理解すること

ができず，結ᒁは⯆を持つことだけで終わってしまっていました。しかしせっかく⯆を持っている

のに理解をすることのᅔ㞴によって▱らないままであるのはすごくもったいないことだと考え，今ᅇの

研究に㋃みษりました。しかし，いくらぬᝅを決めて研究をጞめたといっても，やはり文ἲの▱識はᑡ

ないままなので，まずは▷いながらもしっかりと๓後に≀ㄒがあり，表現の方も多✀多ᵝであるḷ

からጞめようとᛮいました。いきなり㛗編というよりはẼがᴦに学ࡪことができると考えたのです。そ

こで⚾が選んだḷは大伴ᐙ持とそのጔであるᆏ上大Ꮉによってḷわれたḷです。この人はⴥの

時௦を௦表する文化人です。よって，ⴥ集には，この人のḷが多く⣡められています。⚾は人の

ᛮいがḷわれたḷを用いて人のᜊのᶍᵝを理解し，現௦ㄒヂすることによって῝く理解していきま

す。 

 上࡛ࡃ࠸㐍め࡚ࢆ✲◊ .2

最ึから人のḷを理解するよりも，まずは人について学ࡪことが㔜要です。 

���కᐙᣢに࡚࠸ࡘ 

大伴ᐙ持は大伴᪑人の㛗男で，生まれ年は㣴⪁ 2 年(718)といわれています。ᐙ持のẕは᪑人のṇጔ

ではなかったのですが，大伴Ặのᐙ╩(=┦続すきᐙの㊧目)⥅ࡄき人≀に育てるために，ᗂ時より᪑

人のṇጔである大伴㑻女のもとで育てられました。けれもその㑻女とは 11 ṓのときに，また∗の᪑

人とは 14 ṓのときにṚ別しました。ᐙ持は大伴Ặの㊧取りとして，㈗᪘のᏊᘵに必要な学問・教㣴を

᪩くから，しっかりと学んでいました。さらに，ᙼを取りᕳく人々のなかにも優れた人≀が多くいたの

で，後にࠗⴥ集࠘編⧩の㔜要なᙺを果たすຊ㔞・識見・教㣴をయᚓすることができたようです。大

伴ᐙが௦々㈗᪘のᐙ⣔であるのもあり，ᐙ持は従୕・中⣡ゝまで᪼᱁した。しかしἐ┤後に，785 年

に㉳きた⸨ཎ✀⥅ᬯẅ件に関していたとされ，㏣⨩としてᇙⴿをチされませんでした。ṇጔにはᆏ

上㑻女の㛗女，つまりᐙ持にとっては従ጒであるᆏ上大Ꮉを㏄えました。ᐙ持はᙼ女に 16 ṓの㡭から

ḷを㉗っていたようです。 

���ᆏ上Ꮉに࡚࠸ࡘ 

ᆏ上大Ꮉは大伴ᐙ持の従ጒで，大伴ᐟዉ㯞࿅と大伴ᆏ上㑻女の㛗女です。ᐙ持が 16 ṓのこࢁ，ᜊの

ḷを㉗られたのですが，ᐙ持がをとるという理⏤でしばらく㞳⤯されていました。しかし，ᐙ持が 2

2 ṓのときにそのもஸくなり，ᐙ持はᆏ上大Ꮉとの௰をಟにかかりました。しかしᆏ上大Ꮉはなく

なったをᛮい，なかなか関ಀをᡠそうとはしませんでした。ẕである大伴ᆏ上㑻女の支持もあり，

人の関ಀはඖにᡠり，やがてᆏ上大Ꮉはᐙ持のṇጔになりました。また，ⴥ集に㘓されているᆏ上
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大Ꮉのḷはすてᐙ持へᐄてたものです。 

కᐙᣢとᆏ上Ꮉ 

それでは本題の人のᜊについてのḷを自分なりに現௦ㄒヂにしていこうとᛮいます。 
 
りさけて୕᪥月見れば一目見し人の┱引ᛮࡺるかも(6-994) 

ń㢦をあࡆ，ኪ✵を見てみるときれいな୕᪥月がᾋかんでいる。୕᪥月は┱月(びࡆつ)ともゝうんだ

よ。だからはこんな⨾しい୕᪥月を見てしまっては，⨾しいྩの┱をᛮい出してしまうよ。 
 
このḷは当時‶ 15 ṓの大伴ᐙ持がᆏ上大Ꮉにᐄててḷったḷです。この後に，大伴ᐙ持はを㏄え

るため，ᆏ上大Ꮉを㞳⤯しました。 
 
⛅さらば見つつしのへとጒが᳜えしᐟのなでしこဏきにけるかも(3-462) 

ń「⛅になったら一⥴に見ましࡻうࡡ。」とゝってጔがᐙに᳜えたなでしこのⰼのはずなのに，ጔは

ஸくなってしまった。一⥴に見ることができなくなった今では，ጔは「⛅になったらこのなでしこ

のⰼを見て，うか⚾のことをᛮい出してくださいࡡ。」とにゝってるようにᛮわれる。 
 
今よりは⛅㢼ᐮく྿きなࡴをいかにかひとり㛗きኪᐷ(3-464)ࡴ 

ńこれからのᏘ⠇，⛅㢼がཝしくなってᐮくなっていくのに，の㞄にはもうྩはいないんだ。もう，

ྩのయ を㞄に感じることもできなくなったにうやってこんなにも㛗くᐮいኪをひとりで㐣

ごせとゝうんだ。 
 
うつせみのୡはᖖなしと▱るものを⛅㢼ᐮみംひつるかも(3-465) 

ńこのୡは⛣りኚわっていくもので，ずっと同じのものなんてないことはわかっているけ，⛅㢼が

྿くとጔのことをᛮい出して，ယしみにᬽれるんです。 
 
ᐙ㞳りいますᡃጒを␃めかࡡᒣ㞃しつれᚰもなし(3-471) 

ńᐙを㞳れていったあなたをᐙに␃めることができず，ᒣへⴿってしまったからのᚰはもう，ࢁ

です。 
 
᫇こそእにも見しかᡃጒᏊがዟつᇛとᛮへばはしきబಖᒣ(3-474) 

ń᫇はなんとなく見ていただけのబಖᒣが今ではこんなにもឡしいのはྩのおがあるからなんで

すよ。 
 
この 5 㤳は大伴ᐙ持が自分のをஸくしたときに，ḷったḷです。これらにᆏ上大Ꮉは関わってはい

ないものの，大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉのᜊのヰをする上ではḞくことのできないḷです。 
 
ももしきの大ᐑ人は多かれᚰにりてᛮࡺるጒ(4-691) 

ńᐑ中にえてる人はたくさんいるけれも，⚾のᚰをいつも༨ᣐしているのはあなたなのです。 
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うはへなきጒにもあるかもかくばかり人のᚰᑾさくᛮへば(4-692) 

ńせめてうわだけでもឡよくしてくれてもいいのに，それすらもしてくれない㈗女。をこんな

ᛮいにさせて，本当にひい人だ。 
 
ᚰにはᛮひわたれよそをなみእのみにしてჃきࡒᡃがする(4-714) 

ńはჃく。ᚰの中では㈗女をずっとᛮい続けているのに，会う⾡がなく，いつもእから═める 

ことしかできないから。 
 
千㫽㬆くబಖのᕝ㛛のΎき℩を㤿うちΏしいつか㏻は(4-715)ࡴ 

ńいつも千㫽が㬆いているబಖᕝ。そのᕝ㛛のきれいなὸ℩を，㤿でΏって，㈗女に㏻える᪥はい 

つになったら来るのだࢁうか。 
 
ኪといふ別き▱らずᡃがᜊふるᚰはけだしክに見えきや(4-716) 

ńもኪも㈗女をᛮい続けているから，もしかしたら㈗女のክにのこのᜊᚰが現れているかも▱れ

ない。 
 
 (4-720)ࡴらきものᚰ○けてかくばかりᡃがᜊふらくを▱らずかあるらࡴ

ńᚰが○けそうな㈗女をᛮっています。それでも，のẼ持ちは㈗女にఏわらないものなんです

か。そんなはずないのになあ。 
 
かくばかりᜊひつつあらばは▼ᮌにもならましものを≀ᛮはずして(4-722) 

ńこんなにもᜊにⱞしࡴくらいならいっそひとおもいに，ఱもᛮうことなく▼っこࢁやᮌษれになっ

てしまいたい。そうすればれᴦなんだࢁうか。 
 
これら 7 㤳は大伴ᐙ持がᆏ上大Ꮉとの関ಀをᡠしたくてḷったḷです。いつまでもᆏ上大Ꮉからの⟅

えがないようにᛮいますが，大伴ᐙ持のᛮいはᆏ上大Ꮉにしっかりఏっています。次がその⤂になり

ます。 
 
ますらをもかくᜊひけるをたわやめのᜊふるᚰにたࡄひあらめやも(4-582) 

ń㈗方のようなᙉく立ὴな人のこんなにものᜊᚰ，でもかᙅい女の⚾のᜊᚰの方が比ようもないで

すよ。 
 
᪥ᒣᮅ立つ㞼のᒃࡠ間なく見まくのḧしきྩにもあるかも(4-583) 

ń᪥ᒣにᮅに出る㞼が，ᓠにかからない᪥がないみたいに，㈗方を毎᪥毎᪥，いつもいつも見 

ていたいとᛮっていますよ。 
 
⋢ならば手にもᕳかࡴをうつせみのୡの人なれば手にᕳきかたし(4-729) 

ń㈗方が⋢であったなら，⣒を㏻して，いつも一⥴にいれるよう⫙㌟㞳さず⭎にᕳいているのに。 

㈗方がこのୡの人であるからそれは，㞴しいことですࡡ。 
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㐂はࡴኪはいつもあらࡴをఱすとかそのᐘ㐂ひてゝの⦾きも(4-730) 

ń他にいくらでも㐂えるኪがあったのに，うしてあのኪに㐂ってしまったんだࢁう。もしあのኪ 

㐂っていなければ，こんなにもშが立つことはなかったんでしࡻうか。 
 
ᡃがྡはも千ྡのⓒྡに立ちࡠともྩがྡ立たばᝰしみこそἽけ 

ń⚾のྡ๓は千でもⓒでもいくらでもშになったってかまいません。でも㈗方のような人のྡ๓ 

が同じようにშされてしまうのはᝰしくて，Ἵかれてしまうでしࡻう。 
 
上グ 5 㤳はᆏ上大Ꮉが大伴ᐙ持に向けてḷったḷです。䐡では大伴ᐙ持のẼ持ちだけが㏻り㐣ࡂてい

くような感じがありましたが，大伴ᐙ持のẼ持ちはしっかりとሗわれていました。 

�㸪ࡲとめ 

今ᅇ⚾は，ዉⰋ時௦のḷ人である大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉの┦聞ḷについて調ましたが，現௦でもἙ㔝

⿱Ꮚさんという᪥本のḷ人の方と，Ọ⏣ᏹさんという᪥本のḷ人が┦聞ḷを㏦りあっていました。こ

のことから⚾は，ḷは現௦のコࢣࢽ࣑ࣗーࣙࢩンとなりうると考えました。 

この研究を㏻して，⚾は自ら現௦ㄒヂすることによって，より῝く大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉのᜊについて

理解することができました。⚾は，このようなᐇయ㦂からもとに，自ら現௦ㄒヂすることは，現௦の教

育にもάかせるのではないかという問題提㉳を⨨き，この「大伴ᐙ持とᆏ上大Ꮉ」の研究を終えようと

ᛮいます。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ྂにぶしࡴ㹼ⴥ集＜www.h3.dion.ne.jp/~urutora/mny0404.htm＞(2016 年 1 月 7 ᪥㜀ぴ) 
・㉺中ⴥの௰間たち＜www.manreki.com/arekore/nakama/nakama/htm＞(2016 年 1 月 7 ᪥㜀ぴ) 
タマのⴥ集＜blogs.yahoo.co.jp/kairouwait08/10550531.html＞(2016࢟ࢽ・ 年 1 月 7 ᪥㜀ぴ) 
・大伴ᐙ持とは＜http://kotobank.jp/word/大伴ᐙ持-39439＞(2016 年 1 月 7 ᪥㜀ぴ) 
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����య⨩を↓くすことはできるのか 

ࠥ᪥本における「య⨩」と EU 加┕国との㐪いから見る᪥本の改ၿ点ࠥ 

高⏣ᘺ 

 タᐃのືᶵ࣐࣮ࢸ ❶୍➨

ⓙさんはయ⨩を受けたことがあるだࢁうか㸽大多ᩘの人は受けたことがないと⟅えるだࢁう。しかし，

ᑡᩘではあるが，ᐇ際にయ⨩を受けた人がいるのが今の᪥本の現≧だ。2012 年には，ᱜᐑ高校でのయ

⨩によるバスࢵࢣト࣎ール㒊ࣉࣕ࢟テンの自ẅ問題を⓶ษりに，国බ⚾立のᑠ中高の生徒⣙ 15000 人が

య⨩の⿕ᐖにあったことが文㒊科学┬の調でุ᫂している。᪥本では，1879 年に教育௧によりయ⨩

はἲᚊで全㠃的に⚗Ṇされているのにもかかわらず，こんなにも多くの生徒が⿕ᐖを受けている。᪥本

ではこのようにᙧᘧ上ではあるがయ⨩を⚗Ṇしている。しかし，アメࣜ࢝やイࣜࢠスの一㒊のᆅ域では

య⨩を容ㄆしている。య⨩は教育の現ሙに必要なのかをメࣜࢵト・ࢹメࣜࢵトの観点から見てみる。 

➨❶ 体⨩の࣓ࣜࢺࢵ࣓ࣜࢹ࣭ࢺࢵ 

➨୍㡯 体⨩の࣓ࣜࢺࢵ 

まずはメࣜࢵトから見ていこうとᛮう。メࣜࢵトの意見の一つとして，教員のጾཝをಖつことができ

ることがᣲࡆられる。もし教員が⤯対に手を出さないと分かって，それを㏫手に取りᝏさをすることが

考えられる。ᐇ際，ࣔンスターࢳルドࣞンとばれるᏊもたちがቑえてきている。これに対ฎするに

はやはりຊによる支㓄は⮴し方ないという意見が多い。かにも，ၿᝏのุ᩿がつかないᏊもには，

༊別をつけさせるために③みと共にయにぬえこませる必要がある，という意見がある。 

➨㡯 体⨩のࢺࢵ࣓ࣜࢹ 

られる。య⨩とᭀຊの⥺引きは㞴しい。య⨩を容ㄆすࡆートがよくᣲࣞ࢝ス࢚トにはయ⨩のࢵメࣜࢹ

ることで，య⨩と⛠したᭀຊを⾜う教員が出てくるだࢁう。᪥本でయ⨩を⾜って，ᠬᡄฎ分を受けた教

員のなかにはストࣞス発ᩓのため，య⨩を⧞り㏉していたという教員もいるようだ。さらに，་学的な

㠃から見てもࢹメࣜࢵトがある。2002 年にアメࣜ࢝で⣙ 36,000 人のయ⨩を受けたことがある人を対象

とした研究によると，メࣜࢵトとして，▷期的にはぶの௧に従うことがุ᫂したが，㛗期的にみると，

ᨷᧁ的になる，反♫会⾜ືを⾜う，なといった多くのࢹメࣜࢵトが発ぬしたとある。さらに，య⨩が

ᘏしてしまうといじめがቑえるというࢹータもある。やはりࢹメࣜࢵトが多く，教育のୡ⏺にはయ⨩

は必要ないと考える。 

➨୕❶ ᪥ᮏとୡ⏺にࡿࡅ࠾体⨩ 

➨୍㡯 ᡓ๓の᪥ᮏとୡ⏺の体⨩ 

今᪥の᪥本には，య⨩᰿⤯の㢼₻があるが，ᡓ๓の᪥本の一⯡的なᐙᗞではయ⨩は⾜われていなかっ

たというから㦫きだ。ᐇ際，ᡓ国時௦に᪥本にやってきた࣏ルト࢞ル人のᐉ教ᖌのルイスフロイスⴭの

ࠗࣚーロࢵパ文化と᪥本文化࠘によると，「Ꮚもに㠴をわず，ゝⴥでᡄめる」というグ㏙がある。

さらにᙼは㠴のない教育でもᏊもたちが立ὴに育っていることに᭦なる⾪ᧁを受けたという。また，
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「立ちる⯙いが⎍で，のびのびしていてឡᎲがある。」とグ㏙している。そこには῝い感㖭があっ

たのであࢁう。なぜなら，この㡭のࣚーロࢵパでは「学校へ⾜くこと」は「㠴でたたかれに⾜くこと」

とࡰ同じような意であったといわれている。ルイスフロイスⴭのࠗ᪥Ḣ文化比較࠘では，「ࣚーロ

パの教育にはࢵまでにࣚーロパではᬑ㏻，㠴でᡴってᜥᏊをᠬ⨩する。」と書かれている。それࢵ

య⨩が῝くᾐ㏱していた。以๓の᪥本やୡ⏺ではయ⨩はこのようなᏑ在だったが，現在はのようにな

っているのか。 

➨㡯 ⌧ᅾの᪥ᮏの体⨩ 

それでは᪥本の現≧を見てみる。まずは᪥本におけるయ⨩の定⩏を改めて☜ㄆしてみる。文㒊科学┬

によると，య⨩とは，「㌟యに対するᐖを内容とするもの」または，「⿕⨩者に⫗య的ⱞ③をえるも

の」とされている。⿕⨩者の⢭⚄≧ែやᗣ≧ែ，年㱋なのᵝ々な要ᅉも加され境⏺があいまいな

ので，ඛも㏙たように⥺引きは㞴しいが，大まかな定⩏はこうなっている。ලయ的には，྇く，

Ẁる，㋾るはもちࢁんのこと，㛗時間のṇ座や㣗をえないのもయ⨩とされている。次に᪥本のయ⨩

の現≧を見てみよう。23 年度に文㒊科学┬の発表によると，య⨩によるᠬᡄฎ分を受けた教員は 126

人にものࡰる。ඛも㏙たように᪥本のἲᚊでయ⨩は⚗Ṇされているにもかかわらず，こんなにも

多くの教員がయ⨩を⾜ったのだ。今まで，య⨩を見たことがなかった⚾にとって，このᩘはとても多く

感じた。こんなにもయ⨩が今᪥の教育現ሙにᘏしているとはᛮってもみなかった。さらに，もうひと

つ見てしいのは，ᠬᡄච⫋を受けた教員が 1 人もいないのである。なんとも理解しがたいヰである。

య⨩を⾜った教員は今も教ቭに立ち，教㠴をᇳっている。また，య⨩がཎᅉでᠬᡄฎ分を受けた教員は

≢⋡が高いともゝわれている。自㌟の⥭ᙇ解ᨺのためであったり，自分が受けたฎ分を不᭹と感じて

それをばࡡとして次のᭀຊをふるったりする。もしかしたら，今もయ⨩が㞃れて⾜われている可能性も

ᣔいきれない。はᩘはῶってきているが，య⨩の᰿⤯には⮳っていない。᪥本がయ⨩を᰿⤯させるには

᪥本国内だけでの解決は㞴しいだࢁう。 

➨୕㡯 (8 ㅖ国の体⨩ 

しかしながら，今現在，ࣚーロࢵパではス࢘ェーࢹンを➹頭に EU が総ຊをᣲࡆてయ⨩を全㠃ᗫṆし

ようとしている。᪥本の教育にయ⨩は必要なのか。なくすにはうすればいいのか。これらの問題を E

U 加┕国の教育現ሙからࣄントをᚓて，᪥本の改ၿ⟇を見出してみたいとᛮう。 

➨ᅄ❶ ࣥࢹ࣮࢙࢘ࢫの体⨩ 

➨୍㡯 ࣥࢹ࣮࢙࢘ࢫのἲᩚഛ 

ス࢘ェーࢹンでは，1958 年に学校におけるయ⨩を全㠃⚗Ṇしている。このẁ㝵では「学校内」だけ

に␃まっていたが，最終的にはᵝ々な論㆟を⤒て，1979 年に「Ꮚもとぶἲ」の 6 ❶ 1 ᮲において，

ᐙᗞ内におけるయ⨩およびᚅをも⚗Ṇした。しかし，このグࣛフ（グࣛフ 1）を見てもらいたい。19

60 年௦にはయ⨩に⫯定的なែ度や意見を持つ人がス࢘ェーࢹン国Ẹの 90㸣以上を༨めていたが，2000

年௦には 10㸣๓後にまっているのだ。今では，Ꮚもの人権大国とばれるᏊもに対してᐶ容

なス࢘ェーࢹンだが，一᫇๓には他のࣚーロࢵパの国々と同ᵝにయ⨩を容ㄆしていたことが見て取れる。
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ᐇ，1945 年にయ⨩を容ㄆしていた学校ἲのᗫṆと改ṇのືきがあった時に，ある㆟員がయ⨩なしで

のぶが教ᖌは生徒を྇く権とんうやって学校の⛛ᗎがಖてるのかというᠱᛕを表したり，当時の

利を᭷するきだといった指をしたといわれている。このような≧ἣの中で 1958 年に学校における

య⨩が⚗Ṇされた。そこから時間をかけてୡ論がయ⨩反対へと⛣りኚわっていったのだが，ఱがそんな

に大きくኚえたのだࢁうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
（グࣛフ 1）� ス࢘ェーࢹン� 「య⨩はᏊもの教育に必要か」 

➨㡯 ୡㄽࡀ体⨩⚗Ṇにືࡓ࠸⌮⏤ 

な理⏤は 3 つᣲࡆられる。一つ目はࣚーロࢵパを含ࡴ多くの国でᏊも期に関する᪂たなㄆ識のᬑ

及がᣲࡆられる。1930 年௦にᏊもの成㛗なに関する研究が多くなされた。その研究の内容が学者

間だけでなく，Ẹ間にもᗈまったからだࢁう。2 つ目はᑠඣ科་やඣ❺ᚰ理学者，教育者の間でయ⨩や

⢭⚄的ᚅがᏊもに及ࡰすᝏᙳ㡪についての▱識がᗈまったことがᣲࡆられる。ඛも㏙たよう

にᏊもに関する研究が┒んになり，▱識を῝め，య⨩の༴㝤性を国Ẹひとりひとりがしっかりと理解

できたからだࢁう。3 つ目だが，これが最も㔜要だと考える。それは国をᣲࡆてయ⨩᰿⤯を目指してい

ることだ。一つ目はᗈሗࣕ࢟ン࣌ーンだ。えば，య⨩に関するパンフࣞࢵトを作成したり，CM な

を作ったのだ。ス࢘ェーࢹンのἲົ┬は「Ꮚもに対するᭀຊのない♫会をめࡊして㹼య⨩をᗫṆした

ス࢘ェーࢹン 30 年のあࡺみ㹼」というパンフࣞࢵトをᏊものいるୡᖏすてに㓄ᕸした。また，య

⨩の༴㝤性を分かりやすくఏえるために CM を作り，それをス࢘ェーࢹン全ᅵでᨺ映した。これにより，

య⨩の༴㝤性を国Ẹが▱ることができたのだ。さらに，ᠬᡄฎ分をཝ⨩化することで教員にయ⨩の༴㝤

性を改めて▱らせることができた。᪥本でもయ⨩の༴㝤性をグしたパンフࣞࢵトなを作成しているが，

そのᏑ在を▱っている人はᑡない。య⨩に関する▱識がஈしく，⯆がないのだ。このことからわかる
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ように，య⨩⚗Ṇを進めるためにはやはり国Ẹがయ⨩の༴㝤性を理解することが必要である。 

➨❶ ᪥ᮏのᨵၿ⟇ 

これらのことから，᪥本の改ၿ⟇を見出してみようとᛮう。᪥本ᨻ府がまずึめに⾜うきは᪥本国

Ẹのయ⨩に対する意識を▱ることだ。そのために意識調査なを⾜うきである。ඛも㏙たよう

に国Ẹがయ⨩の༴㝤性を理解することが必要である。ᨻ府が国Ẹはయ⨩をのようにᤊえ，のように

考えているのかをᢕᥱしなければならない。さらに，今現在᪥本が⾜っているయ⨩に関するᨻ⟇や業

なをもっとᗈ域化し，㝮々まで⾜きᒆくように対⟇をすればいい。᪥本ではయ⨩のᮍ↛㜵Ṇ，᪩期対

ᛂ，発㜵Ṇをかかࡆてయ⨩᰿⤯に向けた取り組みをᚭᗏしようとしているが，いまだにయ⨩がṧって

いる。もっと㌟㏆なもの，えばス࢘ェーࢹンが⾜ったように CM を作ってᨺ映したり，インターࢵࢿ

ト上でᗈሗを⾜ったりすることで国Ẹにయ⨩を▱ってもらうことができる。これらを⾜うことで国Ẹの

意識改㠉につながると考えた。また，ᠬᡄฎ分のཝ⨩化をすることで教員たちにయ⨩の༴㝤性を☜ㄆ

してもらうことができる。これらを⾜うことで，教員だけでなく国Ẹがయ⨩の༴㝤性を῝く▱り，理解

することができ，教育の現ሙからయ⨩という教育の方をなくすことができる。 

➨භ❶ ࡲとめ 

この探究で，᪥本人はయ⨩に対するㄆ識が⏑いことが分かった。国Ẹひとりひとりがయ⨩に対するㄆ

識が⏑いために᪥本がయ⨩を⚗Ṇしてから 137 年⤒った今でもいまだにయ⨩がṧっているཎᅉの一␒

の大きな理⏤であると考えた。⚾が解決⟇として考えたもののひとつのᨻ府が⾜うᗈሗάືは，国Ẹひ

とりひとりの意識改㠉につながり，య⨩がなくなっていくと考える 
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����ඣ❺労働について 

ⰱ⏣⣪ᕼ 

➨୍❶ 

➨୍⠇ ࣐࣮ࢸタᐃのືᶵ 

⚾は，ᑠ学生のこࢁにẕと観たあるドࣗ࢟メンタࣜー␒組で，自分とあまり年㱋のኚわらないᏊも

や，もっとᗂいᏊもが，㈋しいからという理⏤で大人と同じように働くጼを見て⾪ᧁを受けた。それ

から，ずっと㈋ᅔ問題やᏊもの問題について⯆を持っていたので，㠀この機会に⯆を持つきっ

かけとなったඣ❺労働についてヲしく調ることにした。 

➨⠇ ┠的 

⚾が今ᅇ，「ඣ❺労働」というテーマを調る目的は，より多くの人に，ඣ❺労働するᏊも㐩が

れ㐣㓞な環境で働いているのかを▱ってもらうことと，ඣ❺労働をኻくしていくために⚾たちが㌟

㏆に出来ることを見つけることだ。 

➨❶ Ꮚࡶ௦のษࡉ 

➨୍⠇ ඣ❺ປാの⌧≧ 

今，ୡ⏺には，学校に㏻えていないᏊも㐩が⣙ 1 ൨ 6800 人もいるといわれている。このᩘ್は，

ୡ⏺の 18 ṓᮍ‶のᏊも㐩に 9 人に 1 人に್する。学校に㏻えていないᏊも㐩にとんは㈋ᅔᐙ

ᗞのᏊもやᏙඣであり，ᙼらは学㈝をᡶえないことはもちࢁん，ᐙᗞを助けるためや，生きていくた

めに，働かなくてはならない。 

➨⠇ ඣ❺ປാと㆑Ꮠ⋡ 

学校へ㏻えていないᏊも㐩は，教育を受けるき年㱋で教育を受けられないということになる。教

育を受けられないと，文字のㄞみ書きや⡆༢なィ⟬でさえも出来ない，いわࡺる㠀識字者となってしま

い，生άの基礎▱識がなくなってしまう。すると，安定した⫋業にᑵけず，入がᑡなくなり，やがて

㈋ᅔᐙᗞを⠏くことになってしまい，そのᐙᗞのᏊ౪もまた，同じように，教育を受けずに働かなくて

はならない」という㈇のࢧイクルに㝗ってしまう。そのようなᏊもがቑえていってしまうと，国全య

も㈋ᅔ国ᐙとなってしまう。 

ලయ的なとして，㈋ᅔ国ᐙとしてよく取り上ࡆられるアフࢽ࢞スタンは，ඣ❺労働者が多い国でも

ある。識字⋡も㠀ᖖにపく，男性は 50%，女性は 34%である。᪥本の識字⋡が 99%であるのに比較す

ると，れపいものなのかがよくわかる。また，教育の大ษさがよくわかる結果となっている。 

➨୕❶ ඣ❺ປാの᮲௳ 

➨୍⠇ Ꮚࡶのປാのᇶ‽ 

ඣ❺労働とは，༢に「Ꮚもが働くこと」すてを指すことではない。国際᮲⣙によると，15 ṓᮍ‶，

発ᒎ途上国は 14 ṓᮍ‶の⩏ົ教育を受けるき年㱋のᏊもが大人と同じように働くことと，18 ṓᮍ

‶のᏊもの༴㝤で᭷ᐖな労働がඣ❺労働にあたると定⩏されている。しかし，15 ṓᮍ‶でも学校に㏻
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いながらᨺ課後やఇみの᪥にᐙ業を手ఏったり，学校に㏻いながらするアルバイトは，Ꮚもが学ࡪこ

ともあり，Ꮚもにとってࣛࣉスのᙧで働くことは，「Ꮚもの」とんで༊別される。ただし，

Ꮚもの教育や安全がጉࡆられないことが๓提。このように，ඣ❺労働の定⩏ははっきりしているが，

ᐇ際にはそのが「ඣ❺労働」なのか，「Ꮚもの」なのかが༊別しにくいሙ合がある。ඣ❺労

働かうかを見分ける際には 4 つの࣏イントがある。 

1 つ目は，「教育を受けることをጉࡆる労働」である。14 ṓまでは⩏ົ教育とされているため，15 ṓ

ᮍ‶のᏊもが教育を受けずに働くことは全てඣ❺労働にあたる。また，学校へ㏻いながら働くᏊも

もいるが，ᴟ➃に労働㈇担の合が多く教育のᜠᜨがᚓられないሙ合は，学校に㏻っていたとしてもඣ

❺労働にあたる。 

2 つ目は，「ᗣ的な発㐩をጉࡆる労働」だ。ᚰ㌟ともに成㛗途中であるᏊも㐩にとって㌟యやᚰへ

の大きな㈇担は成㛗を大きくጉࡆるものとなる。Ꮚもがᴟ➃に㔜いⲴ≀を㐠ࡪことや，㛗時間同じጼ

ໃで作業することは，⫼㦵や㊊が᭤がってしまうཎᅉとなる。また，ᭀຊやᚅでᚰのയを㈇うことは，

Ꮚもの，その後の人生に大きなᙳ㡪をえてしまうのだ。 

3 つ目は，「᭷ᐖで༴㝤な労働」である。マスクもけず，᭷ᐖな㎰⸆が大㔞にᧈかれたሙᡤで働かさ

れたり，不⾨生なሙᡤでẼもせず㛗時間働かされることは，Ẽを引き㉳こすཎᅉとなる。これは，

大人にもみられることだが，大人より㌟యの発㐩を十分にしていないᏊもたちにとっては㌟యにより

大きなᙳ㡪をえる。さらに，Ꮚもは大人よりも▱識や⤒㦂が大ኚᑡないため，༴㝤と安全のุ᩿が

出来ず，༴㝤から自分の㌟をᏲることも出来ないのだ。 

4 つ目は，「Ꮚもをᦢ取する労働」だ。ሗ㓘やᚅ㐝が労働に対ᛂせず，不当な扱いを受けることをᦢ

取という。大人より♫会的ᆅがపく，発ゝຊもないᏊもは，ᦢ取されやすい立ሙにいる。たとえば，

ඣ❺労働をしているᏊもがもらえる㈤㔠は， 1 ᪥で 20 から 40 とされている。さらに，人㌟

㈙や，ᡓத，≢⨥⾜ⅭにᏊもがわれることは「最ᝏのᙧែのඣ❺労働」とばれ，≉にᦢ取的なも

のと考えられている。このሙ合は，⩏ົ教育年㱋にかかわらず，18 ṓᮍ‶のᏊもはすࡄにಖㆤされな

ければならないと決まっている。 

これらの 4 つのうち，1 つでも当てはまれば全て「ඣ❺労働」であるとุ᩿される。 

➨ᅄ❶ ඣ❺ປാの実態 

➨୍⠇ ඣ❺ປാ⪅ᩘのῶᑡ 

国際労働機関（ILO）の発表によると，ඣ❺労働者は 2008 年の᥎ィと比⣙ 4700 人ῶᑡしたが，

最ᝏのᙧែのඣ❺労働をするᏊもは，8534 人にのࡰる。（2013 年 9 月）ILO とは，労働᮲件の改

ၿを㏻し，♫会ṇ⩏を基礎としたୡ⏺平の☜立にᐤすることを目的としたᅋయである。しかし，I

LO が目標としている，「2016 年までの最ᝏのᙧែのඣ❺労働の᧔ᗫ」はこのままでは㐩成できないと

指されている。 

➨⠇ 実㝿のඣ❺ປാෆᐜ 

Ꮚも㐩はコーࣄーやたばこなの大つᶍ㎰業で㞠われたり，࢜࢝࢝やコࢵトンなの㔠作≀を生

⏘し，ᐙィを助ける。他にも，㖔ᒣ労働や⁺業で働く。これらはすて㎰ᯘỈ⏘業であり，ୡ⏺のඣ❺
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労働の⣙ 60%をしめる。 

では，ඣ❺労働のᐇ際の内容とはのようなものなのだࢁうか。 

インドのコࢵトン⏿で働くある女のᏊは学校に㏻わず毎ᮅ⏿まで 2 かう。ᙼ女のࡴロṌいてに࢟

は⥥ⰼを手作業で受⢊させる作業で，この作業は 6 月から 9 月ごࢁに集中して⾜われるため，多く

の人が㞠われる。ᙼ女も 2 ࣨ月間一度もఇみがなかった。コࢵトン⏿にはとん᪥㝜がなく，ᖖに⭜

をかがめて作業する。さらに大㔞の㎰⸆をうため，かなり༴㝤なだ。さらに，ᙼ女はᏊもだか

らという理⏤で，大人の 7 の㈤㔠しかもらえなかった。ᙼ女は 16 ṓで⓶がんになり，ஸくなって

しまった。 

インドのコࢵトン⏿で働くᏊものうち，70 から 80%は女のᏊだ。その⫼ᬒには，結፧持参㔠とい

うものがある。結፧持参㔠は結፧するときにお᎑さんのᐙが用意するもので，教育を受けているᏊ

㔠㢠は高くなる。そして，その持参㔠を用意するために，Ꮚもをᩘ࢝月コࢵトン⏿で働かせるዎ⣙を

する。ዎ⣙すると，๓㔠として，ᐙ᪘の年一年分に┦当する大㔠が支ᡶわれるため，ぶはᏊもを働

きに出してしまう。インドは中国に次ࡄୡ⏺➨のコࢵトン生⏘㔞をる国。しかし，⚾たちがᬑẁ

っているコࢵトン〇ရのഃには，こんなᜍࢁしいᐇែがあるのだと考えたらとてもᛧくなった。 

➨❶ ᏊࢆࡶᏲࡓࡿめに 

➨୍⠇ ᏊࢆࡶᏲࡿἲᚊ 

現在，ඣ❺労働は国際᮲⣙で定⩏されている。ILO は 1973 年に働いてよいのは⩏ົ教育を受けてか

らと定められた「最ప年㱋᮲⣙」が作られ，さらに 1999 年にᏊもにとって，≉にᦢ取的な労働をす

る 18 ṓᮍ‶のᏊもたちを優ඛ的にಖㆤする「最ᝏのᙧែのඣ❺労働᮲⣙」を定めた。さらに 1989

年に国連で᥇ᢥされた「Ꮚもの権利᮲⣙」では，54 の᮲文でᏊもの人権がᏲられている。この 3

つの国際᮲⣙を，多くの国がᢈしている。そしてさらに，ୡ⏺中のとんの国がඣ❺労働を⚗Ṇす

るἲᚊをもっている。 

᪥本では，᪥本国᠇ἲの➨ 26 ᮲に「国Ẹはひとしく教育を受ける権利を᭷すること，Ꮚもにはᬑ

㏻教育を受けさせる⩏ົがあり，⩏ົ教育は↓ൾとすること」とある。また，労働基‽ἲでは➨ 6 ❶に

年ᑡ者に関する㡯目があり，➨ 56 ❶に最ప年㱋が定めらており，「用者は，ඣ❺が‶ 15 ṓに㐩した

᪥以㝆の最ึの 3 月 31 ᪥が終するまで，これを労働者として用してはならない」と書かれている。

しかし，13 ṓᮍ‶のඣ❺の用が⚗Ṇされている業に当てはまらないもので，ඣ❺のᗣや⚟♴に᭷

ᐖでなく，㍍᫆なものは，⾜ᨻᐁᗇのチ可をᚓればㄆめられる。映画の作成や₇は‶ 13 ṓに‶たな

いᏊもでも同ᵝにㄆめられる。これが，Ꮚᙺのがඣ❺労働に当てはまらない理⏤だ。他にも，「ඣ

❺㈙・ඣ❺࣏ルࣀ⚗Ṇἲ」や，「教育基本ἲ」でᏊもがᏲられている。 

➨⠇ ⚾ࡕࡓにฟ᮶ࡇࡿと 

しかし，これだけ多くのᏊもをᏲるἲᚊや国際᮲⣙があっても，まだまだたくさんのᏊも㐩がඣ

❺労働している。そこで⚾たちができることはఱだࢁうか。 

まず，⚾たち個人でできることとは，ඣ❺労働についてよく▱り，関ᚰを持つこと。᪥本では NGO

なのඣ❺労働ࢵࢿト࣡ークに参加することもできる。ඣ❺労働ࢵࢿト࣡ークでは，ILO が 2002 年に
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ไ定した 6 月 12 ᪥の「ඣ❺労働反対ୡ⏺ࢹー」に毎年ࣕ࢟ン࣌ーンをᒎ開しており，「ストࣉࢵ㸟ඣ❺

労働 50 人⨫ྡ」άືを⾜ったり，「ILO ン」というάືを⾜っている。このάࣙࢩードアク࢝ドࢵࣞ

ືは「ඣ❺労働᧞⁛の意ᛮ表♧としてࣞࢵド࢝ードを掲ࡆるࣕ࢟ン࣌ーン」であり，指定のࣞࢵド࢝ー

ド(表 2)を入手し，それを掲ࡆた┿をって，Facebock や Twitter なの SNS にアࣉࢵすることで

᪥本全国にඣ❺労働᧞⁛をびけるάືだ。また，立ሙのᙅい発ᒎ途上国の生⏘者や労働者の生ά改

ၿと自立を目指すフェアトࣞードというάືもある。そのような取り組みをする人々がቑえていくこと

で，ୡ論につながり，国際♫会や企業の取り組みを後ᢲしし，ඣ❺労働のないୡ⏺を作っていくことに

つながるのだ。もちࢁんᐤすることも⚾たちにできるඣ❺労働をなくすための取り組みだ。今ᅇ，⚾

がこのテーマを調るためにった NGO ᅋయのࢧイトでは，࢜ンࣛインࣉࢵࣙࢩでᐤきၟရを㈍

していた。そのၟရを㈙うことによって，Ꮚも㐩へのᐤとなる。また，企業なでできることは，

㈓㔠⟽の設⨨や，ᐤつきのၟရを㈍すること。 

᪥本にいる⚾たちは決してඣ❺労働とは↓関ಀでなく，ࣙࢳコࣞートのཎ料の࢜࢝࢝，⣚Ⲕ，コーࣄ

ー，⾰᭹なは自分が▱らないうちに，ඣ❺労働で作られたものをっているかもしれない。他人だ

とはᛮわずに，次ୡ௦を担う⚾たちᏊもが教育を受けられないという課題に取り組みつつ，ඣ❺労働

を生み出さない，ᏊもをᏲる企業の在り方を考えていくためにୡ論へᗈࡆていくきだはないだࢁう

か。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・ACE ୡ⏺のᏊもをඣ❺労働からᏲる NGOACEacejapan.org/childlabour/entrance 

・ILO 㥔᪥ົᡤ www.ilo.org/tokyo/lang--ja/index.htm 

・ඣ❺労働反対ୡ⏺ࢹーࣕ࢟ン࣌ーン 2012stopchildlabor.jp/2012/about-cl.html 

・ඣ❺労働がない♫会をめࡊして ngo-ayus.jp/column/other/2011/02/ace_final/ 

・ඣ❺労働ࢵࢿト࣡ーク CLJAPANhttp://cl-net.org/campaign2014/redcard.html 

� � �  
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 とり教育ᢈุを考えるࡺ����

ᑠᕝ┿ྡ⨾ 

➨  ⏤⌮タᐃのືᶵ㸪࣐࣮ࢸ ❶1

⚾がこのテーマを設定した理⏤は，2 つある。1 つ目は，テࣞࣅでよくࡺとり教育というゝⴥを聞い

て，⯆を持ったからだ。そこで，᪂♫会人を，えない，ࡺとりなんだから。と決めつける上ྖのゝ

ⴥを聞いて，᪂♫会人をࡺとりୡ௦とくくり，一人一人を見ようとしないጼໃに問を持った。それと

同時に，ࡺとり教育はそんなに問題があったのだࢁうか，と考えた。2 つ目は，⚾がᑠ学生だったとき，

もながらにᝎんでいたが，もっと▱識をふやさないという。とᏊࢁうしてだとり教育がなくなりࡺ

けないのか，と自分の中で༢⣧に解決してしまった。自分の㌟に㉳こったことなので，㌟㏆な問題だと

ᤊえ，今ᅇ探究することにした。 

➨  ࠋとはなにࠖࡾとࡺࠕ㸪Ꮫຊࠖとはなにࠕ ❶2

➨ � ⠇ Ꮫຊに࡚࠸ࡘ 

はじめに，学ຊとはなにか。文科┬は，「☜かな学ຊ」について「▱識やᢏ能はもちࢁんのこと，こ

れに加えて学ࡪ意ḧや自分で課題をみつけ，自ら学び，య的にุ᩿し，⾜ືし，よりよく問題解決す

る⣲質や能ຊ等まで含めたもの」とㄝ᫂しており，最終的な目標は「生きるຊ」の育成だとᙉ調してい

る。これは，ࡺとり教育の掲ࡆる目標と一⮴している。 

➨ � ⠇ ࡺとࡾᩍ⫱に࡚࠸ࡘ 

とり教育の内容についてࡺ 3 つㄝ᫂していく。1 つ目に，ຮᙉ内容の選ᢥがある。これは，自的に

教科を選ᢥすることによって学⩦意ḧが高まり，より学⩦ຠ⋡とク࢛ࣜテーが上がるとされたものだ。

次に，総合的な学⩦の時間がある。バ࢚ࣛーにᐩんだ学⩦機会をとるというものなのだが，ᐇ際は，

ⱥㄒ教育が多いようだ。そして，最後は，生徒の学ࡪ⠊ᅖを絞ることだ。これは，生徒の㈇担をῶらし，

ᾋいた時間は生徒個人の自的なຮᙉにあてることとしている。総合的な学⩦の時間において，ࡺとり

教育はඛ生たちのࡺとりをዣったということもゝわれている。総合的な学⩦の時間において，文㒊科学

┬は各学校において定める目標及び内容に反映させ，意ᕤኵしていく必要がある。としている。した

がって，その時間にするきことがわからなかったのだ。ࡺとり教育の大きな目的は，生徒自㌟が「自

分で≀を考えるຊ」を育てることができるように導くこととされている。 

➨ �❶ ᪥ᮏのᩍ⫱のṔྐࡽぢࡿ問題Ⅼ 

次に，᪥本の教育のṔྐをり㏉り，教育の問題点について㏙る。ᡓ後の᪥本教育から教育のṌみ

をたっていく。᪥本がᡓதに㈇けてから，アメࣜ࢝型のࡺとり教育がスタートされた。するとୡ論の

ὶれは，「もっと▱ᜨを教えるきだ。」というものにኚわった。そのୡ論に従い，▱識を大㔞に教える

いわࡺる「ワめ込み教育」になる。ワめ込み教育とは，これまで上の学年でຮᙉしていたものをୗの学

年で教えるようにするな，▱識を┒りだくさんに教える教育だ。そうするとⴠちこࡰれが出てしまい，

「ワめ込み教育をやめࢁ。」というືきになった。そしてまたようやく教える▱識をῶらして自分で考
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えるຊを㣴うຊを㣴う「ࡺとり教育」がᐇ現できたとᛮったら，学ຊがୗがったドᣐもないままに「⬺

，とり」に方向㌿された。ここから，᪥本の教育はୡ論にりᅇされていることがわかる。教育はࡺ

ไ度をኚえてから結果がでるまでに時間がかかる。それが，教育改㠉をわかりにくくするのだが，「ࡺ

とり教育で学ຊがపୗする。」と㦁がれたのは，ࡺとり教育が本᱁的に導入される┤๓だった。⚾が問

題点に感じたのは，ドᣐがఱもないままに，次々と教育改㠉をしていることだ。これでは，ຠ果的な結

果が出るとはᛮわれない。ୡ論も大ษだが，それ以上に教育とは，学ຊとはなにかを῝く考え今ᐇ⾜し

ている改㠉に自ಙをもって，教育を進めていくことだとᛮう。 

➨ �❶ ᪥ᮏとୡ⏺の㐪࠸㹼上ᾏとࢻࣥࣛࣥࣇとẚ㍑࡚ࡋ㹼 

次に，PISA からୡ⏺と᪥本の教育の㐪いを比較し，᪥本の教育の≉ᚩをとらえていく。PISA とは，

ୡ⏺の 15 ṓのᏊもを対象にしたテストだ。「ㄞ解ຊ」「ᩘ学的ࣜテࣛࢩー」「科学的ࣜテࣛࢩー」の 3

つが調査対象となる。教わった࣒ࣛࣗ࢟ࣜ࢝の理解を 定するというよりも，ࡴしࢁᢏ能や▱識を現ᐇ

の生άにά用する能ຊを 定する。ࣜテࣛࢩーᴫᛕは，ά用のためのᖜᗈいᢏ能に╔目するためにわ

れる基‽だ。上ᾏとフンࣛンドと᪥本を比較する。 

まずึめは，上ᾏだ。中国は，文化大㠉の期間中，教育を受けた人々は，ᆅ方の㎰ᮧでは働くこと

になった。そのとき，教育の機能はᐇ上◚ቯされた。しかし 30 年も⤒たないうちに，上ᾏや㤶 で

は目ぬましい教育委ステ࣒の改㠉を⾜っている。生徒の学⩦の度合いに，中国の文化的ఏ統の中でも最

も本質的なᙳ㡪がみられる。他の文化ᅪでは，生徒は授業中ずっとຮᙉにἐ頭したり，集中することを

必ずしもồめられたりしない。しかし中国の文化では，ひたすら集中することが生徒の⩏ົとなってい

る。そして生徒の学⩦は，授業だけでなく，ᐟ題も不可Ḟな要⣲である。ఏ統として，ᐙ᪘の生άをᏊ

もに合わせるというものがある。しかし㔞の多いᐟ題は生徒にとって㈇担であるため，中国の多くの

ᨻ府は学校が課すᐟ題㔞の上限を決めている。上ᾏは᪩くからไ限を加えた一つだ。生徒は，学校内እ

の学⩦άືの多さにしばしばᅽಽされている。そのため，国の 2020 年までのィ画をグした文書でも，

「生徒の学⩦㈇担の㍍ῶ」が提ၐされている。上ᾏᕷᨻ府は，生徒の学⩦㈇担をῶらし，学⩦の㔞より

も学⩦⤒㦂の質に㔜点を⨨く᪂たなᨻ⟇入を進めている。それは「試㦂㔜視」の考え方をඞ᭹するこ

とにつながる。次に，フンࣛンドの一㈏した高成⦼への⦆やかで安定した改㠉をみていく。フンࣛ

ンドは，中等学校の生徒の学⩦฿╔度において，ୡ⏺のࣜーࢲーのひとつであり，このᆅを㐣ཤ 10

年間ಖ持している。フンࣛンドの学校に関する最も㦫くきᐇのひとつは，生徒の授業時間がの

OECD ㅖ国の生徒よりも▷いことだ。OECD とは，ࣚーロࢵパㅖ国を中ᚰに᪥，⡿を含め 34 か国のඛ

進ㅖ国が加┕する国際機関だ。フンࣛンドは，生徒の自性をᑛ㔜している。生徒は自分の学びをィ

画することに✚ᴟ的ᙺを果たすようにồめられている。高等学校での学びは今や，として個別の学

⩦ィ画に基࡙いたものであり，もはや学年のᙧはᏑ在しない。そして᪥本だ。国際的な教育の比較調査

がጞまって以来，᪥本は国際的㡰のトࣉࢵか，その㏆くにᒃ続けている。᪥本は集ᅋと♫会関ಀに高

い౯್を⨨いている。それは᪥本のኳ↛㈨※がஈしいという≉ᚩから生み出されたものである。᪥本人

は，成ຌへの最Ⰻの㐨は人的㈨本の発ᒎを㏻じてであるということにẼ࡙いていた。だから，生きᢤく

ために㠀ᖖにᙉい༠ຊ関ಀを発ᒎさせていった。これは，᪥本の教育がⰋい成⦼をめていることの⫼
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ᬒにもなっている。そして授業時間は，᪥本の生徒がⰋい学業成⦼をあࡆる㔜要な要ᅉだ。最㏆までは，

᪥本のබ立学校に㐌 6 ᪥間㏻っていた。その上，1 ᪥ᩘ時間のᐟ題があった。しかしながら，᪥本の生

徒は，教育から多くのᜥᢤきをᚓていると考えられる。クࣛࣈάືは，他の国よりとても㇏ᐩであり，

学校が終われば，生徒は全ຊでクࣛࣈάືに向かう。一方，㡑国の生徒はクࣛࣈάືは㐌に 1 ᅇしかも

㐠ືクࣛࣈがないそうだ。ここから，᪥本はメࣜハࣜのある学⩦をしているといえる。 

➨  のࡓࡋ㸪ᮏᙜに᪥ᮏのᏛຊはపୗ࡛࠸ࡏᩍ⫱のࡾとࡺ ❶�

最後に，PISA のせいで本当にపୗしたのか。の問を「とり教育ࡺ」クから，᪥本の学ຊはࢵࣙࢩ

調た。PISA の᪥本の㡰を見ていく。2003 年には，᪥本の㡰がᑡしୗがっている。ここで，ࡺと

り教育ᢈุのኌがᑡしずつ出てきた。しかし，ࡺとり教育がたった 1 年しかなされていないのに，ࡺと

り教育によって PISA の㡰がୗがったと考えるには↓理がある。2006 年にはさらにୗがり，そこで

たように，教育は改㠉をしてから結果が出るまでに時間がかかる㏙とり教育のᔒとなった。ඛࡺ

ので，ᢈุをするのは᪩すࡂる。2009 年の調査ではᑡし上がった。この年，「⬺ࡺとり」をᩘ学と理科

でඛ⾜ᐇされていたが，もちࢁんこの年の生徒は受けていない。2012 年㡰がさらに上がる。そこ

で，「⬺ࡺとり教育」によって᪥本のᏊもたちの学ຊがᅇした。」なとሗ㐨されたが，⬺ࡺとり教

育が中学校で導入されたのは，まさにこの 2012 年からであり，ᑠ学校 6 年間はࡺとり教育を受けたこ

とになる。こうしてみると，1996 年度生まれのᙼらが対象となった 2012 年度の PISA の結果をもちだ

して，⬺ࡺとり教育がຌをዌしたと表現することには，いささか↓理であることがわかってくる。ᙼら

がᑠ学校入学以来㐣ごしてきた学⩦ሙの基本的な性質を↷らし合わせたならば，ᙼらが♧した「学ຊの

向上ഴ向」はࡴしࡺࢁとり教育とよばれるものによってもたされたと解㔘することもできるからだ。そ

して，ᡓ後，▱識を大㔞にワめ込み，それを試㦂でホ౯する教育が⾜われてきた。そうした教育で育っ

た人材が，᪥本の高度⤒῭成㛗を支えたのはᐇだ。しかし᪥本を含めたඛ進国は，その次のẁ㝵にき

ている。⟅えのある問題をṇ☜に解ける人材」よりも「⟅えのない問題に対して自分で考え，自分から

⾜ືしてṇ解を作り上ࡆていく人材」がồめられている。 

➨  のࡶࡁࡿࢀධࡾの᪥ᮏのᩍ⫱にྲྀࡽࢀࡇ ❶�

⚾は，今᪥本の教育に必要なことは，これからの㛗ᑑ♫会を生きᢤくຊをうやって㌟につけてもら

えるか，を考えることだとᛮう。そのためには，一人一人が♫会の問題を多㠃的にみて，῝く♫会の問

題について考える必要があると感じる。そのຊを育成するには，この探究や，࣋ࢹートの授業をする

学校をቑやすことがⰋいのではないか。この2つは，大阪府立千里高校で⾜われている≉ᚩ的な授業だ。

⚾はこの授業を㏻して，自分のຊで調て自分のゝⴥで考えを㏙るຊの㔜要性を▱った。᪥本全国で

この授業を本᱁的に取り入れることができれば，自ら考えることのできる人材がቑえるのではないか。

ᑡᏊ高㱋化の進んでいる᪥本は，これからの♫会をᑡ人ᩘで支えていかなければならない。だから，⟅

えのない問題を解決できる人材を育成するというのは，とても⣡ᚓできた。ᨻも大ษだが，これから

の᪥本を担う人材を育成する教育も♫会の問題としてᤊえ，考えることも必要だとᛮった。 

➨  のឤ࡛ࢇ⤌ࡾにྲྀࢺ࣮࣏ࣞ✲◊ ❶�
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⚾は，ᑠ学生の㡭からࡺとり教育に対して⯆があったので，✚ᴟ的に調ることができた。調てみて，

᪥本の教育も問題点がはっきり見えてきたので，やりがいがあった。⚾は，まず自分自㌟がୡ論にὶされ

ず，自分の意見をはっきり持つことが大ษだとᛮう。 
 

                                                                                            

 

 

����教育は♫会をよりⰋくできるのか㸽 

㹼≉別支援学⣭・学校の現≧と現௦の♫会がしなければならないこと㹼 

ᶫ口ຬ人 

 ⏤⌮タᐃのືᶵと࣐࣮ࢸ ❶୍➨

⚾がこのテーマを選んだのにはに 2 つ理⏤がある。1 つはドࣛマである。「1 トルのᾦ」というࢵࣜ

ドࣛマの中で，Ẽにⱞしみ㞀がいを持つことになる人බの一生ᠱ生きようとするጼ，その人බ

の㡹ᙇるጼが࿘りにえるຊなを見て感ືし，㞀がいに⯆を持つようになった。もう 1 つは講₇会

である。学校のάືとして⾜った㞀がいについての講₇会で，自分になかった考え方を学び，そして自

分の考えのὸさを感じたからである。 

➨❶ ♫の⌧≧ 

➨୍⠇ ♫の⌧≧ 

現௦にはバࣜアフࣜーἲというἲᚊがある。このἲᚊは，高㱋者や㞀がい者の⛣ືなをにする

ため，බ共㏻設やᘓ⠏≀のバࣜアフࣜー化なをಁ進するἲᚊである。このἲᚊにより設整ഛと

いう㠃ではᚎ々に改ၿされてきている。しかし⚾たちの意識の問題はうだࢁうか。ᕪ別や೫見をなく

す，いわࡺる「ᚰのバࣜアフࣜー化」というものである。⚾はこの「ᚰのバࣜアフࣜー化」はᮍだ進ん

でいないと考える。その理⏤の 1 つとして，内㛶府が⾜ったアンࢣートの結果がある。（1）「㞀がいを

理⏤とするᕪ別や೫見はあるとᛮうか」という問いに対して⣙ 90㸣の人があるとᛮうと⟅えたのだ。ま

たこのᩘ್は๓ᅇの調査よりも上᪼している。また㞀がい者がタクࢩーの㌴をᣄྰされたり，会♫の

会㆟に参加させてもらえなかったり，᪼進試㦂を受けさせてもらえなかったり，ᵝ々なᕪ別・೫見に関

する問題が㉳きている。 

➨⠇ ⌧≧のཎᅉ 

内㛶府のアンࢣートの結果，そして現௦の≧ἣのཎᅉの 1 つとして㞀がい者とᖖ者の᥋点があまり

↓いということが考えられるのではないかとᛮう。⚾は㞀がい者と㐩になったことはないし，あまり

ႅったこともないし，࿘りに㞀がい者とつながりを持っている人はいない。また㐩との会ヰで「㞀が

い」や「㞀がい者」についてのヰ題をヰしたことがとんない。このような⤒㦂から⚾は現௦♫会に

はᖖ者と㞀がい者の᥋点がᑡないと考える。ではᖖ者と㞀がい者が関わりを持つことは問題解決に
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つながるのか。⚾は᥋点を持つことは大きな問題解決の要⣲になると考える。ᐇ際⚾のུẕは➽ࢪスト

ロフーというẼによってయが不自⏤になり，㌴いすで生άしている㌟య㞀がい者である。しかし，

⚾は᫇からུẕと会っているため，ུẕの㞀がいについてఱもᛮわないし，⚾はུẕをᑛᩗしている。

また⚾の㏻っていたᑠ学校では「開かれた支援学⣭」をテーマに支援学⣭の生徒と㏻ᖖ学⣭の生徒の

ὶを図ることでいを▱ࢁうとするάືが⾜われている。このように᥋するという┤᥋的な関ಀを持つ

ことはᕪ別や೫見の解ᾘにおいて㠀ᖖに㔜要である。そこで⚾はなぜᖖ者と㞀がい者の᥋点がᑡない

のか，そしてうしたら㞀がいについてのᕪ別・೫見を♫会的に解ᾘできるのか，「教育」という視点

から考えた。 

➨୕❶ 㞀࠸ࡀ⪅とᖖ⪅の㛵ࡀࡾࢃᑡな࠸⫼ᬒ 

➨୍⠇ ㏻ᖖᏛ⣭と≉ูᨭ援Ꮫ⣭࣭Ꮫᰯ 

㞀がい者とᖖ者の関わりがᑡないཎᅉはこにあるのか。⚾は「学校」にὀ目してみた。現在，㞀

がいඣの多くは≉別支援学⣭や≉別支援学校というᡤに㏻っている。≉別支援学⣭とは，ᖖඣが㏻う

㏻ᖖ学⣭がある学校に⨨かれている㞀がいඣが学ࡪ学⣭のことである。㞀がいが㍍いሙ合は，決められ

た時間を㏻ᖖ学⣭でຮᙉすることができる。≉別支援学校はこれとは㐪い，学校が㞀がいඣ教育をᑓ㛛

としており，㞀がいඣのみが㏻う学校のことである。㞀がいඣは現在このようなᡤに㏻っているのだが，

今㏙たことからわかるように，㏻ᖖ学⣭に㏻うᏊもたちと≉別支援学⣭・学校に㏻うᏊもたちは

もの時から᥋点がないのである。これが᥋点がᑡないཎᅉのゐれ合う機会がない。つまりᏊࡰ 1 つ

である。ではを᥋点をቑやすために，㞀がいを持つᏊもと持たないᏊもが同じ学⣭でຮᙉするのは

れでࡒうか。これについて考えるために，㞀がいඣが㏻ᖖ学⣭と≉別支援学⣭・学校それࢁメなのだࢲ

学ࡪメࣜࢵト・ࢹメࣜࢵトを考えてみる。まず㏻ᖖ学⣭のメࣜࢵトについてである。メࣜࢵトとしては，

将来♫会に出た時࿘りはとんがᖖ者である。そのため，その≧ἣにᏊもの㡭から័れることが

できるというのがメࣜࢵトである。㏫に㏻ᖖ学⣭のࢹメࣜࢵトとしては，㞀がいඣの≉性に合わせて教

育することがᅔ㞴なため，㞀がいඣがຮᙉについていけなかったり，㞀がいの✀㢮によっては授業のጉ

ᐖをしてしまう可能性がある。㏻⣭という㏻ᖖ学⣭に在⡠しながら，㐌に 1 ᪥くらいの࣌ースで㞀がい

の改ၿを目的とする授業なを出ᖍできるไ度もあるが，これは比較的㍍度な㞀がいを持つ㞀がいඣし

か利用できない。このように㞀がいඣが㏻ᖖ学⣭で学ࡪのはᅔ㞴な点がある。これに対して支援学⣭・

学校のメࣜࢵトは個人を㔜視した教育を⾜っているとこࢁだ。ලయ的には，授業ᙧែがඛ生対生徒の比

⋡が 1 対 8 や 2 対 7 であり，このᑡ人ᩘไをάかして，それࡒれの生徒の㞀がいの✀㢮や⛬度を考៖し

て個人個人に合わせた教育を⾜っている。えばᑠ 5 の A ྩは国ㄒがⱞ手で⟬ᩘはᚓ意だからᑠ 2 ࣋ࣞ

ルの国ㄒをຮᙉしながらᑠ 5 ルの⟬ᩘをຮᙉする，というようなものである。また㞀がいによる生࣋ࣞ

ά上や学⩦上のᅔ㞴をඞ᭹するために「自立άື」という授業も設けられている。≉別支援学⣭・学校

ではこのような「個人」に㔜点を⨨いた教育ができるというメࣜࢵトがある。しかしᖖඣとのὶが

ᑡなく，♫会に出た時にᅔるというࢹメࣜࢵトや≉別支援学校においては，学校ᩘがᑡないために㏻学

が不౽になる可能性があるというࢹメࣜࢵトがある。 
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➨⠇ ᪥のᏛᰯの㝈⏺ 

このような୧学⣭のメࣜࢵト・ࢹメࣜࢵトを見てみると，ຮᙉのことを考えた時，やはり学⣭を㞀が

いの᭷↓なによって分けるきだと分かる。しかしそのような型をとっている現௦，ᖖඣと㞀がい

ඣの関わりはῶっていて，なかなか関わりを持つ機会がない≧ἣにある。最ึに㏙た「開かれた支援

学⣭」のような，学校に≉別支援学⣭が⨨かれているということをάかしてὶする機会を設けるのは

いいことかもしれない。ᐇ際現在，大阪のすてのබ立ᑠ学校に≉別支援学⣭が設けられている。これ

をάかしたάືをするというのは 1 つの問題解決への案かもしれない。しかし，ᑠ学校では 1 年間に⣙

35 時間㐨ᚨの授業が⾜われているが，このうち㞀がいについての授業は⣙ 2，3 時間のみである。これ

からわかるようにὶάືをఱᅇも⾜うことはᅔ㞴である。ᐇ際⚾の㏻っていたᑠ学校の教頭ඛ生も

「時間的なవ⿱は↓い」とヰしていた。つまり学校だけでᖖ者と㞀がい者の関わりのቑ加をಁ進する

には限度があるのではないかとᛮう。 

➨ᅄ❶ 㞀࠸ࡀ⪅にᑐ࡚ࡋのᕪู࣭೫ぢࢆ♫的にゎᾘࡿࡍにはఱࡁࡃ࠸࡚ࡗ⾜ࢆ 

➨୍⠇ ᆅᇦ࡛のᩍ⫱ 

学校の時間なのを考えた時，㞀がい者のᕪ別・೫見問題に対して学校が⾜えることにはうし

ても限⏺がある。そこで学校の௦ᙺ，助けとしてᆅ域が，㞀がいについての教育を⾜うのはうだࢁう

か。本来教育とは学校のみで⾜われるものではなく，ᆅ域やぶな♫会全యが༠ຊして⾜われるきな

のである。ᐇ際文㒊科学┬も，「ᆅ域全యの教育ຊの向上に㈨する学校・ᐙᗞ・ᆅ域の連ᦠのࢵࢿト࣡

ーク等の取組みへの支援が㔜要」と㏙ており，教育が学校だけでなくᐙᗞやᆅ域が༠ຊして⾜うこと

をᙉ調している。またᆅ域の人たちが༠ຊしてఱかを⾜うことで，ᆅ域の人たちのὶが῝まり，ᆅ域

のά性化につながると考える。 

➨⠇ 具体的άື㸪ࡇ࡚ࡋࡑの࠺ࡼなάືࡽぢࡿࡃ࡚࠼ᮍ᮶ 

ලయ的にのようなことを⾜うのかというと，ὶの機会の作である。同じ目標を༠ຊして㐩成し

ようとすることはおいについて理解し合うことができ，これからのつながりへの➨一Ṍになると考え

る。えば，スタンࣜࣛࣉーで一⥴に分からないことにᣮᡓしてみたり，㎰作業で共にờをὶしたり，

一⥴に同じ映画を㚷㈹してそれに対しての意見をゝい合ってみたりしたらいいと考える。このようなᴦ

しそうなάືにしているのには 2 つの理⏤がある。1 つは参加しやすいようにするためである。講₇会

のようなሀⱞしいάືは≉にᏊ౪は参加しにくいだࢁう。ぶしみやすい内容にすることでẼ㍍に参加で

き，⯆を引くことができると考える。もう 1 つは参加者をቑやしていくためである。ᴦしい⤒㦂をし

たら人はㄡかヰしたくなるものである。これを利用して，άືをᴦしくすることによって口コ࣑でᗈが

り，より多くの人がάືに参加してくれると考える。このようなάືによってᕪ別や೫見なの意識を

ῶらすことはできるのではないだࢁうか。またこのようなイ࣋ントにはᏊもだけでなく，もちࢁん大

人も参加する必要がある。現௦の多くの大人も，Ꮚもの㡭，㞀がい者とຮᙉするሙが㐪ったᨾに，㞀

がい者との関わりがないまま生きてきており，ᕪ別や೫見が頭のこかにあるとᛮうからだ。また♫会

のᮍ来であるᏊもを教育するのは大人であり，大人がኚわらなければ♫会はኚわらないのである。こ

のようなことからᏊもも大人も教育するきなのである。つまりは「一生の教育」が必要ということ
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である。将来的に，㞀がいについてしっかり理解していて，Ꮚもの見本となる大人をቑやしていくた

めには，「一生の教育」が࢟ー࣡ードになってくるのではないか。そしてこのような「教育」をしっか

り⾜うことで，ᕪ別や೫見のない，ᖖ者・㞀がい者関ಀなくみんなが➗㢦でᬽらせる♫会もそう㐲く

ないと考える。 

➨୕⠇ ᥈✲άື࡚ࡗ⾜ࢆのឤ࣭┬ 

この探究άືを㏻して⚾は，論文がのようなものかを▱ることができた。άືのึめの方は「࣏ࣞ

ート」と「論文」の㐪いがあまり分からず，ただሗを୪た࣏ࣞートを書いてしまった。しかしάື

を続けていくうちに，のような内容でのようにᒎ開すれば論文になるのか分かっていくことができ

た。また㠀ᖖにሗを調たことによって，ሗの取ᤞ選ᢥ能ຊもᑡしはഛわってのではないかとᛮう。

将来，この論文のテーマに関わることをしているか分からないが，この探究άືでᚓた▱識，そして⤒

㦂を生かして生きていこうとᛮう。 

ཧ⪃ᩥ⊩ 

・バࣜアフࣜー, 国ᅵ㏻┬, http://www.mlit.go.jp/sogoseisaku/barrierfree/ 

・➨ 1 編➨ 3 ❶「㞀ᐖ者に関するୡ論調査」の結果, http://www8.cao.go.jp/shougai/whitepaper/h25hakush

o/gaiyou/h1_03.html 

・大阪府/支援学⣭・㏻⣭ไ度について, http://www.pref.osaka.lg.jp/shienkyoiku/shiencl-tukyu/ 

・≉別支援学⣭のไ度, http://cms.miyazaki-c.ed.jp/ssc007/htdocs/?action=common_download_main&uplo

ad_id=60 

・発㐩㞀がいのᏊもたちの進路選ᢥと問題点, http://www.to-shin-ken.net/seminar/news05_2.html 

・学校・ᐙᗞ・ᆅ域の連ᦠ・༠ຊについて, http://www.mext.go.jp/b_menu/shingi/old_chukyo/old_chukyo_i

ndex/toushin/attach/1309597.htm 

・ママそら, http://mamasola.net/?p=5049
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